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Monitoreo y Análisis  
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SECRETARIO 
 

Entrevista / Frenó decreto sobre maíz transgénico panel y sanción / Víctor Villalobos 

Mayor productividad, rescatar de la pobreza al campo y procurar la seguridad alimentaria del 
país son los tres ejes con los que Víctor Villalobos lidera la Secretaría de Agricultura y 
Desarrollo Rural (Sader), misma que ahora ve desactivada la posibilidad de un panel de 
controversia bajo el T-MEC porque México frenó la importación de maíz transgénico para uso 
alimenticio en un segundo decreto. En entrevista con MILENIO resaltó algunos de los retos 
que sortea al frente de la dependencia, pero destacó que el reclamo de los agricultores de 
Estados Unidos que demandan pago por daños por más de 9 mil 100 millones de dólares 
debido al cierre en frontera a este producto, ya no tiene sustento. Milenio Diario, P.p.1 / Milenio 

Estado de México, P.p.1 
https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_30052023/30052023001611nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_30052023/30052023002007nc.pdf 
 

Nombres, nombres y nombres/ Rubro lechero en manos de agiotistas sin la FND, 
quiebra el 10 % y faltan incentivos / Alberto Aguilar 

El jueves primero de junio se celebrará el Día Mundial de la Leche instituido por la FAO para 
promover el consumo. Aquí la demanda per cápíta anual está entre 110 y 120 litros vs los 190 
litros que recomienda el organismo y lejos de los 250 litros en EU. Ahora que se habla del 
cambio climático, si bien es un asunto que preocupa a Sader de Víctor Villalobos, Femeleche 
resalta que en este otro tema también falta una política pública que mejore el proceso en toda 
la cadena y para ello hacen falta incentivos que respalden las inversiones. Sin ello imposible 
avanzar, máxime la limitada rentabilidad de los productores. Así que entorno difícil. El Sol de 

México, 16 
https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_30052023/30052023001605nc.pdf 
 

Teaser, Víctor Villalobos informó que México desactivo un panel de controversia en el 
T-MEC 
México desactivo un panel de controversia en el T-MEC gracias al segundo decreto contra el 
maíz transgénico, aseguró Víctor Villalobos, secretario de Agricultura. 
Televisión / Teaser / Milenio Noticias Mañana Segunda / Rodrigo Rico / C-120 (IZZI) Paga / 30/05/2023 / 
05:56 hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=103341815 
 
 
 
 

https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_30052023/30052023001611nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_30052023/30052023002007nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_30052023/30052023001605nc.pdf
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=103341815
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TWITTER 
 

Víctor Villalobos Arámbula Retweeted 
Agricultura 
@Agricultura_mex 
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural explicó que la raza del caballo Santa Gertrudis, 
propiedad del Ejército Mexicano, cuenta con grandes cualidades en su desarrollo zootécnico.  
@SEDENAmx 
https://gob.mx/agricultura/prensa/certificara-agricultura-la-pureza-de-la-raza-equina-santa-gertrudis 

 
Víctor Villalobos Arámbula Retweeted 
agricultura 
@Agricultura_mex 
#ElCampoNoSeDetiene : México y Japón mantienen relaciones comerciales exitosas, tan solo 
en 2022 el comercio agroalimentario entre ambos países obtuvo un superávit favorable a 
nuestro país por $1,278 millones de dólares. 
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1663312823735181317 

 
Víctor Villalobos Arámbula Retweeted 
agricultura 
@Agricultura_mex 

¡Atención productores agroalimentarios! 🌽�🍅  Seminario virtual sobre oportunidades de 

mercado en Asia. 31/05/2023 18:00 h Descubre cómo exportar tus productos y fortalecer tu 

capacidad.  Regístrate aquí: http:// bit.ly/3OJ1XRD No te lo puedes perder.🌐✨ 
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1663273378558427156 
 

Víctor Villalobos Arámbula 
@vmva1950 
Participamos en la conmemoración del #DíaMundialDeLaNutrición y en el arranque de una 
colecta de alimentos; las y los compañeros de@Agricultura_mex nos sumamos, bajo la misión 
de combatir la desnutrición. 
https://twitter.com/vmva1950/status/1663288493215301632 

 
Víctor Villalobos Arámbula 
@vmva1950 
El@GobiernoMX desarrolla programas y acciones para garantizar la seguridad alimentaria de 
todos y todos, y alcanzar un nuevo sistema alimentario justo, accesible, saludable y 
sustentable. 
https://twitter.com/vmva1950/status/1663288495157178370 

https://gob.mx/agricultura/prensa/certificara-agricultura-la-pureza-de-la-raza-equina-santa-gertrudis
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1663312823735181317
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1663273378558427156
https://twitter.com/vmva1950/status/1663288493215301632
https://twitter.com/vmva1950/status/1663288495157178370
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SECRETARÍA 
 
(B-238) Elige jurado calificador a ganadores del Premio Nacional de Sanidad Vegetal 
2023 
El jurado calificador del Premio Nacional de Sanidad Vegetal 2023, conformado por expertos 
y especialistas fitosanitarios de todo el país, eligió como ganadores a la Labor Científica al 
Departamento de Parasitología Agrícola de la Universidad Autónoma Agraria Antonio Narro 
(UAAAN) y al Mérito Fitosanitario al doctor J. Concepción Rodríguez Maciel, informó 
Agricultura. 
https://acustiknoticias.com/2023/05/elige-jurado-calificador-a-ganadores-del-premio-nacional-de-
sanidad-vegetal-
2023/#:~:text=Al%20concluir%20la%20votaci%C3%B3n%2C%20a,Agr%C3%ADcola%20de%20la%20UAA
AN%2C%20Luis  
https://hojaderutadigital.mx/elige-jurado-calificador-a-ganadores-del-premio-nacional-de-sanidad-
vegetal-2023/ 
https://www.elheraldodesaltillo.mx/2023/05/29/gana-la-uaaan-el-premio-nacional-de-sanidad-vegetal-
2023/  
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1663346736834781184 
https://twitter.com/AcustikInforma/status/1663320282214326272 
https://twitter.com/AcustikInforma/status/1663338989149986816  
https://www.facebook.com/photo/?fbid=670809945090801&set=a.360575809447551 
https://www.facebook.com/photo/?fbid=789835375894061&set=a.556144725929795 
https://www.facebook.com/photo/?fbid=225705386880532&set=pcb.225705500213854  

 
(B-237) Certificará Agricultura la pureza de la raza equina Santa Gertrudis 
Las secretarías de Agricultura y Desarrollo Rural y de la Defensa Nacional suscribieron la 
base de colaboración para delegar el Sistema de Registro Genealógico y de Comportamiento 
de la raza equina Santa Gertrudis, propiedad de esta última dependencia. De esta forma, la 
Coordinación General de Ganadería de Agricultura trabajará en colaboración con la Defensa 
Nacional para estructurar el Reglamento Técnico del Caballo Santa Gertrudis. El Independiente, 

14 / 24 Horas, 6 
https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_30052023/30052023000788nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_30052023/30052023001911nc.pdf 
https://www.angulo7.com.mx/2023/05/29/certificara-agricultura-pureza-de-raza-santa-gertrudis/  
https://www.vertigopolitico.com/nacional/notas/certificara-agricultura-pureza-raza-equina-santa-
gertrudis  
https://lineapolitica.com/certificara-agricultura-la-pureza-de-la-raza-equina-santa-gertrudis/  
https://hojaderutadigital.mx/certificara-agricultura-la-pureza-de-la-raza-equina-santa-gertrudis/  
https://agenciainformativademexico.com/certificara-agricultura-pureza-de-raza-de-caballos-creada-por-
el-ejercito/ 
https://www.nadietepregunto.com.mx/certificara-agricultura-la-pureza-de-la-raza-equina-santa-gertrudis/ 

https://acustiknoticias.com/2023/05/elige-jurado-calificador-a-ganadores-del-premio-nacional-de-sanidad-vegetal-2023/#:~:text=Al%20concluir%20la%20votaci%C3%B3n%2C%20a,Agr%C3%ADcola%20de%20la%20UAAAN%2C%20Luis
https://acustiknoticias.com/2023/05/elige-jurado-calificador-a-ganadores-del-premio-nacional-de-sanidad-vegetal-2023/#:~:text=Al%20concluir%20la%20votaci%C3%B3n%2C%20a,Agr%C3%ADcola%20de%20la%20UAAAN%2C%20Luis
https://acustiknoticias.com/2023/05/elige-jurado-calificador-a-ganadores-del-premio-nacional-de-sanidad-vegetal-2023/#:~:text=Al%20concluir%20la%20votaci%C3%B3n%2C%20a,Agr%C3%ADcola%20de%20la%20UAAAN%2C%20Luis
https://acustiknoticias.com/2023/05/elige-jurado-calificador-a-ganadores-del-premio-nacional-de-sanidad-vegetal-2023/#:~:text=Al%20concluir%20la%20votaci%C3%B3n%2C%20a,Agr%C3%ADcola%20de%20la%20UAAAN%2C%20Luis
https://hojaderutadigital.mx/elige-jurado-calificador-a-ganadores-del-premio-nacional-de-sanidad-vegetal-2023/
https://hojaderutadigital.mx/elige-jurado-calificador-a-ganadores-del-premio-nacional-de-sanidad-vegetal-2023/
https://www.elheraldodesaltillo.mx/2023/05/29/gana-la-uaaan-el-premio-nacional-de-sanidad-vegetal-2023/
https://www.elheraldodesaltillo.mx/2023/05/29/gana-la-uaaan-el-premio-nacional-de-sanidad-vegetal-2023/
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1663346736834781184
https://twitter.com/AcustikInforma/status/1663320282214326272
https://twitter.com/AcustikInforma/status/1663338989149986816
https://www.facebook.com/photo/?fbid=670809945090801&set=a.360575809447551
https://www.facebook.com/photo/?fbid=789835375894061&set=a.556144725929795
https://www.facebook.com/photo/?fbid=225705386880532&set=pcb.225705500213854
https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_30052023/30052023000788nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_30052023/30052023001911nc.pdf
https://www.angulo7.com.mx/2023/05/29/certificara-agricultura-pureza-de-raza-santa-gertrudis/
https://www.vertigopolitico.com/nacional/notas/certificara-agricultura-pureza-raza-equina-santa-gertrudis
https://www.vertigopolitico.com/nacional/notas/certificara-agricultura-pureza-raza-equina-santa-gertrudis
https://lineapolitica.com/certificara-agricultura-la-pureza-de-la-raza-equina-santa-gertrudis/
https://hojaderutadigital.mx/certificara-agricultura-la-pureza-de-la-raza-equina-santa-gertrudis/
https://agenciainformativademexico.com/certificara-agricultura-pureza-de-raza-de-caballos-creada-por-el-ejercito/
https://agenciainformativademexico.com/certificara-agricultura-pureza-de-raza-de-caballos-creada-por-el-ejercito/
https://www.nadietepregunto.com.mx/certificara-agricultura-la-pureza-de-la-raza-equina-santa-gertrudis/
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https://hojaderutadigital.mx/certificara-agricultura-la-pureza-de-la-raza-equina-santa-
gertrudis/#:~:text=La%20Secretar%C3%ADa%20de%20Agricultura%20y,Gertrudis''%2C%20en%20Chihu
ahua. 
https://expresionmexico.com/2023/05/29/pureza-de-raza-equina-santa-gertrudis/  
https://arribaelcampo.com.mx/certificara-agricultura-la-pureza-de-la-raza-equina-santa-gertrudis/ 
https://www.voragine.com.mx/2023/05/29/certificara-agricultura-pureza-de-la-raza-equina-santa-
gertrudis/  
https://www.2000agro.com.mx/politicaagropecuaria/apuestan-mexico-y-japon-por-el-sector-primario-
para-disminuir-migracion/  
https://twitter.com/ArribaElCampo/status/1663260791217242125  
https://twitter.com/NTPnewss/status/1663295006960959488  
https://twitter.com/angulosiete/status/1663271798077620224  
https://twitter.com/jrz3061/status/1663288560303108096  
https://www.facebook.com/photo/?fbid=789739722570293&set=a.556144725929795 
https://www.facebook.com/photo?fbid=670785241759938&set=a.360575809447551  
https://www.facebook.com/photo/?fbid=9628796720478826&set=pcb.9628797240478774  
https://www.facebook.com/photo/?fbid=672088368262992&set=pcb.672088538262975  
https://www.facebook.com/photo/?fbid=225667163551021&set=a.132706089513796  
 
Tiene saldo positivo de 2 mil 20 mdd la balanza del agro 
En el primer trimestre del año, el saldo positivo de la balanza comercial agroalimentaria fue de 
2 mil 20 millones de dólares, esto es, 700 millones menos que el mismo periodo de 2022. De 
acuerdo con el Servicio de Información Agroalimentaria y Pesquera (SIAP), en la balanza 
de bienes pesqueros durante los primeros tres meses de 2023 se registró un déficit de 2.2 
millones de dólares, debido a que lo importado es uno por ciento mayor respecto de lo 
exportado. En relación con la balanza de bienes ganaderos y apícolas, el déficit en el mismo 
periodo fue de 293 millones de dólares, 36.1 millones de dólares mayor que el saldo negativo 
reportado al mismo periodo de 2022. La Jornada, 16 

https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_30052023/30052023002012nc.pdf 
 

Los peros a la descentralización 

Una de las instituciones gubernamentales que han acatado este plan ha sido la Comisión 
Nacional de Pesca y Acuacultura (Conapesca) que cumplió presuntamente con la orden 
federal. Pero se niega a informar los costos de mudanza y traslado a este estado, argumenta 
que los recursos que han gastado no son posibles de calcular debido al reacomodo de todas 
las áreas. En cuanto a la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Social (Sader) que debería 
ya estar en Sonora, aún se encuentra en la CDMX. Reporte Índigo, P.p.1 / Capital Estado de México, 

10 
https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_30052023/30052023003026nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_30052023/30052023003329nc.pdf 
 

 
 

https://hojaderutadigital.mx/certificara-agricultura-la-pureza-de-la-raza-equina-santa-gertrudis/#:~:text=La%20Secretar%C3%ADa%20de%20Agricultura%20y,Gertrudis''%2C%20en%20Chihuahua
https://hojaderutadigital.mx/certificara-agricultura-la-pureza-de-la-raza-equina-santa-gertrudis/#:~:text=La%20Secretar%C3%ADa%20de%20Agricultura%20y,Gertrudis''%2C%20en%20Chihuahua
https://hojaderutadigital.mx/certificara-agricultura-la-pureza-de-la-raza-equina-santa-gertrudis/#:~:text=La%20Secretar%C3%ADa%20de%20Agricultura%20y,Gertrudis''%2C%20en%20Chihuahua
https://expresionmexico.com/2023/05/29/pureza-de-raza-equina-santa-gertrudis/
https://arribaelcampo.com.mx/certificara-agricultura-la-pureza-de-la-raza-equina-santa-gertrudis/
https://www.voragine.com.mx/2023/05/29/certificara-agricultura-pureza-de-la-raza-equina-santa-gertrudis/
https://www.voragine.com.mx/2023/05/29/certificara-agricultura-pureza-de-la-raza-equina-santa-gertrudis/
https://www.2000agro.com.mx/politicaagropecuaria/apuestan-mexico-y-japon-por-el-sector-primario-para-disminuir-migracion/
https://www.2000agro.com.mx/politicaagropecuaria/apuestan-mexico-y-japon-por-el-sector-primario-para-disminuir-migracion/
https://twitter.com/ArribaElCampo/status/1663260791217242125
https://twitter.com/NTPnewss/status/1663295006960959488
https://twitter.com/angulosiete/status/1663271798077620224
https://twitter.com/jrz3061/status/1663288560303108096
https://www.facebook.com/photo/?fbid=789739722570293&set=a.556144725929795
https://www.facebook.com/photo?fbid=670785241759938&set=a.360575809447551
https://www.facebook.com/photo/?fbid=9628796720478826&set=pcb.9628797240478774
https://www.facebook.com/photo/?fbid=672088368262992&set=pcb.672088538262975
https://www.facebook.com/photo/?fbid=225667163551021&set=a.132706089513796
https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_30052023/30052023002012nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_30052023/30052023003026nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_30052023/30052023003329nc.pdf
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Amagan con movilizaciones 

CAJEME. En un mitin afuera de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, productores 
de trigo y maíz de Sonora, Sinaloa y Baja California advirtieron que los agricultores y 
campesinos de todo el país están unidos y dispuestos a romper la ley en sus manifestaciones, 
con tal de presionar al gobierno federal para construir una solución definitiva al conflicto por 
los precios de garantía de estas cosechas. Los productores afirman que si está semana no 
avanzan las negociaciones van a cerrar aeropuertos, bloquear carreteras y tomar instalaciones 
estratégicas. Excélsior, 2 
https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_30052023/30052023002664nc.pdf 
 

Acechan hackers a 22 dependencias 

Dicho sistema es utilizado en México por el IMSS, Semarnat, Conagua, Inapesca y Cofepris, 
entre organismos públicos federales y estatales y el problema es que pueden secuestrar 
información y atacar infraestructura crítica a cambio de un rescate monetario, alertó Tan sólo 
el IMSS tiene una población de 74.3 millones de derechohabientes y más de 1.07 millones de 
patrones registrados en el sistema, lo que la convierte en unas de las instituciones con el mayor 
número de datos personales y de empresas activas del País. Reforma, 19 
https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_30052023/30052023002575nc.pdf 
 

 

AGRICULTURA 
 
Formalizan la extinción de Financiera Rural 
Golpe al campo, desde diciembre del año pasado, los rumores de la desaparición de la FND 
surgieron luego de que ésta dejara de otorgar créditos a los campesinos, a la vez de que 
empezó a darle prioridad al pago de deuda contratada con otros organismos. Nosotros como 
el CNA hemos estado trabajando con la banca comercial para que conozcan mejor al sector y 
vean que es un buen negocio prestarle a los productores; sin embargo, la FND jugaba un papel 
importante en todo este proceso, principalmente, para los pequeños y medianos productores 
del país", dijo en su momento a El Economista Juan Cortina, presidente del Consejo Nacional 
Agropecuario (CNA). El Economista, P1 / La Jornada, 16 / Reforma, 19 / 24Horas, 6 / El Sol de México, 

8 / Heraldo de México, 20/ El Universal, P26 
https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_30052023/30052023001470nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_30052023/30052023002410wd.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_30052023/30052023002017nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_30052023/30052023002650nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_30052023/30052023001927nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_30052023/30052023001773nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_30052023/30052023001138nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_30052023/30052023002507nc.pdf 
 

https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_30052023/30052023002664nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_30052023/30052023002575nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_30052023/30052023001470nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_30052023/30052023002410wd.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_30052023/30052023002017nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_30052023/30052023002650nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_30052023/30052023001927nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_30052023/30052023001773nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_30052023/30052023001138nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_30052023/30052023002507nc.pdf
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Financiera Rural e Insabi desaparecen oficialmente 
El Gobierno de México publicó a través del Diario Oficial de la Federación un par de decretos 
a través de los cuales anuncia la extinción de Financiera Rural, del Instituto de Salud para el 
Bienestar  y en su lugar, de la instauración del IMSS-Bienestar. 
Televisión / Información /  Hechos de la Noche / Javier Alatorre / C-1 Abierta / 29/05/2023 / 22:59 hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=103331581 
 

Suplemento especial: Buendía, caso abierto  
La denuncia de Buendía al reto^ mar el desplegado de los obispos del sur se hizo con la 
intención de revelar que los narcos habían llegado al campo mexicano por la corrupción del 
poder; los datos posteriores conocidos por investigadores periodísticos enfatizaron en el dato 
de que Buendía había comenzado a seguir la pista de funcionarios y políticos involucrados en 
la protección de narcos y que la amenaza de publicación de nombres habría conducido a su 
asesinato. El Independiente, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_30052023/30052023000550nc.pdf 

 
Un tercio de agricultura se realiza en zonas de conservación 

La producción de alimentos sigue siendo la principal causa de pérdida de biodiversidad, señaló 
Keiichiro Kanemoto La producción de alimentos es la principal causa de pérdida de 
biodiversidad a nivel mundial y un estudio identificó que alrededor de un tercio de toda la 
agricultura se produce en zonas consideradas de alta prioridad para su conservación. La 
producción de alimentos como la carne de res puede tener gran huella en emisiones de 
carbono, pero no hay la misma información sobre los efectos de los alimentos básicos en la 
pérdida de biodiversidad. La Crónica, P 23 
https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_30052023/30052023000643nc.pdf 

 
Maíz con aroma a pobreza / Bosco de la Vega 

Hoy la producción global de maíz es de mil 145 millones de toneladas, liderada por Estados 
Unidos, con 348 millones; China, 272; Brasil, 125; y seguido por Argentina y Ucrania. México 
ocupa el sexto lugar, produciendo 27.6 millones de toneladas de las 44.8 que necesita, 
cubriendo el déficit con importaciones principalmente desde Estados Unidos. Lastimosamente, 
una serie de decisiones, circunstancias y personajes en esta administración están acabando 
con la producción nacional y empobreciendo a los productores. Una fue desaparecer 
organismos que ordenaban mercados agropecuarios y promovían la seguridad alimentaria y 
el ingreso a los agricultores, como la Agencia de Servicios a la Comercialización y Desarrollo 
de Mercados Agropecuarios (Aserca). El Heraldo de México, P14 
https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_30052023/30052023001230nc.pdf 

 
 

http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=103331581
https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_30052023/30052023000550nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_30052023/30052023000643nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_30052023/30052023001230nc.pdf


 

Hoja 7 de 14 
Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX            
Tel. (55) 3871 1000               www.gob.mx/agricultura 

 
 

 
Exigen en Veracruz liberar a caficultores 

A las 11 horas, un nutrido grupo de cafetaleros arribó a la explanada para protestar por la 
"detención arbitraria" de Cirio Ruiz González, presidente del Consejo Regional del Café; 
Viridiana Bretón, periodista y ex alcaldesa de Ixhuatlán del Café, y de los productores Crisanto 
Valiente, Minervo Cantor y Abraham Cabal, por parte de la fiscalía de Veracruz, a cargo de 
Verónica Hernández Giadáns, el viernes pasado. Los inconformes solicitaron al gobierno 
federal y al estatal, encabezado por el morenista Cuitláhuac García, la liberación inmediata de 
sus compañeros. La Jornada, 32 
https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_30052023/30052023001781nc.pdf 

 
Protesta cafetera 
Integrantes de organizaciones cafeteras de Veracruz se manifestaron ayer frente al Palacio de 
Gobierno para exigir la liberación de Cirio Ruiz González, activista acusado del incendio en 
2022 de una bodega de la empresa Agro Industrias Unidas (AMSA), en Ixhuatlán del Café. El 
activista fue capturado el viernes por los delitos de estragos y delincuencia organizada. 
Reforma, 5 
https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_30052023/30052023002534nc.pdf 
 
Activo Empresarial / En la informalidad, la mitad de los trabajadores en México / José 
Yuste 

Hay estados donde la informalidad es preocupante porque representa más del 70% de los 
empleos en esas entidades. Por ejemplo, Oaxaca, un estado turístico y productor 
agropecuario, lamentablemente posee la tasa más alta de informalidad, donde el 80% de sus 
trabajadores viven de esa forma. Guerrero, también turístico pero con problemas fuertes de 
inseguridad, representa una proporción similar a la de Oaxaca, el 79% de los trabajadores son 
informales. Excélsior, P 30 
https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_30052023/30052023002500nc.pdf 

 
Baja a mínimo de 2.7% la tasa de desempleo  
De acuerdo con los registros del INEGI, el número de ocupados se elevó en 142 mil 773 
durante el primer trimestre del año, con respecto al periodo previo, para totalizar 58.49 millones 
de trabajadores. En el sector terciario se agregaron 203 mil 667 puestos de trabajo, y en el 
sector primario o agropecuario se eliminaron 310 mil 22 puestos. El Financiero, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_30052023/30052023002567nc.pdf 
 
Expo café. Orgullo Puebla 

Como parle de las acciones para fortalecer a la cafeticultura poblana, el gobierno presente de 
Sergio Salomón, a través de la Secretaría de Desarrollo Rural, presentó la cuarta edición de la 
Expo Café Orgullo Puebla, la cual se llevará a cabo del jueves 08 al domingo 11 de junio en el 

https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_30052023/30052023001781nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_30052023/30052023002534nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_30052023/30052023002500nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_30052023/30052023002567nc.pdf
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Centro de Convenciones de Puebla, de 10:00 a 20:00 horas, con entrada gratuita. Durante la 
presentación en la Ciudad de México, la titular de la dependencia, Ana Laura Altamirano Pérez 
expuso que en este evento participarán productoras y productores, así como barras de café a 
nivel nacional y baristas profesionales; además, las y los visitantes podrán adquirir diferentes 
tipos del aromático que se cultivan y cosechan en 54 municipios de la entidad. Reporte Índigo, 6 
https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_30052023/30052023003002nc.pdf 

 
Casi 3 millones no reciben ingresos por su trabajo 

Según los datos del Inegi, en México hay 6.56 millones de personas ocupadas en el sector 
primario, es decir, en actividades de agricultura, ganadería, silvicultura y pesca. En el sector 
secundario (industria extractiva y de la electricidad, industria manufacturera y construcción), 
se encuentran ocupadas 14.79 millones; mientras que en el sector terciario (servicios, 
comercio, transportes, y gobierno), se encuentran ocupadas alrededor de 36.79 millones de 
personas. Excélsior, 17 
https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_30052023/30052023002999nc.pdf 

 
La desocupación continúa en descenso / La informalidad 

La tasa de informalidad laboral, la cual contabiliza a los mexicanos que laboran en condiciones 
de vulnerabilidad debido a que carecen de contrato escrito así como de acceso a instituciones 
de salud y ahorro para el retiro fue de 55.1% en el primer trimestre de 2023, 0.2% por debajo 
de la reportada en igual periodo de 2022. Esto significa que 32 millones 208 mil mexicanos 
pese a tener trabajo carecen de prestaciones obligatorias, un millón 231 mil más que las 
reportadas en el mismo periodo del año pasado. Por tipo de unidad económica empleadora, 
16 millones 506 mil pertenecen al sector informal: siete millones 829 mil a empresas formales, 
gobierno e instituciones: cinco millones 541 mil al ámbito agropecuario, en tanto que dos 
millones 330 mil realizan trabajo doméstico remunerado. Excélsior, 29 
https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_30052023/30052023002736nc.pdf 
 
Encuentran válvula a presión migratoria 
El otorgamiento de visas para trabajadores temporales en Estados Unidos (H2A y H2B) es una 
rendija por la que se puede escapar la presión ejercida por los flujos migratorios que tienen 
como destino el territorio estadounidense. El Gobierno de EU concede alrededor de 360 mil 
visas al año para trabajadores agrícolas y otras actividades como profesionistas, jardineros, 
mecánicos y técnicos especializados, entre mexicanos y centroamericanos. Las visas H2A 
(trabajos temporales en la agricultura) y H2B (trabajos temporales no agrícolas) tienen una 
vigencia de hasta dos años y el tiempo de labor depende de las necesidades del empleador, 
laboran en campos de tomate. Reforma, 3 

https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_30052023/30052023002662nc.pdf 
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Desbalance / Llega el fin de Banrural / Redacción 
Nos dicen que, tras casi 48 años de vida, llegó a su fin lo que fue el Banco Nacional de Crédito 
Rural, mejor conocido como Banrural, cuyos orígenes datan de 1926. Nos cuentan que así fue 
cómo terminó esta banca de desarrollo para financiar al campo mexicano que, al haber tenido 
un manejo con fines políticos, tuvo que desaparecer en 2002, para dar paso "a la Financiera 
Rural, la cual inició operaciones con recursos que el gobierno de Vicente Fox tomó de lo que 
se había generado del ahuevo Sistema de Ahorro para el Retiro, conocido como SAR viejo 
(1992-1997). Eran recursos no reclamados, de trabajadores ya fallecidos. Desde entonces, 
nos cuentan que Financiera Rural estaba destinada a desaparecer, pues nunca se logró tener 
un banco financieramente viable y sin tintes políticos. El Universal, 26 

https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_30052023/30052023003283nc.pdf 

 
La Divisa del Poder / Del Mazo, el domingo 

El gobernador de Sinaloa, Rubén Rocha Moya, trae varios fuegos encendidos. Primero, el 
tema de los agricultores que aparentemente sofocó, pero del que quedan brasas ardiendo 
porque el acuerdo no alcanzará para todos. Es cuestión de días que el fuego se reavive. Y 
después porque se compró un pleito con la Universidad Autónoma de Sinaloa y su rector, por 
temas presupuestales que vienen de años. 24 Horas, P8 
https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_30052023/30052023001957nc.pdf 

 
Tu causa es mi causa / Cascarón de huevo para purificar el agua 

Sabías que 60% del agua potable en México proviene de ríos y lagos de la zona centro y sur 
del país y que el principal problema de estas fuentes hídricas es su contaminación con aguas 
residuales de industrias, zonas ganaderas, agrícolas y habitacionales?. Todas y todos hemos 
sido testigos de la degradación de los ríos de la Ciudad de México y el Estado de México. El 

Heraldo de México, P6 
https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_30052023/30052023001083nc.pdf 
 
 

GANADERÍA 
 
Tipo de cambio subiría compra de lácteos afuera 
La fortaleza del tipo de cambio traería un ajuste en la balanza comercial de productos lácteos, 
aseguró René Fonseca Medina, director general de la Cámara Nacional de Industriales de la 
Leche (Canilec). En el primer trimestre de 2023 se reportaron importaciones de lácteos por 
379 millones de dólares, un crecimiento de 30 por ciento respecto al mismo periodo del año 
anterior. Fonseca Medina señaló que uno de los retos de la Canilec es impulsar las 

https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_30052023/30052023003283nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_30052023/30052023001957nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_30052023/30052023001083nc.pdf
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exportaciones de productos lácteos hacia países de Centroamérica y Estados Unidos, 
especialmente aquellos derivados donde México es altamente competitivo. El Financiero, 11 

https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_30052023/30052023002721nc.pdf 

 
 

APICULTURA 
 
La miel de melipona, el elixir de los mayas 
Desde hace 12 años, Hermelinda Yam dedica su vida a la producción de miel de abejas 
meliponas y lo hace con convicción y gran respeto. Una de las características de las abejas 
meliponas es que no pican, "pero como que muerden, porque no tiene aguijón". Además, el 
proceso de recolección se da sólo en zonas de monte alto, "por eso dicen que esa miel es 
100% higiénica, es una miel medicinal, nunca vas a ver una melipona recogiendo miel de 
florecitas de abajo". Esta minuciosa selección de la flor deriva en que el sabor de la miel sea 
particular y diferente a la generada por las abejas apis. 24 Horas, 13 

https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_30052023/30052023001889nc.pdf 
 

 

ABASTO/PRECIOS 
 
'Estrella' precio del huevo los bolsillos  
Con un precio dé hasta 90 pesos, el costo del kilo de huevo no refleja al consumidor final ni la 
tendencia a la baja en la inflación ni los efectos de programas como el Pacic. Según datos de 
Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA), mientras que en la primera quincena de 
mayo del año pasado, en promedio se pagaban 45 pesos por kilo de huevo, en abril de 2023 
se alcanzaron los 54 pesos, para llegar a 55 pesos en promedio, a nivel nacional, este mayo. 
No obstante, datos del Inegi muestran que en zonas de la Ciudad de México un paquete de 30 
piezas de huevo blanco llegó a costar hasta 90 pesos. Reforma, 19 

https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_30052023/30052023002846nc.pdf 

 
 

ALIMENTACIÓN  
 
La ONU declara a Haití, el Sahel y Sudán en alerta máxima por hambre 

El Sahel y Sudán están en alerta máxima por hambre, y requieren una atención "urgente" de 
la comunidad internacional, advirtió ayer la Organización de Naciones Unidas (ONU). "Haití, el 
Sahel (Burkina Faso y Malí) y Sudán fueron elevados al nivel máximo de preocupación" en lo 
que concierne a la alimentación de sus poblaciones, indicaron la Organización de Naciones 

https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_30052023/30052023002721nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_30052023/30052023001889nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_30052023/30052023002846nc.pdf
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Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO) y el Programa Mundial de Alimentos (PMA) 
en un informe conjunto. Los conflictos, los eventos climáticos extremos y las crisis económicas 
continúan empujando a más comunidades a situaciones de hambre, revela el informe, que 
advierte que la inseguridad alimentaria aguda podría aumentar en magnitud y gravedad en 18 
puntos del mundo, elevando a 22 el número de países con poblaciones hambrientas. La 

Jornada, P 22 
https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_30052023/30052023002119nc.pdf 
 
 

CONTINGENCIA  
 
Granizada daña cultivos de maíz forrajero en Madero y Matamoros 
La granizada que se registró la noche la tarde del domingo provocó daños a los cultivos de 
maíz forrajero en varios ejidos de Francisco I Madero y Matamoros. 
https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/2023/granizada-dana-cultivos-de-maiz-forrajero-en-madero-
y-matamoros.html 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=103330380 
 

 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
BMV va tras la oferta pública de Banamex 

En los 130 años de existencia de la Bolsa Mexicana de Valores (BMV), no existe alguna Oferta 
Pública Inicial (OPI) que se haya hecho mal, dice Marcos Martínez Gavica, presidente de la 
institución bursátil. La semana pasada, Citigroup anunció que después de un largo análisis 
venderá a Banamex a través de una OPI en el mercado de valores. El banco fue puesto a la 
venta desde el 11 de enero de 2022, y contó con el interés de al menos cuatro compradores, 
entre los que destacan Santander, de Ana Botín, e Inbursa, de Carlos Slim. El Sol de México, 

P.p.1 
https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_30052023/30052023001658nc.pdf 
 

Cierran cargos públicos para agresores sexuales 

El Ejecutivo federal promulgó ayer la Ley 3 de 3 contra violentadores de mujeres y deudores 
alimentarios, por lo que ninguna persona que esté en esa situación podrá participar como 
candidato a partir de las elecciones de 2024, tampoco podrán ser nombrados en cargos del 
servicio público. La ley fue publicada en el DOF y establece la suspensión de derechos políticos 
y electorales a violentadores de mujeres y deudores alimentarios morosos. El Heraldo de México, 

P.p.1 
https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_30052023/30052023000920nc.pdf 
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Campañas han costado 509 millones de pesos 

Las campañas a las gubernaturas del Estado de México y Coahuila le han costado a la 
ciudadanía 9 millones de pesos al día, en promedio Datos de la Unidad de Fiscalización del 
Instituto Nacional Electoral (INE) indican que en poco menos de dos meses de campaña, los 
seis candidatos que buscan gobernar las dos entidades engloban un gasto de 508 millones 
992 mil 080 pesos en actividades proselitistas. Excélsior, P.p.1 
https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_30052023/30052023002439nc.pdf 
 

 

PRESIDENCIA 
 
Nos respetan narcos en retenes.- AMLO 

En su conferencia matutina, el Mandatario relató abiertamente cómo los grupos criminales 
operan y controlan caminos y accesos a comunidades. Describió que los Servidores que 
trabajan en la ejecución de los programas sociales de la Secretaría del Bienestar han llegado 
a ser retenidos en comunidades por esos bloqueos, pero que son respetados al ser 
identificados como parte del Gobierno federal "Hay casos en donde detienen a alguien de los 
que trabajan en las comunidades, algún grupo de la delincuencia, pero como usan un chaleco 
ya los identifican y los respetan", dijo el Mandatario. Reforma, P.p.1 
https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_30052023/30052023002515nc.pdf 
 

Golpe de Estado técnico del Poder Judicial: AMLO 

El Poder Judicial pretende neutralizar al Ejecutivo con fallos como el que frena la tala y 
desmonte para construir el Tren Maya, indicó ayer el presidente Andrés Manuel López 
Obrador. "Es cancelar un poder, sería un golpe de Estado técnico", señaló. "Una cosa es que 
violen la Constitución y otra es querer dar un golpe de Estado, que ya 110 ejecutemos nada". 
En su conferencia matutina, el mandatario sostuvo que la pretensión de detener las obras de 
su gobierno va a continuar, "pero no van a poder porque, de acuerdo con la Constitución, con 
las leyes, tenemos el derecho de hacer obras en beneficio del pueblo. No se van a poder 
cancelar las obras". La Jornada, P.p.1 
https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_30052023/30052023001692nc.pdf 
 

Desclasifican el espionaje a AMLO en su época priista 

En exclusiva, El Universal tuvo acceso a docenas de reportes, inéditos hasta hoy, elaborados 
por elementos de la temida dependencia federal que tenía la encomienda de espiar a dirigentes 
políticos, opositores y organizaciones sociales y que eran celosamente resguardados por 
elementos del extinto Centro de Investigación y Seguridad Nacional (Cisen) hasta el inicio de 
este año en el Archivo General de la Nación (AGN). Los documentos revelados dan cuenta 
cronológicamente de la forma en que López Obrador fue designado dirigente del PRI, sus 

https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_30052023/30052023002439nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_30052023/30052023002515nc.pdf
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discursos, su programa democratizador, sus críticas al partido, su destitución y también, su 
total apoyo al entonces presidente Miguel de la Madrid. El Universal, P.p.1 
https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_30052023/30052023002180nc.pdf 
 
 

PARTIDOS POLÍTICOS/ORGANIZACIONES 
 
En Hidalgo van contra el cártel de notarios de Chong 

Unos meses al frente del Gobierno del estado le bastaron al gobernador morenista, Julio 
Menchaca Salazar, para voltear la mirada hacia el notariado hidalguense y remecer el avispero 
plagado de ex funcionarios y compadres de ex gobernadores priistas. Para el 21 de abril, el 
Gobierno del estado asentó un nuevo golpe a través del Periódico Oficial, el cual anunció la 
revocación de la patente de notario adscrito para José Alberto Narváez Gómez, quien fuera 
Secretario de Desarrollo Agropecuario durante la gestión del priista Francisco Olvera Ruiz. El 

Independiente, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/05Mayo23/Imagenes_30052023/30052023000907nc.pdf 
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IMAGINEN que Joe Biden dijera en la Casa Blanca
que la Corte Suprema está llevando a cabo a un golpe
de Estado técnico en Estados Unidos. Después
de una declaración así, ¿la vida seguiría como si nada
en Washington? ¡Por supuesto que no! Aquello sería
un escándalo mayúsculo y provocaría, movilizaciones
multitudinarias.

¿POR QUÉ entonces en México el presidente de la
República se avienta una acusación similar y a nadie
parece importarle? Pues porque la palabra de Andrés
Manuel López Obrador ya está más devaluada que
un billete de 100 pesos argentinos. Y aunque todavía
falta un año y cuatro meses para que termine
el sexenio, conforme vayan pasando los días,
el mandatario seguirá subiendo el tono para tratar
de no perder los reflectores.

Y ES QUE conforme se acerca el fin de su sexenio,
AMLO quiere lograr lo que tooodos los presidentes
han soñado y ninguno ha logrado desde que Lázaro
Cárdenas exilió a Plutarco Elias Calles: seguir siendo
el poder después de dejar el cargo. Así que prepárense
porque en los próximos meses, López Obrador se va
a poner cada vez más polémico, drástico, colérico
y hasta místico.

CON LA NOVEDAD de que Alejandro "Alito" Moreno
no es tari popular como él cree, ni siquiera dentro
del PRI. Tan es así que este jueves se dará a conocer un
movimiento de tricolores que se hacen llamar Frente
Amplio y que traen en mente hacer lo que su dirigente

nacional no quiere: acercarse a la sociedad civil.

ENTRE los integrantes de este colectivo están Dulce
María Sauri, Héctor Astudillo, Encarnación
Alfaro, José Reyes Baeza y Fernando Lerdo
de Tejada. ¿Lograrán superar el rechazo
que provoca Alito? Es pregunta que tiene reintegro.
EL COLMO: pese a que en los últimos días ha llovido
con ganas en Nuevo León, nadie sabe cuánta agua
dejaron las precipitaciones... y no lo van a saber.
Y todo porque la Comisión Nacional del Agua hace
casi siete semanas sufrió el hackeo de sus sistemas

informáticos, lo que continúa afectando su operación
y procedimientos administrativos, incluidas
las mediciones de lluvia.

LA DELEGACIÓN de Conagua, a cargo de Luis Carlos
Alatorre, se mantiene seca de información básica,
como las precipitaciones y los niveles de las presas,
al estar fuera de servicio los reportes automatizados,
por lo que los datos no están en línea y los reportes
son esporádicos. Tan difícil está la situación, que
los informes se están haciendo a la antigüita
y en la Conagua se pasan recaditos para saber
cuánto ha llovido con base en información de campo.
TODAVÍA PEQR: trámites como nuevas concesiones,
renovación de permisos y transmisión de títulos están
atorados debido al hackeo. Sin duda, cuando se junta
la incapacidad con la falta de previsión, hacen agua la
eficiencia y la eficacia.

Fecha: 30/05/2023
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Area cm2: 211
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Templo Mayor /Fray Bartolomé

Fray Bartolomé

Costo: 45,154
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Contra el ambiente
"No se permitirá ningún proyecto

económico, productivo,
comercial o turístico que afecte

el medio ambiente".

Andrés Manuel López Obrador

Para un Presidente que prome
tió en el Zócalo de la Ciudad
de México el lo. de diciembre

de 2018 que no permitiría proyectos
que afectaran el ambiente, sorprende
la insistencia de construir el Tren Ma
ya sin importar sus costos ambientales.

No estoy de acuerdo con las po
siciones que sostienen que nada que
afecte el ambiente se puede construir.
Todo proyecto de infraestructura mo
difica el entorno, pero no podemos
suspender la actividad económica de
nuestro país. Es importante contrastar
los beneficios de una obra con sus con
secuencias. El propósito de las mani
festaciones de impacto ambiental no es
impedir la construcción de cualquier
obra, sino encontrar la mejor forma
de minimizar sus afectaciones.

El problema es que López Obra
dor ofreció primero promesas impo
sibles de cumplir, como cuando dijo
que no se permitiría ningún proyecto
productivo que afectara el ambiente o
cuando ofreció que en el Tren Maya
no tiraría un solo árbol, para después
proceder a construir el ferrocarril sin
un estudio de factibilidad económica,
sin transparencia en el gasto y sin una
manifestación de impacto ambiental
previa. Además, lo hizo derribando no

uno sino miles de árboles.
El juzgado primero de distrito en

Yucatán ha concedido ahora una sus
pensión definitiva a comunidades de
Campeche, Yucatán y Quintana Roo
para evitar que continúe el desmonte
o la tala en partes de los tramos 3 al 6
del Tren Maya Esta suspensión, sin
embargo, es una victoria pírrica. Se
aplica solamente a aquellos terrenos
donde la Semarnat no ha otorgado el
cambio de uso de suelo, que actual
mente es forestal, pero la tala en es
tos tramos ya está muy avanzada. La
Semarnat, por otra parte, ha estado
modificando con obediencia supina
todos los permisos de uso de suelo al
paso del Tren Maya, por lo que no tar
dará mucho en hacerlo en donde falte
La suspensión quedará así sin materia.

No hay mucho que los grupos y
ciudadanos preocupados por los da
ños al ambiente puedan hacer ya pa
ra detener el Tren Maya. No hay ni
siquiera esperanza de conocer cuán
to se está gastando en el proyecto. La
Suprema Corte declaró inconstitucio
nal la clasificación del proyecto como
un tema de seguridad nacional; pero
antes de que el fallo estuviera siquie
ra terminado, el Presidente emitió un
nuevo decreto, ligeramente diferente,
que decretaba exactamente lo mismo
para el Tren Maya y otros proyectos.
Será necesario llevar a los tribunales
este nuevo decreto, pero para cuando
haya un fallo el Tren Maya estará ya
terminado y el daño ambiental con
sumado. Es una chicanada

El Presidente, por otra parte, ha
prometido cumplir con los compro
misos ambientales de México en el
Acuerdo de París. Sin embargo, su go
bierno ha estado negando de manera
sistemática los permisos de interco
nexión para los proyectos de genera
ción limpia, por lo que ya sabemos que
no se cumplirán las metas. El compro
miso de México en París era generar
el 35 por ciento de la energía de fuen
tes limpias en 2024; pero como esto ya
es imposible, el gobierno ha tomado la
decisión de cambiar la manera de me
dirla Ahora considerará como energía
limpia una parte de la generación de
ciclo combinado de gas, lo cual no es
otra cosa que mentir.

El Presidente, que, en su discurso
inaugural en el Zócalo prometió defen
der el "medio ambiente", hoy cuestiona
incluso el término. "La palabra ya no
me gusta ¿Cómo qué medio ambien
te?... ¿Pues dónde quedó el otro me
dio?". Pero si el ambiente no era impor
tante para él, ¿por qué prometió como
candidato y en su discurso inaugural
del Zócalo protegerlo? ¿Habrá olvidado
que también nos dijo que no miente?

• OPACO

También los pagos a los médicos cuba
nos son ya secretos de seguridad nacio
nal. Este ha sido el gobierno más opaco
de las últimas décadas. La seguridad
nacional es la excusa para ocultar toda
la información pública en violación de
la ley de transparencia

Fecha: 30/05/2023
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Fuente de memorias
Por un tiempo, en ya lejano

tiempo, fui reportero en El Sol
del Norte, un diario de mi ciu

dad, Saltillo. Dos veces por semana
me tocaba hacer la guardia, o sea per
manecer en el periódico hasta que ce
rraba la edición, por si a última hora
surgía una noticia de interés. Solo en
la redacción, leía algún libro mientras
sonaba el monótono tecleo del teleti
po con informaciones de Reuters, la
UPI o la Associated Press sobre un
mundo que no le interesaba a nues
tro pequeño mundo. Me sucedían en
aquellas guardias cosas que no son
para contarse, motivo por el cual las
cuento. Una noche se presentó un
tipo a poner una queja Era paletero,
me informó, o sea vendedor de pale
tas heladas. "Desde hace algunos días
empecé a ponerme con mi carrito
afuera de una escuela Ya estaba ahí
otro paletero, y le molestó que fuera
yo a hacerle la competencia. Ahora
cada vez que llego me lanza indirec
tas". Le pregunté: "¿Qué clase de in
directas le lanza?". Respondió: "Me
dice: '¿Ya vienes otra vez, hijo de tu
rechingada y puta madre?'"... En otra
ocasión se abrió de pronto con violen
cia la puerta del periódico y entró con
pasos firmes un hombrón de elevada
estatura, anchas espaldas y puños co

mo de boxeador. Vestía el atuendo tí
pico del ranchero norteño: pantalón
de mezclilla; camisa a cuadros; cha
leco de piel; botas vaqueras; cinto pi
tiado con hebilla grande en forma de
cabeza de caballo, y sombrero Stetson
de los llamados "de cinco pores", por
que llevaban en su interior la inscrip
ción XXXXX. Sin más me preguntó
con tono de macho farfantón: "¿Usted
es el que escribe aquí?". La sangre se
me heló en las venas, que es donde
la sangre suele estar. Pensé que ha
bía escrito yo algo que lo molestó, y
venía a reclamar, quizás a golpes. "Sí,
señor", balbucí. Me ordenó: "Ponga
una hoja en la máquina y escriba lo
que le voy a dictar". Obedecí con la
premura que impone el miedo páni
co. Y empezó el hombre: "Reto". Me
indicó: "Ponga 'Reto' mero arriba, en
el centro de la página y con letras ma
yúsculas". Lo hice. Continuó el gigan
tón: "A todos los vecinos de la calle tal,
entre las calles tal y tal, los reto a que
me comprueben lo que andan dicien
do de mí". En este punto se le quebró
la voz. Concluyó con un sollozo: "Que
soy joto". En aquellos años se llamaba
"jotos" a los homosexuales, pues en la
cárcel de Lecumberri, de la Ciudad
de México, se les internaba en la cru
jía marcada con la letra jota... Cada

calle, y aun cada casa de las ciudades
y pueblos mexicanos, tienen una his
toria que contar, y a veces muchas. El
Archivo Municipal de Saltillo, que con
amor y eficiencia dirige Olivia Strozzi,
publica con el apoyo del alcalde de la
ciudad, ingeniero José María Fraus
tro Siller, una revista de bello nom
bre con resonancia antigua, pues se
llama Gazeta del Saltillo, así con zeta
Con la pulcra edición de Iván Vartan
Muñoz y un excelente grupo de cola
boradoras y colaboradores, la revista
da a conocer casos y cosas de mi solar
nativo, y hace de ese modo una valiosa
aportación a la tarea de difundir entre
los saltillenses de ayer y hoy la noble
historia y ricas tradiciones de su tierra
Ya se ve que el Archivo Municipal de
mi ciudad no es un Mar Amarillo de
papeles muertos, sino una fuente viva
de memorias que, revividas, se vuel
ven parte cordial o sea de corazón
de nuestra vida Agradezco al alcalde
Fraustro Siller su apoyo a la Gazeta, y
a Olivia e Iván el cariño y talento que
ponen en sus páginas. También les
doy las gracias por haberme dado es
te día ocasión de no hablar de política,
salvo para decir que en la elección del
próximo domingo un voto por Mo
rena o por el PT será un voto contra
Coahuila.. FIN.

Fecha: 30/05/2023
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De política y cosas peores /Catón

Catón

Costo: 59,078
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

¿Me quieres?
Sí.

¿Me amas?
Sí.

¿Me deseas?
Sí.

¿Esperas que siempre
sea muy feliz?
Sí.

¿Te casarás conmigo?
No.

¿Porqué?

Porque te quiero,
te amo, te deseo
y espero que siempre
seas muy feliz.

¡Hasta mañana!...

Fecha: 30/05/2023
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Armando Fuentes Aguirre

Costo: 10,682
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PUES NO, aunque
desde lo más alto

del Antiguo Palacio
del Ayuntamiento
ya anunciaron
con bombo y platillo
que el Parque Aztlán
—en donde estaba
la antigua Feria de
Chapultepec—
se inaugurará el 30
de agosto, hay
quienes aseguran
que para esas fechas

sólo habrá un avance
de entre 50 y 60
por ciento.

Y NO, no vayan a salir
con que seguramente
son aves de mal

agüero que anidan en
el conservadurismo

las que andan tan
pesimistas.

CUENTAN que es la
información que
dan en los módulos
de consulta vecinal

que se instalaron
en el lugar, osea,
que algo saben

del asunto.

A DIVERTIRSE,
porque una obra
que se inaugura
primero y luego se
concluye es como
esos chistes que se
cuentan, pero ¡hasta
después de que se
suelta la carcajada!

• • •

UNA de las

participantes
del plantón
de la Suprema Corte
resultaba familiar

para más de uno.

HICIERON memoria

y recordaron que
solía estar en mítines

de apoyo a cierto
político que hoy
forma parte del
gabinete de la Ciudad
de México... y no sólo
como participante.

¿LES ESTÁ costando
Trabajo identificar
quién?

¡ENTONCES
van bien!

cifcuitointerior a reforma.com

Fecha: 30/05/2023
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Circuito Interior / Redacción

Redacción
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La pinta de bardas pasó
a la historia, los cali centers
son lo de hoy
::::: En materia de actos anticipados de cam
paña algunos aspirantes se pintan solos para
buscar los métodos más efectivos, aunque
quizá no los más legales, para promoverse. Es
el caso del coordinador de la bancada de Mo
rena en la Cámara de Diputados, Ignacio
É_, Mier, nos dicen. El diputa

| do Mier busca obtener la
| candidatura de Morena a la
d gubernatura de Puebla, para
I la elección de 2024. Nos
| cuentan que en aquella en

tidad don Ignacio cambió la
promoción de su imagen en
las bardas y espectaculares

Ignacio con portadas de revistas por
Mier las llamadas telefónicas con

encuestas en las que lo dan
como ganador. "¿Sabías que el diputado fede
ral por Morena, Nacho Mier va arriba en to
das las encuestas?", se escucha el mensaje
proveniente de varios números telefónicos,
entre ellos, el 2201731507. Desde luego, cuan
do se le pregunte al diputado Mier sobre estas
llamadas, y quién está pagando estos caü cen
ters, la respuesta será la misma que en el caso
de las bardas y los espectaculares: es obra de
algún simpatizante anónimo del que él no co
noce su identidad. ¿Y la autoridad electoral?

Fecha: 30/05/2023

Página: 2

Area cm2: 255

1 / 2

Columnas Políticas

Bajo reserva /Redacción

Redacción
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Solicita presidenta del Inai
investigar caso de acoso
::::: El sábado en este mismo espacio le dimos
a conocer que en el Instituto Nacional de
Transparencia (Inai) existe una denuncia muy
concreta de hostigamiento sexual por parte
de mandos del área de comunicación sobre
una empleada del área, y que el caso incluye
una gran diversidad de pruebas, entre ellas el
envío de fotografías de desnudos. También le
informamos que el tema ha causado tensión
entre los comisionados, que no están confor
mes con la decisión de la presidenta Blanca
Lilia Ibarra de esperar a que se desahogue la
investigación, sin tomar medidas para que la
afectada no tenga que encontrarse diariamen
te con los perpetradores. Ayer, por medio de
una carta enviada a este diario, la presidenta
del Inai informó que ha "solicitado tanto al
Comité de Ética como al Órgano Interno de
Control del Instituto, que otorguen la aten
ción que en Derecho corresmpj|íaBfel¡8B®a$9ír" <
ñalado" en Bajo Reserva. sé
cumplan las 
que se tomen en los casos ^
acoso sexual que involucren a personal de
cualquier área del Inai", añadió doña Blanca
Lilia y agregó: "Ha sido una convicción perso
nal, a lo largo de mi carrera, impulsar la
agenda del respeto a los derechos de las mu
jeres, en las diversas instituciones en las que
me he desempeñado y el Inai no es una ex
cepción". Aquí una oportunidad para refren
dar con hechos esa convicción.

El Arco del Triunfo
esta en el senado
::::: Nos recuerdan que, en el Senado, ya hicie
ron oídos sordos a dos sentencias de jueces
para que elijan a los comisionados del Institu
to Nacional de Transparencia (Inai), mientras
que ayer se emitió una tercera que les da un
plazo de 72 horas. Es necesario recordar que
actualmente hay tres asientos vacantes dentro
del pleno del Inai, y que este órgano garante
de la transparencia no puede sesionar, por
falta del quorum legal, mientras que el Sena
do no designe al menos a una persona para
ocupar una de las plazas. Ya se verá si esta
vez los senadores atienden el mandato judi
cial, o de plano, se lo vuelven a pasar por el
arco del triunfo, como sucedió ya en un par
de ocasiones con las sentencias previas.
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Tiempo de definiciones en el
PVEM de la CDMX
::::: Nos hacen ver que llegaron tiempos de j
definiciones en la Ciudad de México en mate
ria de alianzas electorales rumbo a 2024. Ya
Movimiento Ciudadano, en voz de Royfid
Torres, dijo que con el PRI ni a la esquina, y
parece que hoy el PVEM le dirá lo mismo a
Morena. Este martes, nos dicen, el diputado

. local y presidente del Parti
do Verde en la Ciudad, Je
sús Sesma, dará un men
saje a los medios respecto a
las alianzas políticas rumbo
a 2024. Este mensaje, nos
cuentan, será para confir
mar que irán solos en las
próximas elecciones, como
lo adelantó a este medio el
propio Sesma hace unas se
manas. Sin embargo, otras

voces apuntan que sin importar lo que diga
don Jesús, ya hay línea desde la dirigencia
nacional para ir con Morena juntos. Así, nos
señalan, podría pasar lo mismo que en Coa
huila, donde la dirigencia del PVEM nacional
declinó a favor de Morena, pero el candidato
dijo lo contrario y se mantiene en la pelea.
Habrá que estar atentos al mensaje de Sesma.
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Refuerza PRI estrategia jurídica
::::: Nos comentan que, en la recta final, el
Partido Revolucionario Institucional (PRI) le
metió fuerza a su estrategia jurídica no sólo
para el día de la jornada electoral del domin
go, sino para lo que venga después en tribu

nales, pues se sabe que en
el Tribunal Electoral local
ya hay más de 200 impug
naciones de los dos bloques.
Por ello, nos cuentan, regre
só Tonatiuh Medina,
quien era representante del
PRI ante el Instituto Electo
ral del Estado de México
(IEEM), y quien se fue unos
meses, pero ahora está de
regreso para estar en el ins

tituto electoral local, y desde ahí dar la batalla
jurídica que se requiera. Tanto Morena como
el PRI quieren ganar por amplio margen, pero
si no lo consiguen, se preparan para un aga
rrón legal.

Sigue relación Mota Engil y la
Ciudad de México
::::: La empresa Mota Engil, que construye par
te del Tren Maya y el Parque Urbano Aztlán,
busca coadyuvar en la transición energética en
la capital del país, ya que mediante su organi
zación Laboratorio para Mejorar Nuestras Ciu
dades A.C. va a financiar proyectos que ayu
den a la descarbonización. Nos comentan que
la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, re
conoció la labor del presidente de Mota Engil,
José Miguel Bejos. por su coordinación para
impulsar estos proyectos, que ya medio Méxi
co lo conoce, pues ha estado en las mañane
ras con el presidente López Obrador.
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¿En riesgo los permisos
para ver a Lulsmi?

Desde Guanajuato, nos platican que el se
cretario de Seguridad Pública de León, Juan

 Salazar Núñez, dejó ver que "aquí sus chi
5 charranes truenan" en cuanto a las presenta
ciones de artistas en el municipio. Nos indi

can que don Mario recordó
§ que en una ocasión el go
a bierno municipal negó el

permiso para un concierto
° del cantante Peso Pluma,

por no cumplir con los re
quisitos de fiscalización y
seguridad, y dejó ver que la
presentación de Luis Mi
guel, del próximo 5 de di
ciembre, tampoco tiene to
dos los permisos. Explicó

que una cosa es que se estén publicitando y
otra el permiso para su realización, y advirtió
que una sanción podrían recibir los organiza
dores, lo que "dejó varias cejas levantadas"
entre los fanáticos del Sol. A ver si no le ter
minan cantando Ahora te puedes marchar.
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¿Candidaturas para elegir?
::::: Desde Chihuahua, nos cuentan que quien
podría dar "golpe de timón" es el delegado fe
deral Juan Callos Loera de la Rosa (More
na), pues todo apuntaba a que estaba intere
sado en el Senado, y hasta presumía "a dies

tra y siniestra" que va 20
puntos arriba en las encues
tas, pero decidió declinar en
esa aspiración y enfocar sus
baterías en la presidencia
municipal más pelada de la
entidad, la de Ciudad Juá
rez, pues afirma que esa lo
calidad necesita "amor, lide
razgo y un buen gobierno".
Sin embargo, nos indican
que sus detractores conside

ran que don Juan Carlos se adelantó en su
destape, pues debería de ocuparse mejor de
atender sus obligaciones, sobre todo "en su
amada Ciudad Juárez", la cual está un tanto
olvidada por la federación. ¡Zas!

Todo sea por los amigos
::::: El que está bajo la lupa en Morelos, nos
comentan, es el fiscal anticorrupción del esta
do, Juan Salazar Núñez, luego de que su
policía irrumpió en forma violenta y colocó

. n sellos de clausura en la Te

sorería del municipio de
Cuautia. Nos detallan que
una regidora de Morena
acusó una presunta malver
sación de fondos, pero en
realidad estaba molesta por
que no le reembolsaron gas
tos por la compra de unas
botas, un viaje a Querétaro
y una cuenta de su casa. Sin
embargo, nos dicen que de

trás de todo están las intenciones de don
Juan, quien busca votos para una magistratu
ra en el Tribunal Superior de Justicia y desde
el Congreso le pidieron que le echara una

<#" manita a la reidora. ¡Qué tal!
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Antonio Deltoro:
regreso al umbral
Me dolió el tránsito de

Antonio Deltoro, viejo
amigo circunstancial.

Fue un hombre dulce sin doblez,
generoso sin ambages. Tuvo la
anómala virtud de vivir en un
sostenido estado de pasmo y,
más anómalo aún, de convertir
lo en atributo de buena poesía.
Triste cosa que se mueran los

buenos poetas amigos. Primero
David Huerta y ahora Toni. Rara
emoción ésta, la de que comien
cen a partir esos poetas como ve
cinos, esos que le iban dando voz
a lo que no podía decir la gene
ración de uno. Yo, que apenas
pretendo como el Manco "que

tengo de poeta la gracia que no
quiso darme el cielo", miro irse a
mis amigos mientras me enrollo
las valencianas, acatando el con
sejo de otro poeta...
En un oficio que acostumbra

iniciarse juvenil, Deltoro debutó
prudentemente después de sus
30 años. Curioso, pues el nuestro
era un país de dependencias cul
turales, universidades y gobier
nos, casas de la cultura y mece
nas ocasionales, que lanzaban
poetas a los 18 y les publicaban
sus obras completas a los 21. Pu
blicó Algarabía inorgánica en
1979 y Hacia dónde es aquí en
1984, libros que acumuló con
otros en Los días descalzos de
1992, que publicó la Editorial
Vuelta, con la venia de Octavio
Paz, cosa no fácil. Y así sucesi
vamente hasta Rumiantes y fie

ras que apareció en 2019 y su
Poesía reunida, que publicó la
UNAM. Léalo usted.

Alguna vez escribí que Toni,
inquilino de una ala del edificio
en continua construcción de la

poesía mexicana, escribía versos
aleves e irónicos. Era un poeta
transeúnte, atento a la seriedad
del ocio, callejero. Uno de esos
poetas que se distraen para
traerse y atraernos. Hacía de la
poesía una ruta a los paraísos re
cuperados, más que a los perdi
dos. Deambulaba prestando su
atención a las cosas y los casos
inmediatos: el poste, la tienda, la
alcantarilla: insignificantes es
cenarios donde el poeta en asue
to mira con humor dramas de

gracia y miseria. Una poesía des
paisajada, capaz de encontrar
con displicencia desdeñosa, en
el escenario fortuito de una azo

tea, entre gatos averiados y ropa
secándose al sol, los signos elo
cuentes de su intimidad. Cami
naba la ciudad pública, digamos,
para llegar a su barrio interior.
Pocos tendrán su talento para
ver esas caras inesperadas de la
ciudad, para percibir la algarabía
del silencio entre sus tramoyas
de oquedad.
Tengo en mi cuaderno un

poema favorito de Toni, peque
ño y enorme. Se titula "Umbral",
una suma de esa poética que re
gistra el carácter vecinal de toda
experiencia: es el umbral de la
casa, donde se rozan dos aires
"uno ancho de mundo, otro do

méstico"; impreciso territorio

que era el espacio natural de To
ni, su sede elegida, un sitio vigi
lado por "dioses aduaneros/ que
pesan/ con balanzas invisibles".
Poeta de dobleces, registraba un
umbral del ni esto ni aquello,
mandorla suspensa donde se
unen lo decible y lo inefable, lo
mítico y lo cotidiano, el deseo y
la pérdida.
Nuestra querida amiga Ana

García Bergua le hizo alguna vez
una larga entrevista, "Poesía a la
intemperie" que se lee en la In
ternet. Búsquela usted. En un
momento dado dice Toni: "El
poema puede ser un lugar: el
poema que repetimos en la me
moria, que llevamos en nuestro
interior, nos ayuda a salvaguar
darnos de la vorágine, del tumul
to, de la promiscuidad. Esta in
timidad lejos de cortar amarras
con el mundo y el prójimo nos
ayuda a establecer lazos más fra
ternales y profundos, silenciosos
y musicales, menos ruidosos.
Así el poema puede ser, recor
dando un fragmento de Guillén,
un tiempo de profundidad."
Adiós, buen Toni, fraternal y

profundo. Bienvenido al umbral.
Ahí nos vemos. •
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Votar con otra parte del cuerpo

Una generación de
políticos earismáti
cos ha logrado con

vencer a los ciudadanos de
cambiar la parte del cuerpo
desde la que emiten su voto:
mudar del cerebro al hígado.
Ha probado ser un éxito.
Este domingo, Turquía no

votó desde la razón. Reeligió a
un presidente necio y autori
tario que, a fuerza de llevar la
contraatodoelmundo duran
te la pandemia, hundió a su
pais en una inflación de 75% y
una devaluación de 150%. En
su campaña política anterior,
Recep Dayyip Erdogan tuvo
como promesa central acabar
con la corrupción de los cons
tructores. En los terremotos de
febrero miles de edificios se
cayeron y murieron más de 50
mil personas. Quedó claro que
su promesa fracasó. No obs
tante, ganó la segunda vuelta
electoral con alrededor del
53% de los votos.
¿Cómo es posible que Do

nald Trump aparezca en em
pate técnico en las encuestas
presidenciales de Estados
Unidos? Se probó que quiso
dar un golpe de Estado, se pro
bó que su reclamo de fraude
electoral fue una mentira de
principio a fin, se probó que su
promesa del muro fue un fias
co para desviar dinero, se pro
bó su historial de empresario

defraudador fiscal y, peor aún,
violentador de mujeres. Esto
no sólo en los medios de co
municación, también en tri
bunales. Trump ha consegui
do que los estadounidenses no
voten con el cerebro, sino con
el hígado. Que dejen de creer
en los datos duros, que se ta
pen los ojos ante las eviden
cias, y sean otros los resortes
que los lleven a las urnas: un
sentido de pertenencia con el
movimiento que encabeza, de
que él los representa y sólo él
se preocupa por ellos.
Esa misma mudanza ha

planteado con éxito el presi
dente López Obrador, apoyado
por la enorme maquinaria de
propaganda del Estado. Él sa
be que el debate de los argu
mentos lo tiene perdido. Que el
contraste de los datos lo arrin
cona Prometió acabar con la
corrupción y hay hasta en su
familia. Prometió acabar con la
violencia y la semana pasada
ya fue oficial que estamos en el
sexenio con más asesinatos de
la historia Dejó al país sin ga
solina y sin medicinas. A mi

llones sin servicios de salud Y
sus "grandes obras" como se
le advirtió están saliendo el
doble de caras y no han fun
cionado. Ha mentido sin cesar

y ha quedado abiertamente
evidenciado como mentiroso.'
Incluso se ha probado que la
gente que recibe dinero direc
tamente del gobierno por los
programas sociales, está peor
que antes porque está tenien
do que pagar cosas que antes
le llegaban gratis o más bara
tas: medicinas, comida servi
cios de salud etc. Pero AMLO
tiene el debate de las emocio

nes ampliamente ganado.
Muchísima gente le cree sólo
porque lo dice él, aunque no
sea cierto. Y tapa ojos y oídos
ante las evidencias porque
prefieren lo que AMLO les ha
ce sentir, él los representay eso
no es menor.

Estos personajes han logra
do mantener una base electo
ral que les permite práctica
mente poder hacer lo que sea
y seguir ganando elecciones.
Polarizan con temas estratégi
cos para mantener a esa base
defendiéndolos con todo, sin
importar que exista otro extre
mo. Sus opositores políticos
suelen caer en la trampa y los
dejan marcar agenda, atizar la
polarización y no cambiar las
preferencias. Ellos, felices en
su zona de confort Sus rivales
deben aprenden no se trata de
quejarse de las decisiones de
los votantes y fustigarlos, sino
de desarmar el cuento de los
mentirosos. •

hlstortasreportero@grnail.com

Convencen a los ciudadanos de cam

biar la parte del cuerpo desde la que
emiten su voto: mudar del cerebro

al hígado. Ha probado ser un éxito.
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Un robo como en tiempos
del general Durazo
El 12 de marzo de 2023 una

denuncia anónima infor
mó alas autoridades de la

CDMX del "ingreso de gente ar
mada y el ingreso de personas
con armas" a una empresa, Black
Wallstreet Capital, ubicada en
Cuvier 104, colonia Anzures.
"Personalmente he observado

cómo ingresan maletas de lo que
creemos es armas, drogas o dine
ro...", se leía en la denuncia.
Dos agentes de la policía capi

talina fueron comisionados para
establecer "una vigilancia discre
ta". El 14 de marzo, los agentes te
nían listo su reporte. Decía que un
día antes habían visto llegar un
hombre a bordo de una moto
azul; que dos sujetos salieron a re
cibirlo y le entregaron un paquete
envuelto con cinta canela en for
ma de rectángulo.

El motociclista, agregaron, en
tregó a aquellos hombres un so
bre de color amarillo. Los agentes
afirman que vieron que en el so
bre había un fajo de billetes de
500 pesos, porque quien lo reci
bió lo había abierto antes de guar
dárselo en el saco.

El reporte fue dirigido al MP
de la fiscalía de investigación,
Erick Armando Pérez Venegas.
Con esa información, ese mismo
día se solicitó y autorizó una or
den de cateo por presuntos de
litos contra la salud en la moda
lidad de narcomenudeo.
Según el acta circunstanciada

firmada por Pérez Venegas y una
veintena de agentes, policías y
peritos, el 15 de marzo se llevó a
cabo la diligencia. Se lee en el ac
ta que luego de tocar en dos oca
siones "por un lapso de 5 segun
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dos" sin que nadie abriera, y co
mo la puerta principal estaba
blindada, los agentes tuvieron
que hacer un agujero en la pared
para poder entrar.
En el primer nivel encontra

ron a 11 personas que se identi
ficaron como asesores financie
ros y personal del área jurídica
de la empresa.
En el segundo piso se hallaba el

dueño de la empresa, Juan Carlos
Minero. Dice el acta que se le hizo
saber y se le mostró la orden de
cateo, que se le dio una copia y se
le pidió que la firmara.
De acuerdo con el documen

to, en la oficina principal los
agentes hallaron a los socios de
Minero, así como ocho armas
largas y cortas, cartuchos y dó
lares estadounidenses. Dice el
documento que en un cajón ha
bía dos envoltorios con "sustan
cia sólida" que un perito identi
ficó como cocaína.
Se determinó que había fla

grancia en el delito de narcome
nudeo, así como en los de pose
sión de armas y operación con
recursos de procedencia ilícita.
Venegas y sus hombres presen

taron como evidencia una bolsa
con 168 mil dólares que decían ha
ber hallado sobre un escritorio.
Durante la diligencia, los

agentes destruyeron las cámaras
y equipos de video. No contaban

con que había un sistema de mo
nitoreo alterno que grabó mo
mentos cruciales de su actua
ción en el domicilio.
Dichos videos, presentados

por Ciro Gómez Leyva en su no
ticiero, muestran que las cosas
sucedieron de otro modo.
Juan Carlos Minero se comu

nicó conmigo desde la cárcel. Su

empresa, de resguardo de valo
res y asesoría financiera, había
recibido a principios de marzo
una fuerte cantidad de dólares
en efectivo: en la bóveda había
unos tres millones de dólares es
tadounidenses y unos 15 millo
nes de pesos mexicanos.
Los agentes de la fiscalía, dice

Minero, se robaron cuanto pu
dieron. Después de golpearlos
en la cabeza y el estómago, obli
garon a Minero a firmar que es
taba de acuerdo con el cateo y
trasladaron a los detenidos en
medio de amenazas.
Los tres millones de dólares se

esfumaron. Cuando el escánda
lo estalló 70 días después, la fis
calía capitalina separó del cargo
al MP PérezVenegas "por posible
deficiencia en la integración de
la carpeta" y porque "presunta
mente ocultó evidencia".
¿Dónde está el dinero que

aparece en las imágenes de vi
deo? ¿Para dónde se fueyqué tan
arriba llegó? El escándalo de un
robo como en tiempos del gene
ral Durazo sacude a la fiscalía de
Ernestina Godoy. •
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Monreal a la CDMX; Marcelo
prepara propuesta de método

que se puede quedar solo en la
lucha por la candidatura, juga
rá su última carta en su intento
de garantizar que el proceso
interno de Morena sea limpio,
con reglas claras, piso parejo y,
sobre todo, sin "dedazo" ni fa
voritismos por ninguna de las
corcholatas. El anuncio que
hizo desde la semana pasada
de que presentará una pro
puesta para un "método que
garantice la unidad y al mis

mo tiempo muy transpa
rente", ha desperta
do expectativas
sobre todo por co
nocer qué tanto le
harán caso desde
la dirigencia na
cional, las otras
corcholatas y, so

bre todo, el gran elec
tor de Palacio Nacional.

La gran incógnita que
siempre ha rodeado a
Marcelo Ebrard Casau
bon en toda esta suce
sión anticipada vuelve
a surgir, ante su aním
elo del próximo 5 de
junio: ¿qué hará el
canciller si el método
que proponga "para ga
rantizar latinidad" noes
aceptado ni tomado en

cuenta por el CEN morenista,
por las otras corcholatas o,
principalmente, si no lo acepta
el presidente López Obrador?
¿Aun así participará en una
encuesta y un proceso en el
que no confíe? ¿O finalmente
tomará una decisión para bus
car una ruta alterna en lo que,
sin duda, es su última oportu
nidad de buscar ser presidente
de México? Y cuando decimos
ruta alterna todo apunta a que
Movimiento Ciudadano po
dría ser esa opción para
Ebrard y, tal vez por eso, Dante
Delgado mandó a deslindarse
del PRI y a marcar su distancia
del viejo partido, aunque no
del PAN ni del PRD. ¿Será que
si Marcelo decide romper po
dría concitar a una alianza de
partidos de oposición en tomo
a su proyecto? Ahí dejamos la
pregunta. •

El pacto que hicieron
Marcelo Ebrard y Ri
cardo Monreal en sep

tiembre de 2021, cuando los
dos políticos se reunieron en
Zacatecas y se comprometie
ron a apoyarse mutuamen
te en la contienda interna
de Morena, podría haber
cambiado a partir de las
negociaciones que tuvo
el senador tras volver a
ser recibido por el pre
sidente López Obra
dor. Y no es que Mo
nreal vaya a traicio
nar a Ebrard, sino
que las prioridades
para el zacatecano
cambiaron y hoy, en las
cúpulas de la 4T, se afirma
que la nueva aspiración del
coordinador senatorial, es ser
candidato a jefe de Gobierno
de la CDMX.
Como el animal político que

es, Monreal sabe muy bien que
sus posibilidades para la gran
de se diluyeron, tras la molestia
del presidente que lo marginó
por más de un año de la cer
canía con Palacio Nacional y
cuestionó su lealtad al movi
miento. Y aunque analizó y co
queteó con la posibilidad de re
nunciar a Morena, al final no se
atrevió a dar ese paso y el acer
camiento que tuvo con el se
cretario de Gobernación, Adán
Augusto López, lo llevó final
mente a reencontrarse con Ló
pez Obrador en la reunión del
28 de abril en Palacio Nacional
lo que lo hizo reordenar su es
trategia y prioridades.
Según afirman cercanos a

negociaciones, el líder del Se
nado habría pedido ser consi
derado para la nominación a
jefe de Gobierno con Morena,
a cambio de participar y vali
dar el resultado de la encuesta
interna y levantarle la mano a

quien resulte candidata o can
didato presidencial.
Esa negociación pasó por

un acercamiento con la jefa de
Gobierno, Claudia Shein
baum, con quien tuvo fuertes
diferencias desde 2018. Inclu
so, en aras de la unidad mo
renista, los dos políticos ha
brían acordado dejar atrás el
rompimiento de 2021 cuando
Sheinbaum culpó a Monreal y
lo acusó con el presidente de
haber "traicionado" al movi
miento y de ser el responsable
de la estrepitosa derrota que
sufrió Morena en la ciudad.
Así que mientras Monreal

ya empezó a recorrer la Ciu
dad de México con eventos de
campaña, como el que tuvo el
sábado en Iztacalco, su alian
za con Marcelo Ebrard cada
vez se ve más difusa.
Y el canciller, que sabe bien
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Rayuela
AI ver la sonrisa de

Maduro y Lula, ¿alguien
recordará a un personaje
llamado Juan Guaidó?
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ASTILLERO

La hora del lawfare // Judicializarpara
entrampar # ¿Desobediencia presidencial?
España: derecha y ultraderecha

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

NO SE AHORRÓ palabras Andrés
Manuel López Obrador al acusar
a la Suprema Corte, como máxi
ma instancia de la impartición de
justicia en el país, de "ya querer

dar un golpe de Estado neutralizando al Poder
Ejecutivo; o sea, que ya no ejecutemos nada.
Es cancelar un poder, sería un golpe de Estado
técnico" (https ://goo.su/z5PTl).

LA ESPIRAL DE confrontación entre los
poderes presidencial y judicial parece encami
narse a un mayor endurecimiento en el ámbito
de los jueces en casos de interés de Palacio
Nacional y, en correspondencia, una mayor
activación de bases sociales del obradorismo
contra el formato actual del Poder Judicial Fe
deral e, incluso, si la retórica de este lunes en la
mañanera se sostiene y avanza, en una insólita
rebeldía presidencial en el cumplimiento de las
órdenes emanadas de los juzgados, y, a la vez,
en un reactivo intento de la Corte de castigar
o deponer al Presidente de la República, como
ya lo ha planteado el voxista coordinador de los
senadores panistas Julén Rementería, aunque
luego se haya desdicho, atribuyendo el recular
a un error de sus asesores.

EL CONFLICTO NO debe ser analizado sola
mente desde el plano formal de lo jurídico, en
donde el Poder Ejecutivo está obligado a cum
plir las resoluciones del Judicial, en el contexto
clásico de la separación de poderes, sino en el
contexto político y social correspondiente al
proyecto de cambios impulsado por el partido
Morena y sus autoridades electas, sobre todo
el Presidente de la República, y el conserva
durismo, históricamente caracterizado por la
corrupción y el servicio a los intereses de las
élites identificadas con el priísmo y el panismo
que, sobre todo a partir de la llegada de la pe
ñista Norma Piña a la presidencia de la Corte,
se ha dedicado a emitir resoluciones abierta
mente contrarias al proceso llamado Cuarta
Transformación.

LA GUERRA JURÍDICA, o judicialización
de la política, o lawfare, es un instrumento de
desestabilización utilizado en diversos países
contra gobiernos que son progresistas en di
verso grado. Lo que se busca con esa guerra ju
rídica no es poco: entrampar a esos gobiernos,
impedirles cumplir con sus proyectos, frenar
la realización de obras para luego exhibirlas
como "fracasos" gubernamentales y generar
material para difusión mediática y política, en
especial para fines de exhibición internacional,
que etiqueten al gobernante judicialmente
embarullado como enemigo del "estado de de
recho" e "irrespetuoso de las leyes".

EN ¿OTRO TEMA?: el derechista Partido Po
pular ha obtenido el triunfo en España en la ma
yoría de las comunidades autonómicas puestas
en juego y los cargos municipales del país, de
tal manera que, en alianza con la ultraderecha
agrupada en Vox, se está en presencia de un
drástico reacomodo en el mapa del poder pú
blico hispano, que tiene correspondencia con el
avance de tendencias conservadoras en varias
partes de Europa e impacto en las corrientes
similares que en Latinoamérica combaten, con
diversos niveles de éxito, a gobiernos progresis
tas o de centroizquierda.

AI, FORTÍSIMO GOLPE recibido, el presiden
te Pedro Sánchez, del Partido Socialista Obrero
Español, ha respondido con un lance arriesga
do: la convocatoria adelantada de eleccion es
generales, a fin de realizarlas el próximo 23 de
julio, con la intención de reactivar a los segmen
tos de izquierda para que frenen o dificulten
el retorno de las derechas al poder y, a fin de
cuentas, definir con prontitud si debe gobernar
España la izquierda (Podemos y Sumar habrán
de decidir si van en un rápido proyecto unitario
con el PSOE) o la derecha (con Vox como aliado
que se autodefine ya como "imprescindible").

Y, MIENTRAS DANTE Delgado, el virtual
dueño del partido Movimiento Ciudadano, ha
dicho que por ahí del 5 de diciembre tendrán
candidato presidencial, y que no se aliarán a Va
por México, ¡hasta mañana!
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La ultraderecha desata su furia
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

ESOS SON, YA sin capucha pero con la
camisa rosada, los que así, con toda la
violencia, agolpes sobre los más débiles,

plantean defender a quienes han hecho de la
justicia un artículo de mercado, y nada más.

AUNQUE NO, NO solamente eso. Se trata
de ir en contra de cualquier idea que pueda
llevar justicia hacia todos, porque de eso, de la
justicia, ellos sólo quieren saber cuánto cuesta,
nada más.

LO DICE MUY bien la derecha cuando
después de repartir unos cuantos toletazos
advierte que la Suprema Corte de Justicia de
la Nación es el último reducto, pero no de la de
mocracia, sino del racismo, de la desigualdad
y la injusticia.

SE LLAMA ALEJANDRA Morán yes una
panista políticamente desahuciada, como todo
el organismo en el que milita, ella fue la que
convocó a una marcha a la que acudieron cerca
de 3 mil personas, menos de las que asisten a
ver una función de payasos en cualquier circo.

LA MARCHA DE esos que defienden la in
justicia caminó por las principales calles del
centro de la ciudad. Nadie los molestó, no hubo
policías que los reprimieran, y aunque mucha
gente mostraba su desagrado al mirar lo que
dicen defender, no pasaron de un gesto o una
mirada de desprecio para mostrar su descon
tento.

POR FIN LLEGARON a las puertas de la ca
sona de la Suprema Corte. Ahí, con mantas y
cartulinas, con dibujos y palabras, los que han
sido víctimas de las decisiones de los ministros
de la Suprema ejercían su derecho a condenar
lo que no les parece justo. El plantón tenía ya
varios días.

Y BUENO, EN lugar de respetar a los del plan
tón, y bajo la consigna de "limpiar" la entrada
de la casona de chairas, se lanzaron a golpear,
a reprimir a sus contrarios. La muestra nos
habla sin tapujos de lo que podría suceder si la
derecha regresa al poder.

NO ES CASUAL, no se trata de un hecho
aislado, estamos frente a una estrategia bien
definida: los panistas y otros iban a golpear, a
reprimir, a quitar dudas. Ellos son así y así han
gobernado, por eso la guerra que inventó Cal
derón, que aún sufrimos.

AFORTUNADAMENTE, DESDE EL otro
lado no hubo respuesta a los golpes y los insul
tos, ni tampoco a la violencia que ejercieron
para "limpiar" de gente y de pancartas la en
trada al palacio de la injusticia.

¿Y LOS DEFENSORES de la libre expresión?,
¿y los mártires de la 4T?, ¿dónde están sus con
denas?, ¿dónde su alarma, su indignación? El
domingo pasado la ultraderecha desesperada
atacó y su furia fue recibida con el mayor de los
gustos también por los ministros del palacio
de la injusticia. ¡Vamos bien!

De pasadita

PESE A LOS esfuerzos que la candidata del
PRI ha hecho por remediar lo que parece que
ya no tiene arreglo, la pregunta sigue siendo
la misma: sí, Morena ganará, pero ¿quién va a
gobernar?

EN EL MEJOR de los escenarios, tras el triun
fo de Morena el estado de México quedará
dividido por las ambiciones de los dos que sí
quieren tener el poder en la entidad.

NOS REFERIMOS, DESDE luego, a Higinio
Martínez y Horacio Duarte, que necesaria
mente entrarán en una competencia que pue
de convertirse en guerra, cosa que se trató de
evitar con la designación de Delfina Gómez a
la candidatura.

Y SI BIEN por el momento se lograron apaci
guar las aguas, a partir del primer momento
de gobierno de Morena los dos sujetos habrán
de repartirse el estado, según lo entienden
ellos y según su poder territorial.

DESDE LUEGO, LA incógnita es: ¿y que le to
cará a Delfina? ¡Déjenle aunque sea el palacio
de gobierno! No sean así.

cd_perdida@jornada.com.nvc
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Que con el informe ante la
Comisión Bicameral para la
Evaluación y Seguimiento de
la Fuerza Armada Permanen

te en Tareas de Seguridad Pú
blica, instaurada por iniciativa
de Ricardo Monreal, se podrá
armar un plan de trabajo "que
permitirá dictaminar", además
de evaluar la actuación de estas

entidades que deben estar re
guladas, fiscalizadas y observar
derechos humanos. La compa
recencia hoy de los titulares de
Defensa, Cresencio Sandoval;
de Marina, Rafael Ojeda, y de
Seguridad, Rosa Icela Rodrí
guez, será "en corto" por la in
formación sensible a manejar.

Que envalentonado no so
lo por las encuestas, sino por la
presencia de sus otrora adver
sarios Marko Cortés y Santia

go Creel, dirigentes panistas, el
candidato de PRI, PAN y PRD
para el gobierno de Coahuila,
Manolo Jiménez, pronosticó
que va "a pegar una chinga" a
sus competidores de Morena,
Armando Guadiana, y de PT,
Ricardo MejíaRerdeja, duran
te su penúltimo cierre regional
en la fronteriza Acuña.

Que con el argumento de
"reforzar lazos diplomáticos,
comerciales, culturales y aca
démicos con otras naciones", el
presidente morenista del Sena
do, Alejandro Armenla Mier,
anda en modo tourinternacio

nal y no solo presume sus re
cientes visitas a Japón e Italia,
sino que anticipa próximas gi
ras por Alemania, Inglaterra y
Canadá. Claro, todo a cargo del
erario, sacrificándose "en bene

ficio de México".

Que con una inversión de
293 millones de pesos, el se
cretario de Gobernación, Adán
Augusto López Hernández,
inauguró en Tlaxcala el primer
Centro de Comando, Control,
Cómputo, Comunicaciones,
Coordinación e Inteligencia
que complementará las estra
tegias para prevenir y combatir
la delincuencia. Sin embargo, a
pesar de ovacionar a la gober
nadora, Lorena Cuéllar Cis
neros, por las acciones en ma
teria de seguridad pública y de
enaltecer la inversión en el C5i,
el funcionario dijo que no pue
de reconocer a esa entidad co

mo la más segura, como dijo la
mandataria, porque esa meda
lla corresponde a Yucatán, que
gobierna Mauricio Vila. —
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¿Golpe de
Estado técnico?

López Obrador acusó que el
Poder Judicial federal quie
re dar "un golpe de Estado

técnico" para "neutralizar al Ejecutivo.
Tenemos el derecho de hacer obras en

beneficio del pueblo. No se van a poder
cancelarlas obras, no se puede... Una
cosa es que violen la Constitución —a
ver, que me digan los ministros si no
la están violando— cobrando más de
lo que cobra el presidente y otra es ya
querer dar un golpe de Estado", indicó.

Además, acusó que quieren cancelar a
uno de los poderes.
De plano se pasó el Presidente. Tiene

casi todo. Casi. Pero aún queda la Corte
que le hace contrapeso. Y soloeso.
La retórica desde Palacio Nacional

sube de tono. El mandatario se permi
te estas expresiones y más desde hace
tiempo. Como diría el propio Andrés
Manuel: hay que serenarse.
Los ánimos están muy caldeados,

por aquello de la división de poderes. Y
qué bueno que exista.
Incluso las aproba

ciones del Congreso,
utilizando la mayoría
de Morena y sin con
siderar a la oposición,
así como los decretos,
han seguido su curso
legal. Así debe ser. Así debe mantenerse.
Hablar de golpes de Estado es cosa

seria, aunque se le agregue el adjetivo
"técnico". No existe tal cosa.
Las palabras tienen su peso. Y más

aún cuando se pronuncian desde el po
der. No debenusarse para engañar, ma
nipular o mal informar.
La Suprema Corte es un órgano co

legiado. No es oposición de Morena
gobierno. La oposición (que también
deja mucho que desear, por cierto) es
tá en los partidos. En donde ahí sí se re
quiere una reforma profunda. Una sa
cudida. Son un desastre.

Y la polarización solo funciona a los
políticos, en perjuicio de la sociedad.
No nos deben meter en esa dinámi

ca. Porque la situación pinta para peor.
Los golpes de un lado y del otro y "el
fuego amigo" se agudizarán. La lucha
por la Presidencia apenas comienza.

Así que nada de gol
pes técnicos ni decla
raciones rudas. "Se
reno Moreno", como
dirían por allí.

Como diría el propio
Andrés Manuel: hay

que serenarse

Aquí entre nos
El domingo hay elecciones en Coahui
la y Estado de México. Esta última, la
joya de la corona. No solo está enjuego
quién será la primera mujer goberna
dora en el Edomex, sino el futuro del
bloque Va por México y el proyecto de
la 4T.
El lunes comienza2024. Abróchen

se los cinturones de seguridad. —
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Rosario, venganza
y procuración
de justicia

Valga decir algunas cosas: la
estafa maestra, es decir, el
mecanismo de desviación

de recursos desde la Secretaría de Desa

rrollo Social (y otras) del sexenio pasado
mediante la supuesta contratación de
múltiples servicios aentidades guberna
mentales estatales, sí existió. Valga decir
que los millonarios sobornos de Odebre
cht a Emilio Lozoya también son ciertos
y que muchos de esos recursos se fueron
a campañas políticas. Valga decir, por

ej emplo, que Juan Collado o Elba Esther
Gordillo no son santos.
Pensé en esos casos al leer la noticia de

que, como se esperaba, Rosario Robles
fue absueltade delincuencia organizaday
lavado de dinero; cargos similares a aque 
líos que fueron utilizados para acusar a la
ex secretaria general del SNTE y a otros
personajes que en un momento dado o
estorbaban una decisión política o sim
plemente se los aplicaron desde el poder
porvenganza
No tengo idea de

qué tan culpables y de
qué delitos específicos
tengan responsabili
dad Robles, Lozoya,
Collado, Elba., y tantos
otros. No tengo ideaporque ese es un tra
bajo que debería hacer el aparatode pro
curación de justicia, llámese PGR FGRo
comoseaY esetrabajonolohanhecho,y
nolohacen porque elobjetivo esotro.
Lo que hacen es, frente a la falta de in

vestigacióny detalle en la acusación, fincar
un delito con nombre muy escandaloso
delincuencia organizada, por ej emplo, que
es por laley mexicana uno délos más com

plicados de probar ante un juez, pero que
les asegura un buen rato de prisión a los
acusados. Y ese, el tiempo en la cárcel, es lo
que importa para presumir políticamen
te, aunque Rosario o Elba o Collado salgan
exonerados (Lozoya quiere pagar porque
extraña el pato Pekíny esos gustos).
Algo que el presidente López Obrador

sabe bien es que en el país que no existe la
justicia, es muy sencillo construir la na
rrativa de que todo el que llega a prisión

sea considerado cul

pable, más allá de jui
cios y jueces y procesos
y veredictos y esas ni
miedades. La narrativa

es: malditos jueces que
quieren que se investi

gue y se presenten pruebas y esas cosas.
¿Aquién se le ocurre que Lozoyapresen
tepruebasdeloquedijo?Puessiyalodijo.
La maldición de la justicia mexicana

es la politización de la procuración de
justicia. Cuestión de ser paciente para
pagar el costo en unos años, o arreglar
se con quien la procura. Y de los delitos
que sí existieron, la estafa u Odebrecht,

El tiempo en la cárcel es
lo que importa para

presumir políticamente

ni quién se acuerde.
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La piedra que
carga la CNDH

La Comisión Nacional de los
Derechos Humanos (CN
DH) carga una piedra que

le impide ejercer sus atribuciones. Que
no ve, no escucha, no siente. Inerte co
mo roca ante lo que se le ponga enfrente.
Ejemplos hay muchos desde que su

presidenta asumió el cargo en medio
de gritos y empujones en una contro
vertida sesión del Senado.
La piedra que cargalaCNDHfue evi

denciada nuevamente con el pronun
ciamiento que hizo sobre el espionaje
que sufrió el subsecretario de Gober

nación, Alejandro Encinas, con el ma
iwarePegasus.
La CNDH se refirió al hecho como

información que ha trascendido en
medios de comunicación sobre "pre
sunto espionaje", ignorando que el Ci
tizen Lab de la Universidad de Toronto

fue el que realizó un peritaje forense y
detectó que el celular del subsecretario
Encinas fue efectivamente infectado.

Es decir, sí lo espiaron.
La CNDH argumentó que en casos

anteriores ha emitido recomendacio

nes, aunque ninguna de ellas al Ejér
cito. Ha pedido que "exista regulación
jurídica para la adquisición y uso de
tecnologías pa ra la vigilancia, interven
cióny recolección de datos de personas
en territorio nacional", en lugar de exi
gir que no se utilicen sin órdenes judi
ciales, como sí lo exige la ley.
La CNDH evidenció la piedra que

carga al exponer que abrió una inves
tigación en los últimos meses y no en
contró "elementos que presuman que
el gobierno federal, o alguna entidad
del mismo, se encuentre actualmente
utilizando el sistema Pegasus, ni reali
ce espionaje". Novio los documentos

del Ejército mexicano que confirman
que recientemente contrató Pegasus.
Ni se inmutó con que la empresa que lo
vende: NSO Group, solo lo comerciali
za a gobiernos. Tampoco usó el sentido
común para intuir que al único que le
interesaría espiar al subsecretario En
cinas es al Ejército, y no necesariamen
te por su revisión del caso Ayotzinapa,
sino por la Comisión de la Verdad sobre
la Guerra Sucia en la que el Ejército co
metió crímenes y violaciones graves a
derechos humanos.

Bastaría recordarle a la CNDH que
el Ejército de ahora es la misma insti
tución que ha señalado anteriormente
de ejecuciones extrajudiciales, tortura,
uso excesivo de la fuerza y otras viola
ciones graves a derechos humanos.
La CNDH remató llamando "muy

respetuosamente", eso sí, "a los invo
lucrados a aportar todos los elementos
con que cuenten para que se trascien
dan las especulaciones y se investigue
debidamente".

¿Sabrá la CNDH que así deja la car
ga de la prueba en las víctimas del es
pionaj e? ¿O solo es la piedra que le im
pide ver?
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Elefantes en la
sala: la violencia

1 sexenio alcanzó en estosEdías la cifra más alta de ho

micidios registrada duran
te un gobierno: 156 mil 136. Esto es 65%
más que durante el sexenio de Calde
rón en el mismo lapso; 50% más que en
el de Peña.

A esa cifra hay que añadir 36 mil 78
desaparecidos, previsiblemente muer
tos también, enterrados en fosas des
conocidas, o sometidos a algún régi

men de trata de personas, conducidas
a la prostitución, la extorsión, los traba
j os forzados o la leva criminal.
Conocemos el efecto anestésico de

tanta violencia: la brutalidad de cada
crimen acaba disuelto en el anonimato

de las cifras agregadas de todos los días.
Masacre tras masacre, horror tras

horror, vamos mirando hacia otra par
te, pasando como sobre ascuas por las
hogueras que devoran vidas.
Dejamos de ver al

elefante en la salay en
el cementerio.
Atrás del cemen

terio está el horror

de zonas enteras cap
turadas por bandas
criminales que ejercen como dueños,
como brutales autoridades sustituías,
como señores de horcay cuchillo, sobre
vidas yhaciendas.
El país está lleno de "zonas de silen

cio", como las nombró Claudio Lom
nitz en su ciclo de conferencias sobre

Zacatecas, en El Colegio Nacional.
Hay zonas de silencio, zonas captu

radas y gobernadas por el crimen en

todalaRepública. Es la probable condi
ción de vida de aquel treinta por ciento
del territorio nacional que algún gene
ral estadunidense dijo que dominaba el
crimen organizado.
Las zonas del silencio son zonas de

miedo, sobre las que pende la inminencia
continua delhorror. Comunidades ente

ras que se saben capturadas y vigiladas
por sus captores, de los que saben todo
pero no pueden decir nada, y a los que les

pagan para sobrevivir.
Nadie parece más

interesado en no ver
al elefante de la vio

lencia que el gobierno
federal y sus fuerzas
de seguridad.

Nadie se ha mostrado más ineficaz
en combatir al elefante que quienes re
cibieron en este gobierno la encomien
da de hacerlo. Tienen las peores cifras
de la historia reciente.
La militarización no sólo ha desvir

tuado la función de las corporaciones
militares. También las ha distraído de
la tarea que este gobierno les entregó
en exclusiva: la seguridad.

Masacre tras masacre
vamos mirando hacia

otra parte
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López Obrador y
el golpe de Estado

No, España no castigó a la izquierda,
España castigó a un mal gobierno.

Florestán

T
¦ n su ofensiva permanente contra la

i Suprema Corte de Justicia de la Na
I I ción,elpresidenteLópezObradorhi

zo ayer la declaración más grave en lo que va de su
gobierno, al acusarla de querer darle un golpe de
Estado técnico.
Todo estalló cuando le preguntaron sobre una

suspensión judicial para frenar la tala en tramos
del Tren Maya, que fue cuando disparó: no pue
den cancelar obras en beneñcio del pueblo por
que de acuerdo a la Constitución tenemos no
sotros el derecho a hacer obras en beneficio del

pueblo. Una cosa es que violen la Constitución
cobrando los ministros más de lo que cobra el
presidente, y otra querer dar un golpe de Esta
do neutralizando al Poder Ejecutivo, o sea, que
ya no ejecutemos nada. Eso es cancelar un po
der; eso sería un golpe de Estado técnico, acusó.
Esta es, insisto, la más grave acusación de un ti

tular del Poder Ejecutivo al Poder Judicialyla del
mismo presidente López Obrador contraía Cor
te, además de subir el tema, golpe de Estado, al
discurso oficial, con todas las implicaciones que
esto pueda conllevar además de comprometer en
el tema a las fuerzas armadas, al meterlas en esta
conversación, cuando la historia ha demostrado
su lealtad a las instituciones, empezando por la
Constitución y su rechazo a cualquier violación
a ésta, venga la orden de donde venga.
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¿Qué está viendo López Obrador para usar el
recurso del golpe de Estadoy, además, origina
do en la Suprema Corte? ¿Qué está imaginan
do? ¿Por qué pone ese tema en la conversación
nacional a 16 meses de terminar su gobierno y a
un año de las elecciones presidenciales de junio
de 2024?

Debe ser algo, ygrave, que desconocemos, por
que de lo contrario no llegaría a este extremo de
denunciar el riesgo de un golpe de Estado en
México y acusar a la Corte de instigarlo.
No sé qué estará calculando para la última par

te de su gobierno, pero lo que advierte está más
allá de la serenidad.

RETALES

L ENCUENTRO. Hoyes el primer encuentro de
la comisiónbilateral del Congreso con el gabine
te de seguridad. Asisten los secretarios Adán Au
gusto López Hernández, Rosa Icela Rodríguez,
el general Luis Cresencio Sandoval, el almirante
Rafael Ojeday Audomaro Martínez, del CNI. Ya
conoceremos las filtraciones;
2. CAOS. En la oposición es el caos por las ambi
ciones personales y de grupo de los dirigentes del
PAN y del PRI, que no tienen el procedimiento
para elegir a su candidato presidencial. Y cuando
quieran, ya no van a poder. No aprenden; y
3. REVIRE. El pasado día 2, la asesora de Seguri
dad Nacional de Estados Unidos, Liz Sherwood,
se reunió con el presidente López Obrador en su
palacio. Del encuentro solo se habló de lo bien
que había ido todo. Pero Liz, allá, declaró que Mé
xico es la principal puerta de entrada de fentanilo
al suyo, lo que el Presidente ha negado. —
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¿De qué bando
son los violentos ?

Aunque una de las promotoras de las mar
chas en defensa del Poder Judicial, Ale
jandra Morán (presidenta de Chalecos

México), había dicho que en CdMx los manifestantes
no llegarían al edificio de la Suprema Corte para evitar
confrontarse con el piquete que Morena plantó hace
más de un mes, un grupo se desprendió del contingen
te principal y, respaldado por policías capitalinos, pro
vocó el desalojo de los linchadores y quitó de los muros
y el portón las injuriosas mantas y carteles.
Enlos videos de la "hazaña" se ve aun cuarentóny for

tachón amenazando varias veces con golpear aun ancia
no sin que el amago, por fortuna, pasara de la finta
De que se ejerció "violencia" virtiudmen te "física" y

verbal es indiscutible, pero descalificar el propósito de
las marchas por ese suceso, de cara a la rabiosa embesti
da de la 4Tcontrala Corte, equivale al absurdo de que un
golpeador acuse a su víctima de lastimarle los nudillos
de la mano con la nariz después de haberlo trompeado.
La disolución del plantón fue tan efímera que ya fue

reinstalado con el cómplice apoyo de las autoridades
locales y federales, obligadas y omisas para resguardar
la integridad y seguridad de las instalaciones.
Pero los violentos con intimidaciones, injurias, per

formance con ataúdes y memes con bala en todo mo
mento han sido quienes iniciaron la guerra.
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Sin embargo, en opinión del
presidente López Obrador, el
domingo "se actuó, de parte de
los que marcharon, con prepo
tencia. Porque pueden no estar
de acuerdo con los que están
manifestándose enfrente de la

Corte, pero no debieron ir a pro
vocar y a quitarles las mantas...".
Omite que el plantón es con

sentido por su gobierno y el capitalino, pese a que los
plantados apuntalan su misión con fotos del mandatario
y éste no se deslinda, y no obstante que se ostentan como
activistas de una de las facciones del partido que fundó.
¿Y qué con la violencia verbal del gobernador de Ve

racruz y sus acarreados?
Desde que se anunció el oprobioso plantón, la minis

tra presidenta de la Corte, Norma Lucía Piña, solicitó
que la Guardia Nacional custodiara el inmueble.
Ni siquiera le contestaron.
Inimaginable tal desamparo si el sujeto de las ofen

sas fuera el Presidente y se vandalizara la fachada de
Palacio Nacional.

El 8 de agosto de 2018, al recibir del Tribunal Electo
ral la constancia que lo acreditó como Presidente elec
to, AMLO prometió:
"Ofrezco a ustedes, magistrados, así como al resto

del Poder Judicial, a los legisladores y a todos los inte
grantes délas entidades autónomas del Estado, que no
habré de entrometerme de manera alguna en las re
soluciones que únicamente a ustedes competen (...).
En el nuevo gobierno, el Presidente de la República no
tendrá palomas mensajeras ni halcones amenazantes.
Ninguna autoridad encargada de impartir justicia será
objeto de presiones ni de peticiones ilegítimas".
Y ayer, sin más argumento que los ministros ga

nen más que él (los amparan las leyes laborales vi
gentes), los acusa inclusive de "querer dar un golpe

Piña solicitó que la
Guardia custodiara

la Corte desde que se
anunció el plantón;
ni le contestaron

de Estado...!^™
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Otra vez meningitis

r
uando asociados del cartel del Golfo secues

I i traron a cuatro estadunidenses en Matamo
^ i ros el pasado 3 de marzo, matando a dos y
entregando alos restantes luego del grito de guerra lanza
do desde Washington, las autoridades mexicanas se la pa
saron como el chinito, evidenciando su inutilidad y abulia
ante el flagelo del narco; bien sabemos que si las víctimas
hubieran sido nativas ya estarían engrosando la lista de
nuestros más de 100 mil desaparecidos.
El asunto es que, sibien el crimen organizado tiene déca

das de enseñorearse enlafronteranorte, recientemente ha
aparecido allí otro agente mortaly prevenible que tampoco
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haencontradodemasiadaresistenciaporpartedelgobier
no a la hora de segar vidas: la meningitis micótica. Y tal pa
rece que, de nuevo, de no ser porque las más recientes vícti
mas son gringas, los patógenos gozarían en nuestro país de
la misma impunidad que disfrutan los narcos.
Los cuatro levantados a principios de marzo cruzaron

la frontera para que uno de ellos se hiciera una liposuc
ción abdominal, cirugía cosmética que en Estados Unidos
puede costar lo doble que en nuestro país. Cada año millo
nes de gringos llegan a México en busca
de mejoras estéticas, medicamentos sin
receta, trasplantes y tratamientos den
tales o de fertilidad, mercado cuyo valor
Bancomext estimaba, antes de la pande
mia, en miles de millones de dólares. Lo
que la fallida paciente no podía saber es
que quizá las balas del narco la salvaron
de una muerte peor.
Tal parece que una tanda de anesté

sicos enviada a clínicas al norte del país estaba contami
nada con hongos. Dallas Smith, epidemióloga del CDC,
o Centro de Control de Enfermedades, dejó saber que la
prevalente escasez de medicamentos en México predis
pone al uso de productos de dudosa procedencia; qui
zá por eso las investigaciones mexicanas alrededor de
los responsables de esta crisis de salud pública han sido

inexistentes. El asunto se agrava cuando sabemos que el
pasado otoño ese mismo mal, por la misma causa apa
rente, provocó en Durango la muerte de 37 personas, la
mayoría j óvenes madres que venían de dar a luz. La pro
gresión de la meningitis es atroz: semanas después del
contagio los tejidos alrededor del cerebro se inflaman,
causando confusión, vómitos, sensibilidad a la luz y tre
mendos dolores de cabeza que en la mitad de los casos
llevan al coma y a una muerte lenta. Lo único bueno es

que, al no ser laque nos aqueja de ori
gen viral, no se transmite fácilmente
de persona a persona.
Como el lapso entre el contagio y

los síntomas graves es considerable,
apenas estamos viendo el comienzo
de la mortandad en Matamoros. Ala

fecha el saldo es de 10 personas muer
tas y entre 300 y 400 posibles conta
gios. Dos de los fallecidos son ciudada

nos estadunidenses. Quizá por eso, a diferencia del mucho
más letal brote del pasado otoño en Durango, hoy México
y Estados Unidos le han pedido a la OMS declarar emer
gencia de salud pública en la frontera norte. Por su par
te López Obrador anunció ya que no hay nada qué temer,
que la crisis en Matamoros será prontamente atendida
por Hugo López Gatell. —

/v • / .1

victimas son gringas,
México y EU han
pedido declarar

emergencia de salud
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¿Pues no que México
no intervenía en los
acontecimientos de

otros países?

Nomás tantito
Lo nunca visto, los gobernadores de Morena, en bloque, se entrometen
en un asunto de política exterior y firman un documento en apoyo de la

injerencia de su Presidente en asuntos internos de Perú...

epantigado en el mullido si
llón del amplísimo estudio,
Gil terminó de ver la final delRfútbol mexicano: Chivas vs

Tigres. Gran pantalla de plas
ma de dimensiones casi monstruosas.
Cuando los anuncios en ambas televiso

ras le permitieron observar el juego, Ga
més vio al Guadalajara apretar a su rival
y anotarle dos goles. Todo indicaba que
había empezado una noche tapatía de
gloria. Ah, pero hay una cosa que se llama
director técnico, ese señor no pocas veces
se ocupa de fastidiar a su equipo desde el
área técnica. Gignac, Córdova y Pizarro
tomaron cartas en el asunto, grandes ju

gadores. Y desde luego Paunovic, el en
trenador de las Chivas que en una ataque
de locura relevó al mejor jugador del Gua
dalaj ara, Alexis Vega, para darle su sitio a
un joven Pérez. No había regreso, Gignac
anotó un penalti. Unos minutos después
Córdova remató de cabeza y puso los car
tones 2 a 2. En tiempo extra Pizarro cabe
ceó en una rebambaramba. Y los Tigres
se llevaron la copa al norte del país. Mien
tras Alexis Vega se comía a mordidas la
butaca de la banca chiva, Paunovic mira
ba pasar su infancia serbia frente al pasto
del estadio Akron.

Manuel Seyde, cronista fino, irónico e
inteligente decía: "en su gran mayoría, a eso

que llaman director técnico, lo puede usted
meter a una bolsa y tirarla al mar. Nada se
habrá perdido en términos futbolísticos".

Non gratos
Una nota de Sara Pantoj a en su revista Pro
ceso informa que "luego de que el presi
dente Andrés Manuel López Obrador fue
declarado persona non grata por el Con
greso de Perú, los 22 gobernadores de Mo
rena respaldaron al tabasqueño y retaron
a los diputados peruanos y a la presidenta
Dina Boluarte: "pueden declararnos tam
bién personas non gratas". En un desple
gado difundido en Twitter, defendieron
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la postura de López Obrador a favor del ex
presidente peruano Pedro Castillo.
Lo nunca visto, los gobernadores de

Morena, en bloque, se entrometen en
un asunto de política exterior yfirman un
documento en apoyo de la injerencia de su
Presidente en asuntos internos de Perú.
"A lo largo de la historia, México ha

estado en contra de golpes de Estado
y actos autoritarios que deponen pre
sidentes como ha ocurrido en Perú.
El presidente Andrés Manuel López
Obrador ha sido claro en la defensa del

C. Presidente Pedro Castillo, quien fue
separado de su cargo ilegalmente y en
carcelado injustamente".
Enseguida, vino el reto a la presidenta

Dina Boluarte y al Congreso de Perú: "Los
gobernadores y la jefa de Gobierno de la
4T apoyamos al presidente Andrés Ma
nuel López Obrador en la defensa de Pe

dro Castillo y le decimos a la señora Dina
Boluarte y al Congreso de Perú que pue
den declararnos también personas non
grata!?', dice el desplegado.

Les digo
Oh que la, ¿pues no que México no interve
nía en los acontecimientos de otros países?
Bueno, no, pero sí, aveces nomás tantito, no
empiecen por amor de Dios, esto es serio.
En su cuenta de Twitter, la jefa de Go

bierno y aspirante presidencial, Claudia
Sheinbaum, acompañó el desplegado con
el siguiente mensaje:
"Juntas y juntos en la 4T, leales a los

principios democráticos, estamos en con
tra del racismo, del clasismo y de toda
forma de discriminación, en México y en
cualquier país, sobre todo, cuando esto se
traduce en la imposición de gobiernos au
toritarios que transgreden los principios

de la democracia y la soberanía popular".
Y DíazCanel, Ortega y Maduro aplauden
desde sus casas presidenciales. Tipazo este
Liópez, no se le va una. Ahora mal sin bien,
señorajefade Gobierno: ¿qué rayosycen
tellas tiene que verla injerencia de Liópez
en Perú con el racismo, el clasismo y la dis
criminación? Nada, pero apoyemos a Lió
pez, El Grande, en una más de sus locas
aventuras. 22 gobernadores y una jefa de
Gobierno. Hemos regresado a los años te
rribles en los cuales el presidente siempre
tenía razón, aunque hubiera metido la pata
en un tambo de fango.
Todo es muy raro, caracho, como diría

Charles Lamb: "Entre los hombres ten
drás la reputación que merezcas por tus
actos; te queda por decidir qué reputación
quieres tener",

Gils'enva
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Diálogo en la
calle de Corregidora

Rousseau, Montesquieuy Fouché se encuen
tran frente al número 8 de la palaciega calle
de Corregidora, en el centro de México.

Rousseau: Esa idea de elegir jueces de manera indi
recta o mediante las cámaras legislativas, sin ser toca
dos por el pétalo de unaboleta electoral, es la mejor vía
para tener juzgadores insensibles e impermeables a las
injusticias cotidianas. Con la elección indirecta, la au
tonomía se traduce en opacidad; la independencia, en
cofradía, y la integridad, en corrupción.
Montesquieu: Pero tu visión es peor. Que los jueces

sean electos por el voto popular, secreto y directo, como
lo sonloslegisladoresyelEjecutivo,espavimentarel ca
mino ala partidización y la politización de la justicia. Es
entregar la Corte a la partidocracia y al populismo: dos
cánceres de la democracia contemporánea.
Rousseau: Y el sistema actual, por el que los jueces

son electos de manera mancomunada por legislado
res y el Ejecutivo, ¿no los hace dependientes de unos
y del otro? Ese es precisamente el origen de los jueces
de consigna. Si los jueces tienen que responder ante al
guien, que sea ante los ciudadanos o el pueblo, y no ante
padrinos políticos o mecenas económicos.
Fouché: ¿Recuerdan la obra Los Miserables? La justi

cia no tiene que ver con el método de selección de jueces,
sino con los valores con que éstos son formados. El per
dón, la piedad, la bondad o la justicia no los dan las leyes
ni las instituciones, sino la educación, la civilización y la
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cultura Eljuez que es derecho
no se dobla ante ningún po
der. Eljuez que es miserable
tuerce hastalaBiblia
Rousseau: Se cuida más el

juez que sabe que puede ser
juzgado por el pueblo, que
aquel que debe su cargo al
cuatismo o al cuotismo.

Fouché: Pero unjuez electo
por el pueblo estará al mismo nivel y rango que un legis
lador y un Ej ecutivo. Y la humana tentación de reempla
zarlos y someterlos estará a flor de piel... Y si ganan más
que las autoridades electas, habrá razones de muchos
pesos para sentirse superiores alos otros dos poderes.
Rousseau: Es que justo desde allí nace el desequilibrio

entre poderes, desde las remuneraciones que reciben.
Justicia laboral es "Atrabajo igual, salario igual", y la ver
dad que ni yo ni el pueblo creemos que los ministros tra
baj en más que un Ejecutivo o unlegislador electo, como
para que ganen dos o tres veces más que sus pares.
Montesquieu: Ese eselproblemade tuinclinaciónpor

las urnas, Rousseau. Los jueces no son pares, son nones,
respecto alos otros poderes; solo entre nones, no entre pa
res, funciona la separacióny el equilibrio de poderes.
Rousseau: Dejarías de ser hijo de lanobleza... Ya aflo

raron tu clasismo, racismo y oligarquismo.
Fouché: Lamentablemente, ustedes dos olvidan de

qué están hechos los seres humanos. La ambición, la
avaricia y la venganza son el alimento tenebroso que
nutre a quienes ocupan los tres poderes.
¿Recuerdan el episodio aquel entre Sebastián Lerdo de

Tej ada y José María Iglesias? Ambos pasaron por las ur
nas: uno para Presidente de la República, el otro para pre
sidente de la Suprema Corte. Pues Iglesias invalidó lapre
sidenciade Lerdo precisamente amparando aun ciudada
no que alegó "fraude electoral" en la elección de Lerdo. ¿Y
quién estuvo atrás del quejoso? El mismísimo Iglesias, que
así se cobró una afrenta de Lerdo cuando fueron ministros.
Desde entonces, ala Corte le daurticaria cuando tiene que
conocerde fraudes electoralesydetodo loque huelaaelec
ción popular... ¿Quieren que se los cuente otra vez?

"Eljuez que es
derecho no se dobla
ante ningún poder;
el que es miserable

tuerce hasta la Biblia"

Fecha: 30/05/2023

Página: 8

Area cm2: 271

2 / 2

Columnas Políticas

Antilogía / Ricardo Monreal

Ricardo Monreal

Costo: 33,062

Página 38 de 219 Índice



Se solicit a líder
carismático

El voto en contra del actual régimen un ejer
cicio ciudadano perfectamente legítimo— no
tendría que resultar de que un personaje caris
máticoyfascinante se aparezca de pronto para
liderar a la oposición sino de la mera concien

cia personal de que las cosas no andan bien en este país.

Esa percepción, y la consiguiente voluntad de valerse
de las potestades que garantízala democracia liberal pa
ra elegir libremente a los gobernantes, debería de ser la
causa primera de no ratificar, en las urnas, la deriva auto
ritaria que está sobrellevando México, la militarización
de la vida pública, la escalofriante esca
lada de la violencia criminal, el acrecen
tamiento de la pobreza, la galopante co
rrupción y la ineficiencia como marca
de la casa, entre otras tantas de las pía
gas bíblicas que nos azotan.
Es muy exasperante, en tanto que pa

reciera desconocer esta realidad para
centrarse únicamente en la figura de un
supremo redentor, la postura de quienes
esperan, unay otra vez, su providencial aparición. Pero, al
mismo tiempo, es entendible que el advenimiento de un
glorioso caudillo les parezca la única puerta de salida en
tanto que el pueblo bueno no suele estar muy enterado de
cómo van realmente los asuntos públicos, más allá de que
se beneficie de las dádivas que reparte el régimen de la4T

y de que vaya a tener lugar, en los hechos, un proceso en el
que todo el aparato gubernamental se pondrá en marcha
para influir en los resultados.
De lo que se trata, finalmente, es de la importancia que

tiene, en una sociedad con un descomunal déficit de cultu
ra cívica como la nuestra, el líder caris
mático. No son los temas sustantivos
y, vamos, ni siquiera la experiencia
directa de las adversidades cotidianas

que puedan atribuirse ala malagober
nanza— los que van a inclinar labalan
za el día de las votaciones sino la figura
del candidato que habrá entonado, alo
largo de meses enteros, el canto de si
renas que embelesa al electorado.

Ya sabemos que los aspirantes a los altos cargos no avi
san nunca de lo que necesita hacerse, ya a la hora de go
bernar, para arreglar de verdad las descomposturas de
una nación. Pues, esto ocurre porque a los gobernados no
les interesa la verdad. Prefieren ser engatusados con pro
mesas. Y, entonces...

A los gobernados
no les interesa la

Vw , rrl • i rl nrpfiprpn cor
VCIUdU, P1' 11(1 (l 1 M 1

engatUSadoS

Fecha: 30/05/2023

Página: 31

Area cm2: 194

1 / 1

Columnas Políticas

Polìtica Irremediable /Román Revueltas Retes

Román Revueltas Retes

Costo: 25,931

Página 39 de 219 Índice



Dos lecciones para Morena,
la buena y la mala

Las elecciones de este

domingo en Edomex
y Coahuila ofrecen
al obradorismo dos

lecciones políticas
estratégicas, una buena y una
mala. Desde la óptica de los inte
reses de Morena en el Estado de

México lo hicieron todo bien, en
Coahuila todo mal. Seguramente
el partido oficial ganará las elec
ciones en la primera de estas en
tidades y posiblemente lo pier
da en la segunda. Pero incluso si
Armando Guadiana, su candida
to, llegase a ganar en la entidad
norteña, pintarán de guinda a
Coahuila solo en lo formal, por
que en la práctica se trata de una
corriente priista local más, inves
tida con casaca de Morena sim

plemente por las circunstancias.
Lo del Estado de México tie

ne su mérito porque, para decir
lo rápido, Delfina Gómez no es
precisamente una candidata ca
rismática ni la comunicación es

su fuerte. Pero el trabajo político
realizado tanto desde Palacio Na
cional, como en la propia entidad
hicieron lo necesario. Porunlado,
está claro que el gobernador priis
ta Alfredo del Mazo decidió lavar

se las manos y desentenderse del
candidato de su partido; es decir,
la maquinaria política federal de
trás de Delfina no se enfrentó a

una operación estatal impulsada
desde Toluca. Imposible saber si
eso obedece a una negociación
explícita entre López Obrador y
Del Mazo, pero lo cierto es que el
desinterés del gobernador ha fa
cilitado las cosas. Por otro lado, la
dirigencia de Morena y el propio
Presidente convirtieron la cam

paña del Edomex en una priori
dad política. Les era imperativo
ganar no solo por la importancia
de la entidad (17 por ciento de la
población del país), también por
que enviaría señales categóricas
sobre la inexorabilidad de la vic
toria morenista en las elecciones

presidenciales del próximo año.
No hubo errores de desatención
ni se escatimaron recursos para
fortalecer la presencia del parti
do en los municipios claves.
Pero quizá lo más importante

fue el manejo de los precandida
tos para evitar desgastes inne
cesarios. Está claro que el Presi
dente nunca vacilóenla elección

de su delfín para el Edomex, y
nunca mejor dicho. Delfina Gó

mez perdió en la elección ante
rior y López Obrador siempre
sostuvo que la derrota había sido
el resultado de las malas artes del

priismo y de las autoridades elec
torales. En ese sentido había que
insistir con Delfina; no solo por
que era alguien de las confianzas
del Presidente, también porque
le parecía necesario demostrar
que ella habría ganado si los co
micios hubieran sido legítimos.
No solo el apoyo decidido del

Presidente ha sido clave. Sus

operadores hicieron lo necesa
rio para vencer voluntades y ne
gociar la declinación de los po
derosos aspirantes a la candida
tura dentro del propio Morena:
además de Delfina, buscaban la
gubernatura el senador Higinio
Martínez, el director de aduanas
Horacio Duarte y el alcalde de
Ecatepec Fernando Vilchis. Los
tres tenían, en el papel, un buen
perfil para perseguir el voto de
los mexiquenses: trayectorias
locales, base social y trabaj o con
grupos políticos en la entidad.
Se habían preparado durante
años para competir y cuando no
consiguieron la candidatura se
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temió una disidencia incómoda

e incluso el riesgo de una deser
ción y una candidatura rival. Hoy,
Horacio Duarte es el coordina

dor de la campaña de Delfina. En
todo esto fue clave la pertinaz de
terminación de López Obrador,
desde luego, pero también la in
tervención de alguien que supo
hacer el trabaj o político.
No fue el caso de Coahuila. No

había un candidato local desta
cado, entre otras cosas porque
al ser tan escasa la presencia de
Morena en la entidad no abun
dan los cuadros dentro del movi

miento. Pero se asumió que bas
taba el deseo de Ricardo Mejía,
quien había sido cercano a Alfon
so Durazo y su trabaj o como sub
secretario de Seguridad Pública
era bien visto por el Presidente.
Como muchas veces en el pa

sado hicieron los priistas equivo
cadamente, Morena asumió que
las resoluciones del centro del

país bastaban. Un par de meses
antes de abrirse las campañas se
le dio mayor visibilidad a Mejía
en las mañaneras, con un reporte
sobre seguridad cadajue
ves, y se hizo circular en Sal
tillo el rumor de que el funcio
nario era el preferido de AMLO
para asumir la candidatura de
Morena. Mejía intensificó sus
viajes a la entidad para negociar
con los actores de poder locales
el futuro reparto de tareas y res
ponsabilidades. Pero subesti
maron la débil penetración del

obradorismo en

la entidady el orgu
llo de las élites locales.

Y con todo, muy proba
blemente habrían obtenido el
triunfo si el proceso interno hu
biera sido mejor manejado. Co
mo se sabe, para sorpresa del
centro, Guadiana ganó en las en
cuestas y Mejía quedó en tercer
lugar y el Presidente y Morena

reconocie

ron el resulta

do (el costo polí
tico de no hacerlo

f era muy alto). Pero
no contaban con la
rebelión interna de
Mejía, que se lanzó por

y el PT y la traición del
Partido Verde que nomi
nó a su propio candidato.

En suma, tres opciones dis
putándose el voto frente a un

candidato de alianza del PRI y el
PAN razonablemente sólido.
Todo indica, pues, que en

Edomex Morena no habrá de
despeinarse para destronar al
PRI de su largo reinado, mien
tras que en Coahuila la sucesión
es una moneda en el aire, por más
que los operadores políticos del
Presidente por fin se han puesto
las pilas. Negociaron con el Ver
de el retiro de la candidatura de

su gallo (aunque el candidato,
Lenin Pérez, no había aceptado
su declinación). La reacción po
dría haber sido demasiado tarde.
Lo sabremos pronto.
Pero al margen del resultado,

el contraste entre los dos casos

tendría que constituir una mora
leja respecto a la trama que ver
daderamente cuenta: la disputa
presidencial. En Coahuila se so
brestimaron premisas, se desde
ñaron las peculiaridades regio
nales, se descuidaron a los acto
res en disputa, se asumió que lo
único que importaba era el can
didato ganador y no sus rivales
internos, se ignoró la fragilidad
de partidos que, después de todo,
no resultaron incondicionales. Se

ha asumido que la disputa por la
candidatura presidencial en Mo
rena y luego los comicios defini
tivos terminarán pareciéndose al
proceso del Edomex, pero habría
que preguntarse si las lecciones
de Coahuila han sido as umidas.
No está claro.
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La gran dimisión
de Pedro Sánchez

En una noche de insomnio en

Moncloa una más que unir a
las de la pandemia, el
presidente del Gobierno y sus
colaboradores tomaron una

decisión loca, a la vez que
lógica y coherente. A tono con
lo que los españoles le dijeron
el domingo en las urnas a
Pedro Sánchez. Tu tiempo, tu
suerte, tu osadía y tus leyes se
han acabado. Fin de trayecto.
Hasta aquí hemos llegado con
el desorden institucional del

Gobierno de coalición, los
golpes de efecto, los trucos de
magia y el manual de resis
tencia. A fuerza de escuchar a

su alrededor que era inmortal
porque una vez resucitó,
alrededor de Sánchez se ha

creado un personaje que
trepa como una enredadera
por la persona de carne y
hueso hasta alcanzar vida

propia al margen del secreta
rio general del PSOE.
El mensaje de las urnas el

28M no había manera de

esconderlo en el departamen
to de secretos oficiales de
Moncloa. Ni de camuflarlo

entre los árboles del jardín
chino del recinto donde vive

el presidente. El mensaje de
las urnas contenía una

petición de dimisión.
Las crónicas dicen que

Pedro Sánchez ha disuelto las

cámaras y convocado eleccio
nes anticipadas. Eso también.
Pero lo que ha hecho de
verdad es dimitir. Dimitir en
estricta asunción de sus

responsabilidades por haber

llevado al PSOE a una debacle
histórica. Es una dimisión

como una catedral de grande.
El caso es que la figura

política de Pedro Sánchez
está tan y tan manoseada
que los amigos y los enemi
gos no están dispuestos a
darle ni siquiera el beneficio
de la duda de actuar correcta
mente como debe hacerlo un

líder que ha de rendir cuen
tas ante el país que gobierna.
Es una de las patologías que
sufre el sistema político. Ni la
derecha más jaranera ni la
izquierda más lunática creen
que Sánchez sea capaz de
tomar una decisión altruista,
sin dobleces, sin perseguir
fines inconfesables. Sólo por
hacer lo correcto.

Por decirlo con un lenguaje
que no nos gusta, pero que ya
no se puede obviar, los
sanchistas creen que dimitir y
poner fin a la legislatura es
una jugada maestra para
seguir en Moncloa después
del 23 de julio y los antisan
chistas piensan que es para
evitar una revuelta interna y
para no dejar a Alberto
Núñez Feijóo celebrar su
victoria. Contra Sánchez todo

vale, se apiadan algunos
compañeros, los menos.
«¿Alguien puede pensar

que en 55 días, con el PP al
alza, con el partido en depre
sión, con los alcaldes y presi
dentes desfondados y desani
mados, los españoles van a
cambiar el sentido de su voto?

Nadie va a cambiar su voto»,

señalan las voces que se
escuchan dentro del PSOE.

Las que se escuchan, porque
la mayoría se ha quedado sin
voz, sin ganas y sin motiva
ción. Sin motivación para
participar en una campaña
electoral de generales.
Las víctimas socialistas del

28M, los cargos públicos más
conocidos pero también los
menos conocidos, responsa
bilizan a Sánchez de la
hecatombe electoral. Son una

generación de dirigentes
quemados ya para el futuro, y
cuyo relevo será una tarea
muy ardua y muy larga. Nadie
se engaña. Los barones, al fin
y al cabo, eran una gran
referencia para el PSOE. Si la
dirección federal fallaba, si se
empeñaba en tomar medidas
nada provechosas para
mantener contentos a los

votantes socialistas, si había
que buscar un hombro donde
llorar las penas, ahí estaban
los barones socialistas. Los

barones ya no son tales
porque han perdido el gobier
no. Algunos se irán ahora,
otros un poco después y otros
más tarde. Es cuestión de

tiempo que hagan mutis por
el foro. Después de la quema,
quedarán tres: Adrián Bar
bón, María Chivite y Emilia
no GarcíaPage. El presidente
castellanomanchego es el
jefe de la aldea gala del PSOE.
Un partido que no sabe cuál
será su futuro inmediato.

Huérfano y perdido.
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Pensar el futuro en salud

Pensar el futuro del sistema de salud de nuestro

país mientras lo transformamos representa un
reto y una obligación. Hacerlo durante la reunión

plenaria de presidentes de la Concanaco (el pasado 25 de mayo
en Guanajuato) nos ha dado esperanza, porque se ha hecho pa
tente el interés de la clase empresarial para construir con justi
cia un mundo postpandemia para todas y todos.
La gran cuarentena mundial por covid19 sometió a los sis

temas de salud, y particularmente a los prestadores de servi
cios médicos a niveles inéditos de exigencia. Se pusieron en
evidencia necesidades, carencias y deudas históricas. Marca
damente: el déficit de médicos especialistas.
La Organización Mundial de la Salud y la OCDE han adver

tido sobre la necesidad de fortalecer el sistema mundial de

salud. Y aunque ya hay esfuerzos como el de Inglaterra, Co
lombia o Canadá que promueven la telemedicina; el de Italia,
Francia o Australia que invierten en infraestructura; o el de Es
paña que promueve la atención primaria en salud, no dej an de
ser esfuerzos aislados. En México hemos intensificado la es
trategia de reclutamiento de médicos especialistas.
Lo que hoy está en las discusiones académicas y las deci

siones públicas es el replanteamiento de los sistemas de sa
lud respecto a dos dimensiones: quién paga y quién provee los
servicios médicos.

Y aunque estudiosos de los diseñosy resultados de distintos sis
temas de salud en el mundo, como Thomas Roy Reid, sostienen
que: un sistema de salud es un reflej o de la historia, la política, la

economíay los valores de cada país. Al final de cuentas, la deci
sión técnica es un: quién pagay quién provee los servicios.
Entonces, hablemos del IMSS Bienestar. ¿Qué tipo de sis

tema es para la atención médica de personas sin seguridad
social? En estricto sentido es un modelo derivado del modelo

Beveridge o de medicina socializada. El pagador es público y
el proveedor es público ¿Cuál es entonces la diferencia con
el Seguro Popular?
Si bien con el Seguro Popular el financiamiento era pú

blico, los proveedores eran las Secretarías de Salud de los
estados, en Hospitales rotulados por el Seguro Popular. Esa
fragmentación generó 32 modelos de atención, coberturas
distintas, cuadros básicos diferenciados, imposibilidad de
planear centralmente condiciones salariales para el perso
nal, desequilibrios, asimetrías y desigualdad. Esa es la gran
diferencia: el órgano público descentralizado IMSS Bienes
tar que planteamos es un proveedor
de atención médica centralizado.
El pasado 29 de abril de 2023 se

aprobó la Reforma a la Ley General
de Salud. ¿Qué busca esa reforma?
Unir lo que nunca debió separarse:
el financiamiento de la prestación de
servicios médicos. Se pasa a un nuevo
modelo donde tanto el pagador como
el proveedor son públicos.
Además del sistema, está el Modelo de Atención. Se hahabla

do mucho del sistema de salud en Dinamarca. Pero esto no se

refiere a nuestro perfil epidemiológico, nianuestras caracterís
ticas sociodemográficas, sino a elementos de su diseño institu
cional: público,universalygratuito,preventivoycentralizado.
La pandemia dejó muchas lecciones sobre los problemas a

los que se enfrentan los países que tienen separado el finan
ciamiento de la prestación del servicio: Alemania tuvo que
cambiar su forma de pagar, que antes era por díacama, lo que
generó prolongadas estancias muchas veces innecesarias. En
China 46 consorcios de hospitales se han declarado enbanca
rrota, otros 36 en Estados Unidosy 33 más en Japón
El mundo cada vez lo tiene más claro: pensaren el futuro

en salud es pensar en la universalización.
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1 Cajas de sorpresas. Los cierres de campaña son la
• acumulación de las ideas, el resumen de una bitá

cora de deseos que, lo sabemos, muchos no serán cum
plidos. Se ha prometido durante las semanas previas
atender todos los temas pendientes, seguridad, abati
miento de la pobreza, inversión, medio ambiente, de
sarrollo social. En Coahuila, el candidato de la Alianza
Ciudadana por la Seguridad, Manolo Jiménez, desta
có que su gobierno va a trabajar en equipo con la gente
para mantener la seguridad, el desarrollo económico y
la calidad de vida. Armando Guadiana prometió que
llevará a Peso Pluma en concierto a la región, si gana, y
los otros candidatos ven cómo uno de los proyectos de
oposición llega con amplia delantera. A ver...

2 Eficacia. Se escucha, en tono de reclamo, que Mé
•xico no ha llegado al nivel de los sistemas de sa

lud de Dinamarca, pero para frenar el rezago quirúrgico
por la pandemia, del 8 al 24 de mayo, en el Centro Mé
dico Nacional La Raza del IMSS, 94 pacientes fueron
operados. Se les realizaron procedimientos como la
ringectomías. tiroidectomías, tratamientos de tumores
de nariz y senos paranasales, así como cierre de fístula
de líquido cefalorraquídeo en la base del cráneo. El ob
jetivo es agilizar la atención para evitar complicacio
nes graves a los pacientes. El IMSS, bajo la dirección de
Zoé Robledo, atiende a muchos más pacientes que la
población total de Dinamarca, que ronda en menos de
6 millones de habitantes. Ni comparación. Hay niveles.

3 Del otro lado. Podría decirse que Rosario Robles
•ya la libró. El juez cuarto de Distrito en Materia de

Amparo con sede en Toluca, Estado de México, Eutímio
Ordóñez Gutiérrez, canceló la orden de captura por los
delitos de delincuencia organizada y lavado de dinero
en contra de la exsecretaria de Sedesol y de la Sedatu.
Las órdenes de aprehensión estaban relacionadas con

la llamada Estafa Maestra, un presunto desvío de recur
sos desde Desarrollo Social y Desarrollo Agrario, Terri
torial y Urbano, cuando Robles fue titular. De acuerdo
con la resolución, el juez consideró que los criterios para
ordenar su captura fueron excesivos y violatorios a los
derechos de la imputada. La pregunta sigue en el aire:
¿lo habría hecho sola?, ¿y los demás?

4 Sepulturero. Al acudir al cierre de campaña de la
• abanderada de la alianza Va por México a la gu

bernatura del Estado de México, Alejandra del Moral,
el dirigente nacional del PRD, Jesús Zambrano, advirtió
que "no hay que permitir que la ineptitud, la corrupción
y la incapacidad, vestida con ropajes de una falsa trans
formación, lleguen al gobierno del Estado de México".
Zambrano Grijalva agregó que "quien se quede en su
casa pensando que con eso van a estar mejor las cosas,
se está equivocando". En el Edomex "vamos a empe
zar a cavar la tumba de Morena", dijo al brindar todo
su apoyo a la candidata emergida de las filas del PRI.
¿Quién lo dijera, el único partido "grande" que no tie
ne gobernadores sino en alianza, queriendo enterrar a
otro? ¡Habrase visto!

5Chapulineo masivo. Alcaldesas y alcaldes del
•PAN, PRI, Movimiento Ciudadano, Morelos Pro

gresa, PES, Nueva Alianza, Redes Sociales Progresistas,
ediles indígenas e independientes. Fueron 16 en total
quienes se plegaron al cobijo de Morena, dirigida en Mo
relos por Ulises Bravo Molina. Sobre la decisión. Reyes
Linares, expanista, justificó el salto con frases como
"pacto político"y "unidad". Con los nuevos militantes, la
expresión política de Ulises Bravo se fortaleció, porque
ahora suma 19 de 36 presidentes municipales del estado
y con esta estructura se prepara para encarar los comi
cios de 2024. El futuro de Morelos parece un arcoíris po
lítico, con una dominante guinda. Queda entendido que
hay quienes saben cuándo saltar del barco.
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Las peores
(y más inútiles) formas
La pregunta no es: ¿por qué hasta ahora?, tampoco: ¿qué cla
se de estrategia política es? La pregunta no es: ¿en qué están
pensando? La pregunta es: ¿de qué carajos les va a servir?

Lo que ocurre en Coahuila es uno de los momentos polí
ticos y electorales más desafortunados en los últimos años.
Este lunes amanecimos con dos encuestas que posicionan
a Morena a la cabeza en la elección en el Estado de México;
pero, en contraste para este partido, el escenario de Coahuila
está en completo desorden.

Tomemos las últimas cifras de Consulta Mitofsky para este
estado, publicadas hace cuatro semanas: Manolo Jiménez,
de la alianza PRI, PAN, PRD, registró 44.3® de las preferen
cias: Armando Guadiana, de Morena, 27Wp Ricardo Mejía,
del PT, ll.ff/fe y Lenin Pérez, de la coalición del PVEM y UDC
(Unidad Democrática Coahuila), 5.5 por ciento. A diferencia
de lo que ocurrió en el proceso mexiquense, para el estado
del norte del país, Morena no logró cerrar acuerdos ni proce
sos claros para definir su candidatura. Fue por eso que Mejía
se fue a buscar su candidatura con el Partido del Trabajo y el
Verde Ecologista se fue por el suyo, en alianza con un partido
local. En las últimas semanas, la tendencia electoral ha sido
clara. Tanto, que incluso Ricardo Monreal hizo un llamado
al candidato petista a declinar en favor de Morena, si así fuera
y, según esa última encuesta referida, Guadiana sumaría casi
;í?> Y,. :::as cerca, pero aún por debajo del Jiménez.

Lo sabe el partido de López Obrador, por eso hace unos
días, en Palacio Nacional, hizo un llamado a los coahuilenses:
"Yó no tengo relación con Ricardo Mejía. No tengo relación.
Aquí estaba con nosotros y se fue sin decir adiós. Y no quiero,
creo que esto lo puedo decir sin que me puedan afectar, no
quiero que se use mi nombre. Yo no tengo relación con ÉL
Así de claro. Se me hace un acto de deshonestidad el estar

utilizando mi nombre para una campaña cuando yo no tengo
relación...", expresó.
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Coahuila no resultó un estado donde la campaña estuvie
ra resuelta. En el Estado de México tampoco lo está, pero las
tendencias permiten a Morena respirar con mayor calma. Sin
embargo, han decidido terminar estafase del proceso con
una jugada extrañísima que abona a la narrativa de que, en
efecto, Coahuila no les resultó un día de campo: el Partido
Verde declinó a favor de Armando Guadiana, a quien no
quisieron apoyar en un inicio por un acto de congruencia, di
jeron: cómo un grupo político de tinte ecologista no apoyaría
a un empresario del carbón... en fin, el asunto és que lo hizo
sin siquiera avisarle a su candidato. Lenin Pérez. Tras varios
días de presiones públicas, finalmente Morena logró sumar
un partido más a su candidato en Coahuila: según aquellos
números de Mitofsky, con esto su abanderado alcanzaría un
331, aún lejos de la cabeza. Sin embargo, esto ni siquiera es
así, por muy optimista que quieran ponerse, porque Pérez
insistió en que la declinación no es de su candidatura, sino
del Verde, sus aspiraciones siguen de la mano del UDC: las
boletas ya están impresas, el proceso sigue y él también, con o
sin el Verde, porque Morena no repunta con o sin el Verde. Le
hace falta el PT para llegar a un escenario mano a mano con
Manolo Jiménez, pero ahí hay un muro que no lograron de
rribar. El orgullo suele ser mal consejero, pero la dignidad, ésa
es de piedra. La aritmética no da para un revés, al menos no
en las tendencias conocidas, la finalidad de esta declinación
simplemente se encuentre en otra parte. Pero por lo pronto,
Lenin Pérez y la gente que lo apoyá declararon que no se su
marán a la campaña de Guadiana y seguirán buscando para
él y su partido local el voto coahuilense de aquí al domingo.

©
ADDENDUM

Horas después de esta extraña declinación, llegó una ins
cripción a la lista de las corcholatas¦. "Yo no sé por qué no lo
batata lanzado antes, pero el senador Manuel Velasco está
decidido a participar en la encuesta de Morena, tiene carác
ter ya de corcholcitci y es bienvenido a este procedimiento",
expresó Mario Delgado, líder morenista, quien posó junto al
senador del Verde y exgobernador de Chiapas.
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El lopezobradorismo
no es reproducible
A casi un año de las elecciones presidenciales y legislativas
federales, existen muchas incógnitas sobre cómo pintará el
próximo sexenio en materia política.

No podría ser de otra manera, pues aún estamos a varios
meses cinco o más de que los partidos definan a sus
candidatos para el Ejecutivo.

Además, el resultado de la elección de gobernador en el
Estado de México seguramente incidirá en las decisiones
que tomen el oficialismo y la oposición, por lo que es im
portante esperarlo antes que hacer pronósticos.

Sin embargo, ya hay algo que no cambiará más allá de
los nombres que aparezcan en la boleta de los comicios
presidenciales: son irrepetibles las condiciones en las que
llegó al poder el actual mandatario, así como su estilo per
sonal de gobernar.

Por eso, se llame como se llame el próximo presidente o
presidenta, el país tendrá un escenario político totalmente
nuevo, aunque, al mismo tiempo, 110 habrá forma de es
capar a algunos de los cambios que le ha impreso Andrés
Manuel López Obrador durante su mandato.

El oficialismo sostiene que durante el periodo 2024
2030 se dará la "continuidad" de la autodenominada Cuarta

Transformación, mientras que para la oposición será un
tiempo para el "rescate del país".

Lo más seguro es que no sea una cosa ni otra. Hay aspec
tos que han sido modificados para siempre. Por ejemplo, la
comunicación del Ejecutivo. Más allá de que no necesaria
mente habrá mañaneras el próximo sexenio, quien suceda
a López Obrador difícilmente podrá evitar un contacto di
recto frecuente con los medios. Asimismo, no será fácil que
viva en un lugar distinto que Palacio Nacional.

Otra herencia indeleble es la revocación del mandato.

Desde 1932, ningún presidente ha dejado inconcluso su
periodo. A partir de 2028, cuando vuelva a existir la posi
bilidad de consultar a la ciudadanía para decidir si el Eje

cutivo sigue en su cargo, es posible que en algún momentó
volvamos a tener un periodo presidencial inconcluso. Eso
implica que los siguientes mandatarios tendrán que gober
nar pensando en ello.

Eso nos lleva a las diferencias de estilo y colmillo polí
tico de López Obrador y quien lo suceda. El tabasqueño
pudo promover la inclusión de la revocación en la Carta
Magna sin temer a ser víctima de ella. Es más, la usó a su
favor, como una ratificación del mandato. Sus sucesores no
tendrán tanta suerte.

¿Por qué? Porque ninguno de ellos será López Obrador.
Lo digo en el sentido de que ninguno en el futuro previ
sible tendrá las habilidades políticas de él. Por ejemplo,
ninguno podrá usar una conferencia de prensa para seña
lar a sus adversarios como lo hace el Presidente, sin pagar
las consecuencias, o para decir, como hizo él ayer, que la
Suprema Corte le quiere dar un "golpe de Estado técnico".

Aun si proviene de la 4T, el próximo presidente o pre
sidenta seguramente tendrá que gobernar sin el apoyo en
el Congreso del que ha gozado López Obrador. Y si en
realidad quiere ejercer el mando, se verá obligado u obli
gada a distanciarse o incluso a romper con el expresidente
porque tal es la tradición política mexicana en la historia
moderna, a menos que se quiera convertir en su rehén.
Por ello no podrá esperar que él lo (la) ayude a gobernar.
En suma, hay una serie de incógnitas que se resolve

rán en los próximos meses, pero también una certeza: el
lopezobradorismo no es replicable.

DESCANSO

El avance electoral de Vox, partido de extrema derecha en
España, no se entendería sin la polarización de la sociedad
que practicó Podemos, socio del PSOE de Pedro Sánchez
en el gobierno español, condenado a la extinción por los
votantes en los comicios regionales del domingo. Eso es lo
que pasa con los radicalismos: se dan cuerda unos a otros.
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¿Serán enanos?
• Toda coalición supone ntgofi'ar y cectefi oficio,
toJerencia y paciencia. LaacoalicioneSiSon incubadoras
de grande&acuerdos que dan estabilidad a un país.

No se dan cuenta de los tiempos históricos que les tocaron.
No se percatan de que nuestra democracia está en peligro,
de que sus esposas, hijos, familia en general, amigos, todos
podríamos, en muy poco tiempo, perder libertades bási
cas. El diagnóstico de la patología y perversidad que nos
gobierna, está ante los ojos de todos. Pero las dirigencias
partidarias siguen jugueteando.

La expresión ronda: la clase política le quedó chica al
país. Por supuesto hay excepciones, pero la integridad, la al
tura de miras, la verdadera disposición al sacrificio, el apego
a principios, eso no está en su horizonte. ¿De verdad en MC,
con Dante Delgado a la cabeza, piensan que habrá vida
democrática para los naranjas, si Morena sigue destruyen
do las instituciones electorales para que México se tiña de
guinda? ¿Creen en su discurso de ser LA alternativa cuando
en 2021 obtuvieron 7.1de la votación? Es ingenuidad o
algo aún peor: una vanidad. Esó los guía.
Y el nuevo dueño del PRI, ¿cree acaso que su estela de

bajezas va a ser digerida por sus correligionarios? Está or
gulloso de ser el enterrador no sólo de ese partido y con
ello del país, de las instituciones que durante décadas im
pulsó esa casa política y otras fuerzas. Y qué decir de los
dirigentes azules, con el afán de mantener el control y ser
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los grandes electores, imponen
sus pequeños intereses por arriba
de la nación. ¿Qué dirían Gómez
Morín, Luis H. Álvarez, Diego
Fernández o Carlos Castillo

Peraza? Diego Fernández de
Cevallos, por fortuna, lo sigue
diciendo. Dónde quedó esa he
rencia combativa y de principios
que era sello de la casa. Su pe
queñez debía darles pena. Pare
ce que estas dirigencias no tienen
la calidad ética para enfrentar la
emergencia nacional. Del cinis
mo verde, para qué hablar.
Y la izquierda no me refiero

a lo poco que queda del PRD, donde hay cuadros valiosos:
Acosta Naranjo, Navarrete, Mancera, Ortega y Zambrano,
entre otros, andan batallando, pero, ¿y la izquierda ciu
dadana, la que acompañó a Cárdenas y Muñoz Ledo, la
que impulsó el avance electoral y junto con el otro PAN
asentó la pluralidad? Esa izquierda democrática, si de ver
dad lo es, por congruencia no puede seguir acompañando
la regresión autoritaria de Morena. La única posibilidad de
salvar a México de un abismo insondable es una coalición

verdadera y seria. Las elecciones de este domingo, sobre
todo en el Estado de México, son un adelanto de hasta dón
de están dispuestos a ir. La legalidad no les importa. El Pre
sidente ostenta el desacato, reta a la República, actúa como
forajida ¿Golpe de Estado técnico del ludicial?^

Fui testigo de cómo los chilenos de la democracia cris
tiana y los socialistas y grupos mucho más radicales, se
daban la mano en las oficinas del NO. Vi a Ricardo Lagos
sacando fotocopias junto a sus adversarios ideológicos.
Sus prioridades eran claras: sacar a Pinochet f estable
cer una democracia sólida. Lo demás vendría después. La
comparación es válida: allá había una dictadura: aquí se
construye a diario.
Estamos en un mundo de coaliciones, la mexicana es

obligada. No se trata de una alianza táctica para ganar una
elección, sino de un acuerdo de políticas de largo plazo.
Toda coalición supone negociar y cesión en todos frentes,
oficio, tolerancia y paciencia. Las coaliciones>son incubado
ras de grandes acuerdos que dan estabilidad a un país. Las
coaliciones desnudan las necedades, los dogmas, las áreas
de oscuridad que todos llevamos. Las coaliciones recurren
a criterios científicos que allanan discusiones inútiles. Las
coaliciones viven para los ciudadanos, las ideologías en su
justa dimensión. Las coaliciones dan certidumbre a las in
versiones. Eso ocurrió en Chile, y en Brasil con Cardoso.

Sin noción del tiempo, eso parece, las cúpulas se entre
tienen discutiendo absurdos como la propuesta panista. Los
métodos científicos para encontrar candidatos vencedores,
allí están. Mírense al espejo, sean responsables, crezcan.
O serán...
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Radiografía moral
del discurso oficial
El discurso de Andrés Manuel López Obrador es como una
radiografía moral que transparentalas reiteradas mentiras del
Presidente de la República. Ayer circuló en redes sociales un
video en el que el tabasqueño aparece hablando ante magis
trados del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federa
ción, en los albores de su mandato.

Ofrece al Poder Judicial, a los legisladores y a todos los in
tegrantes de entidades autónomas que no habrá de entrome
terse en resoluciones que sólo a ellos competen.

"En el nuevo gobierno, el Presidente de la República no
tendrá palomas mensajeras ni halcones amenazantes. Nin
guna autoridad encargada de impartir justicia será objeto de
presiones ni de peticiones ilegítimas... Habrá absoluto respeto
por sus veredictos", aseguró entonces.

No necesito hacer un dibujo de lo que vivimos casi cuatro
años y medio después: AMLO tiene en la mira a la SCJN, a la
que quiere disolver. Trata a los jueces como si fueran el partido
de oposición más importante y a la ministra Norma Pifla como
una amenaza mayor a su gobierno. Ayer se aventó la puntada
de acusar al Poder Judicial de querer dar un "golpe de Estado
técnico", neutralizando al Poder Ejecutivo.

Lo hizo a partir de la suspensión definitiva otorgada por el
Juzgado Primero de Distrito de Yucatán a comunidades y or
ganizaciones de la Península para detener la talay el desmonte
en los tramos 3,4,5 norte y 6 del Tren Maya.

Ya encarrerado, acusó de "prepotencia" a los manifestantes
que el pasado domingo marcharon en defensa de la Corte y se
apartaron del resto de la protesta para desbaratar el plantón
contra los ministros instalado desde mediados de abril a las
puertas del máximo tribunal. Ese plantón, que ayer se reinsta
ló, es el de ja diatriba, las calumnias, los panfletos, las menta
das de madre y el bloqueo de la puerta principal del Tribunal
Constitucional. En mantas y consignas que volvieron a colgar
acusan a los ministros de "corruptos", "traidores al pueblo" y
Otras lindezas más. ¿Quién los financia? I nos dicen que el
gobierno de la CDMX. Otros, que el gobierno federal.

A este reportero le llegó información de fuentes confia
bles en el sentido de que el pasado domingo, integrantes del
plantón entraron a Palacio Nacional en un par de ocasiones.

Una fue antes de la manifestación y la otra después. "De allí
se los llevaron en un camión a presentar denuncias en contra
de los manifestantes que desalojaron el plantón", aseguran las
fuentes. El pasado 12 de mayo, Mario Delgado, dirigente na

cional del guinda, reconoció que "tal vez" los que están plan
tados frente a la Corte sean parte del movimiento.

"Pero no puedes decir que Morena esté mandando gente
a que esté afuera de la Corte a mentarle la madre a la ministra

Pifia", le dijo a Ciro Gómez Leyva
El Presidente se dice preocupado por el conato de violen

cia. "No debieron ir a provocar y quitarles las mantas. Hay que
respetar. No creo yo que eso sea correcto, hay que evitar la
confrontación", dijo en la mañanera.

Pero guarda un silencio cómplice cuando las provocaciones
vienen de los suyos. Nada dijo, por ejemplo, cuando agredieron
físicamente al reportero y al camarógrafo de Radio Eómiula
o le mentaron la madre, a todo volumen, a destacados perio
distas críticos del régimen. Fiel a sí mismo, AMLO se burló del
tamaño de la manifestación. De acuerdo con el informe que
le pasaron, sólo hubo 3 mil personas. Una mirada a las imáge
nes aéreas es suficiente para saber que eran muchísimas más.

Aquí voy a hacer una pausa para recordarles a los more
nistas una consigna que gritaban cuando eran oposición. "¡No
somos uno, no somos tres, pinche gobierno, cuéntanos bien!".

Por cierto, que el Canal del Poder Judicial de la Federación
cumplió ayer 17 años de vida. Festeja el aniversario con nue
vos espacios, como la Barra de Opinión y coproducciones de
carácter socialy cultural. Enhorabuena.
* Por vez primera comparece hoy el Gabinete de Seguridad
frente a la Comisión Bicameral encargada del análisis y dicta
men de los informes que remita el Ejecutivo federal respec
to a las acciones de la Fuerza Annada Permanente en tareas

de seguridad pública. Un diálogo franco entre legisladores y
los secretarios de Defensa, Luis Cresencio Sandoval; Mari
na, Rafael Ojeda, y Seguridad Pública, Rosa Icela Rodríguez,
sobre las "asignaturas" pendientes en esa materia.

"Nos reservamos la confidencialidad por la naturaleza de
lainfonnación que se pueda rendir", explicó Ricardo Monreal.
coordinador de la bancada de Morena en el Senado.

Los informes deberán contener indicadores cuantificables

y verificables que permitan corroborar, entre otros asuntos,
el respeto a los derechos humanos y el cumplimiento en los
criterios de participación en las tareas de seguridad pública.

"Es una facultad de control parlamentario sobre el Ejecu
tivo en materia de la fuerza pemianente armada en tareas de
seguridad pública que modificamos en diciembre".
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patológica? Basta con abrir las redes socia
les para enfrentar a una sociedad a la que le
gusta fingir, posar e imaginar que vive en un
Edén perpetuo, ¿Cuándo y cómo aprendimos
tanta estupidez? Si esos estados delirantes
de felicidad y positivismo (con sus fingidas
sonrisas) existieran, sería agotador: física y
emocionalmente sería imposible soportarlo,

SIEMPRE LAS MUJERES

En el tema de la depresión, las mujeres va
mos ala delantera. De acuerdo con la Clínica
Mayo, las mujeres somos dos veces más pro
pensas a sufrir depresión que los hombres.

Ni qué decir de las pobres madres que no
pueden expresar el agotamiento y la sole
dad que conlleva la maternidad por el te

rror de ser etiquetadas como
"malas mujeres". Los medios,
la sociedad y el mundo digi
tal promueven la maternidad
como un estado de éxtasis,
creación y sacrificio constante
y son muy pocos quienes pro
mueven la sanidad mental que
permite quejarse y externar el
cansancio o el hartazgo.
En este coctel de toxicidad

no falta el eterno opinador que
emite comentarios que desin
centivan el uso de antidepre

sivos. Dentro de su tremenda ignorancia
consideran que la depresión se puede curar
con "voluntad", con "ganas" y que "la men
te es más poderosa". Miles consideran que
el uso de fármacos "adormece" la volun

tad y tienen un nulo entendimiento de los
neurotransmisores.

Todos estos empíricos que desprecian años
de avancéS; científicos deberían aplicar sus co
nocimientos y curarse del mismo modo de las
infecciones, evitando el uso de antibióticos...
sólo con su voluntad y poder mental.

POST SCRIPTUM

Enhorabuena por la creación de la Comisión
Nacional de Salud Mental y Adicciones,

Hace unos días, el compositor español
Alejandro Sanz sorprendía al mundo con
una inusual publicación. En sus redes so
ciales declaró: "No estoy bien. No sé si esto
sirve de algo, pero quiero decirlo. Estoy triste
y cansado. Por si alguien más cree que hay
que ser siempre una brisa de mar o un fuego
artificial en una noche de wranu. Lsmy tra
bajando para que se me pase. Llegaré a los
escenarios y algo dentro me dirá qué hacer".

Como era de esperarse, la publicación se
viralizó y alcanzó miles de likes y comenta
rios en pocas horas.

Y es que en una sociedad que nos exhor
ta a vivir en un perpetuo estado de frenesí,
alerta quien decide bajar de su nube de éx
tasis y decir "ya basta".

Millones de personas a ni
vel mundial nos hemos senti
do o nos sentimos fastidiados,
exhaustos, tristes y sin moti
vación, mientras que no falta
el sesudo entusiasta con frases

profundamente vacías como
"échale ganas", "tienes que po
ner de tu parte", "todo estará
bien". ¿Por qué tendremos esa
obsesiva costumbre de opinar
de todo?

De acuerdo con la OMS, la
depresión es la segunda causa
de discapacidad a nivel mundial. Más de 350
millones de personas la padecen y sus sínto
mas son absolutamente discapacitantes. En
México, se calcula que 8Í> de la población
la padece.

POSITIVISMO ASFIXIANTE

Uno de los problemas que agrava la depre
sión es que más de 50% de quienes la pa
decen no identifica la depresión ni acuden
a diagnósticos y, mucho menos, llevan un
tratamiento y padecen los síntomas en total
aislamiento y soledad.

¿Y es que cómo aceptar la tristeza, la an
siedad, la irritabilidad o el agotamiento cró
nico en una sociedad que premia la alegría
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El reto del cambio climático: ¿pueden
ayudar las ciudades inteligentes?
• Es píeasB'ápfossshar las nHffvástécH'otógías para rsspffindBí a las pfes'rones^rhblsTitalfes.,
iftsíes'me 0íiairfát:é'l rol qjálJtóéftsfi cfÉSempefef ra&sBüclaéteS

La semana pasada estuve en Mérida, en el
Congreso Smart City Expo Latam, hablando
de cómo utilizar la tecnología para hacer que
nuestras ciudades sean más inteligentes y
mejores lugares para vivir. Fue un gran even
to y agradezco que el gobernador de Yuca
tán, Mauricio Vila, me recibiera. Uno de los
temas que salió a relucir, sin importar el tó
pico, fue el clima: tanto cómo la tecnología
y las ciudades inteligentes pueden contribuir
a reducir nuestras emisiones como la forma

en la que pueden ayudarnos a enfrentar los
efectos del cambio climático.
En Australia ya estamos

viendo sus impactos. En 2019
20, sufrimos unos de los peores
incendios forestales de nuestra
historia y, en 2022, las inunda
ciones produjeron daños con
un valor de más de tres mil mi

llones de dólares en Brisbane y
Sídney.

En el Día Mundial del Me

dio Ambiente, que se celebra el
próximo lunes, es importante
recordar la grave amenaza que
supone el cambio climático.
Este mismo mes, la Organización Meteoro
lógica Mundial advirtió que existe 66% de
probabilidades de que la temperatura media
mundial supere los niveles preindustriales
en 1.5 grados en los próximos cinco años.
Entre 2013 y 2022, Australia tuvo ocho de los
años más cálidos jamás registrados.

Me gustaría compartir algunos ejemplos
sobre cómo estamos aprovechando las nue
vas tecnologías para responder a estas pre
siones y el rol que pueden desempeñar las
ciudades. Australia es el país del mundo con
mayor consumo de energía solar domésti
ca: casi un tercio de los hogares (incluida
mi casa en Canberra) tiene un sistema de

energía solar. Los propietarios no sólo pue
den cubrir gran parte de sus necesidades
energéticas, sino que, cuando la producción
supera sus necesidades, pueden revenderla.

¿Qué pasa cuando la demanda supera la
producción? En Adelaida, el gobierno con
trató a Tesla para construir la batería más
grande del mundo, que permite almace
nar energía. En virtud de su compromiso
de reducir las emisiones de gases de efecto
invernadero en 43S6 para 2030, el gobier
no australiano también está invirtiendo en

baterías comunitarias y bancos
solares en todo el país.

CSIRO, la agencia científica
nacional de Australia, anunció
recientemente AquaWatch, un
nuevo "servicio meteorológi
co" para la calidad del agua.
Usando una red de satélites

de observación de la Tierra y
sensores terrestres, AquaWatch
contribuirá a mejorar la ges
tión de la calidad del agua en
Australia y el mundo median
te un seguimiento preciso y la
alerta temprana de fenómenos

nocivos.

Éstos son sólo un par de ejemplos de
cómo las nuevas tecnologías pueden ayu
darnos a mitigar y adaptarnos a los efectos
del cambio climático. Sólo compartiendo
nuestras experiencias y encontrando solu
ciones colectivas podremos superar estos
retos. Después de conocer el trabajo de Mé
xico en Yucatán, tengo la esperanza de que
seremos capaces de hacerlo.

Comentarios:

downLinder.mexlco@dfat.gov.au o
FacebOOlcy Twitter como @AusEmbMex

*Encargada de Negocios
de la Embajada de Australia en México
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Siempre han habido operaciones del crimen organizado en
Chiapas, como en toda la frontera sur del país. Eso no es no
vedad. Lo que es nuevo, diferente, es que desde inicios de
este sexenio el crimen organizado haya tenido un crecimiento
geométrico, que se haya apoderado de muchas organizaciones
sociales y políticas que operaban desde hace años en el estado,
sobre todo en la Sierra Madre, que se hayan asentado grupos
que hasta entonces estaban fuera de esa geografía criminal
y que buena parte de ello se haya logrado apoderándose del
tráflcodegente, delasrutasde migrantes.

Hay que ser muy claros, las zonas que alguna vez estuvieron
en manos de la guerrilla, sobre todo zapatista, están hoy. luego
de muchos años de prescindencia del Estado en esos territo
rios, en manos del crimen organizado. Siguen existiendo, por
supuesto, bases zapatistas legítimas en la zona, pero muchas
de sus organizaciones de base han terminado relacionadas
con alguno de los grupos criminales.

Lo que está sucediendo, por ejemplo, en toda la región de
Frontera Comalapa es la mejor demostración de ello: se trata
de un enfrentamiento abierto entre el Cártel Jalisco Nueva Ge
neración y el de Sinaloa (que, a su vez, en el estado está muy
dividido entre los grupos de El Mayo Zambada y Los Cha
pitos), apenas disfrazado de una lucha entre organizaciones
sociales que alguna vez fueron zapatistas, divididas entre sí,
fn el camino hay, según distintas versiones extraoficiales,

cerca de 60 muertos, decenas de familias que están huyendo
de la zona, han aparecido cuerpos decapitados en los ejidos,
supuestos líderes secuestrados y asesinados,. Ló increíble es
que, en medio de ese enfrentamiento, que está ampliamente
registrado en redes con imágenes y videos, 110 haya una sola
reacción de alguno de los tres niveles de gobierno, federal,
estatal o municipal, ni siquiera para la emisión de un comuni
cado. Son los pobladores, huyendo, los que están denunciando
lo que sucede.

Tampoco es nuevo. Desde hace meses se repiten los en
frentamientos en toda esazóna, la más aislada del estado, con
distintos grupos que adoptan diferentes nombres, pero que al
final terminan siendo extensiones casi siempre de tres de los
seis grupos criminales que operan en la zona, algunos con
presencia histórica, otros mucho más reciente. Siempre había
estado bajo control del Cártel de Sinaloa y particularmente de
grupos locales que trabajaban con El Mayo Zambada. Hace
30 años allí se refugió luego del atentado al cardenal Posadas
Ocampo, El Chapo Guzmán, finalmente detenido en Gua
temala por militares que tenía comprados ese cártel y que lo
traicionaron, según la versión de El Chapo.
Lo cierto es que desde inicio del sexenio se instalaron

en la zona tanto grupos del CJNG como de Los Chapitós,

absorbiendo grupos menores y eliminando rivales. Allí sub
sisten también grupos del Golfo y de los Zetas. El Jalisco y
Los ChapitOS crearon grupos nuevos, al tiempo que iban infil
trándose, comprando, creando organizaciones supuestamente
sociales y políticas, incluso dentro del propio zapatismo (una
de las razones, no la única de las divisiones que tiene ese mo
vimiento en la actualidad) y de otras fuerzas políticas.

Ló cierto es que no tenemos control de nuestra frontera sur
y las políticas de puertas abiertas que se plantearon al princi
pio de esta administración, detonaron esta problemática. Lue
go se dieron giros migratorios de 180 grados, pero el fenómeno
ya se había iniciado y, como ocurrió en 1993, antes del estallido
zapatista del primero de enero de 1994, nadie quiere exhibirlo,
para no contaminar una situación socialmente explosiva con
la sucesión presidencial y estatal.

Hace casi 30 años, aquello se convirtió en una crisis nacio
nal, pero no estaba movida por la criminalidad, sino por una
insurgencia armada, legítima o no, con fines políticos e ideo
lógicos. Ahora, lo que tenemos son grupos criminales con los
que el Estado no puede negociar ni ser prescindente.

FENTANILO Y CHINA

La crisis del fentanilo será uno de los grandes centros de aten
ción del proceso electoral en los Estados Unidos. Y, nos guste
o no, la crisis tiene un triángulo formado por la Unión Ameri
cana, Chinay México, en torno al cual se mueve la producción,
el tráfico y el consumo de esta droga letal, que ocasiona en
Estados Unidos unas 200 muertes por sóbredosis al día.

El presidente López Obrador ha insistido en que en Méxi
co no se produce fentanilo, aunque es evidente que aquí, por
lo menos, se procesa y manufactura el fentanilo ilegal que se
vende en Estados Unidos, y cada vez más también en México,
a partir del fentanilo puro que viene de China. Según infor
mación oficial de EU, pasaron el año pasado por la frontera
unos 200 millones de dosis de fentanilo en pastillas. Una cifra
conservadora asumiendo que de cada kilo de fentanilo puro
se produce un millón de dosis del ilegal.

Es difícil de entender la estrategia del gobierno de México
ante China. México le pregunta a China por los envíos de fen
tanilo, y ese gobierno contesta que ellos no exportan fentanilo
y acusa a Estados Unidos de presionar a México y a su país por
motivos políticos, y que el fentanilo se produce en la propia
Unión Americana. Nuestros principales socios comerciales, y
también políticos, son los Estados Unidos, pero anunciamos
que vamos a hacer un acuerdo con China... que denuncia a
Estados Unidos, mientras México y China niegan su papel en
el tema del fentanilo. Es una clásica estrategia, la de nuestro
país, de perderperder.
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El domingo se llevarán a cabo los últimos comicios locales
antes de las elecciones del 2024. En el Estado de México se

elegirá al próximo gobernador de esta entidad. En Coahuila,
además del gobernador, se renovarán las 25 diputaciones es
tatales. Como siempre hemos dicho en este espacio, los resul
tados de las elecciones locales se explican fundamentalmente
por factores que tienen que ver con la realidad de cada estado.
Y vaya que, en esta ocasión, no podía ser más diferente lo que
está ocurriendo en cada una de estas entidades.

©
En el Estado de México tenemos una elección
parejera de dos candidatas. De un lado está
Alejandra del Moral, quien aparecerá cuatro ve
ces en la boleta como abanderada del PRI, PAN,
PRD y Nueva Alianza (este partido conserva el
registro local). Del otro, Delfina Gómez, quien
saldrá sólo en el recuadro de Juntos Haremos His
toria en el Estado de México, al ser la candidata en
común de Morena, PT y Verde.

Movimiento Ciudadano decidió 110 participar
en esta contienda.

Hasta ahora, todas y cada una de las encuestas
publicadas, serias y patito, le dan la victoria a la
exsecretaria de Educación Pública del gobierno de
AMLO. En general, las diferencias entre Gómez
y Del Moral son de dos dígitos. Parecería que el
triunfo del oficialismo en el Edomex es inevitable. Es preci
samente lo que la campaña de Delfina quiere hacerle creer
al electorado. Si este arroz ya se coció, no vale la pena salir a
votar el domingo. De esta forma, sólo acudirá el voto duro de
Morena y el vaticinio se hará realidad.

Vamos a ver si es cierto que Gómez ganará el domingo con
tanta contundencia como indican las encuestas. El margen
entre una y otra candidata será determinante para la posterior
negociación de la alianza Va por México rumbo al 2024. Una
diferencia de dos dígitos (más de diez puntos) debilita la posi
ción relativa del PRI en esta coalición. Un margen escandaloso
incluso le daría la razón a los panistas que piensan que el PRI
resta más de lo que suma y, por tanto, que a Acción Nacional
110 le conviene aliarse con el tricolor en 2024.

Así que, además de ver quién gana en la entidad con el ma
yor padrón electoral de la República, para la política nacional
será muy relevante la diferencia porcentual entre la ganadora
y la perdedora.

En Coahuila habrá una competencia de cuatro candidatos,
todos hombres.

Manolo Jiménez, exalcalde de Saltillo, aparecerá tres ve
ces en la boleta bajo los logos del PAN, PRI y PRD. Ricardo
Mejía Berdeja, exsubsecretario federal de Seguridad Públi
ca, saldrá como abanderado del PT. Evaristo Lenin Pérez
estará en dos casillas: la del Verde y la del partido local Uni
dad Democrática de Coahuila. Finalmente, el senador con
licencia Armando Guadiana aparecerá como representante
de Morena.

©
Al igual que en el Edomex, todas y cada una de las encuestas

que han sido publicadas le dan una amplia venta
ja a Jiménez. Es lógico. El oficialismo en Coahuila
se dividió. Mejía Berdeja no aceptó el resultado
de la encuesta de Morena y decidió romper con
su partido para lanzarse como abanderado del
PT. El Verde, por su parte, también optó por ir
con su propio candidato en lugar de aliarse con
Morena.

PT y Verde se fueron por la libre. En su eter
no juego de montarse a un partido grande en las
elecciones federales, y así mantener el registro
y financiamiento público, estos dos partiditos
utilizaron a Coahuila para mandar el mensaje a
Morena de que van a vender caro su amor en el
2024. Rémoras, al fin y al cabo, quieren sacarle
una mejor tajada al tiburón.

Morena, sin embargo, ya los presionó para que sus can
didatos declinen a favor de Guadiana en Coahuila. El PT se
negó. El Verde, sin embargo, aceptó, quién sabe a cambio de
qué. El problema es que su candidato, Lenin Pérez, se ha re
husado a retirarse de la contienda. Con toda razón: él es el que
paga el costo político de declinar cuando lleva meses haciendo
campaña.
El presidente López Obrador ha aprovechado esta si

tuación para deslindarse de Mejía Berdeja y reiterar que los
perdedores de los procesos de selección de candidatos de Mo
rena, mediante encuestas, deben aceptar el resultado. El men
saje está claramente dirigido alas corcholataspresidenciales.
Ni se les vaya a ocurrir seguir el camino de Mejía de romper
con Morena y lanzarse por un partidito. Aquí lo que se espera
es disciplina.

¿Escuchaste bien, Marcelo?

©
Twitter: @leOzuckermann
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HONDURAS Y EL SALVADOR

¿Es cierto que en el siglo pasado hubo una guerra entre Hon
duras y El Salvador causada por un juego de fútbol?

R, Este conflicto de 1969 entre El Salvador y Honduras estalló
a raíz de una rivalidad de fútbol, de ahí su apodo, "La guerra
del fútbol".

Equipos de ambos países participaron en un encuentro que vio
a El Salvador conseguir una victoria por 32. Al mismo tiempo,
los dos países también estaban peleando por los ciudadanos de
El Salvador que se mudaban a Honduras para utilizar la mayor
cantidad de tierras de cultivo, un acto que hizo que este último
obligara a los migrantesa regresar a El Salvador. Eso se intensifi
có hasta que El Salvador intentara invadir Honduras; hubo alre
dedor de 3 mil víctimas antes de que la diplomacia internacional
aliviara las tensiones y, a regañadientes. El Salvador retiró sus
tropas. La guerra duró unos cuatro días y todavía se cree que es
el resultado de una rivalidad deportiva. Si bien eso puede haber
inflamado la tensión, no la provocó.

LAS GOLONDRINAS/OPTIMISTA BIEN INFORMADO

Vivimos cerca del Gran Parque Metropolitano de Guadalajara.
en casa con amplio jardín y árboles, en uno de los denominados
condominios horizontales, que aquí se les conoce como cotos
residenciales.

Afortunadamente, a diario acuden cantidad de hermosos pa
jaritos de todos colores. Además de los infaltables zanates. Y
somos testigos de gran cantidad de nidos y nacimientos de her

mosos pajaritos en nuestros árboles.
Su presencia y cantos son una agradable presencia. Observarlos
beber y bañarse en las albercas antiguos molcajetes de piedra
volcánica que especialmente les tenemos, con agua limpia
todos los días. Lo mismo que verlos picotear escarbando en
el pasto, localizando lombrices y. por esta razón, no tenemos
mascotas como perros o gatos.
Cada año. por esta época, hemos atestiguado la presencia
de golondrinas sobrevolando a cierta altura de nuestro bos
quejardín. Lo mismo que dentro del coto, donde, por cierto,
existen glorietas con árboles frondosos y pasto debidamente
cuidado. Sin que se hayan detectado nidos de golondrinas, aun.
Esta semana, hemos vuelto a observar golondrinas volando so
bre nuestro bosquejardín y a muy baja altura, como buscando
anidar aquí. Apreciaremos que nos indique la(s) manera(s) en
que podemos evitar construyan nidos dentro del jardín o resto
de casa, preferentemente de manera que no espantemos a los
demás pajaritos y/w causemos daño físico a las golondrinas.
P.D. Navegando por la red hemos encontrado sólo sitios de Es
paña. Ninguno de aquí

R. Don OBI, aquí le comparto las recomendaciones de expertos
que toman en consideración que su problema no es evitar que
las aves habiten ese entorno, sino sólo las golondrinas, lo cual
limita mucho las opciones:
 Eliminar los nidos existentes: si nota algún nido de golondrinas
ya construido, retírelo lo antes posible.
 Mantenga el área limpia: las golondrinas se sienten atraídas
por áreas con muchos insectos, por lo que mantener un jardín
limpio y ordenado puede ayudar a disuadirlas de anidar.
 Coloque tiras de colores brillantes en los árboles, alas golon
drinas no les gusta esto..

PERFUME

¿Cuál fue el primer perfume moderno y reconocido?
R. El primer perfume moderno, conocido como Agua de Hun
gría, fue creado para la reina Isabel de Hungría en el siglo XIV.
Se dice que se ha formulado mezclando romero con alcohol y
otros aceites esenciales aromáticos. Sin embargo, el año exacto
de su creación es incierto, como sucedió hace siglos y hay regis
tros históricos limitados disponibles a partir de ese momento.
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El obradorizador
de San Lázaro
Después de sus recientes discursos en San Lázaro, más
de uno sospecha que, durante su exilio en Canadá, algún
chip se le pudo haber desconectado al diputado morenista
Alejandro El Chino Robles.
Nacido en el PRD, concretamente en el equipo de

Mauricio Toledo, El Chino —como se le conocía en Don
celes—, tuvo que huir en 2016 aVancouver, pues fue acu
sado de asalto a una sede del partido.

Claro que todo era una chicancida preparada por Toledo,
en complicidad con funcionaros del entonces jefe de Go
bierno, Miguel Ángel Mancera. No es que Mancera se haya
prestado, sino que fue en su tiempo.

El exdelegado en Coyoacán —hoy refugiado en Chile
arremetió contra Robles porque se le rebeló luego de que
no fuera elegido para sucederlo como delegado en 2015,
cargo que le dio a Valentín Maldonado.
Además de decidirse por Valentín, Toledo quería que

Robles le siguiera dando el cheque que recibía mensual
mente en laALDF. El propio diputado se quejaba de que
tenía que endosarlo a nombre de la madre de su jefe.
El también conocido como Tomatíto Cherry amena

zó con dejar la huerta y eso no le gustó a Toledo, quien
lo acusó de haber entrado a robar a un módulo del PRD
en Coyoacán, donde supuestamente sustrajo un par de
computadoras.
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No había pruebas de la acusación, sencillamente porque
no era cierta, pero Toledo tenía conexiones y logró que la
Procuraduría de Justicia del DF abriera una carpeta contra
Alejandro, quien tuvo que hacerse humo.

Como le dijeron que la acusación iba en serio y que
Toledo se negaba a apaciguarse. El Chino huyó á Canadá
para evitar la cárcel y ahí se quedó en espera de que las
aguas se calmaran.
Aunque en 2018 ya había ga

nado Morena, Toledo había ob
tenido una diputación federal y
se ofreció a la 4T, que necesita
ba amarrar la mayoría calificada
para aprobar las reformas que el
Presidente necesitaba.
Pasó la primera mitad de la

administración pejista y para
2021 El Chino ganó una diputa
ción federal por Morena, con lo
cual quedaba definitivamente
protegido; Toledo ya era inves
tigado por la Fiscalía de la CDMX
por corrupción y lavado de dinero.

El ahora refugiado chileno fue electo de nuevo diputado
federal, ahora por el PT, pero ya no tuvo tiempo de ren
dir protesta, pues había una orden de aprehensión y
mejor huyó.
Y es que a Mauricio no le perdonaron que durante la

campaña por la Jefatura de Gobierno armara una lluvia de
huevos y sillazos en un mitin de Claudia Sheinbaum en
Coyoacán; no será su fuerte la venganza, pero la doctora
lo quiere en la cárcel.

Si Toledo hubiera rendido protesta, él y El Chino serían
actualmente diputados federales y se tendrían que ver las
caras en San Lázaro, pero el destino no lo quiso así^

Parece que Robles tuvo al final su revancha, pero algo en
su cabeza cambió, pues propone cosas tan locuaces como
obracloñzar el Poder Judicial. Ya hasta anunció una Ley Para
Proteger las Obras Estratégicas del Estado Mexicano.

Ya lo perdimos.

©
CENTAVITOS

Como todo indica que finalmente Santiago Taboada será la
ficha del PAN para disputar la CDMX en 2024, todo el mun
do quiere estar cerca de él, lo que ha ocasionado fricciones
en territorio entre grupos afines. El sábado anterior, en un
desayuno que la experredista Nury Ruiz Obando le orga
nizó con 400 mujeres, el diputado panista Héctor Barrera
—también experredista— tuvo un diferendo con Nury en
el evento y las cosas no acabaron muy bien. Más vale que
Santiago ponga orden desde ahora, porque ya empiezan
los malditos celos.

Alejandro Robles
huyó a Canadá
para evitar
la cárcel y ahí se
quedó en espera
de que las aguas
se calmaran.
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Confidencial

Cuando se ofrecía
respeto al Poder Judicial..
Después de las constantes descalificaciones del Presidente contra el
Poder Judicial, Gemma Santana, del colectivo Sálvame del Tren,
no tardó en recordarle su discurso cuando le dieron la constancia de
mayoría. Posteó un video de aquel lejano 2018 en el que López Obrador
prometió que "ninguna autoridad encargada de impartir justicia será
objeto de presiones ni de peticiones ilegítimas cuando esté trabajando
en el análisis, elaboración o ejecución de sus dictámenes, y habrá abso
luto respeto por sus veredictos". Además, aseguró que "el Ejecutivo no
será más el poder de los poderes, ni buscará someter a otros poderes".
Qué tiempos aquellos... El video, por cierto, se volvió viral.

Acepta Cossío debatir
en foros de San Lázaro
El ministro en retiro de la Corte José Ramón Cossío aceptó el reto y,
para sopresa de los morenistas admiten, acudirá al segundo foro de
debates sobre la reforma que impulsa el presidente López Obrador, que
propone que los ministros sean electos por el voto ciudadano. El líder
morenista en San Lázaro, Ignacio Mier, celebró la decisión de Cossío 
fuertemente cuestionado por el Presidente y dijo que esto "dotará a este
ejercicio de un amplio debate de dos visiones diferentes, académicas,
fundadas con el rigor jurídico, pero también con el análisis político que
debe tener una discusión de esta naturaleza". El debate toma forma.

En diciembre se destapa
al candidato naranja
MC elegirá a su candidato presidencial el 5 de diciembre. El líder del
partido, Dante Delgado, aseguró que primero darán este paso y luego
empezarán a decidir a los candidatos locales. Eso sí, volvió a rechazar
una alianza con otros partidos. Sin prisa caminan los naranjas.

Sheinbaum carga
ahora contra Mancera
Y si en el PRD creían que sólo a los panistas capitalinos los señalarían
con el dedo flamígero y acusaciones de pertenecer al 'cártel inmobi
liario', se equivocaron. Ayer la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum,
criticó al hoy senador del sol azteca y suspirante presidencial, Miguel
Ángel Mancera. La mandataria aludió al "proyecto del anterior jefe
de Gobierno, con sus programas estos de áreas de desarrollo económica,
ya ni me acuerdo cómo les llamaban, y de privatización de espacios
públicos". Aseguró que la administración de Mancera quería "privatizar
avenida Chapultepec y ponerle un segundo piso de tiendas comercia
les". En contraste dijo las actuales autoridades están respetando "la
decisión de la ciudadanía que no quiere que haya gentrificación".
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Alerta urgente
de una madre buscadora
El drama que viven las madres de desaparecidos se agrava cuando co
mienzan a ser asesinadas. Ya son varias madres buscadoras víctimas de
homicidio. Ayer, Ceci Flores subió un video a redes sociales alertando
que alguien la está torturando psicológicamente. Desconoce quién se
las envía, pero acusa haber recibido fotografías de personas siendo tor
turadas y descuartizadas, diciéndole que así puede terminar ella. Sos
tiene que no tiene el apoyo por parte de las autoridades en la búsqueda
de sus hijos Marco y AJex. Confiesa que tiene miedo de que acaben
con su vida, pero acota: "Tengo más miedo de irme de este mundo sin
encontrar a mis hijos, por lo cual exijo al Estado que se investigue sobre
las amenazas que recibo día a día". Ahí está el llamado de alerta.

Parlamentarismo 'quedabién'
En la Comisión Permanente, el diputado de Morena Manuel Ale
jandro Robles quien afirmó que la '4T' busca "obradorizar" el Po
der Judicial alista ahora la presentación de una nueva iniciativa que,
además de quedar bien con el inquilino de Palacio Nacional, busca
expedir una ley para proteger las obras estratégicas del Estado. En
resumen, lo que busca el morenista es blindar las obras del gobierno
tanto de los fallos de la Corte como del Inai. Ver para creer.
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EL GLOBO

Erdogan: malas noticias; España: reacomodos
Leonardo
Kourchenko

La victoria de Recep Tayyip Er
dogan para un tercer periodo
presidencial, con más de 20

años en el poder, envía un pésimo
mensaje al mundo democrático.

Como señaló un académico de
la Universidad de Estambul: "El
autócrata populista que rompió
toda norma y regla democrática
durante la campaña ganó, mien
tras que la oposición que se unificó
para reconstruir la democracia,
perdió".

No podrían ser peores noticias.
Por un margen estrecho de

apenas cuatro puntos (Erdogan
52.1%, contra Kilicdaroglu 47.9%),
extiende, en los hechos, el man
dato de un líder autoritario hacia
su tercera década.

El hombre que controla los
medios, encarcela a periodistas,
aplasta la libertad de expresión,
arresta y envía a prisión a oposito
res, se mantendrá en el poder de
Turquía por otros cinco años, hipo
téticamente, los últimos, según la
ley, la cual ya reformó varias veces
en el pasado.

Erdogan ha ejercido un lide
razgo pendular entre la ortodoxia

musulmana ultrarreligiosa y los
sectores más moderados. Por

momentos ha apoyado la rigidez
interpretativa del islam, y en otros
ha otorgado ciertas medidas más
relajadas. De cualquier forma, las
mujeres deben portar la hijab y no
tienen acceso a educación universi
taria, aunque se les permite el voto.

En materia internacional,
Erdogan ha implementado una

política exterior utilitaria, cuando
le conviene defiende y se alinea
con Rusia y Putin a quien llama su
amigo, y cuando no, se muestra
más inclinado a Occidente. Todo
depende de qué ofrezca cada uno.

Miembro de la OTAN, se ha
mostrado reacio a aceptar vota
ción obligada por unanimidad la
inclusión de Suecia en la alianza
atlántica, país con quien guarda
viejas rencillas por el asilo político
que la nación escandinava otorgó a
refugiados kurdos, siempre perse
guidos por el gobierno turco.

Para el mundo, Erdogan re
presenta la versión más depurada
de un populista autoritario, que
no ha dudado en violar la ley y
atropellar la democracia, en aras
de mantener el control. El re
ciente terremoto y la oposición en
aumento proyectaban un probable
fin de la era Erdogan. Con arrestos,
persecuciones y otras violaciones
al derecho, se mantuvo en el poder
con su victoria de este domingo.

Para los populistas de otras
latitudes, México incluido, la
tentación de atropellar la ley
continuamente y abandonar un
régimen democrático representa
un ejemplo oscuro, pero posible.

Erdogan enfila hacia la tercera dé
cada de mandato, y la oportunidad
de expulsarlo vía las urnas acaba
de escaparse a la oposición turca.
Por lo menos, por los próximos
anco anos.

En España se realizaron también
elecciones autonómicas y munici
pales.

La derrota del PSOE (Partido
Socialista Obrero Español) frente a
un mayor número de victorias del
PP (Partido Popular) y las alianzas
que éste construyó con Vox, de
ultraderecha, arrojan resultados
negativos para el gobierno.

Según el recuento, el PP ganó
23 mil 412 concejales en distintos
municipios este domingo, mientras
que el PSOE obtuvo 20 mil 784
concejales. En votos, la diferencia
total hasta ahora alcanza los 650
mil sufragios entre el primero y el
segundo.

Esto provocó que el presidente
de Gobierno, Pedro Sánchez, con
voque a elecciones generales para
el próximo 23 de julio. Es decir, el
presidente disuelve el Parlamento
Gas Cortes Generales) y anticipa
los comicios para definir, con base
en los resultados de este domingo,
quién tiene la mayoría para formar
gobierno.

Si la tendencia del domingo
se mantuviera las próximas siete
semanas, el Partido Popular y sus
potenciales aliados (Vox entre
ellos) podrían asumir la presiden
cia de Gobierno para agosto.

Algunas lecciones anticipadas
de estos comicios permiten apun
tar al fortalecimiento del biparti
dismo, después de años de fuerzas
políticas emergentes (Podemos,
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Vox, Ciudadanos) que capitaliza
ron el descontento español y for
zaron a los partidos tradicionales a
integrar afianzas y complicados go
biernos de coalición; la jornada del
domingo reduce su peso específico
en las urnas.

Aunque no hay mayorías signi
ficativas, sino el mosaico dividido
de una nación partida, como los
últimos años han probado en cada
elección, los partidos pequeños se
diluyen, mientras el PSOE apenas
logra resistir el embate conserva

dor que le arrebató casi todas las
autonómicas en ciudades impor
tantes, excepto en Madrid (seis de
10).
Veremos el desenlace en

julio. Por lo pronto, las fuerzas de
izquierda están obligadas a firmar
acuerdos de coalición.
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[*DEMOCRACIA EFICAZ

Implicaciones de las
elecciones de Coahuila
y Estado de México
Luis Carlos
Ugalde

Aunque el resultado de
las elecciones locales de
este domingo no es un

predictor de lo que ocurrirá en
2024, sí gestará expectativas en
la opinión pública e influirá en
las tácticas de los partidos y can
didatos para el próximo año.

En el caso de la elección del
Estado de México, la más grande
y relevante del país, el partido
ganador en esa elección no
necesariamente lo ha logrado en
la elección presidencial del año
siguiente.

Por ejemplo, en 2005 ganó la
entidad Enrique Peña Nieto del
PRI y al año siguiente este par
tido quedó en un lejano tercer
lugar cuando Roberto Madrazo
fue candidato presidencial. En
2017 la elección fue ganada por
Alfredo del Mazo, también del
PRI, pero López Obrador de Mo

rena ganó en 2018 la presidencia
de la República.

No obstante, en esta ocasión,
si Morena lograra un triunfo
holgado de más de 10 puntos en

el Estado de México y—ade
más— triunfara en Coahuila,
esos resultados detonarían una
sensación de inevitabilidad del
triunfo de Morena en 2024,
no sólo en la presidencia sino
en la mayoría de los cargos en
contienda.

Si ese escenario se mate
rializa, claramente tendría un
impacto muy potente sobre el
ánimo de la oposición para dar
la batalla el próximo año.
Asimismo, fortalecería la can

didatura de Claudia Sheinbaum
a la presidencia de la República:
en 2021 su gobierno obtuvo un
mal resultado en la Ciudad de
México, lo que puso en duda
su capacidad para recobrar la
capital en 2024. Si Morena gana
el 4 de junio, eso le daría aire
fresco para gestar la idea de que,
con el Estado de México bajo su
control, la Ciudad de México es
recuperable el próximo año.

Los números sugieren que en
Coahuila ganará cómodamente
la coalición opositora encabe
zada por el PRI. Los votantes
morenistas/obradoristas se han
dividido entre Armando Gua

diana, postulado por Morena, y
Ricardo Mejía, postulado por el
Partido del Trabajo.

Sugieren además que esto
podría causar un cisma en las
posibilidades de que el PT vaya
coaligado con Morana en 2024.

En el Estado de México, aun
que los números se han cerrado
en las últimas semanas, las
encuestas sugieren que Delfina
Gómez de Morena ganará la
elección del próximo domingo.
La pregunta es la magnitud.

Si el triunfo es por más de 10
puntos, la percepción será de
paliza electoral. En cambio, si la
distancia final es de un dígito, la
lectura política será que sí hubo
tiro en el Estado de México y que
la oposición puede dar la batalla
en 2024.

Un triunfo cerrado en el
Estado de México mostraría que
Morena es vulnerable en 2024
en el centro del país.

La votación final en Edomex
dependerá de dos factores. Por
una parte, de la capacidad de
movilización de Morena, que
cuenta con los recursos para lle
varla a cabo: tiene la expectativa
de triunfo, así como la estruc
tura de servidores de la nación
y de promotores de programas
sociales.

Por otra parte, el resultado
también dependerá de la estruc
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tura electoral del PRI que en
2021 lució sólida y permitió que
ese partido se recuperará frente
a Morena. Pero, sobre todo, los
resultados del domingo depen
den de la participación electoral.
Entre más gente salga a votar, se

elevan las probabilidades de una
elección cerrada y, en un caso
extremo, de un triunfo opositor.

El voto de clases medias
es casi el único instrumento

para compensar la maquinaria
clientelar de Morena, como

antes lo fue en el caso del PRI. Y
es un instrumento sumamente
potente. Este domingo, igual que
en 2021 en la Ciudad de México,
si vota más del 60% de la lista

de electores, no hay duda que
ganaría la oposición.

"En el Astado de México, aunque los
números se han cerrado en las últimas

semanas, las encuestas sugieren que
Delfina Gómez de Morena ganará la
elección del próximo domingo"
"El voto de clases medias es casi el
único instrumento para compensar la
maquinaria clientelar de Morena, como
antes lo fue en el caso del PRI. Y es un
instrumento sumamente potente"
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DESOE SAN LAZARO

Lecturas de la elección
mexiquense desde San Lázaro

Sánchez Cano

Con la elección del Estado
de México se inician las
hostilidades rumbo a

los comicios presidenciales del
próximo año, y con ello entraría
el país en una espiral de vio
lencia política con resultados
impredecibles.

En momentos en que se
requiere cerrar filas contra los
grandes desafíos que enfrenta
el país, el presidente López
Obrador ha preferido dedicar
sus capacidades a consolidar el
avance de Morena en el país, al
tiempo de asegurar el triunfo de
su corcholata el próximo año.

Es decir, las prioridades del
presidente no son las mismas
que tiene el pueblo pobre y en
fermo, sino consolidar el Obra
dorato para los próximos años.

Esta visión presidencial del
futuro no la comparten millones
de mexicanos, que están decep
cionados de su administración
y que lo manifiestan de diversas
maneras como el salir a protes
tar a las calles, o de expresar su
apoyo en las urnas a los candi

datos de oposición como es el
caso de Alejandra del Moral en
el Estado de México, en donde
aún en el caso de que perdiera ya
se estableció que hay millones de
mexicanos en la capital del país
y el Estado de México que no
comulgan con el tabasqueño.

De hecho, las dos manifes
taciones ocurridas el fin de

semana, una en apoyo a la SC JN
y otra a favor de Alejandra del
Moral, a la que acudieron todos
los principales colaboradores del
gobernador Alfredo Del Mazo y
su familia, son expresiones con
tundentes del rechazo al actual
gobierno de AMLO.

Esta es una de las grandes lec

turas de la jornada electoral en
el Edomex, la otra es que cuando
la oposición está unida con la
sociedad civil puede acceder
al poder, siempre y cuando se
dejen atrás los intereses partidis
tas y personales de las cúpulas
nacionales del PAN, PRI y PRD,
tal como ocurrió en el Estado de
México.

Independientemente del re
sultado del próximo domingo en
tierras mexiquenses, los alian
cistas ya ganaron porque pudie
ron convocar a la sociedad civil
activa, a salir a las calles para
expresar su rechazo a Delfina
Gómez, candidata de AMLO.

El capricho de impulsar a la
extitular de la SEP a la candi
datura, tendrá consecuencias
graves al proyecto político tran
sexenal del tabasqueño.

Los manotazos que tira el
totalitarismo desde el púlpito de
la mañanera contra sus adver
sarios políticos, reafirman el
liderazgo de AMLO sobre una
masa cada vez más reducida de
adeptos y consolida el creci

Fecha: 30/05/2023

Página: 27

Area cm2: 330

1 / 2

Columnas Políticas

Desde San Lázaro / Alejo Sánchez Cano

Alejo Sánchez Cano

Costo: 86,526

Página 63 de 219 Índice



miento de sus opositores, quie
nes no se han dejado manipular
por la mentira, la simulación y la
demagogia.

Otra de las lecciones que
dejarán los comicios en tierras
de Isidro Favela, es el recrudeci
miento de las hostilidades entre
las corcholatas del presidente y
la misma definición del candi
dato o candidata, ya que mien
tras más cerrada esté la elección,
o incluso gane Alejandra del Mo
ral, el presidente podrá ajustar
su decisión en torno a desplazar
a Claudia Sheinbaum para poner
un candidato más competitivo.

Si gana Delfina Gómez por un
porcentaje de dos dígitos, quiere
decir que cualquier candidato
que seleccione AMLO para la
grande ganará; en cambio sí se
aprieta la elección las fichas se
moverán en favor de Marcelo
Ebrard.

De ese tamaño es el impacto
de lo que decidan los mexiquen
ses este próximo domingo 4 de
junio de 2023.

No hay que perder de vista la
participación del crimen orga
nizado en los comicios, ya que,
si pasa lo mismo que ocurrió en
Sinaloa, Sonora, Michoacán,
Tamaulipas, SLP y Guerrero por
citar algunos estados, donde
gracias al apoyo de los malosos,

triunfaron los candidatos de
Morena y sus compinches.
Mientras tanto, estamos

a unos días de presenciar el
derrumbe del PRI como partido
hegemónico en el Estado de
México, será histórico, porque
jamás había gobernado otro par
tido político en esa entidad.
Alfredo Del Mazo entregará

el poder a Delfina Gómez y con
ello no solo pasará a la historia
como miembro de una estirpe
que gobernó el Estado de México
por tres generaciones, sino por
haber perdido la elección a
manos de un partido, que lleva
en la palestra nacional menos de
8 años.

Si en las elecciones estatales
hay sorpresas y si hay alguna en
tidad federativa en donde puede
darse, es precisamente el Estado
de México con Alejandra del
Moral, quien ante las ventajas
que le dan a su adversaria en las
encuestas, no se amilana, sino al
contrario, valentonada advierte
que la verdadera encuesta será
en las urnas el día de la elección.

Como hemos dicho. En este
momento no hay nada para
nadie y todavía hay que esperar
una que otra bomba mediática
inmersa en la guerra sucia en
contra de Delfina y su equipo
cercano.
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PLAZA VIVA

Las dos caras de
Movimiento Ciudadano

Pedro
Kumamoto

En 2018 Movimiento Ciu

dadano obtuvo su primera
gubernatura de la mano

de Enrique Alfaro. Durante su
campaña, el gobernador prome
tió la transformación profunda
de Jalisco, una "refundación"
que, según el mismo goberna
dor, consiste en "garantizar a los
jaliscienses un gobierno e ins
tituciones que respeten la ley".
La realidad nos ha revelado que
tal refundación nunca existió.
Esto lo creen muchas y muchos
jaliscienses: según una multitud
de encuestas, Enrique Alfaro es
uno de los gobernadores peor
evaluados del país.

Otro ejemplo de la descon
fianza en las autoridades, viene

de la evaluación ciudadana

para acabar con la inseguridad:
sólo 4 de cada 100 de los habi
tantes de Guadalajara confía
en la capacidad del gobernador
para resolver el problema de
la violencia y el crimen. No es
para menos. La crisis de violen
cia y la ola de desapariciones
se han agudizado. Apenas hace
unos días, periódicos locales
publicaron cómo Jalisco ya
superó durante este gobierno
la indignante cifra de 10 mil
asesinatos. En cuanto a desapa
riciones, las cifras indican que
la tendencia empeora cada vez
más: Jalisco es la entidad con
el mayor número de personas
desaparecidas en el país.

A pesar de esta situación,
el gobierno de Enrique Alfaro
ha recortado el presupuesto de
seguridad y sigue sin reformar
a las fuerzas policiacas, que él
mismo acusó de estar infiltra
das después del "halconazo
jalisciense" del 4,5 y 6 de junio
de 2020, un operativo en el que
diversos cuerpos de seguridad
reprimieron y "levantaron" a
estudiantes que se manifesta
ban pacíficamente en las calles
de Guadalajara. La misma
conducta autoritaria se reiteró

apenas hace unas semanas
atrás cuando las policías repri
mieron a madres de personas
desaparecidas en el centro de
Guadalajara; lo mismo, una vez
más, hace unos días cuando
decenas de granaderos llegaron
a bloquear el paso de las casas
de las y los vecinos y activis
tas ambientales inconformes
con el despojo de un parque,
uno de los pocos espacios de
esparcimiento en el oriente de
la ciudad.
Movimiento Ciudadano

también ha intentado posicio
narse a nivel nacional como
un partido preocupado por
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la emergencia climática, sólo
que aquí en Jalisco hacen lo
contrario a lo que prometen.
Los más de 700 incendios y las
25 mil hectáreas arrasadas por
los incendios en este 2023, son
pruebas irrefutables de cómo
la agenda ecológica no es una
prioridad para el gobierno. Las
inundaciones por la tala ilegal
en San Gabriel, un municipio en
el sur jalisciense, y en la colonia
Miramar de Zapopan son otros
dos claros ejemplos de impuni
dad para quienes depredan el
medio ambiente. Qué decir del
caso de las Villas Panamerica
nas, unos edificios construidos
en una zona de recarga hídrica
y, que con el beneplácito del
gobierno estatal al permitir su
venta y ocupación, comprome
ten el abasto de agua a Guada
lajara.

¿Por qué a nivel nacional
Movimiento Ciudadano pide un
nuevo modelo de seguridad y
aquí en Jalisco, donde gobier
nan, utilizan a la policía para
amedrentar a las 'voces críti

cas', ¿por qué sus legisladores
federales denuncian las políti
cas ambientales del gobierno
federal, cuando se ha visto que
en donde pueden hacer algo,
el medio ambiente no es una
preocupación? Movimiento
Ciudadano usa una cara aquí en
Jalisco y otra cuando está bajo
los reflectores nacionales.

Cabe destacar que varios de
estos puntos se han logrado por

medio de la alianza fáctica que
Movimiento Ciudadano man
tiene con Morena en el Con
greso de Jalisco, en donde casi
siempre votan haciendo equipo,
como cuando aumentaron su
presupuesto en más de 140
millones de pesos. El que ahora
Movimiento Ciudadano haga
campaña contra los oponentes
de Morena en las elecciones del
Estado de México sólo da pie a
confirmar este pacto.

Hoy tenemos una gran
oportunidad para desenmas
carar a estos partidos que solo
buscan nutrir sus intereses
personales. Para ello se nece
sita la participación de toda la
sociedad, desde la organización
de las personas en las colonias
y barrios. Tenemos que sumar
nuestras voces para denunciar
la violencia, exigir resultados
ante la grave crisis de personas
desaparecidas y evidenciar los
ecocidios. Que el país entero se
dé cuenta de la crisis que se vive
en Jalisco.

"lloy tenemos
una gran
oportunidad para
desenmascarar a

estos partidos que
solo buscan
nutrir sus intereses

personales"
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USO DE RAZON

La Corte y el golpe.
¿Quién es López Obrador?

Pablo
Hiriart

Sí, hay millones que piensan
que sigue siendo un honor
estar con Obrador.

Y muchísimos los que exigen
a periodistas críticos cambiar
de tema: ya basta con AMLO, le
siguen el juego, escriban sobre
otra cosa.

No es un juego, sino exhibir
los pies de barro del vellocino que
millones idolatran y otros tantos
fingen adorar, por miedo o por
interés.

Aquí está lo que dijo ayer
luego de insultar a ministros y a
jueces por sus dictámenes acerca
de un "golpe de Estado técnico"
que le iba a dar la Suprema Corte,
al pararle algunas obras, por
ilegales.

Él, por supuesto, no se va a
dejar ni le van a parar las obras:

"Van a seguir queriendo parar
las obras, pero no van a poder
porque, de acuerdo a la Constitu
ción, a las leyes, tenemos noso

tros el derecho de hacer obras en
beneficio del pueblo. No se van
a poder cancelar las obras, no se
puede".

"Una cosa es que violen la
Constitución, a ver, que me
digan los ministros si no la están
violando, cobrando más de lo
que cobra el presidente, y otra es
ya querer dar un golpe de Estado
neutralizando al Poder Ejecutivo,
o sea, que ya no ejecutemos nada.
Es cancelar un poder, sería un
golpe de Estado técnico".

Ahora les dejo a Andrés
Manuel López Obrador con su
discurso ante el Tribunal Elec
toral del Poder Judicial de la
Federación, el 9 de agosto de
2018, cuando recibió la constan
cia de mayoría como ganador de
las elecciones presidenciales de
2018:

"Entre las muchas lecciones
del 1 de julio debo destacar tam
bién una que tiene como destina
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tarios a los dirigentes políticos y a
los servidores públicos; es decir,
a nosotros mismos: la gente votó
para que exista en México un
verdadero Estado de derecho;
el pueblo quiere legalidad, no
la simulación que en la aplicación
de la ley ha persistido desde el
Porfiriato".

"Los mexicanos votaron

también para que se ponga fin
a las imposiciones y los fraudes
electorales. Quieren castigo por
igual para políticos corruptos y
para delincuentes comunes o de
cuello blanco".

"La ciudadanía plasmó en
su sufragio el anhelo de que los
encargados de impartir justicia no
actúen por consigna y que tengan
el arrojo de sentirse libres
para aplicar sin cortapisas ni
servilismos el principio de que
al margen de la ley, nada, y por
encima de la ley, nadie".

"En lo que a mí corresponde,
en mi carácter de titular del

Ejecutivo federal actuaré con
rectitud y con respeto a las
potestades y la soberanía de
los otros poderes legalmente
constituidos".

"Ofrezco a ustedes, señoras y

señores magistrados, así como
al resto del Poder Judicial, a los
legisladores y a todos los inte
grantes de las entidades autóno
mas del Estado, que no habré
de entrometerme de manera
alguna en las resoluciones que
únicamente a ustedes compe
ten".

"En el nuevo gobierno, el Pre
sidente de la República no tendrá
palomas mensajeras ni halcones
amenazantes. Ninguna autori
dad encargada de impartir jus
ticia será objeto de presiones ni
de peticiones ilegítimas cuando
esté trabajando en el análisis,
elaboración o ejecución de sus
dictámenes y habrá absoluto
respeto por sus veredictos".

"El Ejecutivo no será más el
poder de los poderes ni buscará
someter a los otros. Cada quien
actuará en el ámbito de su com

petencia y la suma de los trabajos
respetuosos e independientes
fortalecerá a la República y el
Estado democrático de derecho
transitará del ideal a la realidad".

Ese es López Obrador. Un
mentiroso.

Para millones es un honor
estar con él.
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ESTRICTAMENTE
I PE!PERSONAL

Durmiendo con el enemigo

Raymundo
Riva Palacio

I 11 pasado jueves el presi
H dente Andrés Manuel López
I IQbrador recibió las cartas
credenciales del nuevo embaja
dor de China en México, Zhang
Run, que semanas antes de ser
oficialmente recibido en este país,
ya había sostenido reuniones con
poderes e instituciones nacionales.
El diplomático no esperó a estar
debidamente acreditado para
hablar con legisladores sobre las
relaciones comerciales, con la
secretaria de Cultura sobre los in
tercambios culturales y con el Ins
tituto Nacional de Migración sobre
la migración. Dos días después,
en un inusual mensaje en Twitter,
criticó a los medios mexicanos por
su cobertura sobre el fentanilo ile
gal, haciendo eco, se quejó, de las
acusaciones en Estados Unidos. Su
estrategia es clara. Seducir al go
bierno con el poder suave que da
el dinero, y coquetear con López
Obrador elogiándolo por criticar a
los políticos en Washington.

Los chinos tienen prisa por
hacer más grande su huella en
México y, por lo que se ve, el
gobierno mexicano no tiene idea
de las implicaciones geoestraté
gicas que su renovado amor con
Pekín significa. México puede ser
visto como la joya de la corona de
China en América Latina, la región
que ha trabajado intensamente en
casi dos décadas para aumentar
su influencia y poder, pero que no
había logrado, hasta el gobierno
de Enrique Peña Nieto, estar en la
antesala de Estados Unidos.

Lo ha hecho con la chequera
en la mano, ante el vacío que ha
dejado la diplomacia estadou

nidense, que le ha permitido al
régimen de Xi Jinping irse conso
lidando, primero en América del
Sur y después en Centroamérica.
En México se está metiendo por
dos vías, a través de la economía
y las inversiones, que incluye
preponderantemente la tecnolo
gía 5G, y mediante la introducción
de los precursores para producir el
fentanilo ilegal que termina en las
calles de Estados Unidos. Las dos

armas poderosas de China contra
Estados Unidos encontraron una
plataforma de lanzamiento en
territorio mexicano. En ambos
casos, el potencial explosivo es
enorme, porque lo que cada vez
fortalece más el gobierno de
López Obrador es una alianza con

el principal enemigo de Estados
Unidos.

No es novedad que China y
Estados Unidos van camino a un
choque. A una guerra incluso,
como la pronosticó el legendario
diplomático estadounidense
Henry Kissinger en una reciente
entrevista con el semanario

The Economist. Pero en guerra,
política, económica y militar, ya se
encuentra entre nosotros. Quizás
en México no hayamos caído en
cuenta aún, porque nuestra cate
goría de guerra está anclada en
confrontaciones bélicas, y la que
parece más cerca la vemos muy '
lejos. Pero en Ucrania, la primera
expresión del choque en tierra, las
grandes potencias están involucra
das por proxy, entre Occidente y
Rusia y China con sus aliados.

El gobierno de López Obrador
se ha metido en medio de las
patas de las potencias nucleares.
El rechazo a acotar la tecnología
5G de Huawei, cuya plataforma
utiliza mayoritariamente en
México Telcel, ha sido motivo de
tensiones con Estados Unidos
desde hace dos años. La tirantez se
intensificó este año porque la crisis
del fentanilo en Estados Unidos
se convirtió en un problema de
seguridad nacional. Los dos temas
plantean escenarios de guerra.
Por la plataforma china de la 5G se
mueve más de 40% del dinero del
comercio mundial, que pone en
vulnerabilidad y riesgo a Estados
Unidos, mientras que el fentanilo
ilegal es visto en esa nación como
la sutil forma como están envene
nando a la sociedad norteameri
cana, debilitando su sistema de
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organización y provocando un
quiebre estructural desde adentro.

La penetración china en México
ha sido fácil y rápida. Primero fue
a través de inversiones en negocios
e infraestructura, para expandir su
comercio a Estados Unidos. Este
fenómeno se incrementó desde
que comenzó el desacoplamiento
de empresas estadounidenses
en China el nearshoring, como
resultado de la guerra comercial,
que ha permitido que inversionis
tas chinos estén llegando en alto
número a la zona de El Bajío.

Aunque presumen no tener
ninguna conexión con el gobierno
chino, quienes conocen el régimen
de Xi Jinping dudan que esto sea
cierto. Lo paradójico de estas
inversiones es que se convierten
en adversarias poderosas para las
propias exportaciones mexicanas,
facilitando la cadena de sumi
nistro chino a Estados Unidos, al
tiempo que no existe complemen
tariedad entre los productos de
ambas naciones, o son el comple
mento final de productos mexica
nos que se venden en ese país.

En el caso del fentanilo ilegal,
las agencias de inteligencia de Es
tados Unidos tienen evidencias de
que los precursores para fabricar
esas drogas llegan a México proce
dentes de China, y entran por los
puertos de Manzanillo y Lázaro
Cárdenas, desde donde se envían
a los laboratorios en la costa del
Pacífico, para su exportación a ese
país. Los cárteles mexicanos están

utilizando sus viejas rutas de dis
tribución en Norteamérica y están
instalando laboratorios dentro del
territorio estadounidense para
fabricar ahí las adictivas pastillas.

López Obrador ha rechazado
sistemáticamente las imputacio
nes en Estados Unidos e ingenua,
o tramposamente, pidió pública
mente a Xi Jinping que le propor
cionara la información sobre la
producción y distribución de los
precursores del fentanilo ilegal
que se exportan a México. De la
misma forma urgió a la Comuni
dad de Estados Latinoamericanos
y Caribeños el fortalecimiento de
intercambios comerciales para
frenar a China, aunque en ambos
casos ha sido un ejercicio dema
gógico. Naturalmente, China no
podía reconocer que controla el
tráfico ilegal de fentanilo, y el foro
donde pidió López Obrador frenar
a los chinos, la Celac, tiene el
apoyo de Pekín.

El comunicado de la embajada
china el sábado contra los medios
mexicanos y Estados Unidos por el
tema del fentanilo es un respaldo
claro a López Obrador frente a las
presiones en Washington, quien a
veces parece burlarse de todos. Es
posible, como lo ha demostrado,
que se salga con la suya en México,
pero cuando se pone a jugar en el
tablero de damas chinas, las cosas
son distintas y pueden tener reper
cusiones, como eventualmente las
habrá si sigue durmiendo con el
enemigo.

Los chinos tienen prisa por hacer más
grande su huella en México y, por lo que
se ve, el gobierno mexicano no tiene idea
de las implicaciones geoestratégicas que
su renovado amor con Pekín significa
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PLA FERIA

Corte: las defensas
contraproducentes

Salvador
Camarena

La Suprema Corte de Justi
cia de la Nación es víctima
de diatribas del titular del

Ejecutivo. El fondo y la forma
de las mismas constituyen una
campaña. El Presidente de la
República tiene varios objetivos al
emprenderla.

El proyecto político de AMLO
no reconoce los acotamientos del
marco institucional establecido,
con sus defectos y virtudes, antes
de su llegada al poder en 2018.
Ni el electoral, ni el regulatorio
de sectores económicos, ni el de
rendición de cuentas o transpa
rencia, ni el judicial.

Y si antes no dedicó tanto
esfuerzo para minar la reputa
ción de ministros, magistrados y
jueces se debe a tres factores: tuvo
durante años una presidencia
de la Corte a modo, creyó que en
2023 tendría otra, y frustrada ésta
calculó que libraría los plazos en
los juicios en contra de sus obras.

Al caerse en enero la posibi
lidad de retener bajo su control
la presidencia de la Corte, por lo
que algunos fallos le comenzaron
a ser adversos o inoportunos, el
tabasqueño emprendió esta cam
paña que no ha estado exenta
de presiones individuales a los
miembros del Poder Judicial.

El remate de la estrategia
lopezobradorista será poner a
los jueces en la boleta de 2024.
Palacio Nacional ha pedido a la
sociedad que en las elecciones a
ocurrir exactamente en un año y
una semana le otorguen mayo
rías constitucionales para modifi
car la forma en que se integra el

Poder Judicial.

López Obrador sabe que el •
sistema de justicia mexicano es
disfuncional, que margina a los
pobres, que arrastra grandes
pendientes en el combate a la
corrupción y, oh paradoja, a la
impunidad.

Sabe igualmente que muchas
de esas fallas son más acucian
tes en los poderes judiciales
estatales.

AMLO no dedica el menor es
fuerzo en hacer las debidas distin
ciones porque no pretende sanear
la justicia: lo que lo mueve en su
campaña es un deseo de quitarse
obstáculos, de captura de poder,
así que por él qué mejor que la
gente la agarre parejo en contra

de jueces, locales o federales.
Frente a la andanada hay voces

que llaman a que la Corte des
pliegue una estrategia, a que la
sociedad civil alimente el debate
con contraargumentos jurídicos,
e incluso hay quien dice que debe
levantarse la voz sobre el riesgo
de afectar la economía al pisotear
el Estado de derecho, o marchar,
etcétera.

La pertinencia de esas preo
cupaciones e incluso el interés
por defender el aparato judicial
debería cuidarse de prestarse a las
maniobras de Palacio. Tarea nada
sencilla.

Es cero provechoso iniciar una
serie de reflexiones en voz alta
sobre las virtudes y los defectos
de la idea de AMLO de elegir a los
ministros o de cambiar la justicia
en México.

Ello constituye un error
porque al Presidente no lo mueve
una legítima vocación de mejora.
Su motivación es avasallar. Su

objetivo es someter. Punto y sin
más: crear el poder judicial de su
movimiento.

Denunciar eso, que AMLO pre
tende desaparecer los contrape
sos, argumentar que contra lo que
ha prometido lo único que busca
es estar por encima de la ley, ser
hasta el juez de los jueces.

Varias generaciones de mexi
canos saben que lo mejor para
el país es repartir el poder. Ese
debería ser el estribillo único. Y
ya cuando haya un jefe de Estado
que sí se asuma como líder de una
nación plural, sólo entonces que
se emprenda la reforma judicial
necesaria.

Caer en la retórica presiden
cial, en sus provocaciones y en sus
pleitos, sólo abona a alimentar el
ruido, la confusión y los resenti
mientos que favorecen a la propa
ganda de ya saben quién.
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El último cuarto del sexenio:
percepciones y realidades
En unos días, el próximo 1 de

junio, habrán transcurrido cua
tro años y medio del inicio del
gobierno del presidente López
Obrador. Iniciará el último

cuarto del sexenio. El tabasqueño llega
como un presidente fuerte, con una ta
sa de aprobación del óG%, según la en
cuesta del periódico Reforma, levanta
da entre 1 823 de mayo.
Prevalece una opinión positiva res

pecto al desempeño de la economía en
los últimos 1 2 meses. El 40% de la po
blación piensa que la situación econó
mica ha mejorado, mientras que sólo
el 30% considera que ha empeorado.
La percepción se invirtió respecto a la
que prevalecía en mayo de 2022. Lo
mismo ocurre con la economía personal
y familiar. El 39% dice que ha mejora
do y sólo 30% que ha empeorado. Otro
cambio radical respecto al año pasado.
En donde las percepciones son bas

tante malas, es aquello relacionado con
la inseguridad. El 60% piensa que la
violencia ha aumentado en los últimos

1 2 meses y el 61 que la presencia del
crimen organizado se ha extendido.
Son números muy parecidos respecto a
los que se reportaron en mayo de 2022
y mucho más altos que los de hace dos
años. La gente está convencida que la
estrategia de seguridad del presidente
López Obrador no ha funcionado.
Las percepciones y la realidad están

relacionadas, aunque de forma sutil y
compleja. La economía mexicana tuvo
un buen desempeño durante el 2022.
Creció 3.1%, para sorpresa de los ana
listas, que esperaban un crecimiento
menor al principio del año. Al cierre de
2022, la economía mexicana terminó
de recuperar el tamaño que tenía antes
de la pandemia del Covid19. El primer
trimestre de 2023 siguió reportando re
sultados positivos, con un crecimiento
del 1 % respecto a los anteriores cuatro
meses.

López Obrador tiene bien acreditada
entre la población la recuperación de la
economía después de la fuerte contrac
ción del 2020. La gente siente el alivio
de haber recuperado el empleo y los in
gresos que tenía antes de la pandemia,
aunque haya tomado casi tres años
conseguirlo.

El político tabasqueño debe conside
rarse afortunado que el ciudadano de a
pie no se preocupe en comparar Méxi
co con otros países o la gestión econó
mica del actual gobierno con la de los
anteriores. La mayoría de las economías
de América Latina recuperaron sus nive
les prepandemia en 2021 y retomaron
la senda del crecimiento un año antes

que México.
Asimismo, a pesar de los siete tri

mestres consecutivos de recuperación,
la economía mexicana sigue en nive

les parecidos al cierre de 201 8, cuan
do López Obrador tomó posesión. El
Fondo Monetario Internacional estima

que México crecerá un 1.8% en 2023 y
1.6% en 2024. Así, el crecimiento eco
nómico durante todo el gobierno de
López Obrador será el más bajo de los
últimos cinco presidentes, sólo superará
el alcanzado durante el sexenio perdido
de Miguel de la Madrid.
Por lo que respecta a la seguridad,

las percepciones van de la mano de
la realidad de una manera más direc

ta. En mayo de 2023, se acumularon
156, 136 homicidios dolosos durante
el gobierno de López Obrador. En cua
tro años y medio, superó los 156,066
asesinatos registrados durante todo el
sexenio del presidente Peña Nieto. Ha
ce más de un año había dejado atrás
la cifra de homicidios acumulados du

rante el gobierno de Felipe Calderón
120,463.

La opinión pública es volátil por natu
raleza. Las percepciones pueden cam
biar de un momento a otro. Los políticos
las magnifican y las minimizan a conve
niencia. López Obrador la ha utilizado
como ningún otro presidente para aco
sar a sus críticos y aumentar su poder.
Pero sería un grave error confundirlas
con la realidad misma, que al final se
impone.

* Profesor del CIDE
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Cumulo mi

legislador no
hace públi
ca la infor
litación sobre
sus intereses

personales
por ejemplo,
si participa
en empresas,
sociedades,
fideicomisos,
oiganizacio
nes, sindi
catos o tiene
clientes en el

sector priva
do o público
incremen

ta el riesgo
de conflicto
de intereses
durante su

caigo".

Transparencia
Mexicana
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PELOTA, Los casos demuertés
violentas y desapariciones de rna1
[eres en Guanajuatogs. una cosa
seria, muestra el último informe que
entrega la Conavim al Ejecutivo
local. Se estipula que son 17 roir
nicipios qusdeben realizar accicr
fWSBPfffío:!! IB o:||d¡®a4Fl
con las autoridades de los distintos
órdenes de gobiernó para aten
der la segunda solicitud de Alerta
de Violencia de Género contra las

Mujeres en la entidad. En la Comi
sión Nacional para Prevenir y Erra
dicar la Violencia contra las Muje
res dicen que una vez entregada
el informe el gobierno del estado
cuenta con seis meses para dar
cumplimiento a las 20 propuestas.
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il privilegio
de opinar

El final se acerca ya

Manuel ©Ajenjo
elprivilegiodeopinar@elecnnomista.mx

De las dos elecciones del domingo próximo, es la
del Estado de México la que ha despertado ma
yor interés. Es la entidad del país con el mayor
número de electores registrados en el padrón 12
millones 668,695. (Datos del INE al 19 de ma

yo del 2023). Asimismo, según todas las encuestas, a pesar
del repunte de los últimos días de la candidato de la alian
za Va por el Estado de México, la representante de la coa
lición Juntos Haremos Historia, mantiene una ventaja de,
cuando menos, 10 puntos sobre su rival. Lo anterior indica
que el Partido Revolucionario Institucional (PRI) podría de
jar de gobernar el Estado de México y perder su estatus de
invicto electoral que ha mantenido durante 94 años. (Esto
también puede decirse de Coahuila, pero ahí dicha posibi
lidad está más difícil que sacar cita en el Seguro Social de
un día para otro).
Otro atractivo que ofrecen los comicios mexiquenses es

que se enfrentarán por la gubernatura dos mujeres: Alejan
dra del Moral por la alianza PRIPANPRD y Nueva Alian
za y Delfina Gómez por la coalición MorenaVerdePT. La
primera, nativa de Cuautitlán Izcalli de 39 años de edad,
abogada por la Universidad Iberoamericana y maestra en
Administración Pública por el Tecnológico de Monterrey.
La segunda, nacida en Texcoco, de 60 años, licenciada
en Pedagogía y maestra en Educación por el Tecnológico
de Monterrey. Ambas han sido alcaldesas de su población
de origen.

Las esperanzas de López Obrador y el morenismo están
cifradas en que la maestra Delfina derrote al priismo en el
más fuerte de sus bastiones, para dejarlo herido de muer
te y hacer más ancho el camino rumbo a la elección presi
dencial del 2024.

Las hoy aspirantes a la gubernatura mexiquense se enfren

taron en las elecciones del 201 8 compitiendo por una sena
duría, la texcocana se impuso por un amplio margen de votos.
El primer debate entre las candidatos se celebró el 20

de abril, los que tuvimos la osadía de verlo nos quedamos
con la impresión que la ganadora de la confrontación fue
la moderadora de la misma, la periodista Ana Paula Ordo
rica, quien derrochó protagonismo de tal forma que más
que moderar las intervenciones y conducir a los temas pre
viamente aprobados se dedicó a cuestionar más a Delfina
que a Alejandra.
Todavía hubo un debate más en el que las dos aspiran

tes estuvieron de acuerdo en un cambio de formato. No

obstante esto, el enfrentamiento resultó más aburrido que
un partido por el no descenso en la Liga de Expansión.
Aquellos que resistieron sin dormirse todo el desarrollo del
encuentro informaron que únicamente al final, cuando la
abanderada de la alianza Va por el Estado de México se
olvidó de las propuestas y entró al terreno de los ataques
acusando a su rival de haber desaparecido las escuelas
de tiempo completo y las estancias infantiles; así como de
ejercer el odio, el rencor y la división, además de cargar
le la culpa de haber ordenado como alcaldesa la matanza
de perros callejeros, la discusión subió unos grados de in
terés. A los ataques la portaestandarte de la coalición Jun
tos Haremos Historia, respondió: "Cuando la ambición es
más grande que la dignidad se recurre a la guerra sucia y
a las mentiras".

A cinco días de que las urnas se expresen, con las en
cuestas a favor de Delfina no obstante haber entrado diez
mada — por el 1 0% del sueldo que cobró a los emplea
dos del municipio de Texcoco. Me atrevo a pronosticar un
final de fotografía contra Alejandra. (La fotografía que se
tomó con Alfredo Baranda, Emilio Chuayffet, César Camo
cho, Arturo Montiel y Eruviel Ávila, cinco exgobernaodres
priistas de no muy gratos recuerdos para los mexiquenses).
Alejandra del Moral, tan joven y con 94 años de corrup
ción priista a sus espaldas.

Punto final

Generación absurda: Meten a los hijos en una guardería; a
los padres en un asilo y sacan a pasear a los perros al parque.
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Lejana del México real
la agenda estridente

José Fonseca
¡ose.fonseca@eleconomista,mx

Se distrae a clientela con acusaciones des

templadas a la Corte, pero son inútiles para
aliviar la angustia del sofocado México real
porque el crimen organizado extiende gra
dualmente sus controles territoriales.

Algo no marcha si secuestran a una mujer que bus
caba a su marido desaparecido y las "madres bus
cadores" de Sonora ruegan a los criminales por su li
beración. La liberan, pero con la condición de ya no
buscar ni hacer declaraciones.

Aumentan las comunidades del México real ago
biadas por el resultado del sexenal humanismo que,
sin querer queriendo, entrega a las bandas crimina
les el poder de decidir quién vive y quién muere. Qui
sieran borrar la advertencia que hace dos años hizo
el presidente López Obrador al gabinete: "Si fracasa
mos en seguridad, se perderá nuestro legado".
Operación "Pegamento", en junio
A pocas semanas de que Morena anuncie a la cor
cholata ganadora por la gran encuesta, definida
sabiamente por el Filósofo de Güemez con su frase
"aquí hay democracia y el Jefe es mayoría", se inicia
rá la "operación pegamento".
El presidente Andrés Manuel López Obrador, úni

co que conoce el nombre de la corcholata ganadora,
maniobra para asegurarse que nadie se atreva de re
chazar el resultado de la Encuesta.

Se concentrará el presidente en la operación a par
tir del 5 de junio, porque será tarea titánica lograr que
todas las tribus se unan en torno a la corcholata gana
dora y que, al final, fue más fácil unirlas para fundar
Morena y ganar la Presidencia.
"Retiro en Brasil":

el que pega primero...

El presidente brasileño Luiz Inácio Lula da Silva enca
beza hoy el "retiro" al cual convocó a los mandata
rios de otras nueve naciones de Sudamérica para "en
privado discutir con franqueza los problemas y acor
dar cómo enfrentarlos".

Asisten mandatarios presuntamente amigos de Go
bierno de México, como los de Chile, Colombia, Ve
nezuela y Argentina, y para asegurarse de consolidar
un Mercosur bajo liderazgo brasileño, no los distrae
invitando a Cuba.

Dice el refrán mexicano "el que pega primero, pe
ga dos veces" y Lula aprovecha el repliegue del Go
bierno de México para rejuvenecer el liderazgo bra
sileño y llena el vacío dejado por México.
NOTAS EN REMOLINO

En el ajedrez presidencial con las corcholatas, pala
cio ya encontró la forma de impedir que, cuando Mo
rena gane la Presidencia haya el menor margen para
cambiar las prioridades de las grandes obras sexena
les. El diputado Alejandro Robles ya tiene la iniciativa
para "blindar" las obras insignia... Nada se gana y
nada se pierde con que Morena "acuerpe" la lista de
"corcholatas" con el nombre del exgobernador chia
paneco Manuel Velasco, del PVEM... Quizá Semar
logre primero las corridas de pasajeros en el Ferroca
rril Transístmico antes que las del Tren Maya... Los es
pontáneos consultores que ofrecen valiosos consejos
a los dirigentes de la Alianza Opositora PAN, PRI y
PRD, quizá recuerden que hay quienes poseen gran
des virtudes para gobernar, pero adormecerán a los
votantes en campaña y que por hoy hace falta una
candidatura que emocione... El recién fallecido no
velista español Antonio Gala nos dejó esta foto: "Al
poder le ocurre como al nogal, no deja crecer nada
bajo su sombra" ...
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RuizHealy
Times

Manolo Jiménez ganará
el domingo entrante, a
menos de que...

Eduardo RuizHealy
@ruizhealy

Desde que Nazario Ortiz Garza asumió la gu
bernatura de Coahuila, el 1 de diciembre
de 1929, 24 militantes del PNR, PRM y PRI
han gobernado a ese estado y todo indica
que el actual candidato de la alianza PRI

PANPRD, el priista Manolo Jiménez, de 38 años de
edad, será el vigesimoquinto.

El domingo entrante los coahuilenses irán a las urnas
para elegir a quien a partir del 1 de diciembre sustitui
rá al actual gobernador Miguel Angel Riquelme Solís.
También determinarán, por medio de su voto, quiénes
serán las 25 personas que el 1 de enero de 2024 inte
grarán la próxima legislatura local.
Como presidente municipal de Saltillo ¡201 82021),

Jiménez logró que esa ciudad fuera una de las cinco
más seguras del país durante 36 meses consecutivos,
de acuerdo con la Encuesta Nacional de Seguridad Pú
blica Urbana (ENSU) realizada por el Inegi. También,
durante su administración Saltillo, se convirtió en la se
gunda más competitiva del país después de Monterrey,
dentro de la categoría de más de un millón de habitan
tes, de acuerdo al Indice de Competitividad Urbana
2022 elaborado por el IMCO.
Tal vez eso explica, de alguna manera la amplia ven

taja que lleva sobre sus tres adversarios, todos ellos ex
priistas, en las encuestas realizadas para conocer por
quién votarán los coahuilenses dentro de pocos días.
A pesar de que el fin de semana pasado el PVEM

abandonó a su candidato Lenin Pérez Rivera, de 56
años, para declararse a favor de la candidatura del
morenista Armando Guadiana Tijerina, de 77, la ven
taja de Jiménez no se verá gravemente afectada en las
urnas en vista de que el nombre de Pérez Rivera apa
recerá ¡unto al logotipo del Verde en las boletas que
marcarán los ciudadanos al votar, y que los votos que

reciba a su favor no podrán contabilizarse a favor de
Guadiana.

Es más, si durante las próximas horas tuvieran éxito
los esfuerzos de Morena para lograr que también el PT
deje solo a su candidato Ricardo Mejía Berdeja, de 54
años, no pasaría gran cosa porque también el nombre
de éste aparecerá junto al logo del PT en la boleta y los
votos que reciba a su favor tampoco podrán transferir
se a Guadiana.
De acuerdo con la encuesta de encuestas elaborada

por polis.mx con base en los resultados de ocho diferen
tes encuestas, si la elección en Coahuila se hubiera rea
lizado el viernes pasado Jiménez hubiera ganado con
47% de los votos, seguido por Guadiana con 28%,
Mejía con 1 7% y Rivera con 6 por ciento. Para polis,
mx, el priista tiene 100% de probabilidad de triunfar el
domingo entrante.

Por lo anterior, Jiménez ganará el domingo a menos
de que ocurra algo muy improbable: que el día de la
elección un alto porcentaje de los que han manifestado
que votarán por Mejía o Rivera cambien de opinión y
voten a favor de Guadiana para darle la victoria.
O que se dé un milagro y una fuerza celestial inter

ceda a favor del morenista que durante 43 años de su
vida fue priista o que los resultados de la elección mos
traran que los encuestadores se equivocaron tremenda
mente o que los encuestados decidieron, en masa, men
tir cuando se les preguntó por sus preferencias.
Si no sucede nada de lo anterior, Jiménez ganará la

elección y con él ganarán la mayoría de los candidatos
a diputados locales postulados por la alianza oposito
ra que encabeza.
Facebook: Eduardo J RuizHealy

@ Instagram: ruizhealy
© Sitio: ruizhealytimes.com
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Signos
vitales

Borrascas en Mexicana

Alberto Aguirre
alberto.aguirre@eleconomista.mx

Desde hace un mes están a disposición, los 1,000
millones que permitirían a la Cuarta Transformación
adquirir la marca Mexicana de Aviación, pero los
extrabajadores de la compañía siguen sin alcanzar
un acuerdo que permita cerrar la operación.

Dos facciones de la Asociación Sindical de Sobrecargos de
Aviación de México —organización que acaba de festejar su
aniversario 63— protagonizan una disputa de pronóstico re
servado, dado el involucramiento de Morena y el PT con las
partes en conflicto.

La actual secretaria de ASSA, Ada Hermelinda Solazar Lo
za, convocó a una asamblea extraordinaria para obtener un
poder general, en términos de lo dispuesto por el Código Civil
de la CDMX, sobre los activos propiedad de la empresa que
habían quedado "destrabados" del embargo decretado por la
autoridad judicial, hace seis años.

El representante legal de ASSA, Fausto Díaz Guerrero, se
había desistido del embargo a los derechos de propiedad in
dustrial cuya titularidad corresponda a Mexicana de Aviación,
a un simulador para aviones Airbus 320 —Thompson FFS—
y un conjunto de inmuebles entre los que están el edificio ubi
cado en la calle Mariano Otero 2353, colonia Valle Verde, en
Guadalajara; 13 locales comerciales de una plaza comercial
ubicada en la calle Balderas, en el perímetro A del Centro His
tórico de la CDMX, y el predio localizado en el número 427
de la calle Oriente 174, en la segunda sección de la colonia
Moctezuma, en la alcaldía VenustianoCarranza.

El juez segundo de distrito en materia del trabajo en la CD
MX concedió la petición y dictó sentencia, el pasado de 17 de
abril. Enseguida, el abogado Juan Iván Peña Neder, en repre
sentación de un grupo de jubilados de Mexicana de Aviación,
tramitó un recurso de revisión ante la Junta Federal de Conci
liación y Arbitraje, cuyo titular resolvió dejar sin efectos el de

sistimiento que se hizo sobre el embargo practicado el 13 de
marzo del 2017.

La dirigencia de ASSA, empero, decidió ignorar ese fallo y
anteriores laudos a favor de Iván Enríquez Barragán y Rafael
Ortiz Cárcamo, en la demanda 88/2015 en la Junta Especial
3 Bis de la JFCA y pidió a las bases gremiales concretar la ven
ta de los bienes obtenidos en el concurso mercantil.

En la víspera, Enríquez Barragán y Ortiz Cárcamo acu
dieron a la Comisión de Vigilancia de ASSA para solicitar la
nulidad de la convocatoria a la asamblea extraordinaria. El

asunto —en su interpretación del Estatuto sindical— amerita
ba ser tratado en una Junta Particular y no debía someterse al
voto de los sobrecargos de Aeroméxico y Aeromar, pues "po
drían inclinar la balanza en favor de propuestas que no fue
ran convenientes".

Tras de convocar a la asamblea, la dirigencia de ASSA se
deslindó del grupo identificado con la exlideresa, LizetteClavel,
al que estarían adheridos apenas 5% de los prestadores de ser
vicios en Mexicana de Aviación. "Algunas voces consideran te
ner derecho de obtener un monto aun mayor al del resto de los
trabajadores activosy jubilados. A estos compañeros los llama
mos a la reflexión, pues lo justo es que todos reciban un ingreso
en las mismas condiciones, de lo contrario estaríamos rompien
do los ideales de unidad e igualdad entre trabajadores".

Efectos secundarios
APUROS. La mediación de la STPS para evitar la huelga en el
Nacional Monte de Piedad ha sido infructuosa. La autoridad

laboral convocó a mesas técnicas para que las partes presen
taran sus alegatos y allí fueron analizados tres peritajes finan
cieros cuya conclusión resulta inobjetable: esa IAP se acerca
peligrosamente a una quiebra técnica. La directiva de la institu
ción insiste en reducir las prestaciones contempladas en el con
trato colectivo de trabajo, por lo que incluso tramitó un conflic
to de naturaleza económica ante la JFCA, según el expediente
105/22 radicado en la secretaría de conflictos colectivos. El
sindicato ha rechazado esa reclamación y ha mantenido sus
exigencias de incrementoal salarioy las prestaciones económi
cas. Ambas partes sostienen que el ánimo de llegar a un acuer
do no ha decaído, aunque la situación de Nacional Monte de
Piedad cada vez se deteriore más. El tiempo apremia.
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ROZONES
Nombramientos en la SICT

Y fue el subsecretario de Infraestructura Comunicaciones y Transportes, Jorge
Ñuño Lara, quien ayer hizo un par de nombramientos de relevancia. Javier Villa
zón Salem llega como nuevo director general de Aeropuertos y Servicios Auxiliares
(ASA) y Oscar Artemio Arguello Ruiz como director general de Grupo Aeroportu >
rio de la Ciudad de México (GACM). Ambos funcionarios, informó anoche la depen
dencia, atenderán de manera inmediata las actividades prioritarias de sus respec
tivos organismos, para impulsar las actividades y trabajos en beneficio del sector
aéreo. Los dos, por cierto, cuentan con trayectorias en la administración pública
y tienen también sólidas formaciones académicas. El primero encabezó antes el
GACM, mientras el segundo, además de ser ingeniero en Comunicaciones, es piloto
aviador comercial.

Tras el agresor de Tecámac
Total indignación generó el caso del sujeto que, en el municipio de Tecámac, con in
audita sangre fría arroja a un perrito a un cazo lleno de aceite hirviendo, en el que el
animal muere de cruel manera. Los hechos se conocieron gracias a que fueron gra
bados y el video profusamente difundido en redes sociales. Nos hacen ver que, por lo
pronto, en el Estado de México, la Procuraduría de Protección al Ambiente y la Fiscalía
General de Justicia colaboran en una indagatoria en la cual ya han reunido diversas
entrevistas a testigos y diversas pruebas con la finalidad de identificar y ubicar al res
ponsable y presentarlo al MP. De acuerdo con el Código Penal del Estado de México,
la pena máxima por maltrato animal es de hasta seis años en prisión. Pendientes.

¿En dónde está Anaya?
El "camarada" Alberto Anaya, como le gusta que le digan al eterno dirigente nacio
nal del PT, no ha sido visto desde el pasado 24 de mayo, cuando apareció junto al
candidato de su partido a gobernador de Coahuila, Ricardo Mejía. En esa ocasión,
Anaya dijo públicamente que quien debe declinar es Armando Guadiana, pero
luego se esfumó. No estuvo en los cierres regionales de Mejía del fin de semana
en Múzquiz, Monclova y Saltillo. El evento de la capital, la más alta representación
nacional del PT, estuvo a cargo de la diputada federal Ana Karina Rojas, de la Ciu
dad de México. Es probable, nos dicen, que las cúpulas de la 4T le estén torciendo
la mano a Anaya para que se deslinde de Mejía, a quien en los hechos ya dejó solo.
Faltan varios días para los comicios, pero habrá que estar pendientes de la convoca
toria a un anuncio que tiene a muchos en Coahuila tronándose los dedos.

Rosas Aispuro. en capilla
Al cierre de esta edición, nos cuentan, aún continuaba la audiencia en la que se defi
niría si el exgobernador de Durango, José Rosas Aispuro, sería vinculado a proceso
por las amenazas vertidas contra el periodista Iván Soto Hernández. El asunto no
es menor, pues se trata de un exmandatario que dejó una herencia nefasta a su
sucesor, que se traduce en una descomunal deuda y en diversas irregularidades
financieras. A todo eso, habrá que agregar un proceso penal en su contra que, si
bien posiblemente no le hará pisar la cárcel, sí le podría impedir aspirar a un cargo
de elección popular en los comicios del 2024. Para ser exactos, una senaduría que
le daría fuero por seis años. Dicen los que saben que nadie en el PAN de Durango se
atreve a defender a Rosas Aispuro, ante la gravedad de sus actos. Y en el PRD, el otro
partido que lo hizo gobernador, menos. Uf.
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El caso Stanley en docuserie
Relevante, nos comentan, el anuncio de la plataforma de streamingMiX y de N+, que
lanzarán una docuserie el próximo 7 de junio sobre el asesinato de Paco Stanley. Se
trata de un caso que en su momento conmovió a la capital y sacudió además a las
esferas políticas, policiacas y judiciales, como no había ocurrido en mucho tiempo.
Nos adelantan que el trabajo ayudará a visibilizar la verdad de los hechos que ha es
tado oculta por más de 24 años. Vale la pena echarle un vistazo porque está nutrida
de entrevistas a personajes de peso como el entonces Jefe de Gobierno, Cuauh
témoc Cárdenas; Lilly Téllez, en aquellas épocas periodista, los empresarios de
medios Ricardo Salinas y Emilio Azcárraga y muchos más. Pendientes.

Valadés y Cossío, confirmados
Y nos cuentan que tras la trifulca del pasado domingo entre detractores y quienes
están a favor de la Suprema Corte, hoy habrá de iniciar el primer conversatorio en
el que se debatirá si es conveniente modificar el método por el que se nombra a los
ministros del alto tribunal. El diputado Ignacio Mier aseguró que participará el reco
nocido jurista Diego Valadés, y para el segundo día de evento confirmó la presencia
del ministro en retiro José Ramón Cossío. El coordinador de Morena en la Cámara
de Diputados señaló que será un gran ejercicio y que habrá "un amplio debate de
dos visiones diferentes, académicas, fundadas con el rigor jurídico, pero también
con el análisis político que debe tener una discusión de esta naturaleza". Solo faltará
ver, nos comentan, si lo que se diga ahí se toma en cuenta entre los morenistas que
parecen decididos a dar luego un siguiente paso. Uf.
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Diversos momentos que se presentaron en la
manifestación del domingo confirman el alto

nivel de confrontación y de ánimos exacerbados en
los que andamos.

Pareciera que todos vamos por la misma vía para hacernos
valer en donde las posibilidades de diálogo se alejan. Algunos
manifestantes mostraron su enojo con reacciones violentas.
Desde ayer en las redes quedó claramente establecido cuál
sería el intento por definir lo que había sucedido el domingo.
Las cosas para dar un poco con el fútbol, pero esta mañana de
nuevo se vio claramente la interpretación que se le quiso dar a
la marcha.

Como pasa de manera inevitable, lo importante de la mani
festación se circunscribió a lo sucedido en la puerta de la Corte
y en los empujones de algunos manifestantes a personas que se
encontraban en el plantón.

Si andaban buscando un pretexto para desacreditar la mani
festación con lo sucedido en la puerta de la Corte, lo encontra
ron. El sentido y el objetivo de la marcha pasó a segundo plano.
El Presidente se encargó en la mañana de ayer de lanzar dardos
para que sus seguidores tengan parque. Acusó a los manifestan
tes de "prepotentes", a lo que añadió un delicado y provocador
comentario: se pretende con los aparatos de justicia llevar a cabo
un "golpe de Estado técnico".

Es cierto que algunas de las cartulinas colocadas en el plantón
y en la puerta de la Corte contienen frases no sólo lamentables,
sino carentes de respeto, y en muchos casos caen en la abierta
vulgaridad. Ésta es la forma en que se interpreta el mensaje y
la narrativa del Presidente que ha seguido a lo largo de mucho
tiempo, y que de tanto repetirse se ha convertid o en consignas
políticas que, como suele suceder con los morenistas, tienden a
cumplirse al pie de la letra.
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Para López Obrador el que sus simpatizantes digan una cosa
u otra sobre la Corte no le es necesariamente importante, porque
él da la voz de avanzada y el resto se expresa en función de cómo
lo interpretan, dando la impresión de que entre más radical sea,
mejor.

En algún sentido lo avala, como sucedió hace algunos días
con el singular gobernador de Veracruz, quien vino a la capital a
manifestarse con todo y acarreados para, no solamente protestar,
sino más bien insultar, a los integrantes de la Corte, empezando
por su presidenta, a la que le traían un féretro. López Obrador
se dedicó a elogiar lo sucedido, con Cuitláhuac, por fin Veracruz
tiene un gobernador que no es corrupto.

Está difícil atemperar los ánimos cuando las posiciones están
confrontadas y cuando de por medio está el insulto y la diatriba.
No hay manera de entenderse, porque en el fondo no hay posibi
lidad alguna del debate. Así como vienen actuando los furibun
dos seguidores del Presidente, el domingo hubo reacciones de
los opositores que muestran un talante de abierta intransigencia.

Estos indicadores nos van llevando por terrenos de riesgo, los
cuales no hay que dejar de contemplar. El clima de violencia que
se vive en muchas partes del país puede extenderse a la política,
lo cual sería un problema muy grave y, sobre todo, cuando no
hay un ánimo auténtico de entendimiento y no hay puentes ni
personajes estratégicos, que pudieran construir comunicacio
nes en los actuales escenarios.

El domingo electoral vamos a tener algunas pistas de cómo
se podrán enfrentar las elecciones. En el Edomex las cosas apun
tan a un triunfo de Morena, en tanto que en Coahuila la victoria
pareciera para "Va por México", más allá del enésimo papelazo
que hizo el Verde.

Las elecciones, sin ser necesariamente un referente para el
2024, van a medir los ánimos, los cuales se ven por muchas par
tes como se vieron el domingo.

RESQUICIOS.
Algo hay que hacer con las encuestas. Es inexplicable que haya
tantas diferencias entre candidat@s, particularmente en el
Edomex. Los partidos colocan ante redes y medios las que más
le convienen, sin que se conozca la metodología en medio de la
opacidad; es tema para 2024.

EL CLIMA de vio
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POR GUILLERMO HURTADO

Hace mucho, cuando mi hijo
tenía unos cuatro o cinco

años, me despedí de él antes de
salir rumbo a la oficina. Ese día, el
niño se quedaba en casa, no iba a
la escuela. Entonces, le pregunté
sin pensarlo:
Hijo, ¿qué vas a hacer todo el día?
¡Pues, jugar, papá!
La respuesta tan espontánea de mi hijo me

hizo darme cuenta de que mi pregunta había sido
ociosa. Los niños quieren jugar todo el día, cual
quier otra actividad les resulta una imposición.

Hay distintos tipos de juegos. Algunos son en
tretenimientos casi mecánicos como, por ejem
plo, patear un balón. Otros, en cambio, requieren
del ejercicio de la imaginación. Un niño toma un

cochecito y se imagina que va dentro y que sube
una montaña o cruza un río o que de repente
vuela dentro del auto como en un avión. Mu

chas veces, cuando el niño juega solo, habla en
voz alta, como si fuera el narrador de la aventura
inventada o como si dialogara con otros perso
najes imaginarios. Cuando un grupo de niños se
reúnen para jugar cada uno adopta un papel den
tro de la pequeña función que se improvisa: una
niña es la mamá, otra es la hija, otra es la maestra.
Cuando lo niños juegan fútbol, uno es Messi y el
otro es Cristiano Ronaldo.

En estos casos, el juego nos lleva a un estadio
intermedio de la realidad. Jugar de esa manera es
mitad fantasía, mitad realidad. Los niños que jue
gan como Messi y Cristiano Ronaldo imaginan
que están en un estadio jugando fútbol, pero no
imaginan la pelota que patean en el patio. Este
tipo de juego también es algo mitad subjetivo
y mitad colectiva. Es subjetiva la ensoñación
de uno de los niños de que él es Messi, pero esa
fantasía también es colectiva, porque los demás
niños hacen como si él fuera Messi, lo llaman de
esa manera, lo tratan como si fuera el famoso
futbolista.

La fantasía y la realidad se mezclan en el juego
sin que los niños dejen de saber qué es lo real y
qué es la fantasía. Por eso, cuando dejan de jugar,
vuelven al mundo ordinario sin problema alguno.
Lo mismo sucede con una representación teatral.
Cuando acaba la función todo vuelve a la nor

malidad y, sin embargo, a veces la realidad ya no
parece ser exactamente la misma o, quizá, mejor
dicho, la manera en la que vemos la realidad ya
no es exactamente igual a como la veíamos antes.

Jugar nos hace muy felices. ¿Por qué los adul
tos hemos decidido privarnos de esa fuente de
dicha? ¿Por qué hemos convenido en que jugar
así es "cosa de niños"? Yo también quisiera que
cuando alguien me preguntara qué haré el resto
del día pudiera responderle con sencillez e inge
nuidad, como lo hizo mi hijo: "Pues, jugar".
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En los últimos años, las redes
sociales han evidenciado

cómo tigres de bengala se pa
sean por las calles de México,
algunas veces acompañados de
sus dueños y en otras los anima
les andan sueltos.
Como lo ocurrido en marzo pasado, cuando fue
captado en Parácuaro, Michoacán, un hombre
paseando a su tigre a bordo de una camioneta
tipo pick up, asegurando que no pasaba nada
poique lo llevaba encadenado.

O como se dio a conocer en junio de 2022,
otro tigre deambulaba solo por calles de Tecula,
Nayarit, mientras una mujer obligaba a su hijo a
tomar video, diciéndole que no hacía nada por
que estaba al otro lado de la calle. Finalmente,
llegó su dueño con una cuerda y se lo llevó.

Estos animales y los monos son los preferidos
por el crimen organizado, algunos narcotrafican
tes tienen la superstición de que tener un animal
silvestre entre sus pertenencias, les otorga un
símbolo de estatus y de dominio.

Se vio también en junio del año pasado, cuan
do tras un enfrentamiento de fuerzas de seguri
dad y sicarios, integrantes de La Familia Michoa
cana dejó un saldo de 11 delincuentes muertos
en Texcaltitlán, Estado de México, junto a ellos
apareció muerto un mono asesinado, vestido
con equipo táctico.

Ambientalistas señalan que, en el Triángulo
Dorado, que comprende Chihuahua, Sinaloa y
Durango, han detectado la presencia de la pante
ra Tigris, originaria de la India. Una especie que
se puede adquirir en el mercado negro por 2 mil
dólares y hasta en 30 mil dólares si se trata de un
cachorro albino. Este animal está en peligro de
extinción y se calcula que en la sierra del Trián
gulo Dorado ya hay más especies de este tipo que
en su país de origen.
Además de crear un estatus, el tráfico de

animales es uno de los negocios más lucrati
vos, principalmente han sido integrantes de los
cárteles Jalisco Nueva Generación y de Sinaloa,
quienes presumen fotos con estos animales, sin

importar que existen sanciones.
El 29 de abril de 2022, la Cámara de Diputa

dos aprobó un dictamen que prohibe la posesión
de grandes felinos y otros animales silvestres
como mascotas.

El tráfico de animales deja ganancias impor
tantes al crimen organizado. Recordemos que,
con la entrada al mercado del fentanilo, una
droga que necesita mucho menos personas para
su fabricación, muchos narcotraficantes se están
dedicando a otros negocios ilícitos. Y varios
están migrando al tráfico de animales.

Es verdad, se han creado leyes mucho más
duras contra traficantes de animales, pero lo
cierto es que es un delito menos penado y menos
perseguido en México como en el narcotráfico o

la trata de personas.
Los cárteles mexicanos cuentan con las co

nexiones de grupos criminales internacionales
en África, Sudamérica y Asia para traer o enviar
animales y obtener ganancias enormes.

Estimaciones de organizaciones civiles pro
animales indican que traficar con especies en
peligro de extinción o silvestres genera entre 15
mil a 23 mil millones de dólares anuales, las rutas
para el envío de cargamentos de drogas son las
mismas que utilizan para colocar a los animales.

Los traficantes no sólo traen animales en peli
gro de extinción, también venden en el extranje
ro especies mexicanas como el loro cabeza ama
rilla, el perico frente naranja y las guacamayas
rojas y verdes, las cuales pueden tener un valor
de hasta 22 mil 200 dólares.

Activistas señalan que mientras un fusil de
los llamados "cuernos de chivo" cuesta en Méxi

co 600 dólares, una guacamaya puede estar 50
veces más cara en el mercado negro.

Pero además del hipopótamo y, en mucha
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más medida, grandes felinos como tigres y leo
nes son utilizados por delincuentes para atacar
a sus enemigos.

Es el caso del narcotraficante colombiano

Pablo Escobar en la época de los años 80, este
hombre tenía un rancho con todo tipo de ani
males salvajes y, según han declarado muchos

testigos, cuando Escobar quería desaparecer a
alguien se lo daba de alimento a sus animales,
principalmente a los hipopótamos.

Hace unos años, cuando fue detenido Harold
Mauricio Poveda, alias El Conejo, en el Desierto

de los Leones en la Ciudad de México, le fueron
decomisados varios animales como tigres y leo
nes. Había también un mono araña. Hoy, este
colombiano que es acusado por las autoridades
de formar parte del Cártel de Sinaloa, cuando
participó en el juicio contra el exsecretario de
Seguridad, Genaro García Luna, en la corte de
Nueva York, en Estados Unidos, lloró cuando le
mostraron fotografías de sus animales.

Lo cierto es que cuando se hizo la investiga
ción en México, varios testigos aseguraron que
esos animales se habían comido a gente.

¿Recuerda usted la fundación de Black Ja
guarWhite Tiger, donde en 2022 se realizó un
operativo para recuperar a los animales que es
taban en malas condiciones?

No voy a entrar en detalles de esa fundación,
lo cierto es que muchos animales que se le de
comisaban al crimen organizado llegaron a este
lugar. Decenas de tigres y leones que habían sido
rescatados de criminales o del mercado negro.

Es muy complicado decomisar estos anima
les y luego ubicarlos, pero lo cierto es que son
favoritos de muchos delincuentes.

TRAS UN OPERATIVO coordinado entre la Guardia Nacional y el Ejército, en abril pasado, sujetos
armados abandonaron camionetas con armas y un tigre de bengala en Culiacán, Sinaloa.
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POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Ala semanal retahila de seña

lamientos contra la Suprema
Corte de Justicia y los ocho minis
tros que han votado en contra de
sus iniciativas, el Presidente López
Obrador sumó ayer la acusación al
Poder Judicial de quererle aplicar
un "golpe de Estado técnico" al fre
nar las obras de su administración,
lo que, dijo, no va a poder, porque
de acuerdo a la Constitución y a las
leyes son "enbeneficio del pueblo".
Además, recalcó de nuevo que los ministros ganan
cuatro o cinco veces más que él; que con los medios

de información, de manipulación, se impuso un Pre
sidente de México; que hay una campaña en su contra
que está "a todo lo que da"; que "parte de esa guerra
sucia es financiada por el gobierno de Estados Unidos"
y que "es lamentable que éste no haga nada y siga
dándole dinero a sus opositores".
DE ESTO Y DE AQUELLO...
Con plena campaña presidencial en contra, los mis
mos ocho ministros del supremo tribunal que no
han dudado en defender la Carta Magna ante leyes
que la violan, invalidaron ayer una reforma de finales
de 2020 que permitía al SAT usar su base de datos
para prestar servicios de verificación de identidad a
empresas privadas, así como la de la verificación de
identidad de los usuarios por violentar derechos a la
privacidad y la protección de datos personales, sin
autorización de contribuyentes.
Otro revés judicial fue el de un juez federal que libró
a Rosario Robles, extitular de Sedesol y Sedatu, de
las órdenes de aprehensión por los delitos de lavado
de dinero y delincuencia organizada por el caso de la
Estafa Maestra, por considerar esas acusaciones y su
encarcelamiento como un "exceso y violación de de
rechos humanos".

Exhibido, una vez más, como un partido que se
vende al mejor postor, la dirigencia del PVEM no
dudó en retirarle apoyo a Lenin Pérez, su candidato
a gobernador de Coahuila, para sumarse a la de Ar
mando Guadiana, de Morena, a cambio de cumies y
escaños en el Congreso, el 24.
Visto a lo lejos: el primer ministro de Japón, Fumio
Kishida, destituyó a su hijo como secretario ejecutivo
de política por hacer una fiesta privada en la residen
cia oficia y condenan a 14 años de prisión al expresi
dente de El Salvador, Mauricio Funes, por negociar
con pandillas durante su mandato.
Reinstalaron el plantón morenista frente a la sede
de la Corte: ¿acaso buscan un choque sangriento, si
intentan desmantelarlo nuevamente?

Oootra orden judicial a la Permanente y al Senado
para convocar a periodo extraordinario y elegir un
comisionado del Inai.
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Arrancamos la semana con

una muy buena notici a: n in
gún agresor físico o sexual, así
como ningún deudor alimenta
rio podrá ocupar un cargo públi
co, esto debido a que ya fue pu
blicado en el Diario Oficial de la
Federación la llamada Ley 3de3
contra la violencia.
Por lo que en el proceso electoral 2024, no más un
violentador en el poder, ni en la toma de decisiones.
Todo ello gracias a los colectivos de mujeres de la
sociedad civil organizada que no dejaron de luchar
por nuestros derechos y el de las niñas, niños y
adolescentes.

La ley es muy clara: quien comete violencia
sexual, familiar o doméstica, violación a la intimi
dad sexual, violencia política contra las mujeres en
razón de género, o sea deudor alimentario moroso,

no tendrá derecho a ocupar un cargo, empleo o co
misión del servicio público.

De tal suerte que con esta ley se establecen nue
vos requisitos de elegibilidad para quien aspire a la
Presidencia de la República, a senador, diputado
federal o estatal, gobernador, alcalde, presidente
municipal o pertenezca a la juntas municipales.

Por fin los deudores alimentarios, los abusado
res de mujeres y los violentos, no tendrán cabida
en el servicio público, ni como representantes
populares.

De acuerdo con datos de la Estadística de Di

vorcios, realizada por el Instituto Nacional de Es
tadística y Geografía (Inegi), actualizados a 2021, la
pensión alimenticia se le entregó a las hijas e hijos
únicamente en 47.9 por ciento de los casos tras la
separación.

Es preciso señalar que esta reforma no tiene
dedicatoria ni es contra los hombres, es contra de
los agresores de mujeres, porque el hecho de que
los violentadores no lleguen a espacios públicos
implica el avance en el respeto de los derechos de
las mujeres.

Pero también es contra esos deudores alimen

tarios que violan el derecho a la alimentación que
tienen sus hijas e hijos, y que en muchos casos
se escudan en un cargo público para evadir sus
responsabilidades.

El pago de la no pensión afecta a cerca de 45
millones de niñas, niños y adolescentes en nuestro
país, quienes no tienen garantizado lo más básico,
que es su alimentación.

La pensión alimenticia, por cierto, no se trata de
una concesión, la pensión alimenticia es un dere
cho creado para gar antizar' justamente la integridad
de niñas, niños y adolescentes y para poder salva
guardar este interés superior.

Sin duda alguna es un logro de los colectivos de
mujeres y del feminismo, enhorabuena por ellas.
Ningún agresor al poder. Porque como dicen Las
Constituyentes: "La 3de3 contra la violencia no
tiene siglas, ni dedicatoria, pero sí destinatario".
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La ciudadanía no se toca
La violencia no es admisible más que

enlas condiciones que establece la ley
para la defensa propia, la seguridad
pública y nacional y, ciertamente, no

es esa la motivación del grupo dudosamente
pacífico que desmanteló el plantón frente a la
Corte presidida por la ministra Norma Piña.
La ciudadanía que se manifiesta no se toca.

¿O ya cambiamos de opinión?
No está claro si el estilo de las violencias

empleadas contra los integrantes del plantón

es parte de una interpretación ciudadana de
aquella propia de los organismos de extre
ma derecha. Los mismos que un día y otro
también usan denostaciones elegantes para
los simpatizantes del movimiento que en
cabeza Morena y para el presidente Andrés
Manuel López Obrador, tales como "nacos"
o "el cacas".

¿Se trató simplemente una cavernaria tro
picalización del estilo "frontal y directo" que
dice Piña defender?
La reciente Encuesta Nacional sobre Discri

minación del Inegi lo revela: las experiencias
de discriminación van en aumento. Hace cin

co años, una cuarta parte de las y los mexi
canos la había experimentado; ahora es una
terceraparte.
El Presidente no ha dividido a la sociedad.

Existen condiciones estructurales ocultasy ex
plícitas que demuestran una sociedad diferen

ciada a partir de elementos tan diversos como
sexo, edad, ingreso, poder, educación. Su
estilo político ha evidenciado la divisióny con
ello ha politizado a los más desfavorecidos.
El memorial de la Guardería ABC fue des

truidoy las cruces fueron empleadas para gol
pear. Las imágenes recogidas por los medios

de comunicación exhibenjaloneos o incluso
a un hombre de mediana edad amagar con los
puños a un adulto mayor. El marasmo oposi
tor dice que "el oficialismo" miente sí señala
que hubo violencia.
¿Qué habrían dicho si hace más de tres

años, el plantón de Frenaa (Frente Nacional
anti AMLO) hubiera sido desalojado por la
misma vía presenciada este domingo? ¿Por
qué ellos sí podían permanecer en el Zócalo y
no quienes disienten de la ministra Piña?
¿Quienes el domingo encabezaron la mar

cha de 2 mil o 3 mil en defensa de la Corte
—como José Ángel Gurría, exsecretario de
Hacienda con Ernesto Zedillo— se deslin

darán de la violencia o la legitimarán con su
silencio?

¿Qué pasará después del próximo 4 de
junio cuando, de acuerdo con las tenden
cias de prácticamente todas las encuestas, la
candidata del partido mayoritario, Delfina
Gómez, gane la gubernatura del Estado de
México, luego de más de 90 años de gobier
nos tricolores?

¿Que hará la derecha con todo su enojo y
cómo lo proyectará en la campaña preelecto
ral que se abrirá inmediatamente después del
próximo domingo?
Lajefa de Gobierno de la CDMX, Claudia

Sheinbaum, planteó que para los sectores
desplazados del poder la democracia es una
interpretación parcial y convenenciera de un
espacio delimitado en exclusiva para ellos:
"ellos ven la democracia de manera autorita

ria, solo para ellos". ¿Cómo nos cuidaremos
de esas células de violencia?

Las opiniones expresadas por los columnistas son
independientes y no reflejan necesariamente

el punto de vista de 24HORAS.
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¿Juntos?

No es de extrañar que las reflexio
nes y cuestionamientos que es
boza Ece Temelkuran en su libro

Juntos, nos resulten por demás
vigentes, pues a pesar de que se estimaban
nuevos cambios a los ojos delmundo, parece
ser que en medio de la polarización política
y la inminente erosión de la democracia, "el
planeta está a punto de dar a luz a lo nuevo".
Esto último, me parece, se vislumbra con
cretamente en las elecciones en Turquía y
España, las cuales han despertado nuevas
expectativas en lo que respecta al panorama
internacional.
En ese orden, si nos abocamos a hacer una

autopsia de las elecciones en Turquía, podre
mos ver que si bien se esperaba una posible
derrota de Erdogan, considero que desde la
segunda vuelta, ya se anticipaba su triunfo;
lo cual no sólo ocasionó que la oposición,
liderada por Kilicdaroglu, experimentará
un debilitamiento, sino también una serie
de críticas y una sensación de desaliento en
la sociedad.

No obstante, es importante recordar que
los cambios políticos y sociales no se produ
cen de la noche a la mañana. La revolución

francesa esun ejemplo de ello. Portanto, hay
que tener en cuenta que, aunque se trató de
una derrota, ésta se produjo con tan sólo un
margen de 4.28%.
A su vez, cabe señalar que la elección fue

seguida de cerca por sus aliados en la OTAN,
quienes a menudo han percibido a Erdogan
como un socio complejo a efecto de su retó
rica antioccidental. Sin embargo, a pesar de
contar con un número considerable de se

guidores, se prevé que el país sufra al menos
cinco años más de deterioro institucional, lo
que inevitablemente se traducirá en un cam
bio en el panorama sociopolíticoy, planteará
nuevos retos y coyunturas internacionales.
Por otra parte, también debemos consi

derar los comicios en España, un país con
una democracia más consolidada, pero que
enfrenta atrasos sociales y una política al
tamente pluralizada; donde los españo
les han manifestado su descontento con el

Gobierno de Pedro Sánchez al otorgar la
victoria al PP, lo que podría indicar un cam
bio electoral en las próximas elecciones ge
nerales, que al haber sido adelantadas, han
levantado preocupaciones por un posible
eclipsamiento de la Presidencia española
en el Consejo de la UE, aunado a su próxima
Cumbre conla CELAC.
En tales circunstancias, mientras el mun

do se enfrenta a nuevos retos y coyunturas
internacionales, las elecciones en Turquía
y España nos brindan importantes reflexio
nes sobre el fracaso, el cambio político y el
desazón de una oposición que poco apoco se
fortalecía. Debido a que si bien, por ejemplo,
la victoria de Erdogan consolida su estatus
como el líder con más tiempo en el cargo en
la historia del país, su gobierno enfrentará
grandes desafíos en medio de una inflación
desenfrenada y una aguda crisis de coste de
vida.

Es evidente que tomará más tiempo para
alcanzar los cambios deseados. No obstante,
sibienhoy en día presenciamos elresquebra
jamiento de lo viejo, Temelkuran no erró al
afirmar que la respuesta a ello no reside en
negar las diferencias o en buscar una falsa
armonía, sino en aprender a vivir juntos en
medio de la diversidad y el disenso.
¿O será otra de las cosas que no hacemos?

Las opiniones expresadas por los columnlstas son
independientes y no reflejan necesariamente el punto de

vista de 24HORAS.
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[ ¿SERÁ? I
Buscan reglas claras
Los magistrados de la Sala Especializada del Tribunal
Electoral se reunieron con los consejeros del INE que
integran la Comisión de Quejas, con el objetivo de fijar
directrices para la resolución de denuncias relacionadas
con propaganda} 'violencia política de género, ante lo
cercano del inicio de la elección presidencial de 2024.
Desde que asumió el poder y hasta las últimas semanas, uno
de los principa les clientes de esas instancias es el presidente
AMLO por hablar de temas electorales en periodo prohibi
do, por lo que se espera que haya un criterio uniforme del
INE y Tribunal sobre el comportamiento del mandatario,
Corcholatas y otros actores políticos. ¿Será?

Acuerdo sin aterrizar
Que ayer se realizó una asamblea en la Asociación Sindical
de Sobrecargos de Aviación de México, entre jubilados y ex
trabajadores de Mexicana para intentar lie gar a un acuer
do, y por supuesto que no alcanzaron ninguno, respecto a la
venta de la marca al Gobierno y exigen se les pague lo que
les corresponde por ley. Lo único en lo que coincidieron, nos
cuentan quienes estuvieron presentes, es que solicitarán
una prórroga al Gobierno federal para que no cumpla con
el ultimátum del 5 de junio próximo. Lo que se preguntan
algunos es quién ganay qué, si es que acaso logran extender
el plazo fatal dado por la Administración federal. ¿Será?

Conservación del ^jolote
Apartir de esta semana, en la Tienda UNAM estarán dispo

nibles productos cultivados en las chinampas de Xochimil
co, un proye cto para la conservación del aj olote anunciado
por el conocido ecólogo Luis Zambrano. Entre las tareas
de protección de la especie endémica están precisamente
el establecimiento de barreras contra los depredadores
y, sobre todo, las labores coordinadas con los chinampe
ros que participan en actividades agrícolas tradicionales
y sustentables; así como en el cuidado de estos refugios
naturales. ¿Será?

No mentir...
Ala gobernadora de Tlaxcala, Lorena Cuéliar, le quedó
como lección que mentir o manipular la información no
siempre es correcto, y que no todos van a avalar lo que diga,
aunque no sea verdad. Ayer, en un evento acompañado del
Secretario de Gobernación presumió que su entidad lleva
cinco meses consecutivos siendo la entidad más segura, a
lo que Adán Augusto López, tuvo que contradecirla, pues
no podía decir que sí a una mentira: "no puedo reconocer
que Tlaxcala es el primero porque se me van a echar encima
los yucatecos, pero ahí la llevan", afirmó... alamandataria
local se le olvidó uno de los principios básicos de la4T, el de
no mentir... a ver si no se le olvidan otros. ¿Será?

Avances en justicia laboral
En un encuentro bilateral MéxicoCanadá para revisar
las experiencias en materia de justicia laboral, el ministro
canadiense del Trabajo, Searnus O'Regan reconoció los
esfuerzos mexicanos para modernizarla; algunos de esos
avances, impulsados por el magistrado Sergio Javier Mo
lina, consejero de la Judicatura Federal, buscan erradicar
un viejo sistema laboral que prevaleció un siglo. ¿Será?
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Ebrard mete el acelerador
La presente será una semana muy mo

vida en términos electorales, pues a
pesar de que mañana concluyen, de
manera oficial, las campañas políti

cas en los estados de México y Coahuila, los
equipos de las y los candidatos continuarán
afinando sus estrategias para movilizar a sus
simpatizantes el próximo domingo 4 de junio,
día de las elecciones.

Una vez concluido el proceso en esas entida
des, se desatará aún más, la grilla al interior de

los partidos políticos, entre quienes buscan ser
los elegidos para aparecer en la boleta electo
ral par a la presidencia de la república en2024.
Y quien va por todo en su intención por ser

el abanderado de Morena es el canciller Mar

celo Ebrard, quien ya adelantó que, un día
después de los comicios, el lunes 5 de junio
presentará una hoja de ruta, que contendrá
fechas precisas, así como lametodología para
elegir al candidato presidencial y, aunque
no abundó en los detalles, sólo adelantó que
quien aspire a esa encomienda, deberá renun
ciar a su cargo, para que todas las corcholatas
compitan en igualdad de circunstancias.
Así que, si el dirigente nacional morenista,

Mario Delgado, le da el visto bueno al docu
mento de Ebrard, en las próximas semanas
estaremos viendo las renuncias de la jefa de
Gobierno, Claudia Sheinbaum; del secretario
de Gobernación, Adán Augusto López, y del
propio titular de Relaciones Exteriores.
Al canciller le urge que se den las separa

ciones de los cargos para que ninguno de los
aspirantes tenga mayor exposición entre la
gente, al seguir ocupando un cargo público,
pues sabe que entre más pronto se lleven a
cabo las renuncias tendrá más oportunidad
de alcanzar y rebasar en las preferencias a la

jefa de Gobierno.
Y es que, de acuerdo a una encuesta pu

blicada, la semana pasada por el diario El
Universal, Sheinbaum sigue a la cabeza en
la intención de voto, con 32%; seguida de
Ebrard, con 23 puntos porcentuales; aunque
en otros estudios demoscópicos internos, am
bos estarían en un empate técnico.
Lo cierto es que aunque esté en un virtual

empate o esté abajo unos puntos porcentua
les, Marcelo Ebrard no echa las campañas
al vuelo y quiere ir con todo para alcanzar y
rebasar a su contrincante; aunque de lo que si
está seguro es que será él quien aparezca enla
boleta electoral del próximo año.
Al tiempo.

ACUERDO EN FAVORDE LA NIÑEZ
Hoy se llevará a cabo la firma de un convenio
de colaboración entre el CEMEFI, de Ricardo
Bucio y Unicef, de Luis Fernando Carrera,
sobre la niñez en México, con el objetivo de
colocar a este sector en el centro de las polí
ticas que permitan avanzar en la garantía de
sus derechos.

Como parte de este acuerdo, también se
realizará un foro en el que participará el CCE,
que a través de su red por la primera infancia,
tiene ya dos años trabajando en beneficio de
las familias con menores de seis años.

Y es que anualmente, cuatro millones de
niñas, niños y adolescentes viven en pobreza
extrema, siendo severamente afectados por
la falta de políticas públicas que les permitan
tener un mejor nivel de vida, así como más
oportunidades para su desarrollo.
Enhorabuena.

LasopíiioñáE expífi'saflásjtí" loS col UMSni state soft
Independí entes y no reflejannecesanamente

gl ptffjstle vistefg 24 HORAS.
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Resentimiento de PAN y PRD contra el PRI en Edomex

Las encuestas formales hablan de poca
diferencia.

Pero aliados PAN y PRD ven esos
datos con reservas y prefieren callar.

Sienten a la priista Alejandra del Moral
cerca de la oficialista Delfina Gómez, pero se
muestran resentidos.

Cuando se selló la alianza de Va por Méxi
co o Vapor el Estado de México el acuerdo
clave fue ir hacia un Gobierno de coalición.

Una administr ación con cabida para cua
dros ejecutivos de las tres fueteas en primera
instancia y como complemento, al menos con
una cuarta parte, de la sociedad civil.
Todos funcionarios preparados para el car

go a despecho de la filosofía del Gobierno
federal, donde se requiere 90% de idolatría
y mínima capacidad (López Obrador dixit).
El propósito es un manejo eficiente tanto

en recaudación como en el r eparto de recur
sos a donde más los necesita la población en
apoyos sociales, obra pública y servicios con
honestidad a ultranza.

ELECCIÓNDEESTADO

¿Pero qué pasó?
Esos dirigentes panistasy perxedistas están

decepcionados con el manejo de la campaña
porque nunca se les tornó en cuenta aunque
aparecieran en actos públicos.
Hay una soberbia impresionante en el PRI

me dijo uno de ellos ; jamás aceptar on nues
tras propuestas, rechazaron nuestras estruc
turasylacandidata (Alejandra del Moral) se
movía sola con su equipo.
¿Bajo qué argumento?
Ninguno válido. "Con nuestra estructura y

la movilización el día de la elección tenemos",
decían. Pues a ver qué les da su estructura.
Esto impidió la colaboración plena de per

sonajes como Enrique Vargas, el panista
mexiquense con más capital político, exalcal
de de Huixquilucan o actual diputado local.
O la incorporación de Juan Zepeda, quien

desde antes de la postulación de la alianza
tuvo negociaciones con el priismo a partir de
su gran amistad con Ana Lilia Herrera.
Ojo: esta información no anuncia derrota

electoral de Del Moral, sino de huecos en
trna campaña digna de mejor suerte y con la
ausencia de su suegr o Mariano González
Zarur, experto electoral.
Por algo el Gobierno federal está temeroso

y ha decidido utilizar todos los recursos públi
cos en sus manos, a las corcholatas y a todos
los gobernadores para apuntalar a Delfina
Gómez.

Y aun así, el panorama de ayer en la encues

ta de encuestas sólo da 53% para la candida
ta federal y 48% (cifras redondeadas) para
Alejandra del Moral, cinco puntos posibles
de revertir.

Salvo la previsible elección de Estado, claro.

EL REINO DEREINOS

Ayer fue declarado el experimento sustenta

ble Val 'Quirico, Primer Reino de Reinos,
por autoridades federales, estatales y sector
privado.
Parecier a un progr ama sucedáneo de Pue

blos Mágicos de México pero inspirado en
experiencias internacionales, en este caso
Italia.

Por eso estuvo el embajador Luigi de
Chiara.

También el representante de la República
Popular China Zhu Qingqiao, quienes atesti
guarán hermandad entre varios pueblos.
La nota la dio la gobernadora de Baja Ca

lifornia, Marina del Pilar, quien prometió
respaldar este experimento de desarrollo 10
mil fuentes de empleo, más de 80 millones
de pesos de ingresos mensuales, 200 mil tu
ristas italianos con otro magno proyecto en
Ensenada.

Tendrá una novedad: entre viñedos y res
paldada por inversionistas mexicanos y ex
tranjeros.
Con proyectos así, nadie recuerda el recla

mo presidencial por lo hecho en México por el
Reino de España hace medio milenio.
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Llegó la hora en Coahuila y el Estado de México

El proceso electoral de este 4 de junio,
sin duda es la punta de lanza de lo
que será la sucesión presidencial.
Los cien es de campaña en ambas

entidades han provocado acciones urgentes
de último momento de Morena en Coahuila

con la exigencia para que sus aliados PT y
Verde se reintegren y apoyen al candidato Ar
mando Guadiana, hecho que lejos de sumar
ha marcado distancia entre los militantes de

los partidos a nivel local.
Manolo Jiménez, candidato de la coalición

PRI, PAN, PRD concluye su campaña corría cer
teza de que en Coahuila él será elpróximo gober
nador. Todopareceirrdicarquelosmovimientos
de Mario Delgadoy del propio pr esidente López
Obrador no surtirán efecto en esa entidad.

Pero el Estado de México esla joya de la coro
na. La marca Morena empez ó muy arriba y su
candidata Delfina Gómez con los graves seña
lamientos de cuando fue presidenta Municipal
enTexcoco y en la Secretaría de Educación.
La Coalición PANPRIPRD y NA eligió una

candidata que seguramente sorprendió a los
dirigentes y militantes de los partidos que la
postularon. Alejandra del Moral, resultó una
candidata de grandes tamaños. Conocedora
del quehacer político, de la administración
pública y fundamentalmente del Estado de
México.
En el Estado de México los resultados del

próximo domingo son de pronóstico reser
vado. Esta elección del 2023, es sin duda el
ensayo de lo que se espera en 2024 para la
elección presidencial.
SUSURROS

1. La Ley 3 de 3 contra la violencia, está pen
diente de su publicación en el Diario Oficial de
la Federación. En la sesión del miércoles, 24
de mayo, la Comisión Permanente del Con
greso de la Unión realizó la declaratoria de
aprobación de la reforma a los artículos 38
y 102 de la Constitución Política, luego de
que 23 congresos estatales respaldaran los
cambios. Alejandro Armenta, presidente de
la Mesa Directiva, una vez que se emitió la
declar atoria, la r eforma la r emitió al Diario
Oficial de la Federación para su publicación,
hecho que la Segob publicó ayer y a partir de
hoy se hace efectiva.
2. El rescate emprendido por Petróleos

Mexicanos (PEMEX), a cargo de Octavio Ro
mero Oropeza, no sólo ha significado la recu
peración de la producción y la refinación de

combustibles, sino también la rehabilitación
de la infraestructura que estuvo abandonada
dur ante muchos años. Tal es el caso de bate

rías de separación, peras, macroperas, entre
otros, como las baterías de Jujo y Tecominoa
cán, enTabasco, las cuales ante el incremento
de la producción están contribuyendo con el
procesamiento de crudo, de tal forma que el
dir ectivo de la empresa aseveró que esto es
parte de la política de la petrolera, la cual se ha
enfocado en reutiliz ar toda la maquinaria y el
equipo, que durante mucho tiempo se mantu
vo en el abandono, la recuper ación de dichas
instalaciones significó un ahorro de mil 200
millones de dólares, pero no son las únicas,
ya que esta política tiene más de cuatro años,
y según el directivo ha tenido un impacto en la
rentabilidad de la empresa, ¿será?
3. Huawei Cloud reunió la semana pasada

en China a los principales líderes de negocios
y técnicos de la web de toda América Latina.
Por parte de México asistió la presidenta de
Libertad, que lleva Silvia Lavalle, con quien
Huawei está desarrollando un proyecto en la
nube para fortalecerla operación de su aplica
ción móvil. "La meta es que el segmento finan
ciero popular logre integrarse de una manera
confiable y segura al mundo digital". Y es que
para alcanzar mayor inclusión financiera de
pequeños y medianos ahorradores, así como
pymes, es necesario apostar por tecnología en
big data e inteligencia artificial.
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Del Mazo, el domingo

En todas las elecciones para gober
nador r egistradas durante el sexe
nio lopez obraodorista, los m anda
tarios estatales de la oposición han

jugado, por acción, omisión o sumisión, un
papel fundamental.
Hoy Morena gobierna en 22 estados, más

dos que son del Verde pero que en realidad
responden a los intereses del partido en el
Gobierno: San Luis Potosí y Quintana Roo.
Y podría sumarse uno más el domingo

pr óximo, sila ventaja que dicen las encuestas
lleva Delfina Gómez sobre Alejandra del
Moral se confirma.

La queja de los aliancistas es que el gober
nador, Alfredo del Mazo, rindió la plaza
desde hace un año.
Tal acusación se hizo en su momento al

hidalguense Ornar Fayad,al oaxaqueño
Alejandro Murat, al campechano Carlos
Miguel Aysa,a la sonorense Claudia Pavlo
vich y al sinaloense Quir ino Ordaz.
Aysa es embajador de México en República

Dominicana, Pavlovich cónsul en Barcelona
yOrdaz embajador en España; lostres fueron
priistas, hasta que llegaron las elecciones.
La pregunta ahora es: ¿qué hará Alfredo

del Mazo el domingo en el estado de México?
Del Mazo es nieto e hijo de gobernadores

de la entidad.

Los analistas locales aseguraban hasta
hace no mucho tiempo que el mexiquense
"bajo ninguna circunstancia" entregaría el
estado a Morena, pues no quería pasar a la
historia como el primer priista en perder el
Gobierno de una entidad gobernada casi un
siglo por el PRI.
El último bastión tricolor, pues.
La percepción ha cambiado diametral

mente, sobre todo a partir de la queja del
equipo de campaña de la candidata aliancis
ta Alejandra del Moral, en el sentido que el
apoyo del gobernador no se ha sentido.
Y no se refieren al apoyo económico, algo

que todos los gobiernos hacen (sin que por
ello sea con ecto o válido), sino al apoyo en el
discurso, el apoyo político, el moral.
La candidata aliancista ha trabajado to

dos los días de la campaña, sin pausa, con el
respaldo de los líderes locales y estatales de
PAN, PRI y PRD, pero sin el respaldo político
de Del Mazo.

El resultado de la elección el domingo próxi
mo en el estado de México dependerá enbuena
medida de la decisión que tome D el Maz o.
Un llamado suyo a la movilización de las

bases priistas sería como el llamado que es
pera la tropa del general para la batalla.
¿Se atreverá el gobernador o lo veremos

de embajador en enero?
• • • •

Dice el presidente López Obrador que el ca
mino no es 1 a violencia.

Pues debería comenz ai por su mañaneras
pues desde ese espacio se atiz an el fuego a las
diferencias ideológicas naturales en un país
de 130 millones de habitantes.

De acuerdo a López Obr ador, arrebatar
mantas y quitar cartulinas es un hecho más
violento que amenazar a los ministros de la
Corte con ataúdes, algo muy típico de lamafia.
Si eso no es violencia, vivimos en mundos

paralelos.
• • • •

El gobernador de Sinaloa, Rubén Rocha
Moya, trae varios fuegos encendidos.
Primero, el tema de los agricultores que

apar entemente sofocó, pero del que quedan
brasas ardiendo por que el acuerdo no alcan
zará para todos.
Es cuestión de días que el fuego se reavive.
Y después porque se compró un pleito conla

Universidad Autónoma de Sinaloay su rector,
portemaspresupuestalesquevienendeaños.
Al parecer, Rocha quiere replicar en su

estado la intervención que trata de lograr el
Gobierno federal en la UNAM, por las buenas
y por las no tan buenas.
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Los "queda bien"

Para quedar bien Con el presiden
te Andrés Manuel López Obra
dor pareciera que todo vale, aun
que sean iniciativas sin ningún
futuro. Y si no, que le pregunten
al diputado de Morena, Alejan
dro Robles, quien presentó una
iniciativa para la expedición de

una nueva ley para que blinde
las obras de infraestructura del

Estado hasta su conclusión. Una

iniciativa que, independiente
mente de lo cuestionable de su

articulado, no tiene políticamen
te ningún futuro en las condicio
nes actuales.

Aunque el anuncio sí se difun
dió a través de los canales oficia

les de la bancada, nos dicen que
no hubo un respaldo uniforme,
ni mucho menos. A ver si ahora

que comience el jaloneo por al
guna candidatura no vemos más
iniciativas como estas, sin futuro,
pero para agradar al inquilino de
Palacio Nacional.

El Senado, emplazado

Vamos a ver cómo reacciona

el Senado de la República al
nuevo emplazamiento del Poder
Judicial para que se convoque a
un periodo extraordinario y se
pueda nombrar a dos de los co
misionados faltantes del INAI,

pues ahora se advierte incluso

de la posibilidad de una multa
en caso de que no se de cumpli
miento a la suspensión que se
otorgó hace algunas semanas
para tal efecto. En la Cámara alta,
al menos entre el grupo mayo
ritario, sabemos que no corren
las prisas para resolver ese
pendiente, aunque quién sabe si
ahora que tengan que desembol
sar de su cartera, no reconside

ren. ¿Habrá humo blanco para el
INAI en los próximos días?

Lo que pierde Rocha
en pugnas

Quizá ante la falta de logros des
tacables de su administración, el

gobernador de Sinaloa, Rubén
Rocha, utiliza gran parte de
su tiempo en lo que parecen
ser pugnas particulares, como la
que trae en contra de directivos
y exdirectivos de la Universidad
Autónoma de Sinaloa Es cierto

que hay mucho que aclarar de
las recientes administraciones

universitarias, pero no menos
cierto es que es un tema de la Fis
calía y que la intervención tan
abierta del gobernador podría
ser contraproducente, además
de que es evidente que se trata de
un tema personal. Lo que podría
mejorar Sinaloa es que Rocha
invirtiera ese tiempo y energía
en gobernar, por ejemplo.
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MORENA Y SU "ESPADA
¦»»DEDAMOCLES'

Aunque el primer intento del
Consejo Estatal de Morena en
Jalisco para hacer que compa
rezca el jefe de la bancada de
ese partido en el Congreso local,
José María Martínez Martínez,
fracasó por falta de quorum,
hay indicios de que la molestia
hacia su proceder es auténtica y
compartida por una proporción
importante de los integrantes de
ese órgano político.

De acuerdo con la convoca

toria para aquella malograda
sesión que debía realizarse el
20 de mayo pasado, y a la cual
tuvo acceso este medio, hay al
menos 81 miembros del Consejo
Estatal de Morena que consideran
necesaria la comparecencia de
Martínez Martínez, una cantidad
relevante considerando que el
órgano está integrado por 199
consejeros y consejeras,

Se recordará que el Consejo
Estatal de Morena tenía original
mente 200 miembros; sin em
bargo, la cifra quedó en 199 luego
del asesinato en octubre de 2022

de Salvador Llamas Urbina, el
influyente exfuncionario del Go
bierno de Puerto Vallarta, quien

fue ultimado bajo condiciones
muy misteriosas (¿cuál fue el
móvil? Sigue siendo la pregunta
sin respuesta).

En la convocatoria se justifica
de esta manera la necesidad de

que rinda cuentas el diputado
Martínez Martínez, uno de los
principales aspirantes de ese
partido por la candidatura de la
gubernatura:

"Que durante los últimos
días la militancia y simpatizan
tes de Morena en el estado han

mostrado inquietud por conocer
los fundamentos y motivacio
nes de la fracción de diputados
en el Congreso del Estado de
Jalisco para emitir su votación
en sentido a favor de la creación

del Servicio Estatal Tributario de

Jalisco (...), y debido a que como
representantes del partido en los

distritos, municipios y regiones,
los consejeros y consejeras tene
mos la obligación de organizar e
informar sobre las actividades de

nuestro partido".
Al legislador Martínez Martí

nez, sus detractores en el more
nismo lo encuentran demasiado

cercano al poder público en ma
nos de Movimiento Ciudadano,
por lo que todo indica que, tarde
o temprano, el diputado deberá
enfrentar esa aduana de la com

parecencia. Propios y extraños le
reconocen al diputado su astucia
política (baste decir que de ser un
panista ultraconservador hoy es
una "corcholata" morenista en

Jalisco), así que quizá pueda con
vertir este reto en una oportuni
dad a su favor. Veremos.

LAMENTO Y TRABAJO

El gobernador, Enrique Alfaro
Ramírez publicó su lamento por
la derrota de las Chivas ("muy
triste, pero orgulloso de Chivas
en las buenas y en las malas"),
pero también que trabaja con
la secretaria de Seguridad, Rosa
Icela Rodríguez Velázquez, en
el caso de desaparición de siete
jóvenes en la ciudad: "Todos los
elementos de los que dispone
mos hasta ahora indican que no
se trataba de un cali center, sino
de un centro de operaciones de
otra naturaleza".

Fecha: 30/05/2023

Página: 7

Area cm2: 272

1 / 2

Columnas Políticas

Redacción

Costo: 51,541

Página 98 de 219 Índice



La figura el© Martínez Martínez: lesfá:
generando divisiones ai interior de
Moriría th Jaliseci.
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ALCALDES ANDAN ACTIVOS Y

ATAQUE QUE LEVANTA DUDAS

Alcaldes de Nuevo León,
tanto de la zona rural como de la

metropolitana, estuvieron muy
activos en días recientes. Por

una parte, los ediles de la Zona
Metropolitana de Monterrey
(ZMM) aseguraron que no otor
garán permisos para la construc
ción de la Línea 6 del Metro que
está programada para pasar por
la avenida Miguel Alemán.

Este tramo ha causado mucha

polémica y molestia entre la
ciudadanía ya que, si bien no
se oponen al proyecto, solicitan
que este tramo sea subterráneo.
La alcaldesa Cristina Díaz, de
Guadalupe; Cesar Garza, de
Apodaca y Daniel Carrillo,
de San Nicolás, exigieron una
mesa técnica y adelantaron
que presentarán una iniciativa
para que ellos también puedan
otorgar concesiones para rutas

de transporte.
Por otra parte, alcaldes de

la zona rural aseguraron que sí
están recibiendo los recursos de

las participaciones por parte del
Gobierno estatal, contravinien
do así los dichos de los ediles

metropolitanos que dicen que no
han recibido este dinero.

Según Baltazar Martínez, de
Cerralvo; Luis Tijerina, de Los
Herreras y Raúl Kan Vázquez,

de China, sí presentaron proyec
tos para acceder a estos recursos.
Si ellos reciben, ¿por qué los ediles
de otros municipios no?

ATAQUEQUE
LEVANTA DUDAS

El ataque a un bar, ocurrido
en la capital antes de las 7 de
la mañana del pasado lunes,
ha originado, además de

indignación, el surgimiento de
más preguntas ante la falta de
respuesta tanto de las autoridades
municipales, como de las
estatales. Un atentado que dejó
dos personas muertas y cinco
heridas.

En principio, ¿por qué estaba
abierto el lugar a esa hora?, ¿aún
se estaban consumiendo bebidas

alcohólicas fuera de los horarios

permitidos en el reglamento?
Por más que se intente jus

tificar la operación de este bar,
resulta inadmisible que no se
cierre conforme a lo establecido

en la Ley. Veremos que es lo que
termina arrojando la investiga
ción de la Fiscalía General de

Justicia de Nuevo León acerca de

este doble crimen, además de que
se deberían fortalecer los meca

nismos de vigilancia para evitar la
repetición.
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A RENDIR
CUENTAS

> Este martes, el gabine
te de Seguridad, integrado
por Rosa Icela Rodríguez
Adán Augusto López, Luis
Cresencio Sandoval y
José Rafael Ojeda, acuden
al Senado para reunir
se con los integrantes de
la Comisión Bicameral. El

objetivo es revisar resul
tados en la materia y es la
primera vez, ahora sí, que
las Fuerzas Armadas rin

den cuentas. Qué sería de
nuestro país si esa fuerza
permanente no estuvie
ra en todo el territorio. Ahí

está el fondo del debate.

MARIO
DELGADO

>Quien ya tuvo su primer "tro
feo político" fue Mario Delgado
pues logró que las corcholatas mo
renistas (Claudia Sheinhaiim.
Adán Ausgusto López, Maree
lo Ebrard y Ricardo Monreal),
apoyaran a los candidatos a las gu
bernaturas de Coahuila y Estado de
México; ahora se alistan para cui
dar casillas en ambas entidades.

SERGIO
JAVIER
MOLINA

>En reunión con autoridades de

Canadá en CDMX, encabezada
por el magistrado Sergio Javier
Molina y el ministro canadien
se de Trabajo Seainus O'Regan,
se reconocieron los esfuerzos para
modernizar la legislación laboral y
responder a sus compromisos in
ternacionales derivados del acuer
do comercial de América del Norte.
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PACO
STANLEY

DOCUMENTAL SOBRE

> Trapos al sol sal
drán con la serie
documental "El
Show. Crónica de

un Asesinato", pro
ducida por N+Docs,
sobre el caso del
homicidio de Paco

Stanley Apenas se
liberó el tráiler y ya
se generó polémi
ca. Se trata de una

nvestigación pe
riodística que reve
lará detalles jamás
vistos. Varios están

en alerta, pues no
quieren ver mons
truos del pasado.
En ViX el 7 de junio.

DIEGO
VALADÉS

A DISCUSION
EL PLANC

> Hoy dará inicio el
conversatorio de la
reforma al Poder

Judicial, propues
ta por Morena y el
presidente López
Obrador, tam
bién conocido co

mo Plan C, para que
los ministros sean

electos por voto
popular. Participa
rán especialistas en
derecho electoral,
entre ellos Diego
Valadés, Amador
Rodríguez, Jaime
Cárdenas, Rafael
Estrada y Andrés
García
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FUNDADORA DE LA PRIMERA
ORGANIZACIÓN FEMINISTAS DE

REPÚBLICA DOMINICANA, ABIGAIL
MEJÍA FUE PIONERA DELA FOTOGRAFÍA

bigail Mejía Soliere fue sufragista,
escritora, educadoray pionera del
feminismo y del arte fotográfico
en su país. República Dominicana.

Su característica principal fue
hacer imágenes con "mirada de mujer"; no cap
taba únicamente el día a día, sino que contaba
historias. A diferencia de los retratistas de la
época que sólo se enfocaban en contemplar
y mostrar la "fragilidad, belleza y femineidad"
de las mujeres de clase alta, Abigail fue más
allá para el momento: las hizo posar.

Nacida en 1895, se mudó a España, con su
familia, en 1908, donde recibió una prolífica
educación y comenzó a publicar sus pri meros
textos: artículos de opinión, crónicas de viaje,
novelas y poemas. También dictó conferencias
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y realizó trabajos de investigación que pue
den consultarse en acervos de su país. A su
regresó a su primera patria, su pensamiento
transgresor y feminista impactó a los más
conservadores y a toda la sociedad de Santo
Domingo de los años 20 del siglo pasado.
Mejía quería transmitir su conocimiento

a otras generaciones de fotógrafos, con un
punto de vista
más sensible y
que reivindica
ra los derechos
humanos fun
damentales. Dio
clases en la Es
cuela Nacional
de Bellas Artes
de Santo Domin

go y fue funda
mental para que

la fotografía se convirtiera en una disciplina
reconocida en la nación. Además fue profesora
de Castellano, Literatura, Historiay Pedagogía
en la Escuela Normal de la capital dominicana
y creadora de un plan de alfabetización para
obreras. Nunca soltó las causas de la mujer;
fundó la organización Nosotras, para la forma
ción de muj eres pobres, le siguió la fundación
de Acción Feminista Dominicana y la publi
cación de su Ideario feminista y, en1936, creó
la Liga de Mujeres Progresistas, organización
que buscaba igualdad y respeto para ellas.
Su capacidad para pasar del pensamiento a
la acción era conocida dentro y fuera de su
país, ese es uno de su más grandes legados.

MELISSA.MORENOC@GMAiL.COM
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ELECCIONES: TURQUÍA,
ESPAÑA, MEXICO

adricl. El domingo se celebraron la segunda
vuelta de elecciones presidenciales en Tur
quía y elecciones autonómicas (estatales)
y municipales en España.

En Turquía ganó un tercer mandato
Erclogan con 52.16% de los votos, en tanto
el líder opositor obtuvo 47.84%. Los tu reos

votaron por la estabilidad, un proyecto cultural/identitario
orientado a la exaltación del islam y de la grandeza otomana,
que trajo consigo un cambio de las élites políticas y econó
micas del país, un mejorsistema de salud. Pero el AKP de hoy
tiene poco que ver con el AKP que llegó al poder en 2003. Es
menos democrático y más autoritario.

Turquía está en una crisis económica que analistas estiman
que el gobierno entrante no podrá superar. Hay una inflación
galopante y la devaluación de la lira turca.Tendrá un parlamento
conservador y nacionalista, que augura la imposibilidad de
recuperar el diálogo con los kurdos y una narrativa antiin
migrante. Turquía está polarizada entre ciudades, la costa
y el interior. La oposición ganó todas las grandes ciudades.

Tiene una política exterior relativamente exitosa. Busca
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equilibrar los nexos con Rusia y Ucra
nia, así como con la OTAN. Turquía no
quiere un control ruso del Mar Negro.
Busca el liderazgo su ni ta del mundo
islámico. Es un país indispensable
en la zona del Medio Oriente, del Mar
Negroy en las relaciones con la UE.
Las negociaciones de adhesión a la
UE continuarán congeladas.

Erclogan forma parte de ese gru
po de "hombres fuertes" como les llama Cicleon Rachman,
gobernantes populistas, que debilitan los contrapesos de
gobierno y persiguen opositores.

Los resultados de las elecciones autonómicas y municipa
les en España fueron desastrosos para el PSOE. Su coalición
con Podemos resultó un lastre, así como su alianza táctica
con Esquerra Republicana de Catalunya y Bilclu (el partido
político con orígenes en ETA).

Los medios españoles comentaban la "ola azul" del Par
tido Popular, la desaparición de Ciudadanos, un partido que
despreció ser "bisagra" y aliarse al PSOE. Terminó desapa
reciendo (ojo Movimiento Ciudadano}. Podemos se hundió
con el desprestigio desús líderes, considerados por muchos
como soberbios e incompetentes.

Muy ligados, por cierto, a algunos estamentos de Morena
(pongan sus barbas a remojar). También perdió Miguel Ángel
Revilla, el líder del gobierno ele Cantabria, cercano a Palacio
Nacional. Es de preocupar el fortalecimiento de la opción de
extrema derecha de Vox.

Pedro Sánchez, jefe de gobierno y líder del PSOE, asumió la
responsabilidad del resultado electoral, anunció la disolución
del parlamento y convocó elecciones anticipadas para el 23
de julio, en lugar de diciembre, y así evitar un mayor desgaste.
Se celebrarán durante la presidencia española de la UE. Es
probable ver un cambio de gobierno en España pronto. Y si
el gobierno de México no se entendió con el PSOE, menos
con el PPy Vox,

MARTHA.BARCENA@ELHERALDODEMEXICO.COM / @MARTHA_BARCENA
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Las elecciones 2021 serán la

prueba final antes de la sucesión
presidencial, en dos estados de alio
interés nacional

Se acabaron las campanas y este domingo
los ciudadanos de Coahuila y Fdomex saldrán
a votar para elegir a su próximo gobernador
o gobernadora. Las elecciones 2023 serán la
prueba final antes cíe la sucesión presidencial,
en dos estados c!e alto interés nacional.

CoahuilayEdomexson los principales bas
tiones del PRI: desde que hay elecciones, el
priismonunca ha perdido. Además, el Edomex
es considerado como la joya de la corona por
sus 12 millones de electores. Sí, el Edomex es

tan importante que uno de cada 10 votos del
país viene de ahí. A cuatro días de las eleccio
nes, ¿cómo cierran los números?

La encuesta de Po

ligrama/Heraldo de
México indica que el
Edomex tendría por
primera vez alternancia
con Delfina Gómez. La
candidata cíe Morena

tiene una ventaja de
aproximadamente 12
puntos sobre Alejandra
del Moral, la candidata del PRIPANPRDNA.
?elfina cierra la campaña con el 55.1% c!e las
preferencias, por un 43.2% de del Moral (el
resto se presenta como voto nulo/indecisos).

Coahuila, por su parte, tiene una realidad
muy distinta. El priismo coahuilense ha de
mostrado que es capaz de ganarle a Morena
aún y con AMLO en la Presidencia y estas elec
ciones podrían reafirmarlo. Manolo Jiménez
de la alianza PRIPANPRD se consolidó en la

primera posición con el 46.8% délas preferen
cias, 20 puntos por encima de su más cercano
competidor, Armando Guadiana de Morena. La
4T se vio afectada por su división, en donde
Armando Guadiana, Ricardo MejíayLenin Pérez
se disputaron el voto obradorista. Guadiana
cierra con el 26.8% de las simpatías, por un
16.2% de Mejía, candidato del PTy un 5.2% de
Lenin, candidato c!e la alianza UDCPVEM (el
resto se presenta como voto nulo/indecisos).

Si los números se confirman, cada fuerza
política se llevaría una victoria. Morena, con el
Estado de México, le dirá a sus simpatizantes

que se le dio un golpe
letal a la oposición. La
oposición, con Coahui
la, asegurará que "sí
hay ti ro" rum bo a 12024.
¿Quién gana?

¿Quién pierde? Eso lo
veremos en los próxi
mos días. De momento
estemos atentos a la

elección, las reacciones de los particlosy por
supuesto, a las declaraciones del Presidente.
Eso sí, a partir del lunes arrancan las nuevas
batallas, con destino final al 2024.
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Existe un proyecto ambiental para poder
recuperar e¡ Río Lerma, uno de los mantos
acuíferos más importantes en el Valle de México

Sabías que 6Q por ciento del agua potable
en México proviene de ríos y lagos de la
zona centro y sur del país y que el principal
problema de estas fuentes híclricas es su
contaminación con aguas residuales de
industrias, zonas ganaderas, agrícolas y
habita! liona les?

Todas y todos hemos sido testigos de la degradación de
os ríos de la Ciudad de México y el Estado ele México. Lo di
fícil que es vivir cerca de ellos por los olores y las plagas que
acarrea. Esta contaminación, aunada a la sobreexplotación,
en los últimos años ha provocado el clesabastecimientoy la
baja calidad de este recurso para el consumo humano.

Pero al parecer, la batalla no está perdida, aún podemos
revertir este daño.

Existe un proyecto ambiental para recuperar el Río Ler
ma, uno de los mantos acuíferos más importantes para la
ciudad y el Estado cíe México; su nombre es H2Ü Lerma con
Encanto AC y utiliza el cascarón de huevo como biofiltro de
aguas residuales.
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El cascarón de huevo tiene magnesio y calcio, minerales que
a manera de imán atrapan las mo
léculas contaminantes. H20 Lerma

con Encanto AC, es una organización
sin fines de lucro que busca instalar
de manera gratuita estos biofiltros
en las plantas tratadoras c!e agua
residual municipales e industriales
que desembocan en el Río Lerma.

Actualmente, este biofiltro ya está
instalado en la planta tratadora de

agua residual de Jocotitlán (Estado de México), en donde
se han llevado a cabo pruebas en los últimos tres años para
evaluar la calidad del agua. Los resultados han sido exito
sos, se ha conseguido eliminar materia orgánica, metales
pesados y el color.

Las líderes del proyecto son: Elvia Evangelina Arias Ortega
(Presidenta) y Adriana Vallejo Fernández de Castro (vocal),
ambas viven cerca del Río Lerma, de ahí nace el interés de
recuperar su belleza y hábitat natural.

Todo el trabajo que realizan es de manera voluntaria y tú
y yo nos podemos sumar.

Se necesitan centros de acopio, recolectores y recolecto
ras de cascarón de huevo, así como personas enlace entre
s plantas tratadoras de cada municipio y H20 Lerma con

Encanto AC.

Aquí te dejo las instrucciones para recolectar y almacenar
de manera correcta las cáscaras de huevo:

1) Deja secar las cáscaras al sol, en un lugar libre de hu
medad, no es necesario lavarlas;

2) Tritura las cáscaras;
3) Cuardalas en una bolsa de papel, caja cíe cartón o algún

contenedor con ventilación.

H2Q Lerma con Encanto AC nos demuestra que regresar
el esplenciory belleza de nuestros ríos y lagos no requerimos
de grandes soluciones tecnológicas o costosos procesos,
sino interés de solucionar los problemas a los que nos hemos
acostumbrado.

INSTAGRAM / ©FUNDACION GRUPO ANDRADE
FACEBOOK / OFUNDACIONCRUPOANDRADE
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Las elecciones servirán para medir los modelos
que tanto Morena y sus aliados como la coalición
opositora tendrán a su disposición el año que viene

entro de cinco días, los ciudadanos saldrán
a votar en las dos entidades que elegirán
gobernador este añoy que son, por lo tanto,
pequeños o grandes laboratorios cíe lo que
podría suceder en 2024.

Si nos atenemos a los resultados cíe

las encuestas, ambas contiendas estarían
resueltas de antemano: en Coahuila, la alianza PRIPANPRD
lleva una amplísima ventaja frente a los candidatos de Morena
y del PT, mientras que en el Estado de México la abanderada de
Morena tiene una cómoda delantera ante la candiclata alian

cista. En ambos casos hablamos de diferencias de 2 dígitos.
Si bien estas, las elecciones más cercanas a las presi

denciales del año próximo, son vistas como un ensayo o una
aproximación, la verdad es que servirán también para medir
los distintos modelos que tanto Morena y sus aliados como la
coalición opositora tendrán a su disposición el año que viene.
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El caso del Estado de México es el más estudiado y anal iza
do, tanto por la importancia relativa de esa entidad en términos
cuantitativos como por su relevancia política. La diversidad
demográfica y socioeconómica del Edomex también lo hacen

un buen espejo en el cual mirarse.
Ya hace una semana me referí al

tema, y recapitulo: Delfina Gómez
viene por la revancha tras haber per
dido hace seis años en una elección

muy cerrada, en la que abundaron las
acusaciones de gastos excesivos
por parte del candidato del PRI y de
apoyos indebidos de parte del go
biernofecleral, entonces priista. Hoy

se escuchan quejas similares, pero dirigidas a la candiclata
morenista. Mientras tanto, la priista Alejandra del Moral es vista
como la escogida del gobernador Alfredo del Mazo, a quien sin
embargo se acusa de no estarla apoyando suficientemente.
El hecho es que Delfina tiene una ventaja promedio de 1415%
y que, por el enorme simbolismo del Estado de México, tanto
Morena como Va por México se juegan el todo por el tocio.

En Coahuila sucedió algo diferente, que puede servirtam
bién para jugar con escenarios rumbo a 2024:

Apenas hace unos meses, tocio indicaba que Ricardo Mejía,
entonces subsecretario de Seguridad del gobierno federal,
era el favorito del Presidente para Coahuila. No en balde lo
placeaba una vez a la semana en las conferencias matutinas.
Pero, ¡oh sorpresa!, el favorecido en la encuesta de Morena fue
Armando Guadiana, más conocido por sus negocios mineros
y sus elegantes sombreros téjanos que por su ideario político.

Mejía hizo un enorme berrinche.se lanzó a contender bajo
las siglas del PT y está ya en disputa por el segundo lugar con
Guadiana. El gran beneficiado es el priistaaliancista Manolo
Jiménez, que le saca ya casi veinte puntos de ventaja al segun
do puesto. Y esto tiene a más de un Morenista con los pelos
de punta, porque podría ser el augurio de lo que sucedería
en las campañas presidenciales si una cíelas corcholatasse
ínconforma y decide romper.

Encuestaclores, politólogos y adivinos tienen toda la aten
ción puesta en esos dos estados. El próximo domingo, los
votantes les mostrarán si se equivocaron o no en sus vaticinios.

CCUERRA@CCYA.NET / @GABRIELGUERRAC

Lo de Coahuila

puede servir
parajugar con
escenarios

rumbo a 2024
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í fi Ias elecciones inunicijMiles y uuíonómicas
celebradas el ¡Misado domingo, el Parí ido Popular fue
el indiscutible vencedor, y el PSOE, el gran derrolado

• LAS ELECCIONES

GENERALESACABAN

DESERCONVOCADAS

PARA EL PRÓXIMO 23
DE JULIO, POR LO QUE
TODO APUNTA A QUE EL
PRÓXIMO PRESIDENTE
DEL GOBIERNO ESPAÑOL
SERÁ EL LÍDER DEL
PARTIDO POPULAR,
ALBERTO NUÑEZ FEIJÓO

Las elecciones municipales
y autonómicas celebradas
el pasado domingo en
España han supuesto un
pronunciado giro político.

El Partido Popular fue
el indiscutible vencedor,
ganando en las principales
ciudades y comunidades
autónomas.

En contraste, el Partido
Socialista Obrero Español
(pSQEj.del presidente Pedro
Sánche, fue el gran derrotado,
y el partido uItraizquierclista
Podemos tuvo unos

resultados tan desastrosos
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que ya se habla de su inminente desaparición.
El Partido Popular arrasó en Madrid, y podrá ser gobierno en las

comunidades desaterida, Aragón, Extremadura, La Riqja, Cantabria,
Murcia y Baleares si logra pactos estables con Vox, partido a su
derecha y que también obtuvo muy buenos resultados, al pasar
de 530 a 1687 concejales en toda España, y c!e 47 a 119 diputados
regionales.

Las elecciones generales acaban de ser convocadas para el
próximo 23 dejulio, por lo que todo apunta a que el próximo presidente
del gobierno español será el líder del Partido Popular, Alberto Nuñez
Feijóo, un hombre que con sensatez y sentido común ha logrado
que su partido vuelva a ser la primera fuerza política eri España.

El estrepitoso fracaso del Partido Socialista Obrero Español
puede obedecer a varias razones.
Pedro Sánchez estableció alianzas ele gobierno con los

comunistas ele Podemos, con los herederos políticos ele la ET.Ay
con los inclependentistas catalanes: era evidente que ahí no existía
un proyecto común.

A eso hay que añadir que Sánchez ha gobernado de manera
autoritaria, colonizando con incondicionales instituciones como
el Tribunal Constitucional o la Fiscalía General del Estado. Los

españoles han castigado estos despropósitos.
Por otro laclo, el Partido Popular postuló candidatos atractivos

y que han desempeñado un buen trabajo en tareas de gobierno.
Quizá el ejemplo más claro sea el de Isabel Díaz Ayuso, la reelecta
presidenta de la Comunidad de Madrid. Una mujer con un enorme
carisma, que ha gobernado de forma exitosa y plantando cara a
la izquierda.

Mención aparte merece la clebacle de Podemos, partido que
albergaba una constelación de grupos extremistas de la izquierda
más radical, y con múltiples vasos común ¡cantes con los regímenes
venezolano e iraní.

Podemos logró captar, en el pasado reciente, gran parte del
voto de protesta hacia los partidos tradicionales; sin embargo, ya
en el gobierno de Sánchez, sus propuestas se caracterizaron por
sL! alta carga ideológica (una de sus ministras llegó a promover la
peclofilia) y su sectarismo más primitivo.

España ha sido siempre un referente para América Latina. El
triunfo de la derecha puede ser un augurio ele una nueva era en
el mundo hispano, en donde vuelvan a emerger con fuerza las
ideas de libertad, desarrollo y democracia frente a las izquierdas
bolivarianas y populistas.
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ASHINGTON. Normalmente las elecciones

en que un Presidente busca la reelección
se convierten en un referendo sobre su

gobierno.
Pero en 2024, Estados Unidos puede

vivir una situación única: dos presidentes,
uno en ejercicio y otro a cuatro años de

haber terminado el suyo, muy a regañadientes, y ambos ele
un solo término, en disputa por el gobierno.

Tal como parecen perfilarse ahora, comenta Bill Schneider,
un distinguido politólogo estadounidense, los comicios del
próximo año serán un referendo, sea en torno al republicano
Donald Trump o sobre el demócrata Joe Biclen. El ganador
determinará mucho más que el ocupante de la Casa Blanca
los siguientes cuatro años. Una victoria de Trump implicaría
un cambio por lo menos importante respecto a la forma de
actuar de Estados Unidos, al menos tal como se conoce hoy.

De acuerdo con analistas, la visión ele segundo mandato de
Trump implicaría una cesación de pagos en la deuda pública
por primera vez en su historia, una retracción en la política
exterior incluso el apoyo a Ucrania, investigaciones sobre
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agencias del "estado profundo" que,
según Trump, actuaron en su con
tra, de la Oficina Federal de Investi
gaciones (FBl) a la Agencia Central
de Inteligencia (CIA), y el indulto a
amotinados del 6 de enero de 2021.

Para algunos, de acuerdo con The
New York Times, "representaría un
cambio radical de los valores esta

dounidenses centrales que han sido
la base de la nación durante décadas: su solvencia, su cre
dibilidad con los aliados internacionales y su cumplimiento
del estado de derecho en el país".

El caso de Biclen sería el mismo que hizo para llegar a la
Casa Blanca en 2020; restaurarel prestigioy la fuerza de EU,
mejorar la situación económica... en otras palabras, como él
mismo ha señalado, "terminar el trabajo"y los proyectos que
ofreció entonces, incluso una másjusta carga impositiva.

Claro que en los dos casos tendrá importancia que partido
logre las mayorías legislativas, así sea en el ritmo del impasse
que representan las raquíticas superioridades que hoy cons
tituyen las bancadas representativas en el Congreso ele El
tres escaños ponen a los demócratas arriba en el Senado;
cinco cumies clan ventaja a los republicanos en la Cámara baja.

El inicio de la temporada de selección ele candidatos está a
poco más ele seis meses,y los republicanos se debaten entre
la realidad cíela popularidad ele Trump entre sus votantes y el
aparente rechazo a sus ideas porcada vez más importantes
segmentos ele votantes centristas o ele minorías diversas.

Pero los demócratas, a su vez, también enfrentan la realidad
ele un Presidente que tendrá 82 años, que no tiene el completo
control del partido, en especial sectores progresistas, que
pesea noenfrentaroposición real ni tantos escándalos como
Trump, tiene sus propios problemas, incluso situaciones ele
corrupción vinculadas a su hijo Hunter.

Trump asusta a muchos, Biclen preocupa a otros. Y está
por verse si ese es el menú electoral.

¦

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @CARREN0J0SE1
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Con las decisiones que ha
tomado el gobierno federal
para el campo, parece que
vamos en sentido contrario

Los recursos que antes se destinaban
a la innovación, a la investigación, al
desarrollo y al ordenamiento de los
mercados, ahora se desvanecen entre
la corrupción y los fines electorales.

El maíz tiene su origen en Mesoamé
rica desde hace 10 mil años. Desde aquí
se llevó al resto del continente y, en
1493, se fue a Europa, quien lo exportó
a África y Asia un siglo después. Hoy
la producción global de maíz es de mil
145 millones de toneladas, liderada
por Estados Unidos, con 348
millones; China, 272; Brasil,
125; y seguido por Argentina
y Ucrania. México ocupa el
sexto lugar, produciendo 27.6
millones de toneladas de las
44.8 que necesita, cubriendo
el déficit con importaciones
principalmente desde Esta
dos Unidos.
Lastimosamente, una se

rie de decisiones, circuns
tancias y personajes en esta
administración están acabando con la
producción nacional y empobreciendo
a los productores.
Una fue desaparecer organismos

que ordenaban mercados agrope
cuarios y promovían la seguridad
alimentaria y el ingreso a los agricul
tores, como la Agencia de Servicios a
la Comercialización y Desarrollo de
Mercados Agropecuarios (Aserca). En
su lugar, se creó Segalmex, institución
marcada por sospechas de corrupción
por 19 mil millones de pesos.

Según el Paquete Contra la Infl ación
y Carestía (PACIC), Segalmex debía
aumentar compras e impl ementar pre
cios de garantía para productos como
el maíz. Pero este organismo ha sido
incapaz de proteger a los productores.
Tampoco el PACIC ha dado buenos

resultados; en lugar de reducir el p recio
de 24 productos básicos, más de 70 por
ciento subió su precio. Vaya cálculo.
El gobierno también abandonó el

apoyo a las coberturas de precios,
dejando en una clara desventaja al
campo mexicano frente a otros países
que subsidian a sus productores de
maíz, y aseguran precios futuros en la
bolsa de Chicago. Los mexicanos, pues,
quedan desprotegidos vendiendo por
debajo de sus costos de producción.
A esto se suma una tercia de fun

cionarios contrarios a la ciencia y a la
tecnología. Los subsecretarios Víctor
Suárezy Hugo LópezGatell, junto aÁl
varezBuylla del Conahcyt, persuaden
al Presidente a tomar malas decisiones

que lastiman al campo y generan con
flictos comerciales.
Resulta perverso que

recursos antes destinados

al sector agroalimentario
se utilicen para fines elec
torales. Pareciera que este
gobierno no busca tener un
campo próspero, sino empo
brecerlo. Así, la estrategia es
dar apoyos a los más necesi
tados para traducirlos en vo
tos para mantener el poder,
pese a que el encarecimiento

de la vida es culpa del gobierno mismo.
Urge crear competitividad para la

producción, implementar programas
de ordenamiento de mercados, pro
mover la integración de las cadenas
de valor, dar financiamiento al campo
y seguros para siniestros, solucionar
la inseguridad, y terminar con la co
rrupción y cálculos electorales.
Uno de los objetivos de este go

bierno era lograr la autosuficiencia
alimentaria. Con las decisiones que
ha tomado para el campo, vamos en
sentido contrario: generando más
pobreza y dependencia alimentaria.

CUMULQNIMBOS. La agricultura se
ue fácil cuando el arado es un lápiz y
se está a mil millas del campo de maíz.
Dwight D. Eisenhower.
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• El pelotero mexicano
Isaac Paredes guió a
su equipo, los Rays de
Tampa Bay, a su victoria
en contra de los Dodgers,
para finalizar con dos vic
torias. Ahora, enfrentarán
a los Cubs, de Chicago.

•Autoridades del Edomex

buscan al hombre que
aventó a un perro a un
cazo con aceite hirviendo.

Ocurrió en la carnicería

Chucky, en Tecámac. En
internet se difundió un

retrato hablado del sujeto.

• La mexicana Lucía

García tiró a su hijo recién
nacido en el bote de

basura de un hospital de
Nueva York. Fue detenida

y dijo que no sabía que
estaba embarazada y
pensó que era sangre.
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EL CRISTALAZO

Encuestas contra elecciones (I)
Si nos atuviéramos al resultado

de las encuestas en el Estado de

México, las elecciones ya no se
rían necesarias. En Coahuila, por
otras razones, tampoco.

Los modelos estadísticos aplicados al
conocimiento de las opiniones o convic
ciones de la sociedad son algo tan mun
dano como las mentiras: con la suma de
todas a veces se llega a la verdad. Eso
nos lo enseñó Akira Kurosawa cuando fil
mó Rashomon. Por lo demás las encues

tas políticas son en general, herramientas
desprestigiadas por el tendencioso uso de
casi todas ellas, casi siempre como justi
ficantes de caprichos por cumplir o de
cisiones ya tomadas, pero necesitadas de
legitimación.

En eso ha sido experto el actual Presi
dente de la República. Y los ejemplos so
bran.
Una de las frases más recordadas de

Andrés Manuel en este sentido es aquella
por la cual se le debe dar gusto a la opi
nión general (sin importar el origen o la
inteligencia de esa opinión o aceptación
colectiva: si a las doce de la tarde, bajo
el sol el pueblo dice es de noche, debe
mos encender las farolas del alumbrado
público.
Pero en referencia a la elección del

próximo domingo en el Estado de México,
la perversidad de las elecciones ha llega
do a extremos insólitos. Nadie, ni siquiera
con un buen ejercicio de memoria podría
decirnos cuál es el pensamiento de la se
ñora Delfina Gómez.
Una de dos, o porque no tiene o por

que en un extremo de
modestia no quiere apa
bullarnos con la sabidu
ría acumulada y la inte
ligencia recibida, y pre
fiere repetir y recitar los
discursos e ideas de cam
paña del presidente de la República. Es co
mo Claudia Sheinbaum. Una caja de eco.

AD Noticias se dio a la tarea de cate
gorizar la nada. Analizó el discurso de la
maestra Delfina e hizo este sorprendente
hallazgo:

"...se identifica fácilmente por su afi
liación al movimiento ideológico y progra
ma de gobierno de Andrés Manuel López
Obrador:

"La Cuarta Transformación de Méxi

co... las bases de la 4T son el combate a

la pobreza, (el) aumento de (los) progra
mas sociales, (el) fortalecimiento de las
instituciones del Estado y la defensa de la
soberanía nacional.

"Por ello, varios videos de Delfina re
fieren estos principios y contienen fra
ses como: Un gobierno del pueblo, para
el pueblo".

Una de las palabras que más repite en
sus textos y videos es «cam
bio», con lo que afirma que
sacará al PRí y la corrup
ción del Estado de México.
Otra es «esperanza», con lo
que señala que traerá ale
gría para la gente.

"Cabe señalar que utiliza iconos de Mo
rena y cuida de no identificarse con otras
fuerzas políticas de su coalición: PVEM
y el PT".

Sin embargo, y a pesar de esta anemia

intelectual, la maestra queda señalada co
mo favorita, amplían favorita en todas y
encuestas. Un logro de sus operadores, es
pecialmente Horacio Duarte, ha sido es
conderla de los escenarios de riesgo. Las
pocas entrevistas concedidas (Rene Del

gado, Ciro Gómez Leyva y algunos pocos
más), han sido comedidas, si no conveni
das. Nadie la apretó en serio.
Quizá porque nadie tenía necesidad

de hacerlas. Por su buen desempeño en
las urnas, ya apostaron las encuestas. La
idea de un amplísimo triunfo suyo hoy es
compartida hasta por algunos de la otra
alianza en la contienda.

Lleva (Delfina) mucha ventaja en las
encuestas, me dijo un cercano a Alejan
dra del Moral; pero la vamos alcanzan
do.

La hazaña política de recortar la venta
ja; es absolutamente ridicula porque par
te de una base falsa: las encuestas como
jueces, árbitros, monitores, y profetas. La
encuestitis es como la dermatitis: mien

tras más se rasca más comezón provoca.
Se llama prurito.

La ventaja de las encuestas es su intras
cendencia. Si aciertan no pasa nada y si
fallan, tampoco. No hay reclamación po
sible si la realidad se mueve después del
levantamiento de la última muestra.

Como me dijo uno de los más notables
encuestadores de México: nosotros no fa
llamos; cambió la realidad#

Nadie, ni siquiera con un
buen ejercicio de memoria
podría decirnos cuáles el
pensamiento de la señora

Delfina Gómez
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SUBE Y BAJA

Gioconda BelliO Escritora nicaragüense

La renombrada es

critora ha ganado
el XXXII Premio
Reina Sofía de Poe
sía Iberoamericana,
ha destacado su ex

presividad creativa,
su libertad y su valentía poética. Este pre
mio es el más importante de poesía en es
pañol y portugués.

Mauricio Funes

Ex gobernador de El Salvador

Un tribunal de El
Salvador conde
nó a 14 años de

prisión al ex pre
sidente por nego
ciar una tregua
con las pandillas

para bajar la tasa de homicidios a cam
bio de beneficios para sus cabecillas en
las cárceles.
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OPINIÓN

Cheque en blanco
Pepe Grillo
pepegrillocronica@gmail.com

El que tiene hambre, en pan piensa, se
gún el dicho popular que se aplica a la
reflexión del presidente de que la SCJN
busca darle un golpe de Estado.
Curioso que lo traiga a colación el

mandatario porque en diversos círcu
los se habla, cada vez con más frecuen
cia, que eso del golpe, o del autogolpe,
es una idea que revolotea en Palacio
Nacional.
¿Si los ministros tienen esa inten

ción qué procede? Acaso adelantar
se a los hechos y golpear primero. La
frase es un cheque en blanco para que
huestes morenistas den el siguiente
paso en su cerco a la Suprema Corte.
Atiza el encono, es irresponsable

La frase se dijo unas horas después
del extraño zafarrancho a las puertas
de la SCJN que pudo haber sido evita
do por la policía, pero se dejó pasar con
intereses políticos que a las pocas horas
se aclararon en la mañanera.

En los próximos días los expertos ha
blarán de las coincidencias y diferencias
entre un Golpe de Estado técnico y un
Autogolpe rudo.

Campeonatos y patadas
Pocos minutos después de los Tigres de
la Universidad de Nuevo León levantaron
el trofeo de campeones del Torneo de
Clausura 2023 se desató la grilla.
El gobernador de Nuevo León,

Samuel García, fanático de los Tigres,
con el privilegio de pisar la cancha y
abrazar a los triunfadores, se lanzó con
tra los integrantes del Congreso de Nue
vo León, con los que trae pleito desde el
inicio de su administración.
Resulta que García quiere ayudar

a Tigres a construir un nuevo esta
dio, pero como en el presupuesto del
gobierno no hay un rubro para este
propósito, se habló de lanzar a la fa
naticada de la U de NL a cercar el Con

greso para torcerles el brazo a los le
gisladores para que aflojen la lana.
Es un jaloneo meramente político,

una patada no sancionada, porque Ti
gres no es propiedad de la Universidad
estatal, sino de la multinacional Cemex,
que el año pasado tuvo ventas por casi
de 15 mil 600 millones de dólares, de
modo que si quiere edificar un estadio,
lo construye y ya.
Una oportunidad a la diplomacia
El conflicto entre México y Perú po

dría comenzar a ser tratado con otra ló
gica. La intervención del canciller Mar
celo Ebrard tiene el propósito de bajarle
dos rayitas a la rijosidad.
Ebrard dijo que el propósito de Mé

xico no es escalar el conflicto y que la
entrega de la presidencia de la Alianza
del Pacífico es un asunto que deben re

solver todos sus miembros, por lo que
los gobiernos de Chile y Colombia tie
nen también voz y voto al respecto.
Tal vez no sea demasiado tarde para

inyectar al conflicto una dosis de diplo
macia profesional.

Blindar los comicios
La noticia del día con relación a la
elección del próximo domingo en
Coahuila, es el subidón que le dio
Manuel Velasco a Lenin Pérez, ya que
el candidato de Unidad Democrática
y del Verde local, ha jalado todos los
reflectores.
Pérez ha dado más entrevistas a

medios nacionales y estatales en las
últimas horas que en toda la campaña.
Desde el inicio se dijo que su objetivo
era salvar el registro de su partido,
Unidad Democrática, tal parece que
ahora, gracias a que Velasco lo dejó
colgado de la brocha, está más cerca
de lograrlo.
En el estado, las fuerzas de

seguridad locales, el Ejército mexicano
y la Guardia Nacional se declararon
listos para brindar seguridad a los
ciudadanos en la jornada del próximo
domingo.
Las plazas centrales serán Torreón,

Saltillo y Piedras Negras en las que
incluso se desplegarán helicópteros
que, se dice, se usarán para detectar
cualquier intento de irrupción de grupos
desde los estados vecinos.

La idea es que todos los ciudadanos
puedan acudir a votar sin problemas»
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EMPEDRADO

Edomex, redefiniendo las coaliciones
Francisco Báez Rodríguez
fabaez@gma.il. com

Las elecciones en el Estado de
México y Coahuila son la úl
tima cita electoral antes del

proceso rumbo a la sucesión
de 2024. Por lo mismo, suelen

ser analizadas como si predijeran de al
guna manera lo que va a suceder. Es
to sucede en particular con la elección
mexiquense, que importa al estado más
poblado de la federación.
Lo curioso es que su capacidad de

predicción ha sido históricamente ba
ja. Ambas entidades funcionaron co
mo bastiones del tricolor antes de vic

torias panistas, priistas o morenistas a
nivel nacional. Las más cerradas fueron
las elecciones mexiquenses de hace seis
años, en las que Alfredo Del Mazo ganó
con un margen cercano a 3 por ciento de
los votos... pero al año siguiente AMLO
se llevó la victoria con 54.3 por ciento
de la votación 22.5 puntos porcentuales
más que los obtenidos por Delfina Gó
mez en 2017.

En otras palabras, el discurso de po
líticos y medios va por un lado y el de
los electores va por otro. En particular,
es notable que los primeros piensan en
un elector que tiende al voto duro parti
dista (aunque éste sea cambiante} y los
segundos son, a final de cuentas, más
sofisticados, y han votado de manera di
ferenciada en cada una de las carreras:
municipios, legislatura local, goberna
dor, legislatura federal, presidente.

La relevancia nacional de las eleccio

nes del domingo está en otro lado. En
primer lugar, porque ayudará a redefi
nir las relaciones en la coalición de go
bierno y en la coalición que reúne a la

mayoría de la oposición: Coahuila, en
la primera; Estado de México, en la se
gunda. En segundo, porque la eventual
llegada de Delfina Gómez al gobierno
mexiquense se puede convertir —dados
los antecedentes, y a falta de una vigi
lancia severa— en una magnífica noti
cia para las finanzas morenistas rumbo
al 2024, que haría más inequitativa la
competencia federal.

El caso de Coahuila es relativamente
sencillo. La cuestión es si el candidato

del PRIPANPRD logra la mayoría ab
soluta de los votos, o no. Si no la logra
(pero ganará de todos modos}, mostra
ría a Morena los costos de la definición
del candidato por encima de la voluntad
de su coalición y les daría a los partidos
menores mayor peso de negociación. Al
mismo tiempo, mostraría a la dirigencia
del Verde (capaz de apoyar a un empre
sario del carbón), y de paso a la del pro
pio Morena, que no siempre podrá con
trolar a sus dirigencias locales.

Coahuila es diferente a San Luis Po
tosí, donde hubo cierta desidia y falta
de apoyo desde el centro al candidato
morenista. Guadiana, y nadie más, era
el candidato de López Obrador. De ahí
los esfuerzos —y hasta las amenazas a
futuro— por forzar una unidad inexis
tente en el estado.

En el Edomex lo que está enjuego es
la relevancia a futuro de la unión opo
sitora. Lanzaron a una candidata joven,
una cara relativamente nueva, que hi
zo una campaña mucho mejor que la
de la candidata morenista, más prepo
sitiva que agresiva... pero con el bal
dón de provenir del PRI, con el apoyo
sólo de una parte del tricolor (porque
la dirigencia nacional prefirió ocuparse
de su supervivencia como tal), al grado
que el PAN se vio más activo. Alejandra
del Moral tiene enfrente una candidata
mala, con una larga cola que le pisen y
que sólo se cuidó de no cometer erro
res garrafales, pero la candidata de Va

por México partió con una desventaja
muy grande en las encuestas, que posi
blemente no podrá remontar.

Una improbable (pero no imposible)
victoria de Del Moral tendría tres efec
tos para la coalición opositora: manten
dría vivo al PRI como importante parte
de la misma, subrayaría la importancia
de no atizar la polarización y generaría
(a pesar de las evidencias de que no son
elecciones proféticas) un cierto triunfa
lismo entre sus miembros, y en especial
sus dirigencias.
En cambio, una victoria amplia de

Delfina Gómez reduciría al PRI a un
partido con sólo algunas fortalezas lo
cales y dejaría definitivamente claro
que el partido hegemónico en la alian
za opositora es Acción Nacional. Con
temporáneamente, permitiría a la diri
gencia nacional priista buscar caminos

propios de sobrevivencia, no necesaria
mente los que ha seguido hasta ahora.
Y generaría (a pesar de las evidencias
de que no son elecciones proféticas) un
cierto pesimismo entre los opositores, y
el consiguiente triunfalismo de parte de
López Obrador y sus huestes.
El escenario más probable, una vic

toria relativamente cerrada de Morena,
deja más cosas en el aire. Lo seguro es,
en uno de los frentes, una pérdida re
lativa de importancia del PRI y, del la
do de la coalición liderada por Morena,
resaltaría la relevancia de mantener la

unidad entre los partidos integrantes
(ganan apretadamente cuando están
unidos; pierden cuando va cada quien
por su lado). Lo inseguro es la reacción
de las otras dirigencias, y en particular
la del PAN: habrá, por un lado, presio
nes para ampliar la alianza opositora
(donde el PRI cuente menos) y, por el
otro, presiones para moverse hacia po
siciones de mayor confrontación con el
gobierno. A ver qué sale del conflicto
entre las dos almas de Acción Nacional:

la democrática y la derechista.
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En resumen, más que pronosticar el
futuro nacional, las elecciones del do
mingo ayudarán a definir cómo se aco
modarán los contendientes en los blo
ques de salida rumbo al 2024»

ti
En el Edomex lo que está
enjuego es la relevancia

a futuro de la unión

opositora

n
fwww.panch obaez. blogspo t. com

Twitter: @franciscobaezr
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CRÓNICA CONFIDENCIAL

¿Quiénes son los enemigos de la 4T?
Leopoldo Mendívil
Lmendivil2010@gmail.com

La mañanera de ayer, como todas
las anteriores, fue una retahila
de señalamientos a los "enemi

gos" del proyecto "transforma
dor" de Andrés Manuel López

Obrador. Solo que ahora le subió tres rayi
tas, al acusar al Poder Judicial de "querer
dar un golpe de Estado, neutralizando al
Poder Ejecutivo." Con esta queja número
tres millones, el presidente llevó la polari
zación a un punto de difícil retorno.

La querella presidencial surgió porque
un Juzgado de Distrito concedió la suspen
sión definitiva a la tala en cuatro tramos
del Tren Maya. El amparo fue solicitado en
su oportunidad por el Centro Mexicano de
Derecho Ambiental (CEMDA) y comunida
des indígenas.
También ayer, las distintas empresas

participantes en la construcción del Tren
Maya rindieron un informe de avances y
todo lo ahí presentado suena impresio
nante. Si una obra así se hubiera construi
do en otra zona, sería de aplaudirse, pero
se lleva a cabo en zonas protegidas y no
cuenta con las Manifestaciones de Impac
to Ambiental obligatorias.

Así que el juez resolvió que no se pueden

autorizar "los trabajos sin conocer las reper
cusiones que pueden ocasionarse con ella
(la obra), en la inteligencia de que en mu
chas ocasiones los daños ambientales son
irreparables." De los riesgos al construir el
tren sobre suelo calcáreo y la destrucción de
los ríos subterráneos, ya ni hablemos.

Queda claro, pues, que el Poder Judi
cial no es el enemigo, ni el iniciador de un
golpismo hacia la 4T y tampoco se opone
a "las obras en beneficio del pueblo". El
Juez simplemente hizo su chamba: deci
dir de acuerdo con la ley que todos de
bemos cumplir, empezando por el primer
mandatario.

Ayer fue un episodio más en los casi
cinco años de peleas contra espantajos in
ventados por la 4T, siguiendo el manual de
populista perfecto.
Desde el primer día de su gobierno,

AMLO ha contaminado el ambiente so
cial y político con su visión catastrofista,
a través de la cual pretende justificar todos
su actos. Ayer mismo aseveró que "no era
una crisis (la del país), era una decaden
cia, un proceso de degradación progresiva
en lo económico, en lo social, en lo políti
co, en lo moral".

Frente a tal condición nacional, López
cree poseer el monopolio de la "pureza"
de intenciones, por lo cual asume que es
tá por encima de las leyes y las normas. Ni
siquiera éstas le llegan a su "enorme" esta
tura moral. Vaya soberbia.

La superioridad moral, unida al catas
trofismo llevan al inquilino de Palacio Na
cional a empezar de cero todo aquello a lo
que le pone el ojo, cueste lo que cueste y
cuanto cueste. Nada de ajustar o mejorar,
se trata de derruir para construir sobre ba
ses "puras". Qué mejores ejemplos que las
ruinosas políticas de energía, salud y edu
cación. Vaya mesianismo.

Para sustentar su gobierno errático, don
Andrés ha recurrido a la construcción de

una narrativa falsa, asignando causalidades
donde no las hay. Posverdad que le dicen.

Ayer reclamó que la autoridad interna
cional de aviación, la FAA, no devuelva
la categoría uno al sistema aeroportuario
mexicano, siendo que ya no es "controlado
por narcotraficantes". No niego el contra
bando ni la corrupción, pero nada tienen
que ver con la verdadera causal de la de
gradación del sistema: el absurdo rediseño
del espacio aéreo llevado a cabo a partir
de la construcción del aeropuerto "Felipe
Ángeles".

A lo anterior se suma que el presiden
te depositó la Agencia Federal de Avia
ción Civil en manos de marinos y que la
mayoría de los controladores aéreos del
AICM fueron despedidos. Así las cosas, no
se cumpla con la normatividad técnica y
de seguridad exigida internacionalmente.
Vaya ineptitud.

En su lógica populista, el presidente
criminaliza a todo aquel que se atreva a
preguntar por qué las cosas se hacen, po
larizando a la sociedad un día sí y otro
también. Los científicos, periodistas, me
dios de comunicación, académicos, clase
medíeros, jueces y todo quien signifique
un mínimo contrapeso, ya no son vistos
como conciudadanos, sino como traidores.
Vaya paranoia.

Mientras tanto, los delincuentes orga
nizados que secuestran y extorsionan, ma
tan y trasiegan droga, son objeto de abra
zos. Vaya ceguera.

Los enemigos de la 4T no son los se
ñalados por el presidente. Sus verdaderos
enemigos son su soberbia, su ineptitud, su
posverdad, su mesianismo, su opacidad, su
paranoia, se ceguera, su manipulación...
Su pequeñez como gobernante •
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Se avecina un gobierno ibérico conservador...
y antimexicano
ALDEA GLOBAL
FranRuiz

fransink76@gmail.com

España votará este 23 de julio un nue
vo gobierno. Así lo anunció este lunes el
presidente Pedro Sánchez, en plena re
saca electoral, tras el fiasco socialista en
las elecciones locales del domingo, que
confirmaron el avance imparable de la
derecha y de la extrema derecha.

La decisión del líder socialista de ade
lantar cinco meses las elecciones tiene

dos lecturas: la ética, que se interpreta
como "si el pueblo castigó en las urnas
al partido del gobierno y a su alianza
con la extrema izquierda ¿para qué alar

gar el gobierno?; y la segunda lectura, la
maquiavélica, que podría interpretarse
como un aviso al electorado, especial
mente al progresista que se quedó en
casa (el voto conservador es más disci
plinado) para mostrarle la urgencia de
salir cuanto antes a votar para que no
sumen más diputados el Partido Popu
lar (PP) y los ultras de Vox.

Pero a Sánchez, que se siente cómodo
conjugadas audaces, el tiro podría salírle
por la culata, ya que, convocar elecciones

generales menos de ocho semanas des
pués del batacazo electoral del oficialis
mo, es una apuesta de alto riesgo que po
dría acelerar el deseo mayoritario de los
españoles de que el próximo inquilino de
La Moncloa sea el actual presidente ga
llego y líder del PP, Alberto Núñez Feijóo.
Lo que sí es un hecho es que ningu

no de los dos grandes partidos españo
les está en condiciones de lograr mayo

ría absoluta. Si gana el PSOE tendrá que
buscar los votos de todos los partidos a
su izquierda, incluidos los independen
tistas vascos y catalanes; mientras que
si gana el PP tendrá que buscar el voto
del partido que está a su derecha: Vox,

orgullosos tanto de su pasado franquista
como de su pasado imperialista.
Visto desde la perspectiva mexicana,

si ya de por sí las relaciones entre los go
biernos de Sánchez y de Andrés Manuel
López Obrador fueron malas, desde que
el líder morenista se empeñó en que el
rey Felipe VI pidiera perdón por la con
quista (la inversión española en México
se desplomó el año pasado a causa de
esta "pausa" en las relaciones); la llega
da al poder del PP y de Vox, la conse
cuencia podría ser una abierta "hostili
dad" que no conviene en absoluto a dos
naciones con vínculos, como dirían los
gringos "too big to fail"»
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"Van a seguir queriendo parar las
obras, pero no van a poder porque, de
acuerdo a la Constitución, a las leyes,
tenemos nosotros el derecho de hacer

obras en beneficio del pueblo, No se
van a poder cancelar las obras, no
se puede", dijo el presidente de
México, ANDRÉS MANUEL LÓPEZ
OBRADOR ayer, Pero lo que
inquietó a los observadores, es
que habló de golpe de Estado
desde la Suprema Corte de ^
Justicia de la Nación (SON) flj
"Una cosa es que violen la
Constitución —a ver, que me
digan los ministros si no la están
violando— cobrando más de

lo que cobra el Presidente y otra
es ya querer dar un golpe de Estado
neutralizando al Poder Ejecutivo, o sea,
que ya no ejecutemos nada, Es cancelar
poder, sería un golpe de Estado técnico1
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El gobernador de Nuevo León, Samuel
García, tuvo agenda futbolera el fin de
semana, pues no sólo estuvo pendiente
en la final entre Tigres y Chivas, sino
que hasta se tomó el tiempo de apostar
con el gobernador de Jalisco, Enrique
Alfaro, apoyos a 60 niños con cáncer,
los cuales tendrán que ser entregados
por el tapado.

* +

Además, hizo pública una votación en
Twitter para decidir si el equipo univer
sitario recibirá un nuevo estadio o una

remodelación del que ya tienen. No
obstante, su pasión futbolística 110 le
dejó muy buenos dividendos, pues en
redes sociales le reclamaban enfocarse

en los problemas que azotan su estado,
por ejemplo, los altos niveles de conta
minación, la reciente balacera cerca de
una universidad y el elevado índice de
homicidios que, tan sólo durante la ter
cera semana de mayo, se colocó en 17.

ít # t

Oootra vez la diputada morenista Maria
Clemente García protagonizó una pelea
que se hizo viral, ahora por discutir con
una ciudadana contra la que lanzó im
properios y tachó de "fifí". Cuentan que
en su partido ya no sorprenden los
constantes exabruptos de la legisladora,
pero sí molestan sobre todo de cara a la

contienda electoral en la que pidieron a
todos los militantes y simpatizantes
cuarfofrans/brmísfas evitar caer en ac
ciones que le puedan restar puntos al
movimiento.

El Gobierno mexicano aprobó un decre
to histórico para crear la Comisión Na
cional de Salud Mental y Adicciones.
Esta comisión, independiente y bajo la
supervisión de la Secretaría de Salud,
de Jorge Carlos Alcocer Vare la, tiene co
mo objetivo principal proteger el dere
cho de todos los mexicanos a recibir

atención en salud mental y adicciones.

Se eníocará en un enfoque comunitario
integral, respetando los derechos hu
manos, la diversidad cultural y la
igualdad de género.

Que la creación de la Comisión Nacional
de Salud Mental y Adicciones marca un
importante avance en la política de
salud de México. Será la entidad líder en

la promoción de la salud mental y la lu
cha contra las adicciones en el país. Su
enfoque estará en garantizar una aten
ción integra] y equitativa para todos, así
como en promover la prevención y la
concienciación sobre estos temas.
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Luz verde al ferrocarril
Cuando se habla de transporte ferroviario en México,
comúnmente nos remontamos a los tiempos del porfi
riato y es que, pese a que la locomotora de vapor se
encuentra presente en México desde 1847, la consolida
ción y desarrollo de este transporte vivió su plenitud
durante el mandato del ex presidente Porfirio Díaz.
Desde ese entonces, el ferrocarril mexicano ha atrave
sado varias fases, algunas de ellas crisis. 110 obstante
año con año ha ido en aumento el número de kilóme

tros de vías construidas y la apertura de nuevas rutas
de transporte en el pais.

De acuerdo con datos de la Agencia Reguladora del
Transporte Ferroviario (ARTF), México cuenta actual
mente con más de 26,727 kilómetros de infraestructura
ferroviaria y cada año moviliza más de 120 millones de
toneladas en productos diversos. La dinámica que exis
te en las líneas ferroviarias de nuestro país ha aumen
tado en cuanto a rutas internas (movimientos dentro de
la zona de un concesionario), interlineales (mo«mien
to de trenes entre zonas de distintos concesionarios) e
internacionales.

México es clave para distribuir carga por ferrocarril
en la zona de Norteamérica, pues a pesar de que el au
totransporte es mayormente ocupado en tierra para el
traslado de mercancía, el transporte ferroviario ha da
do respuesta positiva a los altos precios de los combus
tibles que se tienen en el transporte carretero y a las
restricciones de movilidad por ejemplo, que encuen
tran los camiones mexicanos al querer cruzar la fronte
ra norte; además, los viajes en ferrocarril desde México
suceden bajo la premisa de su vocación: movilizar
grandes volúmenes a largas distancias.

Después de la firma del nuevo tratado comercial en

tre México, Estados Unidos y Canadá (TMEC), en te
mas de distribución ferroviaria, se planteó la idea de
abrir nuevos destinos y optimizar el intercambio co
mercial entre los tres países. Este proyecto se puso en
marcha en abril pasado cuando la empresa ferrocarri
lera integrada por Canadian Pacific (CP) y Kansas City
Southern (KCS), llamada CPKC, anunció la conexión de
los países del TMEC a través de una sola línea ferro
viaria con más de 32 mil km de vías de recorrido.

Con esta fusión los viajes hacia y desde México se
conectarán a través Kansas City Southern de México
(KCSM) desde al Golfo de México por los puertos de
Veracruz y Tampico y del Pacífico con el puerto de Lá
zaro Cárdenas, pasando por diversos destinos del cen
tro y noreste de México, lo cual proporcionará mayor
rapidez y seguridad a las cadenas de suministro globa
les y a diferentes usuarios de los tres países que suscri
ben el TMEC.

Cabe resaltar que este proyecto, además de permitir
el intercambio fluido de mercancías entre los países de
Norteamérica, crea oportunidad para una mejor utili
zación del transporte intermodal que no es aprovecha
do del todo en México y que tiene grandes beneficios,
pues reduce a más de la mitad, costos y tiempos me
diante la combinación de modos y medios de transpor
te para conducir efectivamente mercancías. Así pues,
se tienen grandes expectativas al proyecto ya que des
pués de la crisis por la pandemia, el movimiento de
mercancías debe apoyarse en medios de transporte de
capacidad como el ferrocarril.

"Asistente académica de la Licenciatura de Relaciones

Internacionales, Universidad Anáhuac México campus sur
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Ley Olimpia, ahora hay
que transformar el código
La Lev Olimpia inició a finales del año 2013 y. fue concebida
para castigar todo tipo de agresiones digitales contra las personas a
través de medios comisivos digitales y otras tecnologías (hoy en 2023
agregar a las discusiones desde los impactos antropológicos, epistémi
cos y educativos a los citborqs y otras relaciones humanas con las
máquinas y la nanotecnologia podría ser crucial. La era de los "sólo
humano" ha terminado).

Este proyecto contenía la ar
gumentación de varios tipos
de violencias en línea, la do
cumentación de mercados de

explotación sexual digital, los
conceptos de tipos de modus

operandi, la creación de otras institucio
nes jurídicas especializadas, la descrip
ción de medios comisivos que van más
allá de internet y redes sociales (por ello el
nombre de Violencia digital) y por su
puesto, reformas a diversas disposiciones
incluido el mal llamado "derecho al

olvido", o elementos hoy considerados en
los proyectos de la ley de ciberseguridad
nacional.

Iniciamos la lucha desde nuestro dolor

al haber sido victimas de diversos ataques
digitales. Nosotras queríamos que se re
gulara todo, absolutamente todo. No que

ríamos dejar nada afuera, hablamos de la
corresponsabilidad de los cómplices, co
partícipes y partícipes, incluido el Estado
y las empresas tecnológicas. Pero era el
año 2014 la primera vez que me subí a ha
blar de esto aún con mi video sexual vira

lizado, y con trabajo las personas acepta
ban decir que "Lo Virtual era Real" y en
tonces renunciamos a la utopía, y escu
chamos también otras reflexiones y
debates, por lo que consideramos sólo al
gunos cambios legislativos para iniciar
con lo urgente, que era por supuesto el re
conocimiento de este tipo de violencia di
gital en la ley, para hoy seguir con lo im
portante, que es atacar los problemas es
tructurales y no conformarnos con la in
tervención del Estado o una legislación.

Por supuesto nosotras (todas las muje
res que integramos este proyecto interna
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cional conocido como "Ley Olimpia")
no descubrimos el hilo negro de esta vio
lencia. Pero sí resistimos e insistimos du

rante casi una década para hacer visible
algo que hasta ese momento era invisible:
el respeto por nuestros cuerpos también
en internet

Hoy tenemos al menos ocho senten
cias en nuestro país, un cambio social pa
ra reconocer esta violencia incluso en los

libros de texto a manera de prevención y
hasta una transformación positiva en el
lenguaje; eso de decir que "ella tuvo la
culpa por dejarse grabar" es inaceptable,
algo que las que lo vivimos no tuvimos
oportunidad de señalar, pues en nuestros
tiempos el agresor no era agresor para
nuestras leyes mexicanas. Desde la resis
tencia y la autonomía nos organizamos
políticamente como Defensoras Digitales,
desde donde quiero compartir nuestra vi
sión a la problemática:

Uno. El debate en materia legislativa
de raíz debe ser de interés internacional,
salvaguardando la libertad de expresión
de todas las personas y la proporción de
penas, sin caer en la fantasía punitiva co
mo acceso único a la justicia. Necesaria la
apertura de acuerdos bilaterales, multila
terales internacionales para la coopera
ción entre países en la investigación de
delitos digitales contra las mujeres.

Dos. Tenemos que definir el rol entre
creadores y consumidores de nuevas ten
dencias tecnodigitales de explotación
sexual, pues como ejemplo, en los 512 me
gapíxeles de tamaño por defecto de la IA
Stable Diffusión, se puede manipular fá
cilmente cualquier fotografía. El reto será
identificar ¿a quién va dirigida la respon

sabilidad, a la persona, a la empresa, y/o a
la plataforma?
Tres. Nombro nuestra preocupación

sobre el neoliberalismo digital y las nue
vas formas de explotación sexual, inclui
das las pedagogías de la violación como el
sexo con robots y la entrada de la Inteli
gencia Artificial para tomar sin consenti
miento nuestros cuerpos digitalizados.
(En otra entrega aunaré sobre nuestra
postura profunda en el tema).

Cuatro. La accesibilidad a la cibersegu
ridad como privilegio de la clase económi
ca del tecno capitalismo. No hay seguri
dad digital para las personas en situación
de pobreza. Como lo señala la doctora Ire
ne Soria: "La tecnología centrada en la
gente y no en el negocio" .

Cinco. El sesgo en el acceso a la educa
ción digital de las personas, sobre todo
para aquellas personas en condiciones
extremas de vulnerabilidad, así como
adultos mayores, migrantes o indígenas,
como es el caso, por poner sólo un ejem
plo y muy ad hoc, de Puebla y la falta de
internet en las escuelas cercanas al vol

cán Popocatépetl que impide que las in
fancias puedan tener clases virtuales,
pues solo el 46 por ciento de personas con
educación básica accede a internet y, de
acuerdo con Inegi, Puebla, se ubicó como
la quinta entidad con menor número de
usuarios de celulares (65 por ciento). Y es
que una política de: "internet o celulares
para todos" no es la solución mientras las
prácticas sistémicas de violencia encuen
tren como aumentarse y sistematizarse
en los espacios tecno digitalizados.

Por estas razones, contar la historia

de Ley Olimpia ya con una aprobación
nacional, no se trata de sólo un cambio le
gislativo, sino de un movimiento político
que aspira a que estemos seguras en cual
quier otro espacio digital conocido o por
conocer. Jurídicamente "lo que no se
nombra no existe", por lo que tomamos la
vía legislativa, no como fin último, sino
como el comienzo de una lucha que hoy
ONU México y UNFPA señalaron como un
hito para América Latina y es justo en
Argentina donde están a punto también
de aprobarla.

Defensora de Espacios digitales
libres de violencia para mujeres y niñas.

Reconocida como una de las 100

personas más influyentes del mundo
por la Revista TIME.
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La salud de las mujeres:
olvidos en Palacio
Mientras la conversación pública está centrada en la lucha
por el poder, las grandes tragedias nacionales se olvidan en Palacio.
Este 28 de mayo, desde 1987, a iniciativa de un grupo de activistas,
surgió el Dia Internacional de Acción por la Salud de las Mujeres,
para reafirmar y promover el derecho a la salud como un derecho
humano de las mujeres.

Pensado como un espacio pa
ra reflexionar sobre ese de

recho, hoy es vivido con ma
lestar en un país de más de
64 millones de mexicanas

que entre 2020 y 2022 per
dieron 2.5 años en la esperanza de vida. El
48 por ciento de ese total no cuenta con
ningún servicio médico, una de cada ocho
desarrollará cáncer de mama y todos los
días, 20 mueren por ese mal; es decir, 7 mil
300 al año.

¿A quién le importan las cifras, aburri
das, redundantes, ilegibles? Menos im
porta que la declaratoria del 28 de mayo
llamó a los gobiernos, hace 36 años, a rea

lizar acciones contundentes para que las
humanas tengamos una buena vida, sin
restricciones o exclusiones.

Deseos convertidos en literatura. Las

feministas le pusieron a la jornada la ce
reza del pastel. Habría que enfrentar no
sólo la muerte por aborto inseguro, sino
ocuparse de los cánceres femeninos. El
de mama es la tercera causa de muerte

en mujeres, y el del cuello del útero es la
segunda causa de muerte en mujeres
con cáncer, con 4 mil 335 en 2020; es de
cir, 11 diarias.

¿Es olvido o indiferencia? La coordina
dora del Programa Integral para la Aten
ción, Investigación, Difusión y Capacita
ción del Cáncer Cervicouterino (conocido

como Micaela), Lucely Cetina Pérez, dio
un fatal anuncio de que este cáncer puede
crecer inopinadamente en los próximos 10
o 15 años.

Primero, dijo, al comienzo de esta ad
ministración a Micaela le retiraron los re

cursos. Igualito pasó con el programa de
seguimiento en la Ciudad de México. Hoy
revela que la aplicación de la vacuna
contra el Virus del Papiloma Humano
(VPH) se redujo drásticamente y sólo el
cinco por ciento de las niñas y adolescen
tes recibieron esa protección, la única
preventiva del cáncer del cuello de útero.

Pero los olvidos; es decir, poner en el
último piso la atención a la salud de las
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mujeres y sus programas de prevención,
también determinaron que en este país
perdimos años de vida, lo que, según el
Programa de las Naciones Unidas para el
Desarrollo, México fue una de las ocho
naciones en todo el mundo con las más

altas cifras de reducción de la esperanza
de vida, en promedio de cuatro años.

Además, la mortalidad materna creció
hasta el 31.2 por cada mil habitantes,
cuando antes de 2019, durante 5 años, se
había reducido. Y no hablemos de las 9

mil niñas menores de 14 años que son ma
dres cada año, y de que 50 años después
todavía el 24 por ciento de las mujeres no
conocen métodos anticonceptivos. Me
pregunto por un sistema de salud del pri
mer mundo que nos haga celebrar el 28 de
mayo y no lamentar tanto.

Encima, el viernes pasado, en el Con
sejo de Género de la OEM, nos vinieron a
contar que el derecho al aborto seguro es
tá en riesgo, puesto que el IMSS —ahora
responsable de la salud nacional— duran
te 16 años se ha negado a la interrupción
del embarazo, aunque en 11 entidades sea
legal. Que no le parece, que no quiere, que
no le da la gana, aunque todavía hay
muertas por aborto. La Secretaría de
Salud sostiene que sigue siendo la cuarta
causa de la mortalidad materna. O sea,
¿es olvido o son órdenes de Palacio?
Veremos...

Además, la mortalidad
materna creció hasta el

31.2 por cada mil habitantes,
cuando antes de 2019, durante
15 años, se había reducido.
Y no hablemos de las 9 mil niñas

menores de 14 años que
son madres cada año
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Ley 3 de 3,
protección a menores
La fuerza legislativa del Con
greso de la Unión dio muestras de que
las mujeres, las ninas, los niños y los
jóvenes son prioridad para lograr con
sensos en beneficio de México, realizar
la Declaratoria Constitucional de la

denominada Ley 3 de 3.

Aprobada el pasado 28 de abril en
la Sesión del Pleno del Senado por
Morena, el PT, PES y PVEM con 63
votos a favor, O en contra y 2 abs
tenciones, el beneficio de esta re
forma constitucional es directo a

la dignificación y el respeto a las mujeres, además
de asegurar que la violencia política, económica,
física y/o sexual sea sancionada.

Fue remitida a las legislaturas de los estados y
hasta el 23 de mayo estaba aprobada por 23 Con
gresos, los cuales son: Baja California Norte, Baja
California Sur, Chihuahua, Colima, Guerrero,
Puebla, Tabasco, Veracruz, Ciudad de México,
Durango, Estado de México, Quintana Roo, Ta
maulipas, Yucatán, Campeche, Coahuila, Guana
juato, Morelos, Sinaloa, Tlaxcala, Zacatecas,
Chiapas y Nayarit.

La esencia de esta ley es sancionar con la sus

pensión de sus derechos políticos, electorales y ci
viles a quienes hayan sido encontrados, por reso
lución judicial firme, como violentadores de otras
personas o bien, por tener sentencia como perso
na deudora alimentaria en situación de mora.

Al ser comprobado lo anterior, esas personas
no podrán ser candidatas para cualquier cargo de
elección popular, o ser nombradas para cualquier
empleo, cargo o comisión en el servicio público;
otorgando certeza a las víctimas de violencia de
género sobre la no elegibilidad de sus agresores.

Sin duda, representa un avance en la lucha
por erradicar la violencia contra las mujeres,
preservando sus derechos fundamentales; lo
cual es un mensaje contundente de cero toleran
cia a la violencia contra las mujeres, niñas, niños
y adolescentes.

Finalmente, es importante señalar la creación
del Registro Nacional de Obligaciones Alimenta
rias para concentrar la información de deudores y
acreedores de obligaciones, reforzando la protec
ción y restitución de los derechos de los menores
de edad, ya que las autoridades competentes de
berán instrumentar las medidas de restricción

para aquellas personas que pretexten ingresos
menores o simplemente no se hagan cargo de la
manutención de los hijos.
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Abstencionismo,
el rival a vencer

L a nación entera ¡Lieos la vista puesta en las
elecciones del Estado fie México, por la
importancia que representa su densidad
poblacional; 16,992,418 conforme al censo
del 1NEG1 2020 y una lista nominal de 12
millones 693 mil 05á rleeléctores, que repre
senta el 13.26% de la lista nominal nacional;

lo cual por §1 mismo es un indicador de preferencia elefr
t oral para el 2024, sin dejar de lado de que es el segundo
estado con mayor aportación pl PIB con un 9.25%.

Duranteel mes de mayo le herlado seguimiento a las2
candiría! as del Esi ado de México: Alejandra del Moral por
la Alianza Va por el lisiado de México, y Delfina Gómez
por Juntos haremos historia, ambas, ya están listas para
ganar, hecho que no necesariamente va de la mano fiel
saber gobernar; hoy tenemos, claros ejemplos a nivel na
cional de que esmuy fácil prometer, pero difícil cumplir,
cuestión que ha marcado nuestra historia a lo largo de los
años, propiciando el desinterés de los electores.

Para ser más claros la falta de par! icipación ciudadana
ha sido el gran problema en cada elección, en las últ imas
para gobernador del estado el abstencionismo represen
tó el 46.23% del total del padrón electoral.

Hoy tenemos una oport unidad cerno mexiquenses, de
reit erar nuestro compromiso como mexicanos por pat ria
y provincia, ser nuevamente un ejemplo dé civilidad y
compromiso con el ful uro fie n itesl ro país, siendo el pri
mer estado que logre una participación mayor al 75% fiel
padrón electoral, que permita que una de las dos únicas
candidalas, ya sea Ale fiel Moral o Delfina Gómez, gane
con al menos 4,855,093.00 votos, lo cual representaría

más de una tercera pafte del padrón y un 51% de partici
pación, legitimando la gubernalura,al duplicar los votos
con lo que fue electo el actual gobernador.

Los mexiquenses vamos a cumplir con un deber cívico
y hacer valer el derecho de elegir a nuestra gobernadora;
vamos a avanzar hacia el futuro en el momento en que
derroleniosal abstencionismo, participando activamente
romo ya lo hemos hecho en otros momentos; defendere
mos a nuestro JKE haciendo valer su servicio imparcial
a favor de los ciudadanos, consolidando su importancia
en el desarrollo democrático de nuestro país.

Es momento que como sociedad despertemos y ac
t liemos en un movimiento que impaete de forma posit iva
a nuestro Estado, que seamos una mayoría real la que
elija, y no solo unos cuantos los que indiquen a. quién
queremos manda lar para que Heve él destino fie nuestro
Estado los próximos seis años, con visión a largo plazo,
no solo de nuestro estado; sino del país.
Démosle el voto a la candidata mejor capacitada, a

quien nos haya demostrado y convencido que sabe y
puede: gobernar, que nos brinde la confianza en esios
tiempos difíciles en los que nuestra economía y segu
ridad se han visto tan afectadas, provocando la incerii
dumbre en la que vivimos.
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La Ocupación y el Empleo
en México
La ocupación y el empleo es un

lema relevante. Para la loma

de decisiones se requiere in
formación que, en la medida
de lo posible, refleje la reali
dad de nuestro país.

I I día de ayer el lnsl.il u
i.o Nacional de Estadística y Geografía
(I \ II. I) dio a conocer, medíanle un co
municado de prensa , los resultados de su
Encuesta Nacional de Ocupación y Em
pleo (EN'OE) Correspondiente al primer
trimestre de 2023.

En éste, se informa que en México,
denlro de un universo fie población de 15
añosy más equivalente a 99.7 millones de
personas, la Población Económicamente
Activa (PEA) del país, fue de 60.1 millones
de personas, denlro fie la que se encuen
tran 58.5 millones de personas ocupadas
y desocupadas 1.6 millones, fisto, para el
1NEG1, significa dos millones más que en
el primer irimeSlre del ano previo.

Por oí ro lado, vale la pena destacar que,
para este organismo consiit ucionalmente
aulónomo, la Población No Económica
itieiue Activa es fie 39.7 millones.

Respecto ríe 1a, situación de la fuerza
fie trabajo en nuestro país, el 1NEG1 se
ñala que al distinguirla por sexo, la PEA
masculina fue fie 35.S millones, 602 mil
personas más respecto al primer trimestre

de 2022. Asimismo, identifica que la PEA
femenina fue de 24.3 millones, 1.4 millo
nes de personas más. En consecuencia,
para el 1NEG1,76 de cada 100 hombres en
edad delrabajar fueron económicamenle
activos y, en el caso de las mujeres, 46 de
cada 100. En comparación con el mismo
periodo de 2022, estas cifras resillaron
mayores en 06 y 2.3 puntos porceui nales,
respeci i va men i e.

Respecto de la población ocupada, se
ñala este ente consl.il ucional que, la mi
lad de la población ocupada (49,3%) Sé
concern ra' en las ciudades más grandes
del país. Por oiro lado, le siguen las loca
lidades rurales, donde se agrupa 20.4%
de la población ocupada lotaL Asimismo,
los asentamientos que tienen entre 15 mil
y menos de 100 mil habitantes, albergan
al 15.6%. filialmente, el resto de las y los
ocupados (14.7%): residen en localidades
ríe 2 500 a menos de 15 mil habitantes.
Además, vale la pena destacar fie la

información que nos presenta el 1NEG1
que, respecto del Sector de la actividad,
al considerar a la población ocupada con
relación ai sector económico en el que
labora, 6.6 millones de personas (11,2%
del lotal) ira bajaban en el sector primario,
14.8 millones (25.3%) en el secundario o
industrial y 36.8 millones (62.9%) en el
terciario o de servicios. El res!ante 0.6 %
no especificó su sector fie actividad eco
nómica. Ame esta información podemos
ver queelseclor fie servicios agrupa a más
población.

Finalmente,, considera relevante des
tacar de la información del 1NEG1 que las
entidades federativas que presentaron las
mayores tasas de participación en la acti
vidad económica, fueron: Baja California
Sur (68.4 %), Colima (66.2%), Quintana Roo
(65.5%), Yucatán (65.4%), Nayarit (652%),
Jalisco (62.8%) y Sonora (62.1%).

Esia información es útil para, tener una
radiografía fie la sil nación de nuestro país.
Ojalá, en la loma de decisiones se considere
y se sigan hacienf lo ejercicios como éste.
«Abogado por la Escuela Libre de

Derecho.

@JFDVSMX
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Inédito, ciudadanos salen en defensa de la Corte

I domingo pasado, un con
tingenie de personas yes
lidas de blanco marchó
del Monumento a la Re
volución hacia el Zócalo

capitalino en defensa de
la Suprema Corte de Jus

ticia de la Nación. La marcha fue con

vocada por la. organización Chalecos
México, presidida por Alejandra Moran.
Está convocatoria lucen respuesta a los
constantes ataques al Poder Judicial.
Las consignas coreadas por los mani
festantes fueron las siguientes: "¡La Su
prema. Corte no se toca! ¡Pifia, no estás
sola!*;

Bajo la consigna::"La Corte no se to
ca8', un grupo de ciudadanos se mani
festó en contra de la ¡mención de que
los minislros sean elegidos por voto
popular.
Los ciudadanos se desplazaron por

varias vialidades del primer cuadro
dé la Ciudad de México, hasta llegar
a la plancha del Zócalo capitalino, y
prolesiaron contra la propuesta del
gobierno federal fie que los. minislros
fie la Suprema Corte fie Justicia sean
elegidos por voto popular, y no por su
preparación.
Al llegar a la Plaza de la Conslil li

ción, los manifestantes se encontraron

con quienes mantienen un plantón en
las inmediaciones fie la SCjN\ convo
carlos por el gobernador ríeAeracruz,
Cuiiláhuao Gareía, quienes exigen la
salida de los ministros contrarios a la

4T.Es el propio gobierno el que impulsa
y promueve losaiaquésen contra de la
Corle, conlra los que contravienen la
\i>111111<1«I del Presidente.
Algunos de los delénsores de la Cor

te llegaron hasta las escalinatas de la
Suprema Corle y comenzaron a quitar

las mantas que los simpal izantes colo
caron desde hace semanas, ahí hubo
golpes y empujones entre defensores y
críticos de la Suprema Corte,por lo que
la policía capitalina I uvo que inlervenir.
La marcha fue convocada para de

íenrler a la Suprema Corle ríe los em
bates que el presiden le López Obrador
emprendí' desde él púlpilo de las ma
ñaneras. López Obrador ha llevado a
cabo ataques duros en coima dé la.
ministra presidenta, Norma Piña, ya
qué declaró inconSlilucional él Plan B
y eliminó el decreto ríe noviembre de
2021, que obligaba, a las dependencias
federales a expedir en fmt track en un
máximo ríe cinco días, permisos de has
ta. 12 meses para obras prioritarias del
gobierno morenisia, como el Tren Maya
o la Refinería Dos Bocas, al catalogarlas

como de Seguridad Nacional, cuando
a lorias luces podemos ver que no se
trata de lemas de Seguridad Nacional.
El decreto buscaba agilizar las obras

insignia de la VI con permisos exprés
y buscaba que la información de las
licitaciones estuviera reservarla para

que los ciudadanos, no sepan cuánto
dinero se gasta en estas obras, ni los
sobreprecios.
Los que presumían que no eran co

rruplos, resultaron más corruptos que
los de antes? ¿O por qué será que quie
ren ocultar la información de las obras
de i ii 11 aisi i ii(i lira?

El préSidenie ha ¡mentado aprobar
fast tmek e\ Plan B, invadiendo el pro
ceso legislativo y violando él proceso
parlamentario, y el derecho de las mi
norias; por tal razón, la Corle ha tenido
que invalidarlo, ya que lo anterior con
Irav ¡ene nuesira Coiist hlición.
El presidente se ha olvidarlo que vi

vimos en un estarlo de derecho v en una
democracia, donde existen 3 poderes.
Ejecutivo, Legislativo y Judicial Como
esto se le ha olvidado, los ciudadanos
han Salido a recordárselo, bien por es
tas organizaciones que caria rifa Son
más y salen a manifestarse conlra las
acciones represivas dé éste gobierno.
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Coahuila
y EdoMex:
Numerada 1

Comparto flalds o| ¡chiles que avudan a
enlender y valorar en su justa dimen
sión el despliegue institucional, que
nos habla de elecciones profesionales,
para, este domingo 4 de junio en que
habrá jornada electoral en Coahuila
de Zaragoza y en el Hsiado ele México.

Se 1 ral a de las últimas contiendas en el país antes del
inicio, en septiembre próximo, del proceso electoral
20232024, el más granríeríela hisioria.

I ii ambasenlidades está en rlispula la gubernalura
pero en Coahuila hay elección congresional: 25 dipu
taciones (16 de mayoría relativa y 9 de representación
proporcional).

Tendrán derecho a votar 15,031,650 de electoras
y electores (7,841,590 mujeres y 7,190,060 hombres).
En el estado de México la Lista Nominal condene
12,676,625 de personas y en Coahuila 2,355,025. En
ambas enlidades, los grupos elarios más grandes son
los de 20 a 24 años, 25 a 29 y 30 a 34, junio con el de
65 y más.
El 1NE tiene programado instalar 24,480 casillas:

20,433 para Estado ríe México y 4,047 para Coahuila.
Para integrar las respectivas mesas directivas se reel li
taron y capacitaron 171,360 personas. Para labóresele
asistencia elecloral y de campo habrá 4,914 capad
ladores y capaciiadoras asistentes electorales y 820
supervisores y supervisoras electorales.

El t ope de gasl os fie campaña fue de$448.8 millones
en el caso del Edomex y de $56.5 millones en Coahuila.

Conforme lo dispone la ley, las campañas terminan

a la media noche fiel miércoles 31 de mayo y al minu
to siguiente inicia, el periodo conocido como de veda
.electoral o de reflexión ciudadana, que abarca desde
rl jueves 3? ele junio y hasta la tarde del domingo 4.
Para labores de observación electoral en Coahuila

se tiene registro de 2.259solicitlides aprobadas y para
l'.smdo de México, 5,705; es decir, la jornada electoral
de este domingo será observada por 7,964 personas
de b id a m en le acrerí i t atlas.

Sobre visitantes extranjeros, se recibieron 161 solí
ciiudei de acreditación, de las cuales 148 fueron para
el Estado de México, procedentes de 34 países: 24 de
América, 7 fie Europa, 2 fie Asia y 1 fie Oceanía; en
su mayoría de parí idospolíticos, pero también repte
sentantes de organismos especializados en lemas de
democracia, académicos, diplomáticos y autoridades
electorales. Las féstanies 13 fueron para el estado de
Coahuila,de personas procedentes de9 países fie Amé
rica y 1 de Europa,'en su mayoría integranies fié parti
dos políticos. Al pasar por los filtros, fueron finalmente
arrediladas 153 personas. Según información oficial,
estas son las elecciones locales con mayor participa
ción cte visitantes extranjeros.

Fin alíñenlo, por hoy, los programas de resultados
preliminares (PREPs) estarán a cargo de los instituios
electorales locales, pero en el casó de Coahuila, por
medio de una empresa privada. Los conteos rápidos
fie las contiendas por las! gubernal iii asesa irán a. cargo
del IKK. Le ciienio más el jueves.
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Germán Larrea:
exjefe de jefes

e había mantenido en las

sombras, discreto, alejado
de la opinión pública, se
sabía fuerié, y ¡sp sen lía
inlocablé. Su nombre ¡ÉS
Germán Larrea, el segun
do hombre más rico fié

México, conservador y callado, pero fuerte
opositor a la Cuari a Transformación, Ya no
es invisible, ya no es. intocable, el poder
político ya no está a su servicio. Ya no es
el jefe de jefes.

Como lo he venido afirmando desdé
inicios de este sexenio, el gran legado del
presidente Andrés Manuel López Obrador
será la separación del poder político del
poder económico, y la historia se encarga
rá de recordárnoslo.
Germán Larrea, era hasta el 2018, el

verdadero "jefe de jefe#', y como en el co
rrido del autor Teodoro Bello, oriundo fie

un bonito y apacible municipio méxiqueñ
se, San Simón de Guerrero, y que hicieran
famoso Los Tigres del Norte, lo respetan a
toritos niveles y su nombre y su fotografía
nunca van a mirar rn papeles, porque el
periodista lo quiere y si no, su amistad se
la pierde,
Justo así, el corrido mexicano no po

día ser más ilustrativo;; pero, las cosas

han cambiado y personajes como Larrea,
también deben cambiar y adaptarse.
Acostumbrarse a que no se puede obtener
ganancias a costa de lo que sea, de la na
11iial»/.a y de la gente. Se deben terminar
los escándalos de corrupción y protección
desfle el poder.

lunca más otra Iragediacomo en la mi
na Pasta de Conchos en 2006 o en la mina
fie Charcas, en San Luis Potosí. Nunca más
otro desasiré ambiental como el derrame
fie millones fie litros en los ríos Bacanuchi

y Sonora, afectando a miles de personas,
cultivos y animales. La historia de derra
mes químicos de Grupo México; es. larga

No fie be volver a repetirse la represión
que sufrieron en 2010, lo* trabajadores mi
ñeros en huelga en la mina de BuenaviSia
del Cobre, Cananea,cuando el entonces
presidente IHipe Calderón triando a la
Policía Eederal, complaciendo a Larrea.
Si bien la historia de la fortuna de la

familia Larrea viene desde mediarlos del

siglo pasado, fue con la llegada de Carlos
Salinas fie Gortari al poder y con su poli
tica neoliberal privai¿¿adora, que Germán
Larrea dio el salí o a las grandes ligas de los

hombres más ricos del mundo. Y es por
qué su lorl una gira en torno a concesiones
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de bienes y servicios, que los úli irnos 5
presidentes neoliberales le fueron entre
gando, para desgracia de los mexicanos.
Lo mejor que puede suceder en este

gobierno, éS poner a la vista a Gérmán
Larrea, que todo México sepa el tipo de
negocios y beneficios que se p ueden o bt e
ner al amparo del poder público. Se deben
revisar todas las concesiones que tiene»
frenar el saqueo y la explotación laboral,
los ecocidios y la impunidad.

Porque como bien dice el corrido cit a
do, desde arriba noniás se divierto, pues
le gusta que así se confundan.

ENTRE GITANOS
¿PRESIDENTE A LOS 70?

Ante la falla de corcholaiás, la oligar
quía ha tenido que desempolvar a San
liágo Créel, quien ya Sé había resignado
a ejercer el papel de líder moral de las
nuevas generaciones opositoras. En sus
mejores tiempos, no pudo vencer a Andrés
Manuel López Obrador en la ( I )M \ y no
pudo vencer a Felipe Calderón en la ca
rrera por la candidatura presidencial del
PAN, a pesar de contar con lodo el apoyo

del entonces presidenle lo\.
Quienes critican y atacan al presi

dente López Obrador por su edad, Sé
encuentran ni el predicamento de que
la única eorcholata que puede darles un
porcentaje decente fié volos, tendría 70
años en el inicio del próximo gobierno,
justo la edad en la qué López Obrador
concluirá su mandato. Km re liberales

ésto lio importaría, los conservadores
no pueden decir lo mismo.
MABATÓN1CA SLSIÓN
Todo indica que a las y los diputados

del Congreso dé la ( I )M\, se Ies viene un
pesado cierre del segundo período ordi
nario dé sesiones. Tienen hasta mañana
para sacar lodos los asuntos urgentes y
que no pueden quedarse y exponerse
á la posibilidad fié aprobar un período
extraordinario. Ms un riesgo innecesario,
mejor una sesión maraiónica, que los
libere para irse a la elección del Edo
mex; unos para operar el fraude y otros
para defender el Iriunfo de la maestra
Delfina.

•Especialista en Ciencia Política
y Gobierno avilezraul@hotmail.com
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La 4T relajo la erupción del
Popocatépetl

1 valor de respuesta ante un momenio de crisis, se reconoce cuntido
se lieneuna capacidad de respuesta convincente,auloridad moral o
credibilidad, así como el intercambio para, designar la reciprocidad
fie las acciones y relaciones entre el sistema político y los flemas
s is t em as del a m b ie n 1 fc J usi o estas acci o n es so i1 las que perm i t ¡ero n
que el volcán Popoealépetl "no hiciera erupción", o bueno... aclarar
el amarillismo, fake nevvs e información malintencionada que ge

neró nerviosismo entre la población.
1.a semana pasada, el presidente fie México, Andrés Manuel López Obrador

(AMLO) confirmó que el volcán Popocálépell "se estaba serenando". De acuerdo
con el OENAPRED (Centro Nacional de Prevención de Desastres) la actividad
volcánica incremenl ó, ca usando caída fie ceniza en diferentes entidades del país..

Sin embargo, AMLO mencionó estar pendiente del monitoiBO del volcán. "Pa
rece que "Don Goyo" se está serenando, aunque todavía emite ceniza", dijo el
mandatario. El presidente, también aseguró que brigadas de la Secretaría de
Defensa ayudaron a los pobladores de la zona del volcán, sobre todo de Puebla,
a limpiar la ceniza.
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Asimismo, López Obrador indicó que las brigadas también revisaron las vías de
evacuación y la instalación de albergues en caso fie ser necesarios. El mandatario
pidió a la población no alarmarse y tener en cuenta que el semáforo de actividad
volcánica permaneció en Amarillo Lase 3.
Entre las acciones "negativas" de está fase, que fueron informadas en todo

momento por las acutoridades, se encuentran: actividad eruptiva ele explosivi
darl baja a intermedia» pueden esperarse explosiones leves a moderadas que'
lancen fragmentosén él entorno del cráter; lluvias fie ceniza leves á moderadas
en poblaciones del entorno y en algunas ciudades más lejanas; afectación a la
navegación aérea; crecimient o impon ant e de domos y posibilidad de expulsión fie
magma, explosiones importantes de intensidad creciente que lanzan fragmentos
a distancias considerables

Y, sobre las recomendaciones, se pidió: evitar las actividades al aire libre;
cubrir nariz y boca Con pañuelo o cubrebocas; limpiar ojos y garganta Con agua
pura; utilizar lentes de armazón y evitar los de contado para reducir la irritación
ocular; cerrar ventanas o cubrirlas y permanecer lo más posible dentro de la casa

tina vez producida la. comunicación de las diferentes autoridades, encabezadas
por el presídeme López Obrador, y lomando como referencia 3 Sluart Hall respecto
a la codificación de mensajes, la explicación para que la gent e no cayera en pánico,
es,porquese difundió a disl.int.os públicos, impastando socialmenle, iranslormán
flolos fié anores pasivosá activos,es decir poner en práctica el mensaje. ( liando
no hay consumo, el mensaje no es efectivo ni mucho menos aprehendido. Por
ello es importante codificar fie lina forma efectiva los mensajes, para que tengan
un buen impacto en el público. Por ello, no hubo una crisis como la que se vivió,
por ejemplo, al inicio de la pandemia,, donde la ciudadanía abarrotó los centros
comerciales como si se tratara de una verdadera catástrofe.
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POLÍTICO AL VAPOR
•No es casual fftie los partidos y políticos se
5r. ! A ^ y 5r! 5?_ "r:l?. A11PD. T Í , 1C1 .^ Cl ^ »

?5Á ??_ lí1 A7A Uí?. Ílí1. í?_ 5r* i ??_
como Luis Miranda Jo ivíor y cs cjuc parccc
due se ha olvidado el origen de su notoriedad y
í_L M. JA fA1 ^ i i 5:^)5 '.^. 1 ^f AV_* J A' ! ?.. ., l >_ A ?_

1AAÁJAiÍAAAA'_ _^LVl_^_AAAAA^íJAaAA^ÍÁ Enriqtse Peña Nieto,
k APA A AÍ '\ A!1, kk.AAJAA1 AJA A' JAJA.'. A AU PÍA J JAAJ A JA< ,I. I "*s
Enrique Miranda, tan es así que durante su
gcsAión..se.desempéñfí^durante cu^
•^VAIA^ fAA^A'íA k ?JA" ¡A ?_ ^A_ Í A^AlAArTAAíJArl jAJAA i ÍAAÍAA AiVA A ^A ÍAAA Á
A Á kkl Í_TA ^A ?A_^A 5A AÍJ. ^AA^ AAAkíJAA'íA XA 5A;?íA Í'ATAUA ?_ _v?A JA^ ÁÍ?A _._
puesto que lo llevó a ser investigado por la Unidad
>! f:. A rA A ^A ÁR^AJ f: .! ^A A A! A í1 (A. C A kAAJ (AA ÍA ' ! ^Al _^AA íA ÍA . a i o

priista hace lo posible por augurar la derrota del
tricolor en el Estado de México, fuerza política a la
gueha volteado .bandera..desde gue a su
y..con casi nula..experienciaLCOfflmró ¿ (^n|ear o
mendigar espacios en el Verde Ecologista, con el fin
de.cpngraciarse;.con .personajes, de_MQrcna.

ACUSAN A ESPOSO DE ALEJANDRA DEL
MORAL, POR DESVÍO DE RECURSOS
• Mariano González Aguirre, esposo de
Alejandra de} Moral Vela, candida ta a ia
gy^^kJJAkyAA1.A^!.EMA^!l^AAk.M!Á^ik.(JPy rlacoalidón
ÍAA^_ A> XAl\>s, rjR r> ^cuaaíJ^a a <r! aa^ aí ^aa Í5A .^Ija _^]aa _^a ja jaí
¿e.recursps¡que se efectuó^
Director del..ies§|>are^^
S'AA 'A1. • AJA kAiTA JJA^A^'JAA AAAr' AI _cA ki AJA!A A ?A! AAJAjaja1 «A kA <^A !A Í.
I§.SAiu.A£Íóíl.EcA?PÓ™jc.A;.A??..Finanzas Públicas^
AAA.JAtA!^AXlÁ'j[ÍkA..AbJkA)J.LIA(A.P^I!Ak!^..cA1AIAA
septiembre de 2013, donde González Aguirre fue
í?kéctpr__deXprganismo^.los .recursos ..autoA'izados
•AAAÍA ^ fAÍ'^AA ÍA. ! X lc! fAÍ "AA ArAJ A i^A ?. ATA ^JAA'AA JA lA^JAA1.! A\ AA' A !" íJAi
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k! 5A AAA ^A AÍAAi A JAVJA^ ?AA fÁ JA_ AAAA_ A^J Al A 5A JA ^A ÍÁ JA _cA<A. AAAAAÍAI A^ k J^'A^
naturales, ascendieron a 12 mil 672 millonea de
pesos. Sin embargo, dicha cantidad jamás se
crnp.ieóa la.fecha se ..desconoce su para^
E AA_ ?AA^ k ^ "A JA A ÍAJA A> AAL AJA^ A y AI L IAAÍÍ A^ LAI k! JA _^AAA AAA^n A ^AA AAA?_
AA_k'vAAAAA iA. _(AA.A1 A! kk. k!fAkAíAAAJA!kf JAAAAA^._>___i^AJAi ^ca!AI 'AfAAA'Ak'AAí^k?A^_
kATk!Aí1A.)A.Ak!AA!AíLc!.lAA.Ak.kJ1AAJ.ArAUAk.lA]oAAli/:A!?.!k'.'

DEBE SENADO NOMBRAR A COMISIONADO
DEL INAI: JUEZ
*E.LSenado de la República deA)e npmbraj;
áLcpmisionado del.In^itutp_^cionjl_de_
Transparencia, Acceso a la Información y
AAA"A JAc cc if) JA klkA XA Al kAA ^.AA^ÍA^A AJAíJA 5AAí CA^_aVJA klkl kA
susül AAJA. A.AA^JHÁ^ko AkAíPAAílA J!AAA:..AAk!p. oj'^kkjó..
.y.Mjueza.federal[.otorgó unaJiueva^suspensiórij,,
.QkJkk.o.rdena se.realiceiun..periodo extraord
^k.AkAJADkAAAAJ'A.AkJAJUl^LkojAloscRxAos C el i na
Angélica Quintero Rico,,jueza..Décimo.Séptimo,
Jí!kAAíAkIÁk(A(AÍA.AXAkkJÁA.:M!A1.!1AA'?J:AAAjAA!.k(AJAkkk!A(Á
"la medida cautelar a Francisco ( iscoiiiani
Freaner, integrante del Consejo Consultivo del
_.......
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PRESENTAN AGENDA INFANTIL
•ELCongreso dela Ciudad recibió la. decbratoria del ^
de las niñas, y niQos de tfeicx) 2023, de las.y tes parlamentarios
Wantües..Carlos^Eliasib Ángeles Trevi^
.c'l >. Klectoral federal en la en la (lX,a nombre del

cnto Iiiraiitil, iíwiló a.Jas autoridades a apro^
propuestas de solución y compromisos que integran la "Declaratoria

l<A SíííAíA^. ^A,1.í A^.\ a cjuc a t ivi\ es
de Jas; estrategiasque se .generen,Lcpad}p^
compromisos futuros a laxor de niñas, niños \ adolescentes, detalló.
Por su parte, la Diputada Poiimnia Romana Sierra dijo que, la
deciaratoriai "es un..insumo para..proponerme
de las niñas, niños y adolescentes, toda vez que pone en evidencia
lCJU.ÍtV A:'1 i l t.^I.! I')1?ri.' ^.
ambientes libres de violencia para^
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AUMENTAR DONACION
•La. Comisión de..Salud del Congreso de la.Ciudad, aprobó ^
í^odi&acionesa la Ley de Salud[ de Ja CD]^, en matera

3^ .L^*ÍÁ(j.c .A^a ^(Aíl 'x.(A
tasas bajas de donación de órganos que reporta nuestro país, en
comparación con.naciones con.condiciones socio
similares" y con la .media reportada en América .Latina. La reí orma
estableceque,, "en casode no .objetar Ja clonad^
.' 'AA'A! Á<r!(A A.MlÁH^AtA^^íA^ ^A ^AA^AilAA Atl^ÜAiA PÍAI^.
continuar con la disposición de órganos dentro los parámetros
establecidos en la norma oficial mexicana correspondiente,
procurandosu .presen/ación.de .acuerdo^
Y. .<?. I?.?. .fríiJerios médicos aplicables". Las propuestas fueron
P.'^sen k^las P( )r. JP^c] jpu.Lados Fernando Mercado.Gon
Éspmay RojtfidTorres.

INVIERTEN EN REHABILITACION DE SUELO DE
CONSERVACIÓN
•La.Jefa.de Gobierno, Claudia: Sheinbaum, in
su.admiE^jüración se;.h^.inyeil^
C'D Arkl .^AIAAaA ^I^..C.cAt7.sC:i;>.A\^ÍAAAA .cLA!^ ^."SÁ A'A1 j1. ele Vlcxicí >,
IM?. promover 1 h1. refe Ar^ta^Á' A1! >. a11 0M1L l1!!)1: imedad ambien k*1! A.,
mitigarlos.efectos; del cambio climático....^
AAP'.LA'!IMI'fA^lÍ^(ÁLyAr^í.)OM(A^lt:.Ayi^AÁ^!(^AP(.,L^.\J^roJ;o[;esLal
"San .Luis .ik^MkemaJco", .ubicado en Xpchim^
A1A!A..!'A ÍAAAA^k1;]A:AÁCÁA1 c!ÁA ÍALI nt^ls. ÍAAC: A^AAA1: Ia ^IA'A^AC'A An. AA.
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Signos de desaceleración económica
LOS DATOS publicados por

el 1NEGI sobre la balanza

comercial y el l(.Alconieu
zaron a dibujar una radio
grafía de desaceferáción en
la economía.

La información no es po
siliva, no obstante que la inflación en
México esiá en la rula del descenso por
encima de los estimarlos de analistas
y expertos. La inflación anual ya esiá
en 6% y la Subyacente en 7.45%, lo qué
significa que Banco de México aún eslá
lejos de su lasa objelivo de entré 3 y 4%.

OTRA VEZ a umentaron las expecta ti
vas de un nuevo incremento a las tasas
fie fondos federales en Estados Luidos,

luego dé que la EED reyeló en sus mi
nutas de la última reunión ríe política
monelaria y en 'i|s cuates sobresale la
división al interior ríe la Reserva Federal,
donde no se descaí ta un alza adicional
a los réditos ánie lá aceleración de los
precios.

OJALA.RECUPEREMOS la categoría 1
en seguridad aérea ahora los auditores
de la Arlminisiración Eerleral de Avia
ción 11A \) están en nuestro país, y ya

Sé hizo la reforma a. la Ley dé Aviación
Civil, que no incluyó el cabotaje, pero
intenta cubrir las recomendaciones y
estándares ríe seguridad aérea, que nos
exige la FAA.

SÉ. cumplimos dos años con categoría
2 y con ese rango México ha perdido !)
mil 320 millones de dólares en ingresos
y 7 mil millones de dólares menos en él
Producto Interno Brulo (PIB), y aniqui
larlo más de 950 mil empleos.

PARECE ( H T. con la venta frustrarla de
Banamex, el presidente López Obrador se
queda rá con las ganas de meter 2 mil mi
llones de dólares a las arcas de la nación

vía impuestas, toda vez que la Oferta Pú
blica Inicial (OPI) anunciada por Citigroup
tiene mucho más fondo que deshacerse
ríe una inst.il lición y pagar miles de mi
llones de billetes verdes que tengan como
leyenda: "In Gorí WeTrust"
TIENE RAZÓN el senador Germán

Martínez cuando subraya que las diri
gencias del PRI, l'AN y PRD sólo lian sido
un estorbo para, conformar un liderazgo
real de oposición hacia la presidencia de
la República.

Está claro que si los dirigentes ríe esos
partirlos quiéfen sér senadores o dipu

tarlos ya se anoten en la lisia y dejen ríe
perder el tiempo en la rula para definir
al líder decente y de unidad rie la alianza
opositora qué requiere el país.
Es momento de tener el mélorlo ríe

elección interna, sin tonterías y sin impro
visaciones, para qué el elegirlo le disputé
I orlos los días la agenda social al Ejecut ivo.

PUNTOS Y LÍNEAS
ESIA. SEMANA estará cargarla de datos
locales. Banxíco publicará su Reporte
Trimestral de Inflación y las minutas re
ferentes a la decisión ríe hace dos sema
nas. Los documentos nos darán un mayor
rlet alie de la evaluación que tiene sobre la
trayectoria de inflación y en general déla
actividad local.
TAMBIÉN SE revelará el balance ele las fi
nanzas públicas de abril y los indicadores
del I M1T para mayo ENEU, la FEDpubli
carásu "libro beigé'.el cual podría proveer
información acerca de la evolución ríe las
condiciones crediticias a dos mesesde los
quebramos bancal ios.

•Periodista
Director de RedFinancieraMX

gfloresl13@yahoo.corri.mx
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Mexicana a la deriva
Comenzó la cuenta re

gresiva para que los
exirabajadores y jubi
larlos decidan vender
los activos de la extinta

Mexicana de Aviación
al Gobierno federal.

El problema de pesos y centavos
podría empañar la transacción que
permitiría, a la Sedeña tener el dere
cho para usar la marca y el nombre de
la aerolínea, en quiebra desde 2010.
De no llegar a un acuerdo el próxi

mo 5 de junio lecha fatal con los
pilotos, sobrecargos, juhilados, exttra
bajadores de tierra y éxempleados de
confianza, se. podría cancelar la oferta
por S I (¡ millones de pesos que hizo el
Gobierno Federal.
Los actores involucrarlos aseguran

que "la cobija" es tan pequeña que no
alcanza a "tapar a todos". Es decir, se
busca hacer un reparto proporcional,
de acuerdo a los ingresos que cada 1ra
bajador tenía en 2010, pero el costo de
los laurlos alcanza los 10 mil millones

de pesos. Ta propuesta és insuficiente.

Si 10 hay acuenlo, b
IRgol ¡.Ilion SI pmllrj.1 > los
involucrados continuarían

en lili litigio que podría
iievar meses, incluso años.
Al inicio de 2023, el presidente

López Obrarlor anunció un acuerdo
con los ex trabajadores déla aerolínea
y dijo que en breve se firmaría la lié
gociación. Pero la realidad los alcanzó.
La. Secretaria del Trabajo Federal,

l uis María Alcalde, insiste que si no
hay consensos, la oferta oficial se
retira y los 816 millones de pesos se
regresarán a las arcas federales. Algu
nos interesarlos podrían solicitar una
prórrogaal Gobierno Federal, aunque
es evidente' el juego de intereses eco
nómicos entre algunos actores invo
lucrados.
La moneda esii en el aire.

GUÍA DE TURISTAS!
CHOIGE HOTELES TAFAM LISTO PA

RA ATENDER EL NEARSHORING
La. cadena Choice Hoteles IM AM.
«BÍ.iholelKUbioatlosínellerrilorio

nan¡onal, s(. «leclam lisia para atender
ia demanda de hospedaje con calidad,
buen servicio, tecnología y precios
competitivos del Nearshoring reloca
lización de cadenas de suministro; en

la ciudad de Monterrey, Nuevo León,
cuenta con 6 hoteles con ésásoaracie
rísiieas que son el Comfort Inn Valle,
sleep Inn San Pedro, Qualily Inn l.a Fe.
Comfort Inn Norte. Sleep Inn Monte
rrey Norte \ Rarlisson Hotel Monterrey
San Jerónimo.

ARRANCA LA 26 EXPO ELÉCTRICA
INTERNACIONAL 2023

lorio lo nuevo en autos eléctricos y
las eteciromovilidad como parte rie la
transición energética en México, será la
base délo que se expondrá en la edición
26 de Expo Eléctrica Internacional 2023,
que será escenario de Expo Iluminación,
Auiomaiizíjción y Conirol, y Se llevará el
Show de la Electromovilidarl que se lle
vará acabo del 6 al 8 de ¡unió en 20 mil
metros.cuadrarlos ríe piso ríe exhibición
del Centro ( iiibanamex. fj¡ la Ciudad
de México, con más ríe 400 empresas
proveedoras de la Inri usina Eléctrica
nacional que inleracluarán con más de
30 mil compradores profesionales del
sector de México y 20 países que estarán
presentes en esle magno evento.

•Periodista.

Director de Pasaporte Informativo
www.pasaporteinforrriativo.mx

@PeriodistaRC
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Los cierres de campaña se encuentran a
todo lo que dan, pero en donde hay
una paz sepulcral es en Coahuila con
el candidato del PRI, PAN y PRD, Ma
nolo Jiménez, que dice que este triun

fo ya no lo pierde con nada, vale la pena esperar
ya que faltan unos días para saber la decisión de
las urnas. Poe cierto, al presidente del PRI, Ale
jandro Moreno, se le nota lo cansado de la cam
paña, se le ve a calles de distancia, parece que
necesita que la campaña de Alejandra del Moral
llegue a su fin.

driana Díaz, la secretarla general del
PRD, ya hizo la propuesta del PRD pa
ra el 2024, y empieza con abrir las
candidaturas y el partido a la ciuda
danía; promover la afiliación de nue

vos militantes, definir un método democrático pa
ra la selección de las candidaturas del PRD. Nom

brar una comisión de candidaturas que dialogue y
sume a organizaciones de la sociedad y posibles
candidatas y candidatos y definir una estrategia fi
nanciera que nos permita competir en las eleccio
nes con decoro y luego proyectarse como un parti
do de causas. Un punto novedoso es que pide orga
nizar campañas publicitarias a nivel nacional con
temas de seguridad, salud, empleo, medioamblen
te y desarrollo económico, qoe loz identifiquen por
sus propuestas ante la ciudadanía. Dice que esta
nueva narrativa de nada servirá sin una fuerte

campaña publicitaria que durante los 12 meses que
nos quedan para las elecciones del 2024, posicione
al PRD como el partido de las causas ciudadanas. Y
para ello será necesario destinar el 20% de nuestro
presupuesto a la publicidad.

La que no se descarta para mantener a
Morena en la lefarura de Gobierno de la

CDMX es Rosa Icela Rodríguez, la secreta
ria de Seguridad y Protección Ciudadana,
y su pretexto son las encuestas en donde

aparece como uno de los nombres mas menciona
dos, ojo, no va sola, la acompaña el titular de la SSC,
Omar Garcia Harfiich, los dos son considerados po
tenciales candidatos para un cargo político relevante.
Lo que nos dicen es que en 2024 todos los cargos
relevantes en las elecciones serán de mujeres, al me
nos esa se supone es la intención del presidente An
drés Manuel López Obrador. Por cierto, imo de los
temas relevantes con Rosa Icela Rodríguez es el tráfi
co de armas provenientes de Estados Unidos y la in
fluencia del crimen organizado, dos pendientes en la
lucha contra la violencia.

En un pais donde hay más de 56 mil
muertos en la actual administración,
sólo como resultado del crimen organi
zado y más de DO mil desaparecidos,
no hay espacio para decir que el Banco

Nacional de Datos Forenses (BNDF) inicia traba
jos a la deriva. Nace con la certeza de que puede
contribuir para encontrar a las personas desapa
recidas en el pais, pero mientras no se asignen
recursos de manera correcta, se hagan las contra
taciones de personal correcto y se tenga la forma
de almacenar datos de forma idónea, todo queda
rá en un buen intento y tendrá un resultado como
el del Insabi, según nos cuentan colectivos de
búsqueda de desaparecidos
PD: En la marcha a favor de la SON y la

ministra Norma Piña algunos ánimos se
crecieron y retiraron el plantón que te
nían los simpatizantes de Morena en la
entrada del recinto de la corte. Pues bien,

más se tardaron en ser desalojados en que hoy ya se
han colocado de nueva cuenta, nos dicen que ahora
la policía capitalina estará cerca para que "no se vio
lente al Poder Judicial" pero lo cierto es que si hay
otra manifestación como la del domingo esperamos
que no ocurre otro enfrentamiento.
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¿FALLAS EN LA FGR?
Algo pasó en la Fiscalía General de la Repú
blica de Alejandro Gertz Mañero en el caso
Rosario Robles... Y es que resulta que un juez
federal anuló la orden de aprehensión girada
desde 2020 en contra de la extitular de la

Sedesol y Sedatu, Rosario Robles, por los de
litos de lavado de dinero y delincuencia or
ganizada tras considerar que ni el juez origi
nal que libró la orden, ni la FGR, pudieron
probar al menos de fonna inicial dos cosas:
que esos delitos existieron, y que la exsecre
taria de Estado los cometió. Esta decisión

exhibe fallas y negligencias de la FGR que,
por anos, tuvo en sus manos una orden de
aprehensión que, de fonna inexplicable,
nunca cumplimentó. En la resolución judi
cial, el juez Eutiniio Ordoñez Gutiérrez con
cluyó que fue excesivo y violatorio de dere
chos constitucionales el que la fiscalía haya
solicitado mía orden de captura en contra de
una persona que estaba localizable, y que no
había ningún inicio razonable de que quisie
ra darse a la fuga. Incluso, para ese momen
to, Robles ya estaba en prisión preventiva.

MUNICIPIOS DEL EDOMEX
INSEGUROS

Resulta que los municipios de Nalcalpan,
Tlalnepantla. Nezahualcóyotl, La Paz, Ixta

paluca, Chalco, Valle de Chalco y Lemra, es
tán considerados como de alta peligrosidad
por el número de delitos que se cometen dia
riamente. Todo parece indicar que las accio
nes de prevención del delito por parte de los
alcaldes de esos municipios, Angélica Moya
Marín, Marco Antonio Rodríguez Hurtado.
Adolfo Cerqueda Rebollo, Cristina González
Cruz, Felipe Rafael Arvizu de la Cruz, losé
Miguel Gutiérrez Morales, Armando García
Méndez y Miguel Ángel Ramírez Ponce, no
han sido los más eficient es para el combate a
la delincuencia, principalmente el robo en
sus diferentes modalidades, el cobro de piso,
la extorsión y el homicidio doloso. Estos al
caldes deben ponerse las pilas porque la de
lincuencia los está rebasando. No hay que
quitarle los ojos de encima a sus policías
municipales, que es por donde se filtran los
delincuentes del hiero común y federal.

LADRONES TRAS LAS REJAS

Oficiales de la Secretaría de Seguridad
Ciudadana (SSC) de la Ciudad de México,
detuvieron a cuatro personas por su posi
ble participación en el robo de un teléfono
celular a un joven, luego que, al parecer, lo
amagaron con lo que parecía un cuchillo,
en la colonia Chinampac de luárez, alcal
día Iztapalapa. Los uniformados realiza
ban recorridos de seguridad y vigilancia
en dicha colonia, cuando fueron alertados
por personal del Centro de Comando y
Control (C2) Oriente, de un robo a transe
únte en proceso, sobre el Eje 5 Sur y la
calle Rosario Castellanos.
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PENSANDO EN VOZ ALTA CON...

Marcos Martínez Gavica
PRESIDENTE DE LA BMV

BMV va tras la oferta
pública de Banamex

MIGUEL ANGEL ENSASTIGUE/El Soldé México

CDMX. EniosBO años de

existencia de la Bolsa

Mexicana de Valores (BMV),
no existe alguna Oferta
Pública Inicial (OPI) que se

haya hecho mal, añrma Marcos Martínez
Gavica, presidente de la institución
bursátil a Organización Editorial
Mexicana, al ser cuestionado sobre

porqué Banamex debería listarse en este
organismo.
La semana pasada, Citigroup anunció que
después de un largo análisis venderá a Ba
namex a través de una OPI en el mercado

de valores. El banco fue puesto a la venta
desde el 11 de enero de 2022, y contó con el
interés de al menos cuatro compradores,
entre los que destacan Santander, de Ana
Botín, e Inbursa. de Carlos Slim.

Aunque Citigroup no precisó el pais
donde se colocará La OPI de Banamex, esti
mó que dicha transacción pueda llevarse a
cabo aproximadamente en 2025.

De inmediato, la Bolsa Institucional de
Valores (BIVA), que encabeza María Ariza,
levantó la mano para tener esta OPI, al ase
gurar que cuenta con la infraestructura y
experiencia necesaria, incluso en medio de

un periodo de sequías bursátiles.
"Siempre es bueno tener algún partici

pante más, y un participante con el nombre
de Banamex y el tamaño de su franquicia
es buenlslmo. (Deberían listarse en la
BMV) porque es una empresa importante,
va a ser una colocación de mucha conside

ración y con su complejidad. No sé cuántas
OPI sehayan hecho en México, pero hemos
hecho todas, menos una en 130 años", ase
guró Martínez Gavica.

A su parecer, la capacidad y la expe
riencia déla BMV está más que probada. "Y
si va a ser algo tan serio, pues no te la j uegas

con uno nuevo, te vas con el que ha hecho
todas y todas bien. No hay una (OPI) que
haya hecho mal la Bolsa en 130 años", refu
tó el presidente de la BMV.

La decisión de Citigroup se dio luego de
rumores de que Grupo México, de Germán
Larrea desistió del proceso por diferencias
con el gobierno federal por la toma de vías
de una de sus compañías.

"Con los directivos (de Citigroup) ha
blamos mucho. De hecho, yo contraté a
Manuel Romo (director general de Citiba
namex) ahi en Banamex, yo fui su jefe y lo
contraté. Somos bien grandes amigos, pero
no tenemos nada que hablar ahorita en la
Bolsa, porque ahorita no hay ninguna OPI
que esté relevada, será ahora en dos años ",
agregó Martínez Gavica, que traba jó en Ba
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namex hasta 1997 para luego ocupar la pre
sidencia de Grupo Financiero Santander.

¿Llevara Banamex a una OPI fue la me
jor decisión?

Yo creo que se les complicó mucho el
proceso, y creo que dentro de esas compli
caciones y los costos que ha tenido lo que
acaban de decidir es una muy buena salida
para ellos, para poder tener una pausa y
acabar biensu proceso.

¿Sería la OPI más grande o importante
en el sector bancario?

No, no creo, pero sí sería importante.
¿Qué oportunidades o ventajas habría

para los inversionistas?
Para los inversores será algo bueno,

porque habrá una opción más para Invertir
en el sector financiero, entonces quien
quiera tener acciones del sector financiero,
pues se abre el abanico, sin duda es algo
bueno. Para elpais también, para el merca
do bursátil también, porque es un partici
pante que te trae volumen y un participan
te muy bueno, entonces tiene puras bue
nas ; esto va a ser algo bueno.

AUSENCIA DE POLITICA PARA

ATRAER INVERSIÓN
Desde su oficina en el Piso 8 de la BMV
Martínez Gavica resalta que en medio de la
llegada de empresas extranjeras al país,
México cuenta con al menos tres caracte

rísticas "envidiables", como su mano de
obra, posición geográfica y capacidades
tecnológicas.

Sin embargo, aseguró que es una lásti
ma, pero también una realidad, que hasta
ahora no exista ima política hecha entre el
gobierno e Iniciativa privada para incenti
var la llegada de nuevas inversiones.

¿Del Estado de Derecho le han dicho al
go? ¿Hay incertidumbre por el cambio de
reglas?

No es que tedigan o que no te digan. Hay
cosas que ayudan y otras que no, las que te
digo ayudan muchísimo, tanto que a pesar
de sí hay incertidumbre o todas las demás
cosas, está llegando mucha inversión.

¿Entonces cuáles son las cosas que no
ayudan?

Esas que estás mencionando tú (...) pero
no hay una política hecha conjuntamente
entre el gobierno e iniciativa privada para

ser más efectivos en cómo recibir las inver

siones. Es una lástima, pero es una reali
dad, y lo que es mía realidad es que aunque
no la haya, ahí está el interés por venir a
México.

La Bolsa Institucional de Valores
(BIVA) fue la primera en alzar la
mano par a que Banamex realice la
Oferta Pública Inicial
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MARCO MARTÍNEZ GAVICA
PRESIDENTE DE LABMV

"... yo coiil mié a Manuel Romo (director
general de Citihanamex) ahí en ííanamex.
yo fuisujefey lo contraté, Somos bien
grandes amigos, pero no reliemos nada que
hablar ahorita en (a Bolsa"

Martínez Gavica considera que la BMV es la mejor opción para Banamex
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• Andrés Manuel López Obrador y Gustavo Petro,
presidente de Colombia, coincidieron en un discurso:
acusar un supuesto "golpe blando" o "golpe de Estado
técnico" porque sus respectivos poderes judiciales frenan
decisiones que van en contra de la Constitución de los
países que gobiernan. En altas esferas nos dicen que nada
más lejano que eso...

• El general Luis Cresencio Sandoval, titular de la
Sedeña; el almirante Rafael Ojeda, secretario de Marina;
el general David Córdova, comandante de la Guardia
Nacional; Adán Augusto López, titular de Segob, y Rosa
Icela Rodríguez, secretaria de Seguridad, entre otros altos
mandos, tendrán un cónclave con la plana mayor del
Senado este martes 30 de mayo. Como le adelantamos
aquí, les pasaron las preguntas, así que, aunque se prevé
que sea privada la reunión, pues ya más o menos saben
por dónde vienen las quejas.. .

• Ricardo Monreal e Ignacio Mier, como cabezas de las
juntas de Coordinación Política de las cámaras de Senado
res y Diputados, siendo mayoría oficialista, tienen en sus
manos, lo mismo que los líderes de diversos congresos
locales, porque Transparencia Mexicana detectó que el
84% de los legisladores federales y estatales en México
no publicaron su declaración patrimonial, la testaron, la
dejaron en blanco, reservaron la información y utilizaron
un formato distinto al que la ley mandata. ¿Harán algo?

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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¿Es correcto
cuela

conadehaya
negado ios
recursos a
los equipos
de deportes
acuáticos

mexicanos?

Kenia López
Senadora de la República
por el PAN

Los atletas mexicanos hoy se
encuentran abandonados por
el gobierno federal. Las dife
rencias y problemas persona
les de la titular de la Comisión

Nacional de Cultura Física y
Deporte (Conade), la señora
Ana Gabriela Guevara, con las
distintas federaciones depor
tivas, han perjudicado a los
atletas y a sus entrenadores.
El ejemplo más claro lo vimos
con las campeonas de nado ar
tístico, quienes no recibieron
apoyo por parte de la Conade y
estuvieron a punto de no asis
tir a una competencia funda
mental en su gran trayectoria
como nadadoras. Escuchar a
Ana Gabriela Guevara acusar a

las atletas, a sus entrenadoras y
decir que no les van a entregar
apoyos y que mejor se pongan
a vender cosas, es la muestra
clara de que ya no piensa como
deportista, sino como una pri

vilegiada del gobierno more
nista. Cerca de 80 deportistas
acuáticos han dejado de reci
bir sus becas, lo que ocasiona
que no tengan los recursos
suficientes para n a los cam
peonatos mundiales de cara a
los Juegos Olímpicos. Esto los
ha orillado a vender cosas, a
pedir prestado o a considerar
abandonar su disciplina. Que
la señora Guevara afirme que
no puede entregar los apoyos a
los deportistas porque la Audi
toría Superior de la Federación
(ASF) le hizo observaciones es
solo un pretexto. La ASF en
contró malos manejos de la
Conade, entre ellos, contrata
ciones por adjudicación direc
ta a empresas que no tienen ni
la capacidad financiera, técni
ca, operativa ni comercial para
cumplir con los contratos que
se les han dado, es decir, se
les están dando contratos a

empresas que no se dedican
a los servicios que requiere la
Comisión. Igualmente, se ha
contratado personal, con suel
dos fuera de los rangos de los
tabuladores y sus funciones
no han sido esclarecidas, ya
que los recibos de nómina no
tienen cargos o actividades a
desempeñar y solo se declaró
que eran "prestadores de ser
vicios profesionales".
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Mónica
á

Senadora de la República
por Morena

En primer término, hay que
hacer el más amplio reconoci
miento al equipo de natación
artística que ha logrado desta
car a nivel nacional y, de ma
nera muy destacada, en otros
países, así como en competen
cias de carácter internacional.

Las mujeres que integran esa
selección han realizado un

papel extraordinario y ponen
en alto el nombre de México.
En ese sentido, las mexica
nas merecen el mayor apoyo
de las instituciones públicas
y, por supuesto, de la sociedad
en su conjunto. Es necesario
que cada vez más personas se
i nvolucren en el respaldo al de
porte y los atletas para seguir
cosechando las medallas que
se merece nuestro país. Las ac
tividades deportivas de alto ni 
vel como la natación artística

requieren recursos económi 

cos para seguir desarrollándo
se. Las instituciones públicas
responsables de la promoción
deportiva tienen la obligación
de proporcionar todo lo que
seanecesario, pero debe hacer
lo con apego a las normas pre
supuéstales y de rendición de
cuentas. Como sucede con to

das las dependencias que ejer
cen recursos públicos, están
sujetos a la adecuada compro
bación, en primer lugar, por
una cuestión de honestidad,
pero también porque se cuen
ta con una estricta normati

vídad y vigilancia para que
el dinero que es de todos los
mexicanos se aplique de ma
nera correcta. En caso de que
haya dudas, o incluso algún
tipo de observación por parte
de las autoridades competen
tes como la Auditoría Superior
de la Federación, es indispen
sable que se hagan todas las
investigaciones pertinentes
y, en su caso, tomar medidas
correctivas. Por eso, es impor
tante que tanto el equipo de
natación artística y la Cona
de hagan las aclaraciones que
haya que hacerynuestro equi
po pueda seguir participando
en las mejores condiciones
para que continúe obtenien
do los éxitos que ha alcanza
do con tanto esfuerzo.
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María
itánDíaz

Senadora de la República
por el PVEM

Una de las noticias que más
generó emotividad a los
mexicanos fue la medalla de

oro obtenida por la Selección
mexicana de natación artís

tica (mujeres) que hizo histo
ria con su participación en la
Copa Mundial 2023 de Soma
Bay, Egipto, alcanzando el pri
mer lugar en la prueba técnica
de equipos mixtos. Mucho se
comentó que dicho equipo su
peró numerosas adversidades
(se dijo que vendieron distin
tos productos para allegarse
de recursos, así como que re
cibieron ayuda de la Funda
ción Telmex/Telcel encabe
zada por Carlos Slim Helú y
Arturo Elias Ayub) para rea
lizar el viaje a dicha compe
tición, particularmente por
falta de apoyos económicos
del gobierno federal, a través
de la Comisión Nacional del

Deporte (Conade), quien es la
institución del gobierno mexi 
cano encargada de la promo
ción y el fomento del deporte
y la cultura física. Al respecto,
el presidente de la República,
licenciado Andrés Manuel

López Obrador, señaló que
seis nadadoras pertenecen a
la Sedeña, por lo cual cuentan
con sueldo, viáticos y apoyos,
mientras que la titular de la
Conade, Ana Gabriela Gue
vara, indicó que "son menti
rosas porque son 40 millones
de pesos invertidos, tienen en
trenadores, comen, duermen,
se les apoyó en todo", además
de acusar que el equipo de na
tación no ha justificado todo
el dinero otorgado durante
dos ejercicios fiscales, lo que
implicaría que no han negado
apoyos económicos. Con in
dependencia de este caso, que
sin duda no es menor, es im
portante para mí señalar que
el deporte y la cultura física es
un derecho humano reconocí

do en la Constituciónfederaly el
Pacto Internacional deDerechos

Económicos, Socialesy Cultura
les, y es obligación de las auto
ridades señaladas otorgar los
apoyos necesarios para el ple
no e integral desarrollo de los
deportistas de alto rendimien
to de nuestro país.
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Nuvia Mayorga
Senadora de la República
por el PRI

No, bajo ninguna circunstan
cia, ya que existen los meca
nismos institucionales, ad
ministrativos y judiciales
para que se castiguen ese tipo
de conductas, en caso de que
realmente existan; sin em
bargo, no se puede condicio
nar la entrega de recursos para
los deportistas, ya que ellas y
ellos se enfocan en preparar
se, en competir y en ir con una
enorme ilusión a representar
a nuestro país. Hasta hoy no
tenemos conocimiento de la

existencia de irregularidades
en la comprobación de recur
sos, tan es así que el propio
presidente de la República ha
manifestado públicamente
su rechazo a las declaraciones
de la titular de la Conade, de
quien no se explica la actitud
habiendo sido una atleta de

alto rendimiento que tantas
alegrías le dio deportivamen

te a nuestro país y que, en su
momento, también acusó fal
ta de apoyo de las autoridades.
Y eso es más profundo porque
tenemos un problema grave
de inseguridad y de recluta
miento de jóvenes para el cri
men organizado, lo cual lace
ra el tejido social y promueve
este tipo de conductas delic
tivas en quienes apenas em
piezan su camino en la vida.
En varias ocasiones se ha sos

tenido que este tipo de males
no se pueden atacar con armas
ni con violencia, sino con una
profunda intervención a las
raíces que implica darle los
recursos necesarios a los jó
venes para alejarlos de vicios
y crimen. Siendo un país tan
grande, con muchos talentos
deportivos, circunstancias
como la de la Conade solo ale

jarán a miles de niñas, niños y
adolescentes, en su deseo de
dedicarse de lleno aun deporte
porque, invariablemente, sa
brán que no tendrán el apoyo
mínimo para lograr sus sueños
deportivos. El pueblo de Méxi
co merece esparcimiento y se
guir impulsando talentos de
portivos, máxime cuando el
equipo de natación, con todo
y que no tuvo apoyo guberna
mental, regresó del mundial
con medallas históricas.
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Indira Kempis
Senadora de la República
por Movimiento Ciudadano

La Comisión Nacional de Cul
tura Física y Deporte (Cona
de) es el organismo encarga
do de promover y fomentar la
cultura física y el deporte en
México. Fue creado en 1973
como una institución descen

tralizada del gobierno federal
y depende de la Secretaría de
Educación Pública (SEP). La
Conade tiene como objetivo
principal impulsar la práctica
deportiva en todas sus moda
lidades y promover la cultura
física como una herramienta

para el desarrollo integral de
las personas. La Conade ha
sido un punto sensible en di
versas administraciones por
existir escándalos de diversas
índoles sin dar los resultados

acordes al talento deportivo
que existe en nuestro país.
Nuestro México goza de un
capital humano en todas las
disciplinas que desgraciada

mente no se puede reflejar
con contundencia cuando
se trata de demostrarlo en

competencias internacio
nales. Tristemente, la Cona
de brilla más por situaciones
extradeportivas que por mé
ritos. Ha habido acusacio

nes y denuncias de malver
sación de fondos públicos
destinados al deporte. Se ha
cuestionado la asignación
de recursos y la transparen
cia en el manejo de los pre
supuestos de la Conade, así
como el uso adecuado de los

recursos destinados a apoyar
a los deportistas y promover
el desarrollo deportivo en el
país. Ha habido denuncias
de violencia y acoso dentro
de la Conade, tanto en con
tra de deportistas como de
personal administrativo. Se
han reportado casos de abuso
físico, psicológico y sexual, lo
que ha generado preocupa
ción y críticas sobre la falta
de medidas para prevenir y
abordar estos problemas. Se
han planteado críticas sobre
la falta de equidady transpa
rencia en la asignación de be
cas y apoyos a los deportistas
de alto rendimiento.
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OPINIÓN

AL PSOE no
le conviene
que pase más
tiempo
Miguel Ruiz Cabanas
Director de la Iniciativa so

bre los Objetivos de Desa
rrollo Sostenible en el Tec de

Monterrey.

Creo que hay un desgaste
natural de la izquierda en
España. El partido PSOE,
del que es presidente Pedro
Sánchez, no tenía la mayo
ría y, para formar gobierno,
se alió con Podemos, que es
una ultraizquierda en Es
paña.
Entonces, hay muchas

personas en España que
no les gusta Podemos, no
les gustan sus posiciones y
no les gusta a muchos mili
tantes del PSOE, a muchos
militantes obviamente de

centro y de derecha, y lo
que está viendo surgir aho
ra es una reacción, más que
al PSOE, el partido que en
cabeza el presidente Pedro
Sánchez, creo que es una
gran reacción a Podemos.
Creo que han decidido

castigar al gobierno de Pedro

Sánchez a nivel local, favore
ciendo a los partidos de dere
cha, del centro, o de la extre
ma derecha como es Vox.

Me parece que ha hecho
bien el presidente del Go
bierno en convocar de in

mediato a elecciones, para
que ahí se ratifique en todo
caso, quién tiene el apoyo
y quién no lo tiene porque,
repito, yo creo que más que
un rechazo al PSOE, es un
rechazo a Podemos, que se
desplomó completamente
en estas elecciones, y que
hace que suban los partidos
de la derecha.

Al presidente del Gobier
no no le conviene dejar pa
sar más tiempo, por eso
creo que está convocando
las elecciones lo más pron
to posible, o lo que le permi
te la ley.
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¿Golpe de Estado técnico?;
ni el plantón ni el desalojo
¡Ah. cómo sueña Andrés Manuel López Obrador con un
golpe de Estado!

Eso quisiera para justificar la continuación de su sexenio.
De hecho, desde el principio siempre ha manejado ese discurso.
En 2019, luego de un desayuno en el que el general Carlos Gaytán

Ochoa manifestó la inconformidad de los militares con el trato recibido

por el nuevo gobierno, lo repitió hasta el cansancio.
Y lo ha dicho en diversos discursos, acusando a la derecha, a los

conservadores, y citando pasajes de la campaña y elección de 2006, que
se robó, según él, Felipe Calderón Hinojosa, con aquel 056 por ciento.

Andrés Manuel pasó de señalar durante la campaña  y antes para
las elecciones presidenciales de 2018 al Ejército y a la Marina de cometer
masacres y de matar jóvenes reclutados por el narcotráfico y el crimen
organizado y de prometer que volverían a los cuarteles, a consentirles.

Ni entonces ni ahora ha habido jamás un intento de golpe de Estado ni
del Ejército ni de nadie.

Aplicar la ley es el trabajo de la Suprema Corte de justicia de la Na
ción (SCJN) y eso no le gusta al ocupante de Palacio Nacional.

Por eso le ataca, le exhibe y le acosa.
Qmere minar al Poder Judicial, con el argumento de que bloquea sus

obras, su trabajo a favor de los pobres y desvalidos.
Ayer, en lugar de condenar el plantón que sus seguidores montaron

en las afueras de la Corte desde hace más de un mes, califico de violentos
a quienes lo desalojaron el domingo, en el marco de la marcha para
defender al máximo tribunal.

Y son tan censurables ese plantón y esas mentadas de madre a la
presidenta de la Corte, Norma Lucía Piña, como la acción desesperada de
los marchlstas, que desalojaron a los enviados por Morena.

Pero eso es precisamente lo que persigue Andrés Manuel: dividir para
victimizarse y acusar a los de derecha de violenta.

Y a los miembros de la Corte de frenar las acciones de su gobierno a
través de reveses judiciales, lo que equivaldría a un 'golpe de Estado
técnico'.

Otra cosa es ya querer dar un golpe de Estado neutralizando al poder
Ejecutivo, o sea, que ya no ejecutemos nada. Es cancelar un poder, sería
un golpe de Estado técnico, dijo en su conferencia de prensa matutina.

Y no es así.

A López Obrador se le olvida que la ley es la ley y que si la viola con
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decisiones, ocurrencias y decretos, para eso está la Suprema Corte, a la
que recurre la oposición para impugnar.

INÉDITO
Algo Inédito sucederá este martes en el Senado.

Se trata de la presentación del informe del Poder Ejecutivo en materia
de Seguridad al Poder Legislativo, que le dio sentido al nuevo esquema
que ya lleva seis meses en operación: la Guardia Nacional en actividades
de seguridad pública.

Ricardo Monreal, coordinador de los senadores de Morena, dice que
se terminó la opacidad.

Para eso se creó, dice, la Comisión Bicameral para la evaluación y
Seguimiento de la Fuerza Armada Permanente en Tareas de Seguridad
Pública.

Vamonos: Encuesta, dice Sheinbaum; otro médlto, plantea Ebrard.
La jefa de gobierno se siente muy segura, pero primero deberá ganar,

precisamente, esa encuesta.

amontoya(3ova.com.mx (Salbermontmex
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SCJN planea un golpe
de Estado: A MI.O
Continúan las diferencias entre el Poder
Ejecutivo y Tudicial, ahora el presidente Andrés
Manuel López Obrador acusó a la Suprema
Corte de Justicia de la Nación de querer dar un
golpe de Estado neutralizando al Poder Ejecuti
vo.

Y es que el mandatario señaló que este golpe de Estado
se dará a través de la aprobación de resoluciones que bus
can frenar las obras emblemáticas de la 4T.

Al respecto se le cuestionó sobre la determinación el
juzgado Primero de Distrito en Yucatán que otorgó una
suspensión definitiva contra los tramos 3,4,5 norte y 6 del
Tren Maya, en este sentido afirmó: "Y van a querer seguir
queriendo parar las obras, pero no van a poder porque de
acuerdo a la Constitución, a las leyes, tenemos nosotros el
derecho de hacer obras en beneficio del pueblo, no se va a
poder cancelar las obras, no se puede", subrayó.
COMPARECE GABINETE DE SEGURIDAD

Ricardo Monreal, coordinador de Morena en el Senado,
afirmó que será un "diálogo franco y abierto" el que sos
tendrán los integrantes de la Comisión Bicameral que él
preside y el gabinete de Seguridad cuando este martes
evalúen el estado que guarda la seguridad pública en el
país.

En tanto, la oposición celebró que después de 4 años
comparezcan los encargados de la estrategia fallida que
tiene ensangrentado al país.

El presidente de la Comisión Bicameral para la Evalua
ción y Seguimiento de la Fuerza Armada Permanente en
Tareas de Seguridad Pública, recordó que esta es la prime
ra comparecencia en su tipo de los secretarios de Gober
nación, Defensa Nacional, Marina, Seguridad Pública y del
comandante de la Guardia Nacional para "revisar y eva
luar el informe del Ejecutivo Federal sobre la Fuerza Ar

mada Permanente en sus primeros seis meses, después de
la modificación al articulo 5o transitorio de la Constitu

ción".

El político de Zacatecas indicó que esta es una facultad
de control parlamentario y legislativo sobre el Ejecutivo
Federal en materia de seguridad pública y de la fuerza per
manente armada en tareas de seguridad pública. Reiteró
que este hecho que sucederá mañana a las 11:00 horas, es
''inédito, es la primera ocasión que ocurrirá".

Por su parte, Kenia López, vicecoordinadora del PAN,
celebró que "¡ya era hora!, que vinieran a comparecer los
responsables de la estrategia fallida de seguridad pública.
¡Ya era hora!, que vinieran a hablar con la representación
del pueblo de México".

FOROS PARA ELECCIÓN DE MINISTROS
El presidente de la lunta de Coordinación Política en la
Cámara de Diputados, Ignacio Mier ya está trabajando pa
ra poder sacar adelante la reforma al Poder Judicial que
propondrá el presidente y por ello este martes inician los
conversatorios sobre el análisis de la reforma al Poder Ju

dicial y la designación de los ministros de la Suprema Cor
te de Justicia de la Nación. LEA LA COLUMNA COMPLETA
EN NUESTRA PÁGINA WEB: www.ovaciones.com

Dr. J, Héctor Muñoz Escobar

Twitter:(S ¡Hectormunoz
Facebook:Hector rrwñoz

Instagram :Hectormunoz www.hectormurioz.com.mx
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Asistió a Edomex'JjlL zéljllb £2 LlSSl
2024?¿2023 o

Fiel de la balanza:

La jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, asistió el pasado
domingo al cierre de campaña
de la candidata de Morena al

gobierno del Estado de
México, Delfina Gómez Álva
rez y lo compartió en sus
redes sociales: "En Valle de

Chalco acompañando a nues
tra querida compañera @del
finagomeza" y en la foto está
junto con la Secretaria del
Trabajo, Luisa María Alcalde,

el director del IMSS, Zoé Robledo, la secretaria de Cultura
del gobierno federal, Alejandra Frausto".
Delfina Gómez, candidata a gobernadora del Estado de

México por Morena, PT y PVEM, se reunió con más de 50
mil personas en el campo Santa Anna de Toluca, evento
para finalizar su campaña rumbo a las elecciones estatales
del próximo 4 de junio.

"Esta ha sido una campaña hermosa, llena de amor y espe
ranza me paro aquí frente a ustedes con la satisfacción de
haber recorrido los 125 municipios del Estado de México",
señaló la maestra Delfina Gómez.
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Al ritmo de "No más PRI, no más PRI", miles de mexiI
quenses que se dieron cita desde muy temprano para apoyar
a la maestra Delfina Gómez, cantaron y festejaron que el

i cambio está por llegar y que la transformación en el Estado
de México está a una semana de volverse realidad. A su lle

gada, la candidata de Morena, Delfina Gómez, fue ovaciona
da por la multitud que gustosos de ver v abrazar a su próxima

8 gobernadora, demostraron que están convencidos y decididos
a brindarle su voto y su confianza para terminar con 100 años
de corrupción v mal gobierno.8 En su discurso, la maestra Delfina Gómez, aseguró que ya1
se acerca el momento de ganar "Ja gran batalla maestra" eni la elección que se celebrará el próximo domingo 4 de junio.I "Cuanta alegría, amor, participación y compromiso del pueblo8 mexiquense vimos en esta campaña que demostró estamosi preparados para hacer todo lo posible por luchar por un mejor
Estado de México", aseguró Delfina Gómez y enfatizó "luego
de un siglo de abandono, los del PRI no pudieron quitarle lai
esperanza al pueblo del Estado de México".i

i 15 septiembre Delfina: "El pueblo mexiquense
i merece un homenaje por su resistencia heroica. El cambio lle
i gará al Estado de México movido por el amor y el deseo dei cambio. Nuestro triunfo será la victoria del amor sobre el

i odio", mencionó Delfina Gómez.8 En tanto, en el INE nos informaron que tan sólo para el añoI 2023, las prerrogativas en dinero que se entregan a los parti
dos políticos ascendieron, en conjunto, a 6 mil 233 millones

i de pesos. Pero al momento de comprobar sus gastos tieneI

que intervenir la Unidad Técnica
de Fiscalización, que también
vigila los recursos aplicados en
elecciones locales. Por su parte,
el coordinador de los diputados
de Morena, Ignacio Mier
Velazco, aseguró que 70 por
ciento de los mexicanos desco

noce cómo funciona la Suprema
Corte de Justicia de la Nación
(SCJN).
Resaltó que los conversatorios

que se iniciaran este martes en la
Cámara de Diputados sobre la
reforma al Poder Judicial, devol
verán al pueblo de México el

Fecha: 30/05/2023

Página: 8

Area cm2: 788

2 / 3

Columnas Políticas

Federico La Mont

Costo: 42,812

Página 165 de 219 Índice



derecho a la información en torno a ese tema, antes de la
consulta pública que solicitarán para modificar el proceso
con el que se elige a los ministros.

Manifestó que anteriores administraciones privaron a la
ciudadanía del derecho a esa información y de lo que hacían
sus integrantes y los olvidaron que es el pueblo el que
manda. La gente debe saber que la SCJN, los ministros, son
los jefes de todos los magistrados y de todos los jueces, para
que el panorama sobre la impartición de justicia en el país no
esté limitado, y se comprenda a cabalidad el verdadero
engranaje de ese órgano superior.
El diputado recordó que de los tres poderes del Estado, el

Judicial no ha tenido una revisión sobre la forma en que sus
integrantes son designados. Indicó que el propósito de los con
versatorios es que durante los próximos cinco meses, la pobla
ción se entere de la propuesta y funcionamiento del Poder
Judicial, para que puedan con todas estas herramientas opinar
durante la consulta.

Los expositores preguntarán a la población si está de acuer
do en una reforma al artículo 96 constitucional, que modifique
el mecanismo de designación de los ministros. Mier Velazco
dijo que invitará a los conversatorios a los ministros en retiro,
ex procuradores de la República, académicos y analistas.
¡Mujeres, unios!: En conferencia de prensa, la jefa de

Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum Pardo,
señaló que "con la participación de las mujeres en la vida
pública de México, se fortalece la democracia", al celebrar
que en una reciente encuesta realizada por el Instituto
Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) 67 por ciento de
los mexicanos dijeron estar de acuerdo con que una mujer sea
la próxima Presidenta y agregó que "es un reconocimiento de

los ciudadanos a la participa
ción de las mujeres en la vida
pública".
Durante un recorrido por el

vivero de San Luis Tlaxialte

malco, en Xochimilco, mencionó
que hay un elevado porcentaje
de personas, no solamente muje
res, que creen en una mujer
como Presidenta, resaltó Shein
baum, quien participará en la
encuesta para elegir al candidato
o candidata de Morena para la
elección presidencial de 2024,
para posteriormente reconocer
públicamente el resultado y apo
yar al ganador.
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Matías Pascal

Trabajo del Legislativo ha sido
intenso; más de 70 artículos de
la Constitución se modificaron
El término jurista engloba una cantidad

variada de profesionales de la ley co
mo los secretarios judiciales, jueces,

fiscales, abogados, notarios públicos, re
gistradores, defensores públicos, entre
muchos que ejerce algún cargo de ley, sien
do un reconocimiento entre la comunidad ju
rídica como jurista por su conocimiento .
Para muchos autores y estudiosos del

derecho, una persona puede ser a la vez un
abogado y jurista, pero un jurista no es nece
sariamente un abogado, ni un abogado nece
sariamente un jurista.
Es decir, el jurista posee un amplio cono

cimiento de la ley. El trabajo del jurista es el
estudio, el análisis y la disposición de la ley. En
cambio, el trabajo del abogado es la defensa
jurídica y la asistencia judicial de las personas
particulares.
A modo de conclusión se podría decir que

un abogado, es el licenciado en derecho que
se encarga de la defensa de las partes en un
proceso legal o administrativo; y un jurista,
es la persona cuya profesión está relaciona
da al Derecho, ya sea un abogado, juez, pro
fesor, legislador o funcionario judicial.
Desde esta perspectiva, Ricardo Monreal

expondría, ante estudiantes del Colegio
Jurista de estado de Morelos, algunos deta
lles sobre las grandes reformas que ha reali
zado el Senado y de algunos de sus libros
relacionados con el tema

Recordaría que aproximadamente hace un
año, terminaría de escribir la primera etapa
de la Legislatura, los primeros cuatro años de
cambios en materia jurídica y constitucional,
además de escribir dos tomos sobre las gran

des reformas para el cambio de régimen.
"Desde un principio nos propusimos varias

materias: una que era un reclamo profundo de
los maestros del país, era la derogación de
una reforma constitucional y legal que en el
Gobierno pasado en 2013 se había aprobado
y promulgado.
"Los maestros en el país demandaban la

derogación de esas reformas del tercero
constitucional y de sus leyes reglamentarias, y
nosotros lo logramos por unanimidad; y logra
mos instalar con Parlamentos Abiertos una

nueva legislación en materia educativa, que
tiene que ver también con su escuela en mate
ria de educación superior", explicaría.
Para el aspirante de Morena a contender

por la Presidencia en 2024, hay una reforma
clave: la separación del poder económico
del político, así como la que prohibe la con
donación de impuestos, entre otras refor
mas que se hicieron en el Senado.
Hay que recordar que antes del Gobierno

de la Cuarta Transformación, a las grandes
empresas, a los grandes bancos se les con
donaban impuestos, es decir, no se les co
braba impuestos; y en esas condiciones solo
los sectores medios y los más pobres paga
ban impuestos y las grandes industrias, ban
cos, instituciones trasnacionales no pagaban
impuestos.
En eso fue lo que consistió la reforma. Se

prohibió la condonación de impuestos en
la Constitución y ahora todos, absoluta
mente todos, deben pagar impuestos.
También se modificó algo que tiene que ver

con su escuela, explicaría Monreal, la eleva
ción a delitos graves de un catálogo de deli
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tos, que ahora no logran la libertad bajo cau
ción y que son precisamente, delitos elevados
en el artículo 19 constitucional a graves.
Citaría los siguientes: el huachicoleo o

robo de combustibles; la corrupción y los
delitos electorales como la compra del voto, el
uso de recursos públicos para fines político
electorales, y otras conductas que allí se des
criben en el artículo 19 constitucional.

Otra de las reformas que, desde su punto
de vista es importante y tiene un valor per
sonal, pues después de muchas décadas se
instala en el país, la política social, las becas
para adultos mayores, las becas para disca
pacitados, las becas o apoyos para estudian
tes en el programa Construyendo el Futuro

o construyendo en el campo, Sembrando
Vida; también becas universales para los
estudiantes de preparatoria y becas para
estudiantes universitarios.

Treinta y tres reformas constitucionales
fueron las que en la primera etapa se reali
zaron, más de 70 artículos de la Constitución
se modificaron, y nuevas leyes, más de 300
productos legislativos, entre los que desta
can nuevas leyes y también modificaciones a
leyes que ya existían.
Es decir, el trabajo del Poder Legislativo

ha sido intenso, ha sido abundante y ha sido
muy productivo, concluiría en su exposición
el coordinador de la bancada de Morena en
el Senado.
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Jóvenes

EL Instituto ELectoraL deL Estado de

México LLamó a Los jóvenes a ejercer
su voto este 4 de junio, y por Lo que
presentó en La Unidad Académica
ProfesionaL de Tianguistenco de La
Universidad Autónoma deL Estado de

México (UAEM), eL Sistema "Candidatas y
Candidatos, Conóceles". Ahí, eL conseje
ro eLectoraL Francisco Bello Corona dijo
a Las y Los jóvenes que es fundamentaL
que conozcan eL trabajo reaLizado por
eL IEEM en torno a La eLección a gober
nadora, así como Las propuestas de Las
candidatas mediante Las herramientas

creadas en este instituto. Y qué bueno
que promocionen entre Los jóvenes
La votación, pues muchas veces este
sector es desinteresado de estos temas.

Y cuando todos creían que Morena
ya se había LLevado aL expresidente
municipaL más poLémico de Cuautit
Lán IzcaLLi, eL expriista Karim Carvallo,
pues no, porque resuLta que ahora
se unió de úLtimo momento David

Uises Cuzmán Palma, eL ex panista
que encabezó uno de Los gobiernos
municipales más lleno de escándalos,
e incluso acabó peleado con La mayoría
de quienes integraban su equipo de
trabajo, asícomo con sus compañeros

de partido, por eso desde hace varios
años dejó de ser panista. Pero así se ha
dado eL chapuLineo a uno y otro Lado en
esta eLección, y en todas, porque se van
acomodando Las fichas y a pocos días
del4 de junio, continúan Los cambios
de chaleco y Las ideologías quedan en
eL baúl de Los recuerdos.

Las candidatas Delfina Gómez y
Alejandra del Moral se dicen ya Listas
para La batalla final, La de Las urnas.

Y los cierres de campaña continuarán
hasta este miércoles; estos días serán
aprovechados por ambas para ganar
más votos y simpatías.

La texcocana Delfina Gómez agradece
siempre La alegría de La gente que La re
cibe en sus mítinesy Llama alvoto masi
vo para que Llegue a ser gobernadora.

La izcallense Alejandra del Moral Lla
ma a sus seguidores deL PRIPANPRD
y NA a darlo todo en La batalla para
Lograr eL triunfo en Las urnas.

Ya todo está Listo para que eL domingo
se realicen Las elecciones y se decida
qué mujer encabezará eL gobierno
mexiquense.
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LASF Luego de que el
dirigente de Morena, Mario Delga
do y Manuel Velasco, el poder tras
el trono del Partido Verde, deci
dieran que los supuestos ecolo
gistas declinarían por Armando
Guadiana en la elección de Coa 
huila, Lenin Pérez—quien es el
candidato de la coalición Partido
Verde Partido Único Democrático
de Coahuila— reveló que a él na 
dieio convocó para participaren
la conferencia de prensa donde se
anunciaría dicha decisión. Dice
que ni siquiera un WhatsApp le
mandaron para que los acompa
ñara al evento en el que se haría
pública esta determinación. Y es
que quienes lo decidieron están
cegados por el centralismo y. a
decir de sus acciones, considei an
que un partido local debecuadrar
se y poco les importan los lideraz
gos locales.

WjTTggJ Quien no oculta los
problemas contra los que se en 
frentaría. de resultar electa gober
nadora en el Estado de México, es
la priista Alejandra del Moral, pues
pese a que su partido es gobierno,
ha reconocido que uno de los prin
cipales problemas en la entidad es
la violencia contra las mujeres; in
cluso señaló que en lo que va del
año 2023 se han cometido 37 fe
minicidios en la entidad mexi
quense, con lo que recuerda que
para dar soluciones, primero se
deben reconocer los problemas.

fueron asesinadas en México 243
personas de forma violenta. Tan
sólo el domingo pasado fueron 93
las víctimas de homicidio doloso,
un domingo sangriento. Pero el
sábado, la cifra alcanzó los 76 ho
micidios, mientras que el viernes
fueron 74. El homicidio de casi 250
personas en el país no puede ser
síntoma de que las cosas van bien,
la crisis de inseguridad está a la
vista de todos y decir que las cosas
van bien es no querer ver lo que
sucede en México.

Fecha: 30/05/2023

Página: 2

Area cm2: 140

1 / 1

Columnas Políticas

Binoculares

Redacción

Costo: 12,320

Página 170 de 219 Índice



Agenda Confidencial
El legado de Manuel Buendía
Hoy se cum

plen 39
años del

asesinato de Manuel

Buendía, y el mejor
homenaje que se le
puede rendir es re

cordando el legado que dejó a quienes ejer
cemos una de las profesiones más antiguas
del mundo, decía, o sea, el periodismo.
Buendía fue reportero policiaco, columnista,
director de periódicos, comentarista de tele
visión, maestro en la UNAM... pero también
un estudioso de la comunicación social, de
la que expresaba hace más de 40 años:

"La comunicación social es, por defini
ción, un elemento indispensable para la ges
tión democrática de
las comunidades hu

manas, es decir, para
la política. La Infor
mación es una de las

acciones básicas que
ponen en marcha los
mecanismos totales
de la comunicación

social. (Las otras tres
acciones básicas son:

La publicidad, la pro
paganda y las relacio
nes públicas).

"No hay sociedad
sin comunicación. No

hay comunicación sin información. El perio
dismo es esencialmente información. Por

tanto, el periodismo es un instrumento de
la comunicación social, y, en consecuencia,
el periodismo es parte de la política. Todo
el periodismo pertenece a la política. Todo,
incluso la nota roja que expresa, que da a
conocer, que avisa o advierte sobre sín
tomas de degeneración social como pue
den ser violencia, el crimen, la impunidad.
Y son también hechos políticos hasta las
páginas llamadas "de sociales? porque en
ellas se expresan las desigualdades y los
procesos de corrupción o desequilibrio, que
eventualmente tienen traducciones en con

flicto, que llegan a sacudir profundamente
la precaria estabilidad.

"Un buen politólogo, un sociólogo, un
comunicador podría anticipar problemas de
desestabilización política con solo observar,
analizar, evaluar cuidadosamente la infor
mación que se desprende de esas páginas

destinadas a reseñar la frivolidad, la ostenta
ción de la riqueza de la gente bonita, de los
Quick, de los nice. ("Fifis" en esta adminis
tración, diría cualquiera).

"Sin embargo, el concepto 'periodismo
político' para muchas personas practicantes
o no de esta clase de literatura, connota más
bien las actividades de los articulistas, de los
columnistas que destinan sus espacios en
los periódicos a informar sobre vida y mila
gros de esos seres conocidos con el nombre
genérico de 'los políticos'; o bien se espe
cializan en el análisis crítico de los hechos y
conductas del gobierno y sus funcionarios.

Se ha llegado a decir que cierta críti
ca que se podría ejercer 'por un generoso
privilegio que otorga el sistema'. No hay

tal. No queremos ni
debemos admitir pri
vilegios. Privilegio es
que nos lean los cam
pesinos, los obreros,
los estudiantes, las
amas de casa, los
profesionistas, y ma
nifiesten interés en lo

que hacemos. Privile
gio es haber nacido
en México y tener en
¡as manos la oportu
nidad real de servicio.

Privilegio es recibir la
injuria del cacique, la

amenaza y la calumnia como respuesta a
una denuncia escrita, firmada y publicada.

"Conceder privilegios al margen o por en
cima de la leyes indebido, es indigno y es co
rrupto. Pero es verdad, una triste verdad, que
el sistema ha concedido privilegios a ciertos
periodistas que han estado dispuestos a to
marlos, a servirse de ellos, para vivir y me
drar, para desertar de sus deberes sociales.

"De hecho, cierta clase de prensa que
hay en el país, es un producto terminal,
neto, de eso que llamamos el Sistema, es
decir, nuestro Mexican Way of Life. Pero ni
el susodicho Sistema nos representa a to
dos todo el tiempo, sin disidencias o incon
formidades, ni por tanto—la única prensa
que existe en el país es esa, la creada por los
privilegios que otorga el Sistema''

¡Eso y más decía Manuel Buendía hace
casi 40 años en sus elogios y críticas a la co
municación y al periodismo! Cualquier pareci
do con lo que ocurre hoy NO es coincidencia.
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Fuera máscaras

Mantener vivo al zombie
Qué es el
¦

¿dinero? Al

gunos dirían
que es un método
de intercambio por
el cuál adquirimos
bienes y servicios;
otros, que es la san

gre que circula por las venas de esta fasci
nante civilización que hemos levantado de!
lodo; y otros, románticos, responderán que
de lo que están hechos los sueños. Todos
tienen razón. El dinero también es muerte,
hambre y dolor. Es un niño de cinco años
perdiendo un brazo en una mina en Soma
lia, y también es Ricardo Salinas Pliego en
viando un tuit desde

su yate en Cabo. El
dinero lo es todo, y a
la vez nada.

Estados Unidos,
por ejemplo, es el
país que más dinero
genera. Cada año la
suma total de todos

sus bienes, servicios
e inversiones genera
algo así como 23 bi
llones de dólares, y
por más que la cifra
le vuele la cabeza,
siempre resulta insuficiente. Los gastos de
salud y armamento obligan al país a au
mentar su deuda año con año. Y ése es el

problema con el dinero, por más que hay,
nunca alcanza. De hecho, la deuda ameri
cana, que ya equivale al 100% de su PIB, no
ha parado de crecer desde finales del 2008.
Las guerras en Iraq y Afganistán, la crisis
financiera, recortes en impuestos y el siste
ma de seguridad social y de salud más caro
del mundo son las principales causas de
la situación. Y si Estados Unidos no llega
ba a un acuerdo esta semana, el país más
poderoso del planeta se arriesgaba a caer
en una situación de impago por primera
vez en su historia.

Por "fortuna" los mercados mundia

les respiraron este lunes después de que

demócratas y republicanos llegaron a un
acuerdo para permitir que su Gobierno siga
endeudándose más. Tras semanas de ne

gociaciones, el presidente estadounidense,
Joe Biden, y el jefe del partido republicano
del Congreso, Kevin McCarthy, alcanza
ron el sábado un acuerdo provisional para
elevar el techo hasta los 31.4 billones de

dólares. El acuerdo también suspende el
techo de la deuda hasta el 1 de enero de

2025, más allá del periodo electoral y limita
el gasto distinto a defensa, manteniéndolo
sin cambio en 2024 y con un crecimiento de
1% en 2025. El capitalismo se sostiene en
una deuda insostenible e impagable para
mantener vivo a un zombie.

La propuesta de
berá ser votada y
aprobada tanto en
la Cámara de Repre
sentantes como en

el Senado antes del

5 de junio, que la se
cretaria del Tesoro,
Janet Yellen, señaló
como fecha que se
quedarían sin dine
ro para pagos de
deuda. "Pienso que
es un paso adelante
realmente impor

tante. Quita de la mesa la amenaza de un

default catastrófico", dijo Biden el domin
go al anunciar el acuerdo. Por otro lado, el
gobernador de Florida, Ron DeSantis, que
postula a ser el candidato presidencial re
publicano en 2024, dijo que el acuerdo no
es suficiente para cambiar la trayectoria fis
cal. "Después de este acuerdo, nuestro país
seguirá yendo hacia la bancarrota", dijo en
entrevista para Fox News.

De este lado del Río Bravo la estabilidad

del peso y de la Bolsa reflejan un ánimo
más tranquilo en los mercados, por ahora.
El dólar está por debajo de los 18 pesos y
parece ser que continuará así.

PD: A Lilly le ofrecieron un pan y está
apunto de quemar la panadería. Bueno, lo
que queda.
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Indicador Político

Edomex 2024: AMLO,
en lógica de ganarganar;
oposición sin bases

tea cual seas.el resultado
Oí'electoral en

la elección de gober
nadora del Estado de

México, el escenario
se le presenta al presi
dente López Obrador
en modo de ganarga

nar en su espacio de sucesión presidencial
y de muchas maneras la alianza opositora
demostró la incapacidad estratégica para
configurar una propuesta competitiva.

A este cuadro político hay que agre
gar el análisis sobre el comportamiento
de los medios de comunicación pren
sa, radio y redes cibernéticas porque se
dedicaron más a difundir irregularidades
de la candidata de Morena, a ocultar con
maña el desastre del Gobierno estatal de

Alfredo del Mazo Maza y sus traiciones,
miraron hacia otro lado para no denun
ciar el uso de recursos públicos del Go
bierno priista y la complicidad del PAN y
el PRD y nunca se preocuparon por pre
sentar un análisis estratégico del elección
y sus repercusiones nacionales.

La candidata aliancista Alejandra del

Moral desarrolló una campaña sin rumbo,
sin sentido y bajo un concepto que bien
podría ser una crítica al tibio gobierno de
Del mazo: "valiente? fue el adjetivo que de
rivó en un sustantivo que trataba de decir
que ahora sí habría un gobierno con ener

gía para gobernar la
entidad, dejando la
interpretación obvia
de que el gobierno
priista saliente era lo
contrarío de valien

te, cualquier palabra
que se quiera usar.

La imagen de la
candidata priista en
varios eventos junto
a los líderes de los

partidos aliancistas
el panista Marko
Cortés, el priista Alejandro Moreno Cárde
nas y el chuchista Jesús Zambrano solo
mostraron el patetismo de una campaña
que no podía estar atada a esas polémicas
figuras, en tanto que las estructuras de los
partidos solo ofrecieron imágenes de des
organización y desdibujamiento.

Si la fuerza dominante en Edomex era el

corredor azul del PAN, entonces fue un error
estratégico de vulgar reparto de posiciones
de poder que la candidatura tripartidista re
cayera en el PRI y en su último bastión regio
nal, con la circunstancia agravante de que
las referencias simbólicas al desprestigiado
e inexistente Grupo Atlacomulco sólo gene
raron lástimas políticas sobre una élite reba
sada por la corrupción y el tráfico de poder.

Si la victoria en Edomex fue manejada
como el argumento de sobrevivencia de los
tres partidos de la alianza con miras al 2024,
la candidatura, la campaña y la cobardía
política de Del Mazo dejaron entrever que
la escudería de Va Por México nada tendrá

que hacer en las presidenciales del 2024, y
menos aún si los tres líderes partidistas de
rrotados se encargarán de gestionar la can
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didatura, definir la propuesta de gobierno y
manejar la campaña.

La elección mexiquense era la gran
oportunidad política para oxigenar y so

lamente eso el
discurso de un Go

bierno de coalición,
pero ni la candidata
ni los líderes de los

partidos promotores
supieron siquiera
explicar de lo qué
se trataba y dejaron
la impresión de que
la alianza era sola
mente una decisión

desesperada de una
elección anticipada

en todas las encuestas.

En Estado de México habrá quedado la
tumba del pensamiento teórico de los go
biernos de coalición y en el 2024 se repetirá
el error, toda vez que en términos de sen
satez política la derrota mexiquense debe
ría de conducir a un relevo no sólo de las

direcciones del PRI, del PAN y del partido
de los Chuchos, sino que tampoco habrá
un replanteamiento estratégico total de la
experiencia fracasada.

El presidente López Obrador le apos
tó al modelo de ganarganar, porque
aún la hipotética derrota de Morena en
Edomex reforzaría la estrategia de la
sucesión presidencial.

El único que ganará con la derrota alian
cista en Edomex será el gobernador Del
Mazo por su alianza traicionera con la pre
candidata Claudia Sheinbaum Pardo.

Política para dummies: la política es el
espacio brutal de la realidad.

El contenido de esta co

lumna es responsabilidad ex
clusiva del columnista y no del
periódico que la publica.
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Tras la puerta del poder
Fuerzas armadas a revisión

del poder civil, legislativo

I asta hoy, elH poder de las
I armas en

México no había es
tado sometido al civil
como ahora,

Largo fue el perío
do en que los genera
les y coroneles pos
trevolucionarios ope

raron en México con plena autonomía hasta
la impunidad. En su mayoría entendieron
las nuevas reglas y con el surgimiento de lo
que es hoy el PRI, el general Plutarco Elias
Calles estableció un

sistema político que
puso fin a revueltas
e instauró el régi
men de presidentes
civiles, egresados de
las universidades.

Uno de los últi

mos militares atra

biliarios, en los 40,
fue Maximino Ávila
Camacho.

En contrapartida
sobresalieron los

generales respetuo
sos, amables, nacionalistas, inteligentes y

con gran sentido político como Lázaro Cár
denas y Manuel Ávila Camacho. De esa es
tirpe surgieron el general Marcelino García
Barragán y Alfonso Corona del Rosal.

Los generales fueron intocables y respe
tables hasta que uno de ellos, José de Jesús
Gutiérrez Rebollo, cayó en prisión a fines del
siglo pasado vinculado al narcotráfico.

Desde entonces todo se ha torcido en
las fuerzas armadas.

Nada que ver con aquellos generales de
antaño. Los actuales mandos operan hoy
bajo la sospecha de la corrupción y sus presu
mibles vínculos con los cárteles de la droga.
La tropa es otra cosa. Pueblo uniformado.

Es con estos antecedentes y en un con
texto plagado de irregularidades en que
hoy comparecen ante la Comisión Bicame
ral de Seguridad Pública, en el Senado, el
general Luis Cresencio Sandoval; el almi
rante José Rafael Ojeda, la titular de Segu
ridad Pública, la periodista Rosa Icela Ro
dríguez y David Córdova Campos, titular
de la Guardia Nacional. Un ejercicio inédito.

Todos, miembros del Gabinete de Se
guridad y diputados y senadores deberán
aprender en esta primera comparecencia
legislativa cuáles son sus límites y com
portamientos. El primero de todos, que los
militares y miembros del Ejecutivo deben
rendir cuentas ante la representación po
pular que es el Legislativo. Eso no significa
que deban tolerar injurias y acusaciones o
groserías como suele ocurrir de parte de la
oposición. Exigir respuestas, atender suge
rencias, no da facultades a diputados o se
nadores de degradar a los militares, o que
estos actúen con soberbia y arrogancia.

MONREAL, HAY CONFIANZA EN LAS
FUERZAS ARMADAS

Impulsor y coordinador del encuentro,
el zacatecano Ricardo Monreal, dijo:

"Iniciamos la semana preparándonos
para esta comparecencia con el gabinete de
seguridad, para revisar y evaluar el informe
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que envíe el presidente Andrés Manuel
López Obrador a la labor de la Fuerza Ar
mada permanente en tareas de seguridad
pública. Se trata de un hecho inédito''

Es en este ejerci
cio, agregó, en que el
Senado y Diputados
deberán aportar su
esfuerzo para recu
perar la tranquilidad
y la paz en este Méxi
co convulso. Y aclaró

que, debido a la na
turaleza de la infor

mación que generará
este encuentro, que
la comparecencia ten
drá un carácter confi

dencial.

"Confió mucho en que nos enfrentemos
juntos con éxito a este flagelo (el de la inse
guridad y ejecuciones, desapariciones) que
tanto daño ha causado, que tanto dolor nos
ha ocasionado',' indicó el presidente de la
Junta de Coordinación Política del Senado.

Será, precisó Monreal, un ejercicio que
no se realizado en la historia del país y que
remos contribuir todos a que, en materia de
seguridad, el país esté en mejores niveles
de tranquilidad y de confianza en las Fuer
zas Armadas, de confianza en las fuerzas
públicas de seguridad, de confianza en los
órganos que se encargan de la seguridad.

LA NANOTECNOLOGIAY LA SALUD

En alianza con investigadores chinos, el
doctor Octavio García, científico mexicano,
ha creado un equipo del tamaño de una ca
fetera y con 3 kilos de peso, que se puede
conectar a cualquier enchufe eléctrico, que
en 9 minutos detecta y diagnostica enfer
medades como el COVID, Influenza, VIH,
tuberculosis y cáncer, y un centenar más.

Este nanolaboratorio puede igual detec
tar y solucionar el ataque de plagas o en
fermedades humanas, animales e incluso
vegetales en la actividad agrícola.

El doctor García encabeza en la Ciu
dad de México el Instituto Traslacional de

Singularidad Genómica (ITRASIG), junto
al GrupoT, integrado por jóvenes mexica
nos dedicados a la investigación científica
en el área de la salud.

Su objetivo, explica, ha sido aprovechar la
alta tecnología para el diagnóstico serio, pro
fesional, en beneficio de la salud de comuni
dades aisladas y marginales, con poca o nula
infraestructura hospitalaria pública o privada.

Ello lo logra con su equipo "Nanoluci?
un mini laboratorio portátil que sustituye a
los grandes laboratorios de análisis médi
cos que es capaz de hacer hasta 200 análisis
genéticos en apenas unos minutos.

"Nanoluci? con un costo de entre 70 y
90 mil pesos, ya se comercializa en México,
China y Vietnan.
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Análisis a Fondo

Sorpresivo incremento del empleo en 2023
Por Francisco Gómez Maza

• Falta lograr salarios reales remuneradores
Reveladora la cifra del crecimiento del

empleo que descubrió el Instituto de
Estadística y Geografía (INEGI) al levan

tar la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo
(ENOE). Que yo recuerde nunca, en la historia
moderna de México, había ocurrido en la eco
nomía un hecho tan emocionante: La población
en un puesto de trabajo creció en 2.4 millones
de personas, entre el primer trimestre de 2022 a!
primer cuarto del presente año.

Hace unos días, el INEGI, también, y lo ca
careó el presidente de la república, publicó el
dato, irreconocible para las derechas, de que la
economía creció más de lo esperado en el pri
mer trimestre del año. El Producto Interno Bruto

creció, también en el primer
trimestre de este año, 4%
anualizado.

Ni duda queda, vistos
los porcentajes del PIB y del
empleo, de que la economía
está corriendo en la super
carretera del crecimiento,
fenómeno inesperado por
tirios y troyanos, pero nadie
puede negar los números
que son infalibles.

No me pregunten de la
calidad del empleo, si está
bien, mal o pésimamente
remunerado. Esto es otro

cantar producto de la justi
cia distributiva, a lo que los
gobiernos deben entrarle
ya, radicalmente, a partir de ahora. El salario
mínimo, que ha sido aumentado extraordina
riamente por la actual administración no es su
ficiente para generar niveles de remuneracio
nes acordes con las necesidades de los traba

jadores, inclusive las necesidades que pueden
parecer intrascendentes como un viaje de pla
cer, al que tienen tanto derecho como las cla
ses medias, o una cena familiar para celebrar
una fecha memorable, como el cumpleaños de
un miembro de la familia.

Con todo, el alza nominal de las remuneracio
nes mínimas, en lo que va del sexenio de López
Obrador sería ya de 134%, al pasar de 88.3 pesos
en 2018 a 207.44 pesos diarios en 2023.

Las cifras dadas a conocer por el INEGI en
base a la ENOE son interesantísimas. El total

de individuos ocupados, en el primer cuarto de!
presente año, fue de 58.5 millones de personas.
Para comparar, en el mismo lapso, la Población
Económicamente Activa (PEA) del país, la que
está en edad de trabajar, fue de 60.1 millones de
personas, dos millones más que en el primer tri
mestre del año previo. La PEA representó 60.2%
de la población de 15 años y más.

En el trimestre de referencia, en contraparti
da, la población desocupada, la desempleada,
fue de 1.6 millones de personas lo que represen
tó una Tasa de Desocupación de 2.7% de la PEA,
cifra menor a la del mismo periodo de un año
antes (3.5%).

La Encuesta Nacional de Ocupación y Em
pleo (ENOE) es la principal fuente de informa
ción sobre el mercado laboral mexicano, al ofre
cer datos mensuales y trimestrales de la fuerza
de trabajo, la ocupación, la informalidad laboral,
la subocupación y la desocupación. Constituye
también el proyecto estadístico continuo más
grande del país al proporcionar cifras nacionales
y de cuatro tamaños de localidad, de cada una de
las 32 entidades federativas y para un total de 39
ciudades. (La nota informativa puede usted con
sultarla en el portal de Análisis a Fondo: https://

analisisafondo.com/106988/en

unanoelempleocrecioen2
4millonesdepersonasenoe/)

OLA DE VIOLENCIA CRIMINAL
EN LA FRONTERA SUR

La Red TDT advirtió sobre
un "recrudecimiento de la

violencia" en diferentes terri

torios de Chiapas, originados
por conflictos por control te
rritorial entre diferentes gru
pos de la delincuencia organi
zada en la Región Frontera, y
denunció la falta de respuesta
por parte del Estado mexica
no para atender y tomar res
ponsabilidad de la situación.

Entre las agresiones que
han aumentado desde hace 2 año se en
cuentra robos, extorsiones, levantamiento
de puestos de comercio y despojo de otros
medios de vida, secuestros, desapariciones
forzadas, reclutamiento forzado, amenazas de
muerte, desplazamiento forzado, feminicidios
y asesinatos.

Tan solo el pasado 24 y 25 de mayo, comuni
dades en los municipios de Frontera Comalapa,
Chicomuselo, La Trinitaria y Amatenango de la
Frontera quedaron incomunicadas por bloqueos
de carreteras y caminos.

Esto también provocó la suspensión de cla
ses, cortes de luz eléctrica, quema de vehículos,
instalación de una narco manta, enfrentamientos
armados, amenazas de allanamiento de morada,
secuestros, reclutamiento forzado de hombres y
muerte a quienes oponen alguna resistencia, de
nunció la RedTDT

Ante esto, las organizaciones que integran
la red exigieron seguridad e integridad física,
psicológica y emocional para los habitantes de
la región e intervención de las autoridades, así
como protección, justicia y resarcimiento para
los defensores del territorio.
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Los frentes blandos de Morena

os últimosVreportes de
¦popularidad o

aprobación de López
Obrador han generado
muchos comentarios,
como es lógico a un
año de las elecciones

presidenciales. Algu
nos insisten en algo extraño: casi parece que
los buenos números del presidente son culpa
de la oposición, que no entiende por qué la
gente lo aplaude a pesar de tan malos resul
tados de gobierno. Por mi parte, me resisto a
repartir responsabilidades por igual, y mientras
no sepa yo qué proponer en contra de la per
petuación transexenal, pre
fiero suavizar mis críticas a

la oposición. Es lo que hay.
No obstante, las encues

tas más recientes arrojan
datos interesantes que po
drían escudriñarse para ex
traer conclusiones prácticas,
al igual que los del estudio
de Lexia y GAUS SC en e¡
número de mayo de nexos.
Quisiera detenerme en los

números de Reforma, por
que encierran una continui
dad histórica que no todos
poseen. El primer dato es el
más importante: la aprobación presidencial se
ubica en 60%, más o menos igual que la de Fox
en el mismo momento (56%), según el mismo
diario (no el mismo encuestador).

Lo interesante reside, sin embargo, en los
datos de aprobación —"ha dado resultados"—
por rubros de gestión gubernamental. Cual
quier cifra inferior a 60% significa que existe
un número x de mexicanos que aprueban a
AMLO, pero no se encuentran satisfechos con
sus logros, resultados o desempeño en dichas
categorías. Por ejemplo, en materia de "comba
tir el narcotráfico y crimen organizado? sólo el
26% aprueba. Eso significa que entre sus segui
dores, o simpatizantes, o admiradores, hay un
34% (o más de la mitad si se toma el 60% como
el total) que piensa que no ha dado los resulta
dos que prometió. En mejorar la economía del
país, 49 % lo ve positivamente, es decir, 11 %
del cien de lo suyos (no los de oposición), lo ven
mal. Incluso en "mejorar el ingreso de las fami
lias',' el ámbito más favorable para López Obra
dor debido a la pensión para adultos mayores.

55 % lo aprueba, pero 5 % de sus adeptos lo re
chazan. Casi 20 % de sus hinchas —uno de cada

cinco— no consideran que la corrupción en el
Gobierno federal haya disminuido.

En materia económica, donde muchos
analistas se han sorprendido de los buenos
datos que revela la encuesta, 40% de la gente
siente que la economía del país ha mejora
do en los últimos doce meses —lo cual es en

buena medida cierto, a pesar del magro cre
cimiento y la inflación. Esto significa que 20%
de los seguidores de López Obrador (sobre
cien) piensan que no, o que sigue igual. Lo
mismo sucede con la apreciación a propósito
de la economía personal.

En otras palabras, en términos de con
sultores norteamericanos,
el apoyo a López Obrador
es soft, o blando. Mucha gen
te que lo estima, o le cree, o lo
respeta, no se encuentra sa
tisfecha con su gestión de go
bierno, rubro por rubro. Esta
gente podría votar por la opo
sición si el tema en cuestión

es decisivo para ellos, y si en
esa materia la oposición pue
de convencer que lo haría me
jor. Esto es distinto a la menor
aprobación del desempeño
del gobierno que la de AMLO;
nos referimos a la evaluación

de los partidarios de AMLO sobre la gestión
de AMLO rubro por rubro. ¿Hay aquí tela de
donde cortar?

El estudio de nexos nos proporciona un
dato adicional. El único terreno en el que Guido
Lara y Benjamín Salmón hallaron softness en
el apoyo a la 4T fue en el aspiracionismo. Los
mexicanos son profundamente aspiracionistas
(o aspiracionales: prefiero este adjetivo); quie
ren más zapatos, más educación para sus hijos,
un coche más grande, y mejor atención médi
ca. López Obrador exalta la pobreza, la austeri
dad, la frugalidad; el mexicano, no. Su discurso
antiaspiracional choca, según este estudio, con
el alma profunda del mexicano.

¿Debe la oposición concentrarse en identifi
car los frentes blandos de Morena? ¿O debe dar
una batalla de carpetbombing generalizado y
global contra la 4T en general? No tengo ¡dea,
pero confío en que los líderes de los partidos y
los activistas de la sociedad civil, así como los
académicos e intelectuales afines a la oposi
ción, sí saben qué hacer.
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Confidente Emeequis
Poner límites a la

campaña del presidente

El presi
dente

López
Obrador está in
terviniendo en las

contiendas de Coahuila y el Estado de
México. Lo hace desde su conferencia

mañanera y por ello el Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación (TEP
JF) lo llamó a abstenerse de realizar lla
mamientos ai voto.

Esta situación es recurrente y ya im
plicó otras tres sentencias al respecto. La
primera de ellas fue en 2021 y las otras
dos en este año, a la que hay que sumar,
por supuesto, la que apenas se aprobó
hace unos días en la Sala Superior.

Pero la más reciente determinación

de la autoridad electoral, la SupREP114/
2023 es especialmente relevante, por
que pone límites sobre
la elección presidencial
del 2024.

Los días 9 y 11 de

mayo de este año, el ti
tular del Ejecutivo esta
ba furioso con la resolu

ción de la Suprema Cor
te que declaró inconsti
tucional las reformas a

la ley de Comunicación
Social y de Responsabi
lidades Administrativas,
que precisamente se re
fieren a los límites en la libertad de ex

presión de los funcionarios.
La mayoría de Morena y sus partidos

aliados aprobaron, violando el procedi
miento legislativo, ajustes que en lo funda
mental implicaban un cambio en el mode
lo de comunicación política que se imple
mento después de 2006 y justamente por
las quejas de los partidos que respaldaron
al actual mandatario en aquella contienda.

El objetivo de esas disposiciones que
se agrupan dentro de lo que se conoce
como Plan B era el de permitir el proseli
tismo en todo momento.

Si los ministros no hubieran puesto
un alto, el presidente López Obrador po
dría dedicarse a realizar campaña desde
Palacio Nacional y en horario laboral sin
que nadie lo reconviniera por ello.

De todas formas, lo hace, es verdad,
pero la ley lo prohibe. Se dirá que de
poco sirve en un contexto de rebeldía,
pero sería peor de habérsele ratificado
la carta blanca para comportarse como
jefe de campaña en lugar de someterse
a la neutralidad que exige el desarro
llo de las disputas por el poder político
para quienes ostentan altos cargos en
los gobiernos.
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El Tribunal Electoral, corrigiendo al
INE, está implementado una tutela pre
ventiva para evitar que se viole la equi
dad que debe prevalecer en una compe
tencia democrática y que pueden causar
daños irreparables.

Estamos en temporada electoral y
están en disputa dos gubernaturas y ha
cer llamados al voto por el proyecto de
la 4T y de paso advirtiendo que con ello
se evitará que se cancelen los programas
sociales y se impedirá que retornen "los
corruptos" es propaganda en todo el sen
tido de la palabra.

Si bien el presidente López Obrador a
lo que se refirió es a la obtención de una
mayoría suficiente para poder modificar la
Constitución a su antojo en el 2024, es evi
dente para cualquiera, con excepción de la
Comisión de Quejas del INE, que esto pue

de incidir en el voto el próxi
mo 4 de junio en Coahuila y
el Estado de México.

¿Qué tanto puede in
fluir el presidente de la
República? Eso no lo sa
bemos con certeza, pero
recordemos que uno de
los focos rojos sobre la
calidad de la elección del

2006 fue justamente la
participación discursiva
del entonces mandatario

Vicente Fox. En el expe
diente de calificación que se emitió en su
momento, hay señalamientos más que
específicos al respecto.

Algo es seguro, si no se siguen estable
ciendo límites, poniendo contenciones a
una intromisión indebida en los procesos
de elección, las cosas se saldrán de su cau
ce con todo lo que ello puede implicar en
términos de gobernabilidad democrática.

Otro aspecto que se tendrá que
analizar y ponderar, son los mensajes
que inducen al miedo sobre la perdida
de apoyos económicos de corte social,
como consecuencia de no respaldar a
la 4T Es vergonzoso que provengan de
quienes sustentaron toda una trayec
toria política denunciando la indebida
utilización de los recursos públicos para
obtener el voto.

Es muy delicado que sean servidores
públicos los que estén esquivando la le
galidad y que lo hagan con la certeza de
que nadie los podrá sancionar. Insisto, en
ese contexto es en el que hay que valorar
el proyecto aprobado de la magistrada
Janine Otálora, que a fin de cuentas de lo
que se está ocupando es de atajar proble
mas y despejar nubarrones antes de que
sea demasiado tarde.

El objetivo de esas
disposiciones que
se agrupan dentro
de lo que se conoce
como Plan B era

el de permitir el
proselitismo en
todo momento.
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Sucesión: resumen del poder presidencial
Segunda parte

Por Carlos Ramírez

Sin sectores productivos proletarios
y campesinos apoyados por el Es
tadogobierno, con una nueva clase

empresarial dependiente del mercado y no del
Estado, con un PRI sin capacidad de control de
masas porque éstas pasaron a condición de
sectores sin organización de poder propio, el
sistema político y el Estado se vieron subordi
nados a un presidencialismo acotado, adelga
zado y centralizado en lo económico.

Por tanto. Salinas operó su sucesión pre
sidencial desde una posición sin fuerza cor
porativa ni estructura real de poder. Los ma
notazos autoritarios contra líderes de poder
el líder sindical petrolero Joaquín Hernán
dez Galicia La Quina, el dirigente magisterial
Carlos Jongitud Barrios y el capitán empre
sarial Eduardo Legorreta fortalecieron el
poder tiránico de la presidencia sin construir
un nuevo liderazgo. Las presidencias del
ciclo político hasta López Portillo se pre
ocupaban con ejercer un presidencialismo
de liderazgo autoritario, pero no represivo;
eran los tiempos en que el equilibrio social
y político era producto de las relaciones de
producción, y por tanto el sistema presiden
cialista necesitaba de consensos de clases.

Salinas operó su sucesión confiado en la
inexistencia de un poder político alternativo.
El shock de 1988 50.3% de votos para el PRI
y 31.1% para Cuauhtémoc con candidato opo
sitor, en cifras oficiales que siguen careciendo
de veracidad pero que son las únicas que se
cuentan para el análisis político lo había su
perado Salinas con Colosio en el PRI y Manuel
Camacho Solís en la jefatura del Departamen
to del Distrito Federal: el PRI pasó su voto le
gislativo de 49% en 1988 a 58.5% en 1991; el
Frente Democrático Nacional de Cárdenas se

había disuelto y el PRD nació de la inexplica
ble y tortuosa alianza de los comunistas del
viejo Partido Comunista Mexicano y los priís
tas cardenistas y su voto en 1991 apenas había
llegado a 8% ya sin alianzas.

A pesar de estas cifras, el PRD había per

filado la segunda candidatura de Cárdenas a
ia presidencia de la república ya sin la aureo
la de luchador dentro del PRI y con un PRD
distorsionado por su configuración tribal in
terna. Asimismo, Cárdenas sería un candida
to cuestionado por su papel estabilizador en
1994 al negarse a la ruptura política o revo
lucionaria; por eso en las elecciones de 1994
con el ambiente tenso provocado por el
alzamiento zapatista del EZLN en Chiapas 
Cárdenas y el PRD apenas llegarían a 16.6%,
apenas un punto más de la mitad de lo logra
do en 1988. El ganador de expectativas fue el
PAN de Diego Fernández de Cevallos porque
pasó de 17.1% en 1988 a 26% en 1994.

El proceso de sucesión presidencial de Sa
linas tuvo que lidiar con cuando menos tres
nuevos escenarios que no había habido en el
pasado: una oposición formalizada y ofrecida
como alternativa, un PRI sin capacidad para
la administración del poder y sus conflictos
y una fractura en el seno del gabinete entre
el continuismo de Salinas y la propuesta de
reforma política democrática de Camacho.
En los hechos. Salinas le dedicó más tiempo
y esfuerzo al tratado de comercio libre con
los Estados Unidos y a la reforma productiva
para disminuir la participación del Estado en
el sistema productivo y la formalización del
mercado como el rector del desarrollo.

El sistema político se había sacudido por
tensiones internas y externas desde su fun
dación. Los presidentes de la república de
dicaban cada vez más atención a los proble

mas de administración de su poder político.
El poder dual presidente de la república fun
cionó con eficacia aún en momentos delica

dos como las candidaturas independientes
de Juan Andreu Almazán en 1940, Ezequiel
Padilla en 1946 y Miguel Henríquez Guzmán
en 1952 y las rebeliones sindicales de 1958,
médicas de 1964, priístas de Carlos Madra
zo en 1965, estudiantiles en 1968 y la ruptura
Díaz OrdazEcheverría en 1971 y los colapsos
económicos en 1976 y 1982. En esos con
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flictos el presidente saliente había ejercido
la facultad política de subordinar al sistema
político para decidir su sucesión, aunque
posteriormente los seleccionados hubieran
de traicionar los compromisos.

El principal problema de Salinas fue con
fiar en exceso en su poder personal. La rebe
lión de Camacho en noviembre de 1993 en
contras de la candidatura oficial de Colosio

no logró ser resuelta por Salinas sino ape
nas controlada con amenaza veladas de que
Camacho sería aplastado por el aparato de
poder del sistema. El alzamiento zapatista y
el papel de Camacho como negociador de
la paz fue un factor disruptor de la campaña
de Colosio, pero también por la decisión de
Salinas por omisión o por incapacidad de
mantener a Camacho con un aire de posible
candidato alterno o independiente.

El asesinato de Colosio liquidó los meca
nismos tradicionales de operación sucesoria
de los presidentes salientes. Liquidado Colo
sio por un magnicidio. Zedillo asumió la can
didatura. Sin embargo, la crisis del tipo de

cambio rompió los tibios acuerdos entre el
saliente y el entrante: Zedillo pidió que Sali
nas devaluara antes de la toma de posesión.
Salinas se negó. Zedillo movió sin control
la banda cambiaría el 20 de diciembre y las
movilizaciones zapatistas y la carencia de re
servas para enfrentar una corrida de divisas
las reservas pasaron de 28 mil millones de
dólares en febrero de 1994 a mil 500 millo

nes de dólares en diciembre: el colapso po
lítico derivó en compra masiva de dólares
y Salinas le heredó a Zedillo arcas vacías. Y
para fijar su espacio de autonomía relativa
con el Salinas marcado por la sospecha po
pular del asesinato de Colosio y apurado por
romper cualquier complicidad shakespea
riana "aquel que se manche las manos de
sangre conmigo será mi hermano": Enrique
V, Zedillo arrestó a Raúl Salinas de Gortari
el 28 de febrero de 1995.

Sacacorchos
• Esta semana podrían surgir algu

nos audios o videos que tengan
como objetivo afectar las intencio
nes de voto en el Estado de Méxi

co, porque en Coahuila parece que
el resultado ya está definido.

• No será algo de extrañar, pues en
otras campañas electorales se ha
procedido de igual manera y has
ta se filtran algunas investigacio
nes judiciales en contra de alguno
de los candidatos.

• El tema es si esto afecta de mane

ra significativa la decisión que ya
han tomado los electores, en es
pecial si son parte del voto duro
de los partidos.

• Pero como parte de las estrategias
de los equipos de campaña, en par
ticular en competencias cerradas
como la que se espera en tierras
mexiquenses, esta medida aunque
desesperada puede estar siendo
considerada por parte de los res
ponsables de buscar la victoria.
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Aquí en el Congreso
Si ganan Edomex, oxígeno puro a oposición
Por José Antonio Chávez*

Los resultados del próximo lunes des
pués de las elecciones del estado de
México y Coahuila serán, sin duda, la

base para amarrar con mayor fuerza la alian
za de Va por México entre los líderes del PRi,
Alejandro Moreno "Alito? del PAN, Marko
Cortés y del PRD, Jesús Zambrano.

Además, dependerá de los números para
conocer si se sumará, para el 2024, Movi
miento Ciudadano de Dante Delgado que
hoy está titubeando y con un pie en Morena.

Es decir, si los priistas, panistas y perre
distas ganan el Estado de México con Ale
jandra del Moral, podemos adelantar que le
levantará la moral al máximo para envalen
tonarse y buscar rescatar, en el 2024 la Presi
dencia de México en manos de los morenis

tas de López Obrador.
Movimiento Ciudadano tendrá que pen

sarle dos veces si jala con esa alianza o de
plano se desenmascara y se reconcilia Dante
Delgado con su ex amigo López Obrador.
Un triunfo

del PRI, sin duda
surtiría un efecto

en la sociedad,
sobre todo en los

antipolíticos y los
que generalmen
te nunca votan y
hasta los escépti
cos, para que se
sumen a esa alian

za en la búsqueda
de lograr el triunfo
en 2024.

Esa es la apuesta de Alito con Marko
y Zambrano, que esa parte de mexicanos
que no están de acuerdo con el gobierno de
López Obrador se sumen a su proyecto de
rescatar el país.

Su llamado es que tienen que salir a votar
porque es la única forma de poder lograr de
rrotar a López Obrador.

Para nadie es un secreto que será una

elección adelantada para medir el 2024 que
marcará como las más significativas de los
últimos años, se jugarán, además de la Pre
sidencia de México, el cambio del Congreso
de la Unión.

Los opositores necesitan cerrar filas
hasta el tuétano porque, sin duda su apues
ta será ganar la mayoría del Senado y de
la Cámara de Diputados. Hay la amenaza
del Presidente que de ganar el Congreso
reformará el INE y el Poder Judicial de la
Federación, así como la Suprema Corte que
quieren, desde Palacio llevarlos, en su de
signación a elección popular.

Por eso la importancia de los resultados
del estado de México serán determinantes

para los opositores. Si ganan, aunque sea
apretado, será oxígeno puro, sobre todo para
el propio PRI de Alto que recibió un partido
prácticamente desfondado, desahuciado
y en la antesala de su desintegración y con
muchos priistas que abandonaron el barco y
que se ausentaron en estos cuatro años de
gobierno morenista.

Sin embargo, en las elecciones inter
medias del 2021, a pesar de los gobier
nos priistas perdedores que entregaron
sus estados por sus amarres con el pro
pio Presidente a cambio de cargos de
Embajadas, los tricolores rescataron con
sus aliados 50 diputados federales que
mantenía la mayoría calificada a Morena
registrando un contrapeso que les puso
un freno.

Esa misma importancia del estado de Mé
xico la ven clave en Morena, su líder Mario
Delgado tuvo que sacudir la conciencia de la
militancia, d ellos diputados y de los senado
res junto con las corcholatas para práctica
mente obligarlos apoyar, en los eventos a su
candidata Delfina Gómez.

En consecuencia, el estado de México
en el cierre de campaña de Delfina se llenó
de legisladores con su líder Ignacio Mier y
de las cuatro corcholatas, aunque no juntos
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pero ahí estaban Claudia Sheinbaum, por su
lado, igual que Marcelo Ebrard y juntos Adán
Augusto y Ricardo Monreal, incluso, ahí con
ellos el del PT, Gerardo Fernández Noroña.

En el otro lado también andaban los Pre

sidenciables de la oposi
ción, Enrique de la Ma
drid, Beatriz Paredes, y el
panista y presidente de
la Cámara de Diputados,
Santiago Creel.

Si los números no

mienten, con base en las
últimas encuestas serias,
estaríamos hablando

que Alejandra del Moral
alcanzó a Delfina Gómez

en un empate técnico
que puede representar ventaja para la priista
que inició con 20 puntos en contra.
Si realmente esas encuestas tienen la

medición correcta de menos tres puntos
para Alejandra del Moral, estaríamos ante
un triunfo de los opositores contra el Pre
sidente. Por lo pronto, mañana miércoles
concluyen las campañas y entraran a la
veda hasta el domingo día de la elección.

Hagan sus apuestas.

SUENA ULISES BRAVO PARA MORELOS

Se acuerda de Ulises Bravo Medina, es el
hermano del actual gobernador de Morelos,
Cuauhtémoc Blanco, bueno, para su informa
ción es uno de los personajes que encabezan
las encuestas para la candidatura por Morena
para gobernar esa entidad en el 2024.

Bravo medina si bien señaló que no le
obsesiona la candidatura, sin embargo,
destacó que será el pueblo el que a tra
vés del método de encuesta defina quién
de ios que han levantado la mano es la
mejor propuesta para dar continuidad a
la actual administración.

Sin embargo, su presencia en el abanico
de aspirantes, le ha permitido incrementar
sus apoyos en el proceso interno para nomi
nar al candidato a gobernador por Morena,
anote que además de la militancia, por lo
menos hay 19 presidentes municipales de su
partido que abiertamente le ofrecieron su res
paldo, que decir de militantes de otras fuerzas
políticas que se adhirieron a su proyecto para
la sucesión del gobierno del estado.

*Jachavez77@yahoo.com

Es decir, si los príistas, panistas
y perredistas ganan el Estado
de México con Alejandra del
Moral, podemos adelantar
que le levantará la moral al
máximo para envalentonarse
y buscar rescatar, en el 2024 la

Presidencia de México...
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El dominio de la democracia liberal
Segunda y última parte
Por Guillermo Buendía
Tlivieron que pasar, desde 1944, vein

te años para la publicación de la se
gunda reimpresión en español de

Economía y sociedad Esbozo de sociología
comprensiva, y a partir de entonces, la obra
de MaxWeber comenzó a cobrar importancia
entre los círculos intelectuales y académicos
de mediados de la década de los setenta del

siglo pasado. Este interés hacia la sociología
política corrió paralelo con la desaparición del
Estado de bienestar, y en su lugar, el Estado
mínimo correspondiente al modelo económi
co neoliberal encontró en el pensamiento de
Weber según Wright Mills es un "clásico" y
revisionista del marxismo más elaborado el

referente ideológico para legitimar los meca
nismos de dominio de la democracia liberal.

Apartado de la concepción materialista de
la historia,Weber identifica los tipos de domi
nación entendidos como "la probabilidad de
encontrar obediencia dentro de un grupo de
terminado para mandatos específicos (o para
toda clase de mandatos)...de ejercer 'poder'
o 'influjo' sobre otros hombres" con la "au
toridad...(que) puede descansar en los más
diversos motivos de sumisión...Un determi

nado mínimo de voluntad de obediencia, sea
de interés...en obedecer, es esencial en toda
relación auténtica de autoridadVEn el volumi

noso tomo, Weber termina por negar la lucha
política como resultado de clases sociales
antagónicas. "No toda dominación se sirve
del medio económico. Y todavía menos tiene

toda dominación fines económicos'' premisa
weberiana sobre la cual erige "La 'legitimi
dad' de una dominación debe considerarse

como (aceptación) irremediable en virtud de
debilidades individuales y de desvalimiento''

Así, la gobernabilidad democrática so
portada sobre mecanismos de dominación
legitimados por la autoridad para ejercer la
obediencia irremediable, ésta se estructura
"por magistraturas que, por derecho propio,
se colocan al lado de la jerarquía burocrática
y que poseen el control y eventual compro
bación del cumplimiento de las normas, o el

monopolio, también, de la creación de todas
las normas o de aquellas decisivas para la li
bertad de disposición de los funcionarios'' El
subrayado de Weber para destacar el "dere
cho propio" de la jerarquía burocrática para
ejercer el control, confiere a las magistraturas
y al legislativo poder para mantener el orden
establecido desde el derecho, no por las rela
ciones sociales de clase.

El dominio idílico weberiano se extien

de a los partidos, los cuales "tienen como
fin proporcionar poder a sus dirigentes"
para otorgar a "sus miembros activos de
determinadas probabilidades ideales o
materiales (la realización de fines obje
tivos o el logro de ventajas personales o
ambas cosas)'' Entendidas de esta manera
las relaciones políticas de la democracia
liberal, la jerarquía burocrática cuenta con
la "libertad" para disponer de las venta
jas de la máxima dejar hacer, dejar pasar.
Este esbozo weberiano permite legitimar
ideológicamente la guerra judicial no sólo
como una expresión de dominio sino el
instrumento para socavar actos de gobier
no desde la legalidad.

La embestida del Poder Judicial contra
las transformaciones institucionales del Es

tado mínimo, las políticas públicas de redis
tribución de la riqueza, inversión pública en
infraestructura, seguridad pública, soberanía
energética, educación y salud, entre otros ru
bros, revela una lucha política abierta contra
el gobierno no desde la falsa perspectiva de
la independencia de poderes "no vengan
con demagogia" afirmó el presidente de la
República al hacer referencia de ubicar el de
bate público en términos de la defensa de la
Constitución cuando la SCJN se ha dedicado

a proteger a los "potentados" que creen ser
"dueños de México''

Las aportaciones de la sociología, parti
cularmente la de Weber, han dado soporte
ideológico a la dominación que ejercen los
grupos de presión y partidos de oposición
en contra del gobierno lopezobradorista, y
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explican los múltiples motivos que tienen
para lograr la sumisión a través de la guerra
judicial. Las expresiones del ministro Alberto
Pérez Dayán y de la propia presidenta de la
SCJN, Norma Lucía Piña Hernández, de que
"nada nos va doblar" o el lenguaje "directo y
frontal" para conducir las relaciones entre los
Poderes de la Unión (recuérdese su acerca
miento con la secretaria de Seguridad Pública
y Protección Ciudadana, Rosa Isela Rodríguez
y la conversación con el senador Alejandro
Armenta, presidente de la Mesa Directiva)
son indicativas de la confrontación no institu

cional sino del derecho propio de la jerarquía
burocrática judicial para alinearse a losintere
ses de la oposición de derecha.

La trama de corrupción de Genaro Gar
cía Luna admitida ahora formalmente dentro

de la estructura administrativa del Consejo
de la Judicatura de la Federación, así como
la poderosa acción del Consejo Nacional de
Litigio Estratégico desplegada para socavar
las facultades legales del Ejecutivo, ponen
al descubierto los diversos frentes de lucha

política que la extrema derecha abre en el
contexto de la sucesión presidencial. "La re

lación auténtica de autoridad" weberiana la

observamos cuando el magnate Claudio X.
González Guajardo exigió la intervención del
gobierno para acabar con el radicalismo ma
gisterial "no es autoritarismo, es Estado de
derecho?dijo y tras la criminalización de los
movimientos sociales, la respuesta represiva
gubernamental fue la "libertad de disposición
de los funcionarios" para ejercer la domina
ción de la democracia liberal.

*guillermobuendia80@grnail.com
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Se comenta
sólo con...

er finoTej
Por Carlos Ramos Padilla*

En la diplomacia hay que sa
ber tejer fino y para ello,
como decían en mi colonia,

"hay que tener mundo'' Eso signifi
caba leer, viajar, escuchar, aprender.
Hay que ver para atrás, la historia, y
hay que establecer parámetros para
el futuro donde los sabios ya dejaron
huella y construyeron civilizaciones.

Las confrontaciones nunca hay ayu
dado al desarrollo, impulsan odio, gue
rras. Las palabras, cada una, en un dis
curso oficial presentan
peso y dimensión y en
conjunto buscan con
secuencias. Por ello no
se entiende el conflicto

que crece con el Perú.
Los gobernadores

de Morena y Claudia
Sheinbaum, expresa
ron su respaldo incon
dicional a AMLO en

lo que respecta a su
criterio muy personal,
no institucional, en re
lación a la política ex
terior. Se treparon a la
cresta de los encontro

nazos verbales y seña
laron "le decimos a la

señora Dina Boluarte y
al Congreso peruano que pueden tam
bién declararnos personas non gratas?
toda vez que están, en contra de "la im
posición de gobiernos autoritarios que
transgreden los principios de la demo
cracia y la soberanía popular''

Y esto evidentemente se des

prende de la injerencia del tabas
queño en asuntos de otro país al
negarse a cumplir un acuerdo in
ternacional dentro de la Alianza del

Pacífico, Su obligación era entregar
la Presidencia de esta comunión de

países y no auto determinarse pro

cer de la calificación democrática de

otra constitución.

El Congreso de Perú declaró perso
na non grata a López Obrador por sus
críticas a Boluarte, quien llegó al poder
luego de la caída de Pedro Castillo, que
por cierto, su familia se mantiene prote
gida y mantenida como asilada en nues
tro territorio. A través de un desplegado,
los 22 gobernadores y gobernadoras de
Morena y la jefa de Gobierno intentan
convencer que a través de su historia,
México no acepta golpes de Estado y
actos autoritarios que deponen a presi
dentes elegidos por voto popular.

Dictan: "El presidente Andrés Ma
nuel López Obrador ha sido claro en
la defensa del presidente Pedro Cas
tillo, quien fue separado de su cargo
¡legalmente y encarcelado injusta
mente" afirman.

Los gobernantes de Baja California,
Baja California Sur, Campeche, Chiapas,
Colima, Guerrero, Hidalgo, Michoacán,
Morelos, Nayarit, Oaxaca, Puebla, Quin
tana Roo, San Luis Potosí, Sinaloa, So

ñora, Tabasco, Tamaulipas, Tlaxcala,
Veracruz y Zacatecas, además de la
jefa de Gobierno capitalina, y habla
ron de que "leales a los principios
democráticos, estamos en contra
del racismo, del clasismo y de toda
forma de discriminación en México y
en cualquier país, sobre todo cuando
esto se traduce en la imposición de
gobiernos autoritarios que transgre
den los principios de la democracia y
la soberanía popular''

Esa es su posición, pero en realidad,
incluyendo el pensamiento juarista y la
Doctrina Estrada se establece la no in

tervención y el respeto al derecho ajeno.
En esta administración se ha de

bilitado la moral para exigir lo que en
casa no se ha podido cumplir, la segu
ridad pública que incluye, por supuesto,

las garantías individuales, la integridad
y los derechos humanos. México ha

perdido terreno en ese
sentido y en la califica
ción que nos mantiene
como una nación co

rrupta. Hablar en senti
do contrario es mentir.

Hay poblaciones de
México que dependen
invariablemente del

crimen organizado y
las muertes por violen
cia en cuatro años son
dramáticas.

Eso es lo que nos
debe importar. Pedir
equilibrio, paz y equi
dad a otros en tanto

miles de mexicanos

y migrantes son se
cuestrados, extor

sionados y asesinados está fuera de
proporción. En este tipo de acuerdos
internacionales México debería, ten
dría que participar con gallardía, con
ejemplo, con propuestas y adhesiones
para socorrer a las economías vulne
rables que hasta hoy producen, como
aquí, más pobres.

A Perú se le sujeta al rigor del cas
tigo político, pero a Cuba se le premia
con absoluta parcialidad. Se aplaude a
Evo Morales o a Nicolás Maduro cuan

do sus pueblos son arrastrados a la
censura y represión.

Que platiquen los migrantes ya en
territorio nacional para que se entere
el gobierno porque dejaron su familia
y patrimonio. El drama es inmenso y
más cuando hay testimonios interna
cionales de que aquí a esas caravanas
se les extorsiona y se les reprime. Fue
ra de nuestras fronteras le llaman "la
esclavitud moderna''

Para muchos Perú, su gente y eco
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nomía no significan nada para México
y ese menosprecio también daña por
que pertenecemos a un mundo toda
vez más globalizado y comprometido.

Hay que asonare para comprender
que la cordillera peruana que guar
da los secretos de Machu Picchu, así
como el amplio poderío azteca nos le
garon la herencia de civilizaciones ex
traordinarias, irrepetibles, únicas cuya
evolución nos ¡lustra de cómo ser me

jores, ir hacia adelante.

Los gobernadores
de Morena y

Claudia Sheinbaum,
expresaron
su respaldo
incondicional
a AMLO en lo

que respecta a
su criterio muy
personal, no

institucional, en
relación a la política

exterior.

"Conductor del programa VaEnSe
rio mexiquense tv canal 34.2 izzi 135 y
mexiquense radio

©cramospadilla
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De Primera Mano

¿Qué le tocará al secretario de Gobernación?
Por Rodulfo Reyes

Al cerrarse la contienda interna de Morena

en una carrera parejera entre la manda
taria capitalina Claudia Sheinbaum Par

do y el canciller Marcelo Ebrard, de acuerdo a las
encuestadoras más acreditadas del país, la duda
que surge es si el secretario de Gobernación, Adán
Augusto López Hernández, que completa la terna
de corcholatas, tendrá como premio de consola
ción quedarse otra vez con el gobierno deTabasco,
porque de ser así se avecina una ludia interna con
un desenlace reservado aun teniendo en medio al

presidente Andrés Manuel López Obrador.
A la vista de todos, sin esconderse, desde

agosto del año pasado la corriente de Los funda
dores o duros ya hace campaña a favor de Shein
baum, pero también de Javier May Rodríguez, di
rector de Fonatur y responsable de la construcción
del Tren Maya, quien ya tomó partido por la que
parece ser la favorita de Palacio Nacional.

Desde el 26 de agosto de 2021 que pidió licen
cia al Ejecutivo deTabasco para
hacerse cargo de la Secretaría de
Gobernación, en este espacio se
aseguró que el segundo tabas
queño del gabinete sería el plan
B de su jefe López Obrador.

Cuando ya falta un par de
meses para el levantamiento de
la encuesta que defina al aban
derado presidencial del vinotin
to, se da por descontado que el
encargado de la política interna
del país deshanque del segundo
lugar a Ebrard y llegue a la final
con la mandataria capitalina.

Este reportero siempre ha
sido de la idea que Adán Augus
to lleva un rol en la sucesión de

acuerdo con los planes trazados
por el de Macuspana. Esto lleva
al planteamiento de a cambio de
qué el tabasqueño va a levantar
le la mano a Claudia.

EnTabasco ya sucedió algo similar: en 1999,
el entonces gobernador Roberto Madrazo Pinta
do pidió licencia para participar en las primarias
del PRI, proceso interno que le ganó el sinaloen
se Francisco Labastida Ochoa.

El presidente Ernesto Zedillo, según ha dicho

ei propio Madrazo, le ofreció la SEP a cambio de
avalareI triunfo de Labastida, pero el tabasqueño
rechazó la cartera en el gabinete y pidió regresar
a Villahermosa a terminar su sexenio; se le per
mitió, además, que el candidato a la gubernatura
para las elecciones de 2000 fuera su allegado Ma
nuel Andrade Díaz.

Si bien existen otras condiciones (hay un pre
sidente tabasqueño que aún tiene control de su
propia sucesión), hay quienes consideran que lo
menos que le pueden dar a Adán Augusto es
la Quinta Grijalva, que en los hechos sigue siendo
de él: el gobernador interino Carlos Manuel Meri
no pertenece a su equipo de leales y siempre ha
sido su suplente cuando pide licencia a algún car
go de elección.

El problema, sin embargo, es que la corriente
de May que apoya a Sheinbaum ya decidió que
el candidato será el encargado del Tren Maya, y
en ese sentido se ha desatado una estrategia para
descalificar al secretario de Gobernación, andana
da a cargo de José Ramiro López Obrador, que
asegura que Adán Augusto no puede ser candida
to presidencial de Morena porque no pudo con el
gobierno deTabasco.

Para ahondar el encono en las bases militan

tes en estos días se ha difundido un mensaje en
video de la hermana del secretario de Goberna

ción, Rosalinda López Hernández, quien se ma
nifiesta a favor de la candidatura

presidencial de su consanguíneo,
lo que no fue bien recibido entre la
gente de May porque a la también
esposa del gobernador chiapane
co Rutilio Escandón se la considera

la carta fuerte del adancismo para
la gubernatura.

Entre las corcholatas, en su tie
rra, Adán Augusto tiene un 19% de
aceptación contra 28% de Ebrard y
52% de Sheinbaum, lo que indicaría
que ha permeado la campaña nega
tiva que le ha hecho José Ramiro al
principal colaborador de AMLO.

La corriente de May, integrada
en su mayoría por el ala radical del
movimiento obradorista, ha deja
do en claro que hará una limpia de
priístas en Morena en 2024 que el
responsable del Tren Maya llegue a
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Plaza de Armas, y buscará meter a la
cárcel a los principales funcionarios,

empezando por Adán Augusto y el mandatario inte
rino, su colaborador.

¿Podrá Andrés Manuel mediar entre am
bos bandos y cómo resolverá a quién le deja
la Quinta Grijalva?

PARA SU INFORMACIÓN...
El viernes pasado que el presidente del PRI es

tatal, Dagoberto Lara Sedas, fue entrevistado en el
noticiero Telereportaje, el de mayor audiencia de
Villahermosa, su entrevistador, Emmanuel S¡billa
Oropeza, director del programa, hizo un parénte
sis para aclarar que no tiene aspiraciones políticas.

El episodio se dio cuando el comunicador le
preguntaba al dirigente sobre versiones que lo
ubican como diputado plurinominal en 2024. En
respuesta, Lara le contestó que también se dice

que él, Sibilla, será candidato a la gubernatura el
año próximo.

El origen de este intercambio es una columna
del periodista René Alberto López, corresponsal
de La Jornada, quien asegura que el colega de la
radio es el verdadero tapado del secretario de Go
bernación.

En la misma entrevista, el líder priísta reve
ló que en Tabasco Adán Augusto se encuentra
en tercer lugar en la medición sobre la acepta
ción de la terna de corcholatas, siendo superado
por Ebrard y Sheinbaum, en ese orden, según un
estudio demoscópico realizado por su partido.

El mismo levantamiento arroja que un 64% de
los tabasqueños no está de acuerdo con la admi
nistración interina de Merino Campos.
Desde el 26 de

agosto de 2021

que pidió licencia
al Ejecutivo de
Tabasco para
hacerse cargo
de la Secretaría

de Gobernación,
en este espacio
se aseguró que
el segundo

tabasqueño del
gabinete sería el
plan B de su

jefe López Obrador,
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Y retiemble
Por David Martín del Campo

Que nadie se llame a sorpresa. Los
volcanes están ahí desde siempre
y nosotros somos, quizás, los que

llegamos demasiado tarde. Por lo demás, vi
vimos sobre el "cinturón de fuego del Pacífi
co',' de manera que los más de 500 volcanes
registrados en el territorio nacional son parte
de esa geografía telúrica.

El volcán Popocatépetl ha
escogido este año electoral
para añadirle "tremores" a la
contienda electoral del Edc

Mex, que decidirá en mucho
el destino político nacional
de aquí al año 2030. Ni más
ni menos.

Las erupciones recientes
del Popo (que las autoridades
han querido dulcificar como
"exhalaciones de material íg
neo") no abonan en nada a los
comicios que tendrán lugarahí
abajo, en Ozumba, Amecame
ca yTlalmanalco, no se diga ya
en Toluca, donde está por su
cumbir el que fuera Grupo de
Atlacomulco (RIP).

El escándalo mayúscu
lo fue en el Aeropuerto Internacional Beni
to Juárez, donde hace una semana fueron
suspendidos los vuelos durante 36 horas,
debido a que los piroclastos de la erupción
(ceniza volcánica) fueron arrastrados por el
viento hacia el norte y oriente del Popo. Se
debe entender que ese polvo abrasivo es al
tamente dañino para los reactores (turbinas)
de las aeronaves, que podrían sufrir por ello
un daño fatal.

¿Pero de qué nos asombramos? Ya el
gobierno de Ernesto Zedillo se había salado
al inaugurarse con una erupción similar del
Popocatépetl. Ahora les llaman "tremores?
pero el Himno Nacional es más inspirado
al clamar por aquello... "y retiemble en sus
centros la tierra? luego de prevenirnos nueve
veces sobre la necesidad, presencia o ame
naza de la guerra como solución de nuestros
conflictos. "¡Guerra, guerra, en el monte en
el valle! ¡Los cañones horrísonos truenen!''
Nueve veces.

Las erupciones que anteceden a ésta últi
ma han sido la del volcán de Colima, en 2017;
el Chichonal (Chiapas) en 1982, y el Paricutín
(Michoacán) en 1943. La circunstancia no es

para intranquilizarnos del todo, sino para re
cordarnos que nuestra existencia depende
en mucho del azar con que despierta cada
día la Naturaleza.

Sucedió en Cuicuilco, hace 10 mil años,
cuando el volcán Xitle escupió magma hasta
cansarse, sepultando aquella urbe del Preclási
co, y dotando a las laderas de Copilco y el Pe
dregal de San Ángel de un manto de basalto
que ha permitido la creación de una sorpren
dente arquitectura (cristal, aluminio y lava).

Lo ocurrido en Pompeya, sin embargo,
fue la catástrofe misma.
Ocurrida en el año 79 de

nuestra era, la urbe romana
simplemente desapareció
bajo la lluvia de piroclastos
que, para decirlo con lla
neza, chamuscó a sus ha
bitantes en esa "erupción
plínica" Así son llamadas
por el testimonio que hizo
Plinio el Viejo antes de su
cumbir asfixiado por los
gases que arrojaba el vol
cán Vesubio.

"Don Goyo? le llaman
los lugareños, acostumbra
dos ya a sus borborigmos
cotidianos. Pequeñas sacu
didas del terreno, extraños
ruidos subterráneos, esca

pes de vapor aquí y allá. Un día son suspen
didas las clases, otro se actualizan las señales
de las vías de evacuación, por si fuera el caso.
Semáforo en Amarillo nivel tres.

Es el infierno mismo asomando, dirán
en el púlpito, porque el único ganón en
1943, fue Dionisio Pulido, bajo cuya mil
pa surgió el Paricutín y se jactaba de decir,
meses después, "ése es mi volcán? que tan
magníficamente representaría el Doctor Atl
en sus pinturas de asombro.

Los volcanes no perdonan, carecen
de ideología, no asisten a los mítines de la
maestra Delfina o Ale del Moral. Están ahí

desde siempre, guardando su material clásti
co para mejor momento, recordándonos que
las escrituras tienen en mucho razón. Votar,
no votar, que todo es vanidad de vanidades a
la hora del cataclismo.

Así que el domingo próximo, y retiemble
la tierra, las casillas mexiquenses tendrán
sus erupciones de furor y desencanto... o no.
Todo mejor que la guerra, como antes, cuan
do a falta de democracia había que hacer
acopio de fusiles. El Popo, ayer como hoy, ha
sido testigo de esos arrebatos.

El volcán

Popocatépetl ha
escogido este
año electoral

para añadirle
"tremores" a la

contienda electoral

del EdoMex, que
decidirá en mucho

el destino político
nacional de aquí al
año 2030. Ni más ni

menos.
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Sheinbaum firme: elección

de candidato, por encuesta
Por Guillermo Juárez / CDMXMagacín

La jefa de Gobierno Claudia Sheinbaum re
frendó su postura de que el método para
elegir al candidato presidencial de Morena

al 2024 debe ser la encuesta, que está contemplada
en los estatutos del partido y "se realiza desde hace
mucho tiempo.

"Sí, hay que ver. Repito: espérense a que nos
convoque el partido. Pienso que las encuestas que
se han realizado hasta ahora han dado muchos

(buenos) resultados. Es una encuesta que se hace
desde hace mucho tiempo',' sostuvo a pregunta ex
presa sobre el tema, a propósito de que la mañana
de ayer otra de las corcholatas, Marcelo Ebrard,
alertó que los estudios de opinión pública suelen
tener un margen de error considerable.

Continuó Sheinbaum: "La encuesta permitió
que en 2021 y 2022 nuestro movimiento ganara
la gran mayoría de las gobernaturas. Entonces
creo que es una encuesta que ya aprobó su efi
cacia, pero bueno vamos a esperar que dice, la
presidencia de nuestro partido y hay que ser res
petuosos al procedimiento? enfatizó Sheinbaum
en su 'mañanerita'.

Añadió que las diferencias están con quienes
no aprueban su movimiento. "Ese es el debate más
importante. La gente conoce, sabe lo que pensa
mos, lo que hemos hecho históricamente. Es parte
de la difusión dentro un marco electoral que uno
tiene que hacer, pero el debate principal, pues es el
proyecto de nación. El debate es hacia el 2024, con
quien con quiere regresar al pasado, quiere dar una

vuelta a la derecha o con quienes queremos que
siga la transformación, que somos la mayoría del
movimiento?expresó la mandataria.

Insistió en que va a esperar la convocatoria del
presidente de Morena, Mario Delgado, quien con
vocará a las corcholatas para reunirse la próxima
semana, pasadas las elecciones de Coahuila y Es
tado de México. Su propuesta es, insistió, que se
haga por encuesta, que ha dado "muchos, muchos
resultados''

El presidente Andrés Manuel López Obrador
también reiteró su postura la semana pasada de
que deberá ser por encuesta la selección de can
didato presidencial en Morena, y para nada la con
sulta vía una app (aplicación) para teléfono celular
o computadora, como la que deslizó Ebrard.

"O sea, no es: 'a ver, yo quiero que hagan las
cosas a mi medida'. Pues así no es, hay un proce
dimiento establecido. Y dudo que lo haya dicho
(Ebrard, lo de la app), ¿eh?, porque Marcelo es una
gente muy seria, muy respetuosa. Fíjense que en
el 2012 me tocó ir a una encuesta con él, hicimos
tres encuestas y él aceptó... Y Marcelo muy bien,
no escuchó el canto de las sirenas, se puso cera
en los oídos. Entonces, si fuese otra persona, pues
a lo mejor, ¿no?, pero él ya sabe de este método?
enfatizó el presidente.

Sobre su encuentro el domingo con Ebrard
en el cierre de campaña de Delfina Gómez en
el Estado de México, Sheinbaum respondió
que no charlaron nada sobre la sucesión 2024.
"Hablamos de temas que tuvieran que ver con
el evento','puntualizó.
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Mensaje Político
Ebrard a A M LO: que todos renuncien
Por Alejandro Lelo de Larrea

Hace unos días, el presiden
te Andrés Manuel López
Obrador volvió a 'tirar línea'

de que Morena va a seleccionar por
encuesta a su candidato presidencial.
La razón: este método lo controla

con su 'dedito' y por tanto benefi
cia a su 'corcholata' favorita Claudia
Sheinbaum. Pero el canciller Marcelo

Ebrard no se doblegó y hasta dio un
paso adelante, por lo menos para en
carecer los costos de una imposición,
pues otra vez cuestionó ese formato.
Pero lo más novedoso es que está
pidiendo al presidente que todas las
'corcholatas' renuncien, pidan licen
cia a su encargo o que al menos le dé
permiso a él para hacerlo.

Aunque Ebrard se dirige formal
mente a Mario Delgado, presidente de
Morena, en realidad le habla a López
Obrador, para que ordene que las 'cor
cholatas' renuncien o pidan licencia a
su cargo, según sea el caso.

Ayer, en entrevista con 'Radio Fór
mula', Ebrard planteó en primer lugar el
inconveniente de las encuestas: puede
haber un margen de error muy grande,
y que eso lleve a hacer una selección
injusta. Citó el caso de las encuestas
que se equivocaron en 2018 a favor del
presidente, que nunca midieron la am
plitud de la ventaja que tenía.

Ebrard no lo dijo en la entrevista
ayer, pero ya fue víctima de ese "mar
gen de error" de las mediciones de
opinión pública. El PRD, en 2012, para
decidir quién de entre él y AMLO se
ría su candidato presidencial, hizo tres
estudios demoscópicos con cinco pre
guntas en cada uno. Una encuesta la
ganó con márgenes abiertos Ebrard
y la otra igual López Obrador. Pero
la tercera estaba muy cerrada: dos
preguntas las ganaba Ebrard y tres
AMLO, una con diferencia dentro del
margen de error, que bien pudo haber
sido a favor de Ebrard, quien decidió
no impugnar la encuesta.

El tema viene a cuento porque
Ebrard ha planteado que la próxima
semana, después de los comicios del
Estado de México y Coahuila en que
no da todo el crédito a las encuestas

preelectorales que dan triunfo abru
mador a Morena y al PRI, respectiva
mente, va a hacer un planteamiento
integral para la selección del candi
dato presidencial: tiempos, debates,
renuncia (o licencia) a sus respectivos
cargos, encuesta, preguntas.

Ebrard considera muy importante
la separación del cargo, y recurre al
2005 para argumentar qué él renun
ció a la secretaría de Desarrollo Social

capitalina, para competir en equidad
con los otros aspirantes perredistas.
Pero el canciller ya no dijo lo que no
te conviene. Para 2012, López Obrador
no ostentaba ningún cargo formal 
era "presidente legítimo de México"
, y Ebrard como jefe de Gobierno en
funciones se presentó en noviembre
de 2011 a la encuesta con esa ventaja.

Ebrard pide que todos se sepa
ren de sus cargos: Sheinbaum de la
Jefatura de Gobierno; Adán López de
Gobernación; Ricardo Monreal del Se
nado y él de la Cancillería, pues su cál
culo político es que en esa circunstan
cia tendrá ventajas por sobre todos, y
acortaría la distancia que hoy le saca
Sheinbaum de aquí a agosto que será
la segunda y definitiva encuesta.

También implícitamente Ebrard
está pidiendo permiso al presidente
para renunciar a la Cancillería, aunque
los demás no quieran, pues él no pue
de irse sin el aval de su patrón López
Obrador. Al presidente no se le puede
renunciar en este sistema, y menos
en esta circunstancia. Hacerlo sería

equiparable a romper con él. Ebrard
considera que el cargo le estorba para
moverse libremente en una especie
de precampaña. AMLO dará instruc
ciones a Delgado. Lo veremos.
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Glorieta de Colón

Morenistas CDMX respaldan
a AMLO frente a Perú

A proposito de
/ \ la grilla en
# %Morena ha

cia la Presidencia 2024,
alcaldesas, alcaldes,
diputadas, diputados e
integrantes de la diri

gencia del partido en la Ciudad de México,
que encabeza Sebastián Ramírez aprovecha
ron la declaración de 'persona non grata' del
Congreso de Perú al presidente Andrés Ma
nuel López Obrador para darle un sutil llegue
a Marcelo Ebrard, pues aunque no lo dicen
con claridad, están convencidos de que a pe
sar del cargo que ostenta, el canciller no ha

defendido lo suficiente al primer mandatario
ante la comunidad internacional, a la que lla
maron a "sumarse a la denuncia del titular

del Ejecutivo mexicano, pues sólo a través
del diálogo, la justicia y el respeto a la volun
tad popular se podrá alcanzar un futuro de
paz, democracia y desarrollo para nuestros
pueblos'' En el manifiesto, los de Morena
abundan: "Apoyamos la postura del presi
dente López Obrador de detener las relacio

nes económicas y sociales con Perú? y des
tacaron la enérgica postura de "denunciar el
golpe de Estado en Perú, el encarcelamiento
del presidente Pedro Castillo y la represión a
las protestas por parte del gobierno ilegítimo

de Dina Boluarte, que ha dejado más de 60
personas asesinadas y más de mil heridas?

"FISCALÍA HACETRABAJO SUCIO"
También en la grilla hacia 2024, el PAN de

la Ciudad de México se lanzó fuerte contra la
Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de

México (FGJCDMX), a la que acusó hacerle
el "trabajo sucio" al Gobierno capitalino y a
Morena. "Dedican más tiempo y recursos a
la persecución de adversarios que a capturar

homicidas y feminicidas? acusó Andrés Atay
de, presidente de los blanquiazules en la capi
tal. Luego tocó el turno de Sheinbaum, pues
a su gobierno le atribuye "solapar la persecu
ción, corrupción y despojo cometidos por la
Fiscalía capitalina?Citó como ejemplo que "el
92% de los feminicidios en la Ciudad están

impunes; el 100% de las desapariciones no
tienen culpable; el 98% de los homicidios y
de las violaciones no han sido perseguidos y,
la impunidad en secuestros es del 90%?

El IndependienteFecha: 30/05/2023
Página: 15

Area cm2: 209

1 / 1

Columnas Políticas

Redacción

Costo: 12,122

Página 200 de 219 Índice



Geopolítica

Henry Kissinger, el escalador social
más sangriento de la historia
Por Jon Schwarz*

En 2002, el exsecretario de Estado

Henry Kissinger y su esposa asistie
ron a una elegante cena organizada

por Barbara Walters. Otros participantes in
cluyeron al editor de Time, Henry Grunwald,
el ex presidente de ABC, Thomas Murphy,
y Peter Jennings, entonces presentador de
ABC "World NewsTonight".

En un momento de la noche, como relató
la revista NewYork, Jennings se dirigió a Kis
singer y le preguntó: "¿Cómo se siente ser un
criminal de guerra, Henry?"

Kissinger no respondió. Sin embargo,
Grunwald informó a Jennings que esta in
vestigación era "inapropiada'.'Walters, quien
consideraba a Kissinger "el amigo más leal
dijo más tarde: "Traté de cambiar de tema,
pero fue un momento muy incómodo. [La
esposa de Kissinger] Nancy reaccionó muy
fuerte y dolida''

Primero, la gente en la cima de la so
ciedad estadounidense ama absoluta

mente a Henry Kissinger. Él es su amado
compatriota y están ansiosos por proteger
sus delicados sentimientos.

En segundo lugar, Jennings creía sincera
mente que Kissinger era un criminal de gue
rra y, excepcionalmente, estaba dispuesto a
decirlo en privado. Sin embargo, no tuvo el
coraje de decir esto en público, a su audien
cia de decenas de millones de estadouniden

ses. Presumiblemente, entonces ya no sería
invitado a este tipo de fiestas.

Tercero, los elegantes, famosos y ricos
amigos de Kissinger no discutirán exacta
mente que Kissinger es un monstruo. Más
bien, mencionarlo es un paso en falso social
vergonzoso, como, por ejemplo, mencionar
que todos saben que tu amigo está engañan
do a su esposa, que está sentada a tu lado.
¿Por qué querrías estropear el ambiente justo
cuando todos nos sentimos calentitos por el

Grand Cru de Chambertin y nos lo estamos
pasando tan bien?

Piense en cómo vive Kissinger, instalado
en el sedoso abrazo de la riqueza y el poder,

cuando lea el nuevo informe de NickTurse
sobre sus acciones mientras estuvo en el car

go. Resulta que Kissinger fue responsable de
aún más miseria y muerte en el bombardeo
estadounidense de Camboya de lo que ya se
sabía, lo cual es realmente decir algo.

En la cima de la pirámide, Kissinger dis
fruta de interminables banquetes y océanos
de aclamaciones. Durante la administración

de Nixon, Hollywood amaba a Kissinger, a
menudo literalmente. Habló en el funeral de

1996 de un criminal de guerra menos pro
minente, Thomas Enders, un evento al que
también asistieron David Rockefeller (nieto
de John D., presidente del Consejo de Rela
ciones Exteriores, director ejecutivo del Cha
se Manhattan Bank), Paul Volcker (presidente
de la Reserva Federal que dijo: "El nivel de
vida del estadounidense promedio tiene que
decaer"), Amalia Lacroze de Fortabat (mul
timillonaria argentina) y Gustavo Cisneros
(multimillonario venezolano).

En el apogeo de la guerra de Irak, el vi
cepresidente Dick Cheney informó que "pro
bablemente hablo con Henry Kissinger más
que con cualquier otra persona. Él simple
mente viene" Hillary Clinton se refirió a Kis
singer como "un amigo, y confié en su con
sejo cuando me desempeñé como secretario
de Estado'' (Clinton reorganizó su agenda
entregando un premio al diseñador Oscar de
la Renta para que tanto ella como de la Renta
pudieran asistir al cumpleaños número 90 de
Kissinger). y presentado a ella por Kissinger.

Formó parte de la junta directiva de la
empresa fraudulenta Theranos con Jim Ma
ttis, el general del Cuerpo de Marines que se
convertiría en el secretario de defensa de Do

naldTrump, y George Shultz, quien fue secre
tario de Estado de Ronald Reagan. Kissinger
bromeó diciendo que no le hizo preguntas a
Elizabeth Holmes, la fundadora de Theranos,
porque "todos le teníamos miedo".

Esta semana, el Washington Post conce
dió espacio a David, el hijo de Kissinger, pre
sidente de la productora de Conan O'Brien,
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para decirnos que para disfrutar de su cum
pleaños número 100 , Kissinger participará
en "las celebraciones del centenario que lo
llevarán de Nueva York a Londres y finalmen
te a su ciudad natal de Fürth, Alemania''Uno
de los eventos de lanzamiento se llevó a cabo
en eIYale Club en Manhattan:

Luego considere a los que están en la
base de la pirámide: los camboyanos, viet
namitas, laosianos, timorenses, pakistaníes,
latinoamericanos y muchos más, cuyas vidas
y cuerpos fueron destrozados por Kissinger.
(Los "muchos más" aquí incluyen a los sol
dados estadounidenses, a quienes Kissinger
se refirió como "animales tontos y estúpidos
para ser utilizados"). Esto es lo que escribe
Turse sobre una de esas personas que cono
ció mientras informaba en Camboya:

Meas Lorn, de cara redonda y poco más
de un metro y medio de estatura con sanda
lias de plástico, perdió a un hermano mayor
en un ataque con un helicóptero de comba
te y a un tío y primos por fuego de artillería.
Durante décadas, una pregunta la persiguió:
"Todavía me pregunto por qué esos avio
nes siempre atacaban en esta área. ¿Por qué
arrojaron bombas aquí?

Pero Meas Lorn nunca, nunca ob
tendrá una respuesta. Turse describe un

encuentro con Kissinger cuando pudo
transmitir su consulta:

Cuando se le preguntó sobre el fondo de
la pregunta —que los camboyanos fueron
bombardeados y asesinados—, Kissinger se
enojó visiblemente. "¿Qué estás tratando de
probar?" gruñó y luego, cuando me negué a
rendirme, me interrumpió: "Juega con eso?
me dijo. "Divertirse."

Le pedí que respondiera la pregunta
de Meas Lorn: "¿Por qué arrojaron bombas
aquí?" Él se negó.

"No soy lo suficientemente inteligen
te para ti',' dijo Kissinger con sarcasmo,
mientras golpeaba su bastón. "Me falta tu
inteligencia y calidad moral." Se alejó.

"Juega con ello." De hecho, es alentador
comprender que las personas que dirigen
este país encuentran este tipo de ser humano
encantador y encantador.Te hace preguntar
te si hay algún asesino de la historia a quien
no celebrarían, suponiendo que los asesinos
hayan llevado a cabo su matanza con el ob
jetivo de mantener a las élites de Estados
Unidos ricas, cálidas y seguras detrás de una
falange de armas.

* jon.schwarz@the¡ntercept.com
@ Schwarz

https://theintercept.com
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West Wing
De Kissinger a Kissinger

.avid Kis

Isinger, no
es "hijo de

tigre pintito" y por
eso describe a su pa
dre Henry Kissinger,

con amor filial y orgullo, dice de él que tiene
gran fuerza de carácter y amor por el sim
bolismo. Afirma que es un hombre fuerte
pues ni el coronavirus pudo con él, durante
las restricciones de salud, aprovechó el tiem
po y se mantuvo activo, escribió dos libros
y comenzó a trabajar un tercero. Hace unos
días, dice, recién regresó de una conferencia
internacional sobre inteligencia artificial en
Lisboa para luego iniciar una gira para cele
brar su cumpleaños que lo llevará de Nueva
York, Londres hasta Fürth, Alemania su ciu
dad natal donde recordará a sus ancestros.

David ofrece en el Washington Post la vi
sión que tiene de su "viejo? de entrada, dice
que la longevidad resulta "milagrosa" con
siderando el complicado estilo de vida que
incluye saborear las pesadas salchichas y el
schnitzel Wiener (filete de ternera empani
zado), una carrera política con una toma de
decisiones estresante y el amor por los de
portes solo como espectador, nunca como

practicante. Se pregunta de dónde viene
tanta vitalidad, y asegura que surge de su cu
riosidad insaciable, su mente es "un arma de
búsqueda que identifica y lidia con los desa
fíos existenciales del día''

En los 50's, el problema fueron las ar
mas nucleares, hoy se obsesiona con las
implicaciones filosóficas y prácticas de la
inteligencia artificial (IA), en cómo limitar
su capacidad destructiva pues sus poderes
podrían ser más devastadores que la bom
ba más grande. Su preocupación, lo llevó
a sumergirse en los estudios de la IA como
un estudiante del MIT

Henry Kissinger "cree en conceptos tan
arcanos como el patriotismo, la lealtad y el
bipartidismo? dice David. "Le duele ver la
maldad en el discurso público de hoy y el
colapso del arte de la diplomacia? y agrega
que la diplomacia "nunca fue un juego para
mi padre?dice orgulloso.

David Kissinger confiesa que como hijo
no puede ser objetivo sobre el legado de su
padre, pero se dice orgulloso del servicio que
prestó al país que salvó a su familia y le per
mitió realizar sus "sueños más salvajes'.' No
cabe duda, David es distinto a su padre, se
siente la generosidad hacia su progenitor.
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Todo mal y el gobernador prefiere el fútbol
Por PatoZambrano*

| ¡entras en nuevo León siguenM los pleitos entre el congreso y el
I ejecutivo, aumenta el crimen, los

FEMINICIDIOS impunes y todo delito del CO
va al alza, desde la ocupación de las calles
por el comercio informal que ya es inimagi
nable, el comercio informal en Nuevo León
supera el 70% y nadie parece hacer nada.

¿Como puedes dormir, gobernador sa
biendo que tienes en tus manos a los asesi
nos de Debany Escobar y de tantas otras y no
haces nada?

Hablando de fútbol que pareciera que es
lo único relevante en el ánimo de la gente de
Nuevo León el gobernador una y otra vez se
aprovecha y se sube a la ola y declara dis
tintas cosas entre ellas, que la euforia por la
participación de losTigres en la final del Clau
sura 2023 llegó hasta el gobernador de Nue
vo León, Samuel García, quien señaló que si
el equipo felino queda campeón, el estadio
nuevo comenzará a construirse este verano"

(asaltando donde dice que si el equipo felino
queda campeón).Pero voy a anuncia que el
lunes se firma en comodato para los nuevos
terrenos dónde está el estadio.

Espero sinceramente que en alguien que
pa la cordura y no se permita que el gobier
no del Estado meta dinero que tanta falta le
hace a la educación, seguridad, distribución
de agua dulce, etc., a un estadio de fútbol qué
le corresponde hacer a la empresa o a las em
presas que los patrocinan.

En lo personal yo, hace unos días puse
un tuit pidiéndole a la empresa que sostie
ne a los Tigres de la
Autónoma de Nuevo
León de fútbol soccer

profesional que ya era
tiempo de reconstruir,
remodelar o hacer

otro estadio más gran
de con mayor capaci
dad, pero aclarando
siempre que debía de
ser inversión privada,
es decir de la cemen

tera y de sus socios
no del gobierno.

Nuevo León tiene

graves y serios pro

blemas que resolver
en muchos otros ru

bros no solamente importantes sino nece
sarios como mejorar el transporte público
inmediatamente, este asunto lleva dos años
mismo dos años que lleva el gobierno de
Samuel García prometiendo que llegará nue
vos camiones, que se mejorará el transporte
público, que habrá nuevas líneas de metro
sin embargo seguimos leyendo tuits, de un
joven mareado por el poder, burlándose de
la sociedad haciendo declaraciones muchas
veces sin sentido.

Las presas siguen en niveles críticos, va
mos para dos años de gobierno y al parecer
el odio al PRIAN HACE QUE cierto grupo
de GENTE LE FESTEJE AL GOBERNADOR

TODO LO QUE HACE

YTODO LO QUE DICE,
AUNQUE el ESTADO
VAYA EN PICADA.

Y nuevamente el

gobernador informa
que el domingo ha
brá un 'Futfest' en la

Macroplaza, donde se
transmitirá la Final de
vuelta entre #Chivas

y #Tigres. Y está bien,
pero hay tantos asun
tos por resinero que a
veces no se entiende a

la gente.
¡Es como la oveja

que sigue votando por
el lobo! Pero hay gente sensata quetodavía se
pregunta; ¿Cuándo declara mantenimiento a
las vías de transporte, a los hospitales, nuevos
y exitosos planes de salud educación?

Prácticamente no hay escuelas en Nuevo
León y cuando una maestra o un director o
una inspectora se quieren quejar los amena
zan con correrlos, por eso tenemos niños en
plena ciudad de Monterrey estudiando en es
cuelas sin agua, sin luz, sin baños, sin Internet
por supuesto y muchas con grandes peligros
estructurales. Y no solo soy yo el que le pide
humildad y seguir la Constitución del Estado
al gobernador Samuel García, sino que el ex
Gobernador Fernando Canales dice que da
muestras del inicio de una dictadura al no pu
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blicar reformas del Congreso local y aunque
NO tiene sentido decir que se inicia una dicta
dura en una entidad dentro de una República,
lo que sí se entiende es que el gobernador, y
como el mismo gobernador Samuel García lo
dijo hace unos días; "Cuando el PRI y el PAN
hablen que les entre por un oído y salga por
el otro. Yo también soy anti PRIAN y anti cual
quier signo de corrupción venga de quien ven
ga? y pues aquí hay una muestra no solo de
impunidad sino de cinismo:

"Gobernador anticipa envío de 90 camio
nes más desde China hacia Nuevo León, tras
embarco de unidades. Sólo hay 150 de los
800 prometidos." Fuente: El Norte

Y como ciudadano lo he dicho 1000 ve

ces. Basta de políticos corruptos enquista
dos en todo Nuevo León, pero es algo que
no puede o no debe decir el gobernador. La
labor del gobernador es conciliar sea quien
sea y del partido o ideología de los demás
políticos en el poder.

Al parecer muchas personas en el estado
de nuevo León que apenas van despertando a
la vida aplauden y fortalecen las acciones del
gobernador, sus declaraciones y su desacato
absoluto a los poderes. Y mientras esto suce
da el gobernador podrá seguir haciendo lo
que quiera, aunque con sus acciones sepulte
el futuro económico y social de gran parte de
qué no lo apoya.

Espero sinceramente que
en alguien quepa la cordura
y no se permita que el

gobierno del Estado meta
dinero que tanta falta le hace
a la educación, seguridad,
distribución de agua dulce,
etc., a un estadio de fútbol...
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Red Privada

Seguridad Nacional

Columna publicada
en Excelsior, el 14 de

mayo de 1984.

11 procuradorEgeneral de la
i, República y el

secretario de la Defensa no deberían ignorar
por mas tiempo la advertencia que hicieron
desde marzo los nueve obispos del Pacífico
Sur, respecto ai significado político que pue
de tener el incremento del narcotráfico en

nuestro país, específicamente en los estados
de Oaxaca y Chiapas.

Tal como lo plantean y como se despren
de también de otras informaciones, este
asunto involucra la seguridad nacional.

Los nueve dirigentes eclesiásticos coin
ciden con lo que saben otros observadores.
Dicen que en este sucio negocio "existe la
complicidad, directa o indirecta, de altos fun
cionarios públicos a nivel estatal y federal".

Pero principalmente afirman que con el
narcotráfico puede quedar comprometida
la imagen exterior de México, "si como país,
damos cabida a mafias internacionales, que
van a terminar por inmiscuirse en nuestros
asuntos patrios".

Esto, el peligro de una "interferencia ex
tranjera", es subrayado por los obispos, que
no hacen mas que recoger las preocupacio
nes de sectores sociales: "Tenemos el temor,
no infundado, de que en México llegue a su
ceder lo que en otros paises hermanos, don
de estas redes de narcotraficantes han llega
do a tener influencia política decisiva".

La lista de estos paises en donde los nar
cotraficantes han tenido "decisiva influencia

política", incluye no solo a Italia, sino a otros
cercanos a nosotros geográficamente, y li
gados por una complicada urdidumbre de
relaciones.

Bolivia y Colombia son dos de estos paí
ses. Colombia se halla actualmente bajo es
tado de sitio despues del asesinato del minis
terio de justicia, liquidado por la omnipotente
asociación de traficantes de drogas. Nadie
ignora como en esos dos paises los estupe

facientes y la política han ido muchas veces
de la mano.

Pero es en Estados Unidos donde se da

el fenómeno mas peligroso no solo para su
propia sociedad sino para los paises del con
tinente, especialmente México. El contuber
nio de políticos y miembros del crimen orga
nizado que incluye el comercio clandestino
de enervantes es cosa vieja en el esquema
norteamericano, y un pilar para la ampliación
constante del mercado, que estimula en otros
territorios, como el nuestro, la producción.

La denuncia de los nueve obispos no pa
rece exagerada al decir que existe para Mé
xico el peligro de la interferencia extranjera
en nuestros "asuntos patrios" por la via de
las mafias internacionales. Mas bien se que
daron cortos. Ellos debieron haber sefialado

que en México ya se dio el caso de que cier
tos hechos políticos, en el pasado inmediato,
fueran marcados por la influencia de un no
torio traficante de narcóticos.

La corrupción, que es un fenóme
no esencialmente político, fue incremen
tada durante el sexenio pasado, en una
medida de realidad incontrastable, por
los intereses de ese traficante que ejer
ció su actividad casi a la luz publica.
Dejo tan permeados los círculos oficíales
Durazo Moreno, que el nuevo gobierno pa
rece haber desistido ya de traerlo para que
responda por una variedad de acusaciones
penales. El miedo a su sola presencia en el
pais, prácticamente ha paralizado los esfuer
zos para localizarlo y aprehenderlo.

Pero con Durazo o no, la mafia internacio
nal del narcotráfico ha incrementado eviden

temente sus actividades en México, de 1982
a la fecha. Y esto, como senalan los nueve
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obispos, no se puede lograr sin complicida
des internas.

Si se interroga a la
Contraloría, esta se limi\ta
a decir que el asunto

es competencia de la
Procuraduría... la cual,

por su parte, arguye que
la precipitación con que

procedio la Contraloría dio
a Durazo la oportunidad
de ponerse a salvo, casi

definitivamente.
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AMLO11 los
periodistas
corporativos

En tono irónico, el presidente López Obrador
habló ayer sobre la universidad de "periodismo"
que encabeza Ely Ortiz, dueño de la empresa El
Universal, Compañía Periodística Nacional S.A.
de C.V.

El primer mandatario, con ese ingenio que lo
caracteriza, se refirió a esa compañía donde se
dedican a formar "periodistas".
Pero, detrás de esta ironía, se esconde la

verdad: el señor Ely Ortiz. que tiene sus
contratos millonarios con laUNAM (más de 10
millones de pesos para imprimir la gaceta de esa
universidad), hamontado unjugoso negocio
"informativo".

Y su método es muy sencillo: engatusar
a los jóvenes periodistas para formarlos y
adiestrarlos, como si fuesen un ejército de
forajidos.
Egresados y egresadas de las carreras de

periodismo, ciencias de la comunicación,
periodismo y comunicación colectiva y otras
profesiones afines son reclutados como
"becarios" en el negocio de Ely Ortiz.
Durante todo el tiempo que duran como

"becarios", son tiranizados; les gritan, los
oprimen, los envían por el café y los hacen

trabajar de sol a sombra. Y sin paga de por medio.
Con la promesa de que, al terminar su

servicio social (o esa figura horripilante que
le llaman "prácticas profesionales") podrán
ser contratados en el "periódico", los jóvenes
apechugan.
Mientras tanto, los capataces en turno

(antiguos "becarios" que aguantaron los mismos
embates) son adiestrados en el "periodismo" que
el dueño les impone. En ese modelo corporativo
(que utilizan en la mayoría de las empresas
informativas) solo hay lugar para tres cosas:
la adulación (si es bien pagada), la diatriba (si
todavía no pagan) y la defensa (incuestionable)
de los negocios del patrón.
Infelizmente, ese es el "periodismo" que

hoy impera en la mayoría de los medios de
comunicación. El periodismo objetivo, neutral,
crítico que se aprende en las aulas, las más veces,
es un espejismo que se borra cuando el egresado
se enfrenta a la realidad.

De ahí la importancia que tienen las lecciones
que a diario imparte AMLO. y cuyas frase como
"los periodistas chayoteras están muy lejos del
pueblo y muy cerca del dinero", entrañan una
dolorosa certeza: el periodismo independiente
es escaso.
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3 de.'{

Después de mucho tiempo, las le
gisladoras (de todos los partidos)
del Congreso de la Ciudad de Mé
xico, se anotaron un triunfo con
la implementación del 3 de 3 en
materia electoral, para evitar que
"los verdaderos gandallas" de la
política tengan espacios.

Y esto fue posible gracias a
la Comisión de Asuntos Polí

ticoElectorales del Congreso
capitalino, que aprobó un dic
tamen que reforma el artículo
18 del Código de Instituciones y
Procedimientos Electorales lo

cal, en materia de inelegibilidad
de violentadores y deudores ali
mentarios.

Según refiere el presidente
de esta Comisión, Marco Anto
nio Temístocles Villanueva,las
reformas aprobadas establecen
como objetivo evitar que per
sonas violentadoras de mujeres
y de los derechos familiares ac
cedan a cargos de elección po
pular, con ello se busca que los
aspirantes a una candidatura in

dependiente no hayan incurrido
en alguna situación de violencia
de género ni familiar.
En consecuencia, la modifi

cación establece que la persona
interesada en contender no de

be haber sido sentenciada por la
comisión intencional de delitos

contra la vida y la integridad cor
poral; contra la libertad y segu
ridad sexuales, el normal desa
rrollo psicosexual, por violencia
familiar, violencia familiar equi
parada o doméstica, violación a
la intimidad sexual, o porviolen
cia política contra las muj eres en
razón de género en cualesquiera
de sus modalidades y tipos.

El que ahora se ha dedicado
a repartir culpas o a crear nue
vo Cártel ha sido el alcalde en

Miguel Hidalgo, Mauricio Tabe,
quien aseguró que hay un nuevo
Cártel en la CDMX, lo curioso es
que en algunos casos el término
está mal usado y por el otro sí se
justifica. Dicen que el que se ríe
se lleva...
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México no reconoce

gobernantes
usurpadores
Perú vive desde hace varios meses

bajo un gobierno ilegítimo y golpista,
tras la usurpación de Dina Boluarte
y la detención del presidente Pedro
Castillo, electo libremente por el
pueblo. Naturalmente, el Presidente
López Obrador en más de una ocasión
ha manifestado su rechazo a esta falta a

la voluntad popular. El golpe de Estado
trajo consigo una brutal represión: 60
personas han sido asesinadas y más de
mil han resultado heridas; denunciarlo
resulta un imperativo ético.
La negativa de México para entregar

la presidencia de la Alianza del Pacífico
a Boluarte es de celebrarse. Tanto el

presidente López Obrador como el
presidente Petro han sido declarados
personas no gratas por el congreso
peruano, que ha sido un elemento clave
de la crisis social y política del Perú por
lo que, como se ha explicado, México
podría entregar la presidencia temporal
a Chile. No podemos perder de vista
que hoy el 79% de las y los peruanos

rechazan la presidencia robada, y el
90% al congreso artífice del golpe.
Nada de lo que ocurre en un país

hermano nos debe ser ajeno. En la
región compartimos historia y luchas
comunes en la construcción de

nuestras democracias y consolidación
de nuestras soberanías. En este sentido,
la decisión de México de pausar
relaciones sociales y comerciales
en tanto Perú viva bajo un régimen
antidemocrático, no es nada más que
consecuente con nuestra política
exterior y con los principios del
Humanismo Mexicano.

Desde la dirigencia de Morena en
la Ciudad de México, junto a nuestras
diputadas y diputados, reiteramos
nuestro apoyo al Presidente en
este tema, pero sobre todo nuestra
solidaridad con nuestras hermanas

y hermanos peruanos. Estamos
convencidos que solo a través del
respeto a las libertades y a la voluntad
popular se puede vivir una auténtica
democracia.
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España,
convulsión
política
UN CAMBIO ABSOLUTO

Se ha dado un cambio absoluto en

España con una clara orientación
política a la "derecha". A partir de
que concluye la dictadura de Fran
co, España se ha visto gobernada
por dos partidos, el PSOE (Parti
do Socialista Obrero Español) y el
PP (Partido Popular), el primero
con claras tendencia a la izquierda,
aunque recientemente se ha ubi
cado en lo que se denomina "cen
tro izquierda" y por el otro lado el
histórico partido conservador (PP)
con influencia de antiguos fran
quistas.
En la actualidad el reino español

está gobernado por Pedro Sánchez,
personaje que para mantenerse co
mo presidente realizó un sinnú
mero de acuerdos, mismos que no
fueron del agrado del pueblo; puede

decirse que el gobierno de Sánchez
se mantuvo siempre "en la debili
dad de un alambre" y fue sin duda
ello el motivo por los cuales el elec
torado le dio "la espalda" el pasado
domingo 28 de mayo. Hoy por hoy
España está casi controlada por el
Partido Popular, inclusive en aque
llas regiones como Andalucía donde
la presencia del PSOE era absoluta.
Ha sido tal el desastre de Pedro

Sánchez que anunció el adelanto
de las elecciones legislativas na
cionales para el 23 de julio, mis
mas que no hay duda alguna serán
ganadas por el Partido Popular y el
gran triunfador de las mismas será
su presidente Alberto Núñez Fei
jóo, el cual asumirá la presidencia
española.
En buena medida debe tomar

se en cuenta que la presidencia
de la Unión Europea en el segun
do semestre de 2023 corresponda
a España, de ahí que sea adecua
do el adelanto de las elecciones,
más cuando se ha demostrado que
el PSOE tendrá que conformarse
y convertirse en partido de oposi
ción gracias al mal gobierno de Pe
dro Sánchez.

Los sistemas políticos de ca
rácter parlamentario permiten
gobiernos de coalición, más en el
caso español, al parecer el Parti
do Popular no necesitará alianzas
ya que se prevé cuente con mayoría
absoluta.
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Reforma 3 de
3, la lucha por
la igualdad de
género

NO MAS VIOLENCIA A LA MUJER

El pasado 24 de mayo realizamos
en el Pleno de la Comisión Per

manente, la Declaratoria Consti
tucional en favor de las mujeres,
también conocida como la refor

ma 3 de 3, un hecho fundamental e
histórico a favor de la lucha por la
igualdad de género frente a la ley.
Dentro de esta reforma desta

can aspectos como la prohibición
de matrimonios infantiles, con el
objetivo de proteger a niñas que en
México son obligadas a ejercer el

matrimonio e incluso la prostitu
ción.

Por otra parte, se cuenta con la
creación del Registro de Obligacio
nes Alimentarias, con el fin de que
exista responsabilidad por parte
de padres y madres de familia pa
ra la manutención de sus hijos, ya
que no pueden ni deben dejarlos en
el desamparo; por ello también se
limitará el derecho a ejercer acti
vidades políticas a todos aquellos
que pudieran estar en el padrón de
deudores alimenticios.

También se contempla el au
mento a 84 días de la incapacidad
por maternidad, en apoyo a las mu
jeres en su proceso de gestación.
Sin duda, el Centro de Justicia

para las mujeres es un logro impor
tante, pues se relaciona con la in
vestigación, sanción y reparación
integral del delito de feminicidio.
Todos estos aspectos contem

plados en el marco legal, también
lo estarán en el marco educativo,
ya que a partir del próximo ciclo
escolar, la SEP incluirá en su pro
grama diversos aspectos que con
tribuyan a fomentar el derecho a
una vida libre de violencia para las
mujeres.
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"Esa flor priísla
ya no refoña...
MAESTRO, MARIO DELGADO DESTAPO A MA
NUEL VELASCO COMO CORCHOLATA.

Seguramente quedará debajo de Monrealy Noroña,
que ya es decir.
Según encuesta de Enkoll, Delfina tiene 59% de
preferencia electoral contra 41% de Alejandra.
Que alguien le envíe una copia a Inmoral digo Del
Moral, quien ya perdió la cordura y la razón porque
parafraseando la canción Cien años que entonaba Pe
dro Infante, "esa ñor priista ya no retoña, se murió de
corrupción".
Alito, Creel y Zambrano se reunieron en un res
taurante toluqueño, tras el mitin de su candidata
en la Plaza de los Mártires.

Que ya es la Plaza de las Mentadas y los Sillazos, des
pués de la zacapela entre pr iístas y perredistas, mos
trando unidad y compañerismo.
El PRD perfila ampliar un año más el periodo de
sus dirigencias.
Los Chuchos ya están limpiando picos y palas pa
ra fungir como enterradores de su partido, en julio de

2024.

Sandra Cuevas dijo que, para que la oposición ga
ne el 6CDMX, se requiere unidad y confianza.
Ahí está lo malo para la triple alianza sin esperanza
que no inspira confianza: la gente no cree en sus aspi
rantes.

Realizaron en NL la II Jornada de Formación y
Militancia de la Unión Nacional Revolucionaria.

Más bien Nazional porque la organiza la Editorial
Heidelberg, que es Heildelberg. El gobierno neoleo
nés debería tomar cartas en el asunto y prohibir esos
actos fascistas.

El Partido Socialista de España adelantará las
elecciones generales, tras el avance del Popular y
de Vox.

Lo preocupante no es tanto si avanzan las huestes de
Alberto Núñez Feijóo, con las que se alterna el poder
hispano, sino la ultraderechista y fascista voxista.
Según la Organización Meteorológica Mundial, el
lapso 20232027 podría ser el más caluroso de la
historia.

Por el pésimo manejo humano del globo terráqueo.
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Chofer, trabajo de alto riesgo

El robo al autotransporte de carga siempre ña existido,
pero nunca como ahora, tras la extinción déla Policía
Federal de Caminos, cuyo origen fue ser parte de la

Secretaria de Comunicaciones y Transportes, en coordina
ción con Caminos y Puentes Federales (Capufe), dejó de haber
presencia en las carreteras con patrullajes y operativos en
cordillera (relevo entre punto y punto de destacamentos).

En varias ocasiones he dado cuenta de eventos delictivos

en la carretera 57, una de las más transitadas del país, pues
conecta a la Ciudad de México con Nuevo Laredo, Tampaulipas,
pero también tiene cruces con otras carreteras importantes
en la región del Bajío

Las estadísticas proporcionadas por la Fiscalía General de
la República (FGR) reportan que la entidad federativa con un
mayor incremento en la incidencia delictiva respecto del de
lito de autotransporte de carga se focaliza en Guanajuato, Que
rétaro, San Luis Potosí y Nuevo León.

En días pasados las redes sociales y medios de comu
nicación dieron cuenta de un asalto a un chofer de trailer,
a quien le disparan desde un vehículo que se pone de
frente y le va frenando el paso, lo que permite que se
emparejen en cada costado otros dos vehículos. Esto ocu
rrió en las inmediaciones de Polotitlán, estado de México,
a plena luz del día, dejando herido al conductor por un
disparo de arma de fuego.

También existen reportes de robo de transportes de carga
en el tramo carretero del puerto de Veracruz a la Ciudad de
México a la altura de Puebla, así como en el Arco Norte. No
obstante que la FGR ha realizado investigaciones exitosas con
la recuperación tanto de la carga como del tractocamión, esto
no es suficiente; en las declaraciones, las descripciones son
coincidentes con las de varios chóferes que han sido víctimas
de este tipo de atracos, lo que permite inferir que son grupos
organizados de más de tres personas, ya que usan al menos

tres vehículos para interceptar y flanquear a los chóferes del
auto transporte de carga.

Esté modus operandi ha quedado documentado y se ha
identificado del uso de armas de fuego; los representantes
legales de las empresas y aseguradoras también han dado
cuenta a las autoridades federales del uso de herramientas

tecnológicas como son los bloqueadores de señal satelital, que
impiden que se pueda hacer el rastreo a través de los GPS,
tanto de las cajas como del tractocamión. Incluso en muchas
ocasiones privan de la libertad y lamentablemente hasta de la
vida a los choferes.

De forma y fondo, ser chofer del transporte de carga en
este paísse ha convertido en actividades de alto riesgo. La lo
gística de las mercancías, las materias primas que son objeto
de este tipo de robo con todas las agravantes y que es federal
en la mayoría de los casos en razón a que acontece sobre las
carreteras federales conectan nuestro país.

Sin duda, se están acumulando temas que día con día
ponen a prueba la capacidad del gobierno de México, ya
que si bien es cierto hubo señalamientos de una Policía
Federal de Caminos corrupta, lo cual a la fecha no ha sido
acreditado ante ningún órgano jurisdiccional, el proceso
de formación de los entonces policías federales de caminos
era de élite, en la academia ubicada en San Luis Potosí. La
Guardia Nacional (GN) no ha concluido los procesos de for
mación y especialización relacionados con esta labor que
es de suma importancia para la inversión y el crecimien
to económico del país.

Las émpresas que se dedican a la logística, cada día tienen
más retos tanto para la seguridad de sus empleados como
para el manejo de las mercancías; ha resultado necesario que
contraten seguridad privada, los chóferes son vulnerables y,
por lo tanto, buscan adquirir en ocasiones en el mercado ne
gro también armas para salvaguardar su vida. •
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Castración química
de doble acción

Ahora es el Partido Verde Ecologista de México el que
propone la castración química para violadores. En abril
del año pasado, el extinto Partido Encuentro Solidario

dijo que impulsaría, a través de sus diputados, el mismo proce
dimiento para castigar a violadores, abusadores sexuales y
pederastas, con el fin de evitar que exista la reincidencia.

La castración química no consiste, en cirugía física, sino
en medicar a los sentenciados para que a través de inhibi
dores (pastillas o inyecciones) se les disminuya el apetito
sexual^ reduciendo la circulación de la testosterona en su
torrente sanguíneo. En algunos casos puede ser reversible y
temporal. Sin embargo, colectivos y defensores de derechos
humanos están en contra, por los efectos colaterales que
dicen causan las sustancias, pues alteran la personalidad dé
los castrados.

Ministros de culto y líderes religiosos que estuvieron in
volucrados en el trabajo partidista del PES —es decir, en su
conformación y luego como representantes, coordinadores
o candidatos a algún cargo de elección—, carnentan que si la
propuesta de castración química hubiera prosperado en la
Cámara de Diputados, el segundo paso que daríala dirigen
cia de ese partido iba a ser "una consulta nacional para co
nocer si la ciudadanía estaría de acuerdo en que los mismos
inhibidores químicos fueran aplicados a los miembros de la
comunidad LGBTQ que asilo decidieran por voluntad propia,
para evitar o disminuirlas relaciones sexuales entre ellos"

Aunque todo ha quedado: en rumor y algunas declaracio
nes no confirmadas de parte de evangélicos, suena lógico
que la dirigencia del PES, de tendencia ultraderechista, pu
diera buscar un remedio para "evitar todo aquello que vaya
contra la moral", como la que predicó, pero no ejecutó su
creador Hugo Eric Flores Cervantes, de cuna cristiana y de
ideología Próvida.

Según el líder pesista, "trasladar a la esfera pública (la
sexualidad de cada persona) es un atentado contra la vida
misma", afirmó en una entrevista. Propuso que la validez del
matrimonio igualitario fuera llevada auna consulta nacional.
Se declaró en contra de la despeñalización del aborto. Hizo
firmar a sus candidatos un "Compromiso por la vida y la
familia", en el que se veían obligados a presentar iniciativas
—si es que llegaban a un escaño en San Lázaro— para "pro
teger la vida desde la concepción y hasta la muerte natural".

El partido Visión con Valores (Viva) de Guatemala, tam
bién identificado con la extrema derecha, que formó en 2007
el pastor evangélico Harold Caballeros, también propuso la
castración química. El líder políticoreligioso tenía en su
agenda prohibir los matrimonios igualitarios y castigar pe
nalmente a quien abortara o ayudara a abortar, así como no
otorgar derechos a homosexuales.

A decir de los pastores entrevistados, lo que se pretendía
con la propuesta era erradicar las prácticas sexuales entre la
comunidad LGBTQ y no precisamente prohibir sus derechos.
"El pecado no está en ser homosexual o lesbiana, sino en sus
prácticas sexuales, que la Biblia condena porque son una
abominación contra Dios" dice el reverendo. "íbamos por
buen camino, pero la visión se puso en pausa, pero trabaja
mos para revivirla", dice convencido.
PALABRA DE HONOR: Y siguiendo con el PVEM, la dirigencia
nacional informó que su partido (aunque no su candidato) de
clinaría a favor del morenista Armando Guadiana Tijerina en
Coahuila. Por su parte, su abanderado (hasta ayer) Evaristo
Lenin Pérez, aseguró que esa jugada es para asegurar puestos
con Morena en la próxima elección presidencial. Ese partido
es "la dama de noche del señor en el poder", diría el padre Ale
jandro Solalinde. •
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Finanzas bajo
la lupa
Hoy conoceremos si los in
gresos netos del País mues
tran mejoras y qué tanto se
ha incrementado el costo fi
nanciero de la deuda

La Secretaría de Ha
cienda, que encabeza Roge
lio Ramírez de la O, publi
ca el Informe sobre la Situa
ción Económica, Finanzas
Públicas y la Deuda Pública
al cierre de abril de este año,
donde veremos si los ingre
sos totales del sector públi
co lograron aumentar res
pecto al año pasado.

Hasta marzo de 2023, és
tos mostraron una caída real
anual de 5.5 por ciento, la
más elevada dé los últimos
cinco años para un mismo
periodo. Esto se debió, entre
otras cosas, a la caída de in
gresos petroleros y tributarios.

Al interior, será impor
tante ver si los ingresos tri
butarios crecen o se man
tienen con caída, sobre todo

la recaudación del Impues
to al Valor Agregado (IVA),
que se ha visto afectada por
el tipo de cambio y mayores
devoluciones.

Otro rubro a destacar es
el dato del costo financiero
de la deuda, que en el pri
mer trimestre de este año
creció a doble dígito respec
to a igual periodo de 2022.

Se espera que este cos
to sea mayor al del año pa
sado, debido a las altas tasas
de interés.

A la carrera

El Tren Interurbano Méxi
coToluca iniciará pruebas
de operación en diciembre
de este año, según el Go
bierno federal, pero eso sólo
sucederá si logran terminar
lo a tiempo.

Hasta marzo pasado, es
te proyecto contaba con un
avance de obra de 84 por
ciento, por lo que 16 por
ciento restante deberá con

cluirse de abril a noviembre.
La obra está en cons

trucción desde la segunda
mitad de 2014.
. El que sí ha avanzado
aceleradamente es el costo
total estimado del proyecto,
tanto por cambios en su tra
zo como por estimaciones
que se quedaron cortas.

En 2014, se estimó que
el proyecto tendría un costo
total de 38 mil millones de
pesos 56 mil 966 millones
de pesos a valor presente,
pero al cierre de marzo pa
sado, el costo ya iba en 110
mil 708 millones de pesos,
Un incremento real de 94.3
por ciento.

Este transporte conec
tará a la Ciudad de Méxi
co con el Estado de México,
contará con siete estaciones
y 30 trenes de cinco vago
nes cada uno.

El proyecto fue inicia
do en el sexenio pasado y el
Presidente Andrés Manuel
López Obrador prometió
ponerlo a prueba en diciem
bre de este año. ¿Lo logrará?

Apenas llegan
En medio del entorno eco
nómico de vaivenes, a mu
chos mexicanos no les al
canza el dinero que perci
ben para llegar a fin de mes.

De hecho, cuatro de ca
da 10 familias utilizan su tar
jeta de crédito para poder
solventar sus gastos diarios,
según una encuesta de Zenfi.

La plataforma, que lle
va Luis Rubén Chávez y
que está dedicada a mejorar
las finanzas personales de
sus más de 500 mil usuarios,
también encontró que 49.5
por ciento de los ingresos
de los hogares mexicanos
no ha sido suficiente para
llegar a fin de mes, al menos
una vez en el último año.

Usar la taijeta de cré
dito resulta contraprodu
cente, pues las personas no
siempre pueden pagarla en
su totalidad o al menos el
monto mínimo para no ge
nerar intereses.

A eso hay que sumar
le el aumento en las tasas
de interés. Por ejemplo, pa
ra las tarjetas clásicas, pa
só de 54.82 en promedio, el
primer semestre de 2022, a
56.42 por ciento para el se
gundo periodo de ese año,
según la fintech Yotepresto,
de Rubén Chávez.

La cuestión es que si los
precios de los alimentos y
servicios siguen altos y los
mexicanos no reciben otros
ingresos ¿Cómo no recu
rrir a la taijeta cuando es su
'salvavidas' más próximo?

capitanes@reforma.com
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¡Expropíese...
o cómprese!

Aparentemente fun
cionó la "ocupación
temporal".

Porque, no nos confun
damos, la toma del ejército
de las vías de Ferrosur fue
simplemente una técnica
de negociación.

Una manera de bajar el
precio de la indemnización.

Nada mal para el gobier
no: un par de días de solda
dos con armas le ahorraron
$2,500 milloncitos de pesos
(para México la cuenta es
otra, ese ahorro palidece vs.
los perjuicios en inversión
futura ahuyentada).

Y para GMéxico la cosa
tampoco estuvo tan mal.

Porque la alternativa
era más ominosa.

En palabras de Zhen
li Ye Gon: copelas o cuello.

Copelas o_ ¡expropíese!
"Y ahí lo que está son

unos negocios... ¡expropíese,
señor alcalde!

Tenemos que conver
tir esto en un gran centro
histórico...".

Quizá recuerdes el video
(velo en nuestros sitios). En
2010 Hugo Chávez recorría
Caracas para expropiar y ex
propiar negocios y locales.

Recordemos que el 'Tlan
de desarrollo económico y
social" de Venezuela contem
plaba la nacionalización de
sectores estratégicos.

La BBC reporta en di
ciembre del 2011 que este

plan señalaba que el Estado
debía conservar "el control
total de las actividades pro
ductivas de valor estratégico
pain el desarrollo".

Por eso, al 2011, el gobier
no había expropiado o inter
venido 1,087 empresas. Vete
de espaldas: ¡tan sólo en el
2011 fueron 497!

Respecto a propiedades,
el balance al 2011 también
aterra: 179 edificaciones, vi
viendas, desarrollos habita
ciones y estacionamientos
tan sólo en 2011, y 285 más
entre el 2005 y 2010.

Ah, y el gobierno "resca
tó" (así le decían) más de 3
millones de hectáreas, unos
30,000 kilómetros cuadrados
de extensión.

Imagínate, según la BBC
"entre 2007 y 2009 Venezue
la destinó más fondos para
expropiaciones y naciona
lizaciones que para la pro
ducción petrolera: $23,377 vs.
$21,931 millones de dólares".

Escalofriante
OJO, no sugiero que An

drés Manuel sea un Chávez
(aunque te apuesto que si vi
viera sería otro de sus gran
des cuatachos, como Evo o
Castillo). No sugiero que va
ya a destaparse a expropiar o
nacionalizar.

No, simplemente uso
el ejemplo de Chávez para
advertir sobre uno de los
enormes riesgos del poder
absoluto de un populista

que se siente tocado por el
dedo de Dios.

De un gobernante con
ideas terribles que se siente
el representante de un pue
blo que siempre es bueno y
siempre es sabio.

De un gobernante pode
roso pero inepto que tiene
prisa, que tiene sed de tras
cender a la historia y que
siente que el tiempo se le
acaba.

Porque estamos an
te una combinación fatal:
PRISA + INEPTITUD +
DESLEALTAD CONSTI
TUCIONAL + DESEO DE
TRASCENDER

Porque la prisa es mala
consejera en lo que sea.

Porque como dicen en el
rancho: no hay algo más pe
ligroso que un pendejo con
iniciativa Bueno sí, un inep
to poderoso.

Porque el desapego a la
ley de AMLO no sorpren
de. Pasamos del "¡al diablo
con sus instituciones!" al "no
me vengan con que la ley es
la ley".

Porque finalmente está
la urgencia de confirmar con
acciones esa visión engrande
cida que tiene López Obrador
sobre sí mismo.

El tiempo se acaba.
Por eso no se puede

descartar que esas "angus
tias existendales" de YSQ
sobre las que escribí ha
ce un par de semanas (re

lee "¿Viene lo peor del sexe
nio?") puedan traducirse
en expropiaciones.

Pudieran traducirse en
más actos para tomar "el con
trol de actividades producti
vas de valor estratégico para
el país".

Y, O JO, porque no sólo
pueden ser expropiaciones.

También pueden ser
compras sin sentido, como
la de Ferrosur. Porque dale
una pensada, ¿acaso no hu
biera salido más barato ne
gociar el uso de las vías que
comprarlas?

Ah, y la compra de las
plantas de Iberdrola fue al
go parecido, un capricho
del Tlatoani para "defender
la soberanía". Otra vacilada,
pues la CFE ya adquiría el
88% de la energía de esas
generadoras.

Y, OJO, ahí está Banamex.
No descartes que lo compre
el gobierno, costaría más o
menos lo de Iberdrola Otra
zoncera Esa película ya la vi
mos y es de terror: el gobier
no es un pésimo banquero.

"Soluciones" vistosas
y ridiculas a problemas
inexistentes de un gobier
no inepto.

¡Expropíese™
o cómprese!
EN POCAS PALABRAS...
"El poder sin humildad es un
peligro".

Richard J. Daley,
político estadounidense.
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La empresa
de propósito
¦ ué propósi
V í Jto tenemos?
V* ¿Cuál es el
propósito suyo, estimado
lector? Según las más agu
das mentes de la filosofía
moderna, la mejor de las
opciones posibles se en
cuentra en la intersección
de tres confluentes: los pro
pios dones, más el dolor del
alma, más las oportunida
des inteligentes que brinda
la economía.

El componente que ma
yor éxito brindará sin la me
nor duda es el que proviene
de los dones recibidos de
forma congénita, en com
binación con las habilida
des adquiridas, aprendidas
y ejercitadas para desarro
llar aquéllos en una mus
culatura capaz y presta pa
ra la ejecución eficaz. ¿Qué
habilidades cognitivas tiene
Usted, estimado lector? ¿Es
buen pensadorplaneador
estratega, solucionador de
problemas, tomador de de
cisiones asertivo, o creativo?
Hay empresas que se be
neficiarían de su don más
que otras (al creativo... las
de ingeniería, arquitectu
ra, los medios o las artes; al
planeador... las de consulto
ría, dirección de proyectos,
entrenamiento de líderes o
la dirección de un negocio

como CEO).
Si las habilidades fueran

físicas (como coordinación,
destreza, fuerza, agilidad o
motoras), entonces las em
presas mejores son en dise
ño, seguridad, deporte, me
dicina y construccióa Si los
dones fueran sociales (inte
racción personal, comunica
ción, colaboración, negocia
ción, liderazgo, resolución
de conflictos) o técnicos
operativos (manejar maqui
naria, númeroscálculos, de
sarrollar tecnología, inge
niería, artes y medicina) o
emotivoculturales (empa
tia, lenguajes, costumbres,
etnias), entonces las empre
sas e industrias que mejor
acoplan con ellos serán las
que mejor provecho pue
den sacar de los dones y ha
bilidades mencionadas.

El segundo punto se re
fiere a la pasión con la que
uno puede dedicarse a una
tarea; la constancia, el te
són incluso el cariño, la
resistencia, perseverancia,
la firmeza de carácter y, por
encima de todo, la entrega a
aquélla, depende del "dolor
interior" que siente alguien
al ver las dolencias a su alre
dedor. Muchas veces esto le
viene de sus padres y abue
los (quiero criar buenos ca
ballos, o hacer los mejores

zapatos, o educar niños se
guros de sí mismos o cons
truir edificios bellos que du
ren por décadas o dar cré
dito rápido y a buen precio
a quien nadie más le presta...
etc.). Un deseo profundo de
transformar lo que hoy por
hoy es imperfecto, nos mo
tiva a producirlo nosotros
mismos y a hacerlo con to
do el corazón.

La más fácil (pero den
sa) es la tercera confluen
cia Muchas oportunidades
son sólo transitorias e inclu
so peligrosas modas que ade
más pueden cambiar según

el momento del ciclo en que
se encuentre la economía, las
tendencias en los negocios
y el apetito del consumidor.

Revisando lo más actual,
se requiere mucho más cré
dito en México, educación
básica, clínicas, vivienda
económica y transporte de
personas y carga, así como
más almacenaje y logística
(por la dificultad de tener
las piezas a tiempo, debi
do a las cadenas de sumi
nistro) y, hay también gran
necesidad de solucionar las
carencias de agua, electrici
dad y carreteras; pero si no
están las habilidades ni la
vocación, estaría entrando
estimada lectora en terre
nos muy peligrosos. Deben

confluir necesariamente las
tres corrientes.

Los clusters industriales
más fuertes en México son
el automotriz, el metálico,
electrónico y el de la maqui
naria, así como el plástico,
aeroespacial, mueblero y de
aparatos médicos. Otros son
el textil, frutas y legumbres,
turismo y energía.

A nivel global, las ten
dencias marcan necesida
des de lavadoras de ropa
baratas en gran parte de
la población pobre, así co
mo filtros de agua prácti
cos. Asilos y profesionales
de enfermería para ancia
nos serán cada vez más de
mandados. Programadores
de lenguajes modernos que
alimenten la "AI" como Ja
va, Python, Rust, Kotlin y
Go serán muy demanda
dos a nivel mundial. ¿Qué
empresa debe emprender
estimad@ lector(a)? Una
en una industria que cre
cerá mucho, para la que sus
dones aporten claramen
te y una en donde su co
razón se duela de manera
auténtica Empresas así le
dejarán grandes ganancias *
y satisfacciones a Usted y
los suyos.
El Autor es Profesor y
Director del Think Tank

Financiero de EGADE
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a decisión de Walt
Jisney de cancelar

un parque corporativo de
900 millones de dólares
propuesto en Orlando,
Florida, crea un hueco de
24 hectáreas dentro de
una comunidad con plan
maestro de 4 mil 400 hec
táreas, nublando el futuro
de muchos otros proyec
tos inmobiliarios que ya
han iniciado construcción
ahi. La compañía citó
condiciones de negocios
cambiantes y un nuevo
liderazgo al anunciar
este mes que no seguiría
adelante con planes para
el espacio de oficinas y
la reubicación de 2 mil

empleados de California.
? Tras décadas de tratar
de vender ingeniería
alemana a estadouniden

ses sólo para terminar
con mía porción diminuta
del mercado automotriz

más rentable del mundo,
Volkswagen tiene una nue
va estrategia: fingir que es
estadounidense. El coloso

automotriz europeo está
a punto de relanzar la ex
tinta marca Scout como un
vehículo todo terreno eléc
trico. La armadora planea
lanzar más de dos docenas
de modelos eléctricos en
EU de todas sus marcas.

? El software creado

por Wind Information,
con sede en Shanghai,
es muy usado en China
continental y es popular
entre analistas finan
cieros, inversionistas y
economistas fuera del

país. En meses recientes,
suscriptores de Wind en
Hong Kong y otras ciuda
des fuera de China vieron
interrumpido su acceso a
datos sobre tendencias de

compras minoristas en lí
nea e imágenes satelitales
que muestran la ilumina
ción de distintas ciudades
dentro y fuera de China,
una medición del consumo
energético.

? Temasek Holdings,
una firma de inversión

paraestatal de Singapur,
recortó la remuneración
de su alta administración
y de un equipo que la llevó
a invertir 275 millones de
dólares en la plataforma
de criptomonedas FTX, al
tiempo que el país intenta
dejar atrás una pérdida
vergonzosa que generó
críticas locales. Temasek

fue uno de los mayores
inversionistas de FTX, con
1% en la unidad interna

cional y 1.5% en su entidad
estadounidense a enero
del 2022.

? Los electores de

Beverly Hills parecían
resueltos a rechazar una

propuesta de LVMH Moét
Hennessy Louis Vuitton
de construir un hotel en el
acaudalado enclave en Los
Ángeles, dando un revés a
los planes del conglome
rado de lujo de expandir
su unidad hotelera en EU.
Poco más de la mitad de
los votos en el referendo

fue contra los planes de
la marca Cheval Blanc de

LVMH para construir su
primer hotel en EU, que
tendría 109 habitaciones
con club privado, restau
rantes y boutiques de lujo
sobre Rodeo Drive.
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Prevén mejoría en pobreza
' El Consejo Nacional de Evaluación de la
| Política de Desarrollo Social (Coneval), enca
bezado por José Nabor Cruz, da a conocer
! hoy su estimación sobre la evolución de la
> pobreza laboral en el país en el primer tri

mestre del año, es decir; el
porcentaje de población con
ingreso insuficiente para
pagar la canasta alimenta
ría. Especialistas nos dicen
Que las expectativas son fa
vora^es luego de que en
los últimos tres meses del
año pasado el indicador re
portó una tasa de 38.5%. El
fuerte aumento al salario
mínimo, así como el buen

^desempeño del empleo, habrían contribuido
bajar la pobreza laboral, pese al repunte de

¡pa inflación de inicio del año. De confirmarse,
|el indicador ligará dos trimestres a la baja,
Acercándose a su mínimo histórico de
¡136.64%, en el primer trimestre de 2020.

pga el fin de Banrural
::::: Nos dicen que, tras casi 48 años de vida,
llegó a su fin lo que fue el Banco Nacional de
Crédito Rural, mejor conocido como Banrural,
cuyos orígenes datan de 1926. Nos cuentan
que así fue cómo terminó esta banca de desa
: rrollo para financiar al campo mexicano que,
; • al haber tenido un manejo con fines políticos,
tuvo que desaparecer en 2002, para dar paso
"a la Financiera Rural, la cual inició operacio
I nes con recursos que el gobierno de Vicente
pox tomó de lo que se había generado del
ahuevo Sistema de Ahorro para el Retiro, co
v nocido como SAR viejo (19921997). Eran re
| cursos no reclamados, de trabajadores ya fa
llecidos. Desde entonces, nos cuentan que Fi
nanciera Rural estaba destinada a desapare
rcer, pues nunca se logró tener un banco fi
í,nancieramente viable y sin tintes políticos.
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Economista ystanóupero
::::: Nos cuentan que en el nuevo mundo de
ios influencer y redes sociales surgió en Está
pos Unidos un personaje que cada vez se ha
pe más famoso, por tratar temas complicados
•de entender, y ahora muchas empresas y or
ÁfflZaciones lo están contratando para sus
^ventos. Se trata del primer economista stan

u dupero, Yoram Bauman.
 Este personaje estudió ma
temáticas en Reed College,
OregoBrsrag^^tBi ' 

doctorado en Economía por
Ja Univer^f} c^J(aship: 4. "
gton. Además, nos reportan
Que es un economista am
biental y firme partidario del
impuesto a las emisiones de
cart>ono. Como parte de su
biografía, Bauman se crió en

San Francisco y, además de hacer standup, de
manera más seria dirige una iniciativa para
¡hacer conciencia entre la sociedad sobre el
íDioblema del cambio climático.

incadeza producción de autos
|::::: El año pasado, Guanajuato fue el primer
? lugar nacional en producción de vehículos,
con 725 mil 251 unidades, lo que representa
22% del total nacional. Así, superó a Coahui
la, Puebla, Aguascalientes, San Luis Potosí y
. Nuevo León. Nos dicen que en el estado go
ffbernado por Diego Sinhue Rodríguez (PAN)
Ua producción de vehículos ha impulsado el
f empleo y el establecimiento de cadenas de
^suministro. Desde que se instaló General Mo
¿ítors en los 90, se han sumado fabricantes co
gmo Mazda, Honda, Toyota, Pirelli e Hiño Mo
tors. El nivel de producción de autos en la
• entidad hace que sea de las principales em
pleadoras de ingenieros, personal administra
,tivo y operativos en líneas de producción.
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El techo
de la deuda

VALERIA HOY
Las discusiones sobre el techo de la deu

da en Estados Unidos, negociaciones
profundamente económicas, pero políti

cas al fin y al cabo, están estirando la liga más
de lo deseado en este momento particular,
cuando el fantasma de una recesión está pre
sente y cuando aún existe cierta incertidumbre
sobre el sistema financiero estadounidense.
El techo de la deuda es el monto máximo

que el gobierno federal estadounidense puede
pedir prestado a través de la emisión de bo
nos para financiar sus obligaciones legales. El
límite de endeudamiento actual es de 314 bi
llones (millones de millones) de dólares, con
forme lo aprobado por el Congreso de ese país
en diciembre de 2021. En ese momento, toda
vía en medio de la pandemia de covid, el in
cremento autorizado fue de 2.5 billones.
El esquema bajo el cual opera este tope de

endeudamiento fiie creado por el Congreso
de Estados Unidos en 1917, en plena Primera
Guerra Mundial, con el objetivo de mantener
las finanzas públicas de ese país en orden.
Como las obligaciones financieras de un

país suelen incrementarse, el techo de la deu
da también tiene que irse ampliando. Desde
que fue establecido como sistema, este límite
ha sido aumentado más de cien veces.
En enero, la secretaria del Tesoro, Janet Ye

llen, advirtió que el límite se alcanzaría pron
to. De hecho, se llegó a los 314 billones de dó
lares el 19 de ese mismo mes. Yellen expresó
que podrían extender el límite reasignando
gasto, pero que no podrían pasar de junio. El 5

de junio es la fecha que ha señalado la tesore
ra en la que serían incapaces de operar a me
nos de que se alcance un nuevo acuerdo.
Todo parece indicar que ese acuerdo ha

sido alcanzado, según manifestó la Casa
Blanca durante el fin de semana. Después de
meses de intensas negociaciones, el presi
dente Biden y Kevin McCarthy, presidente
de la Cámara de Representantes, se pusieron
de acuerdo en una llamada telefónica
Ahora, el acuerdo verbal tendrá que ser

transformado en un documento legal, pre
sentado al Congreso, discutido y votado an
tes del 5 de junio, día en que el gobierno de
los Estados Unidos se quedaría sin recursos
según los números de Yellen.
La probabilidad de que no se alcanzara un

acuerdo era muy baja. Es difícil pensar que
la economía más importante del planeta pu
diera incumplir sus compromisos financieros
con sus propios ciudadanos y con el resto
del mundo, pero la incertidumbre que le han
inyectado a la economía ha sido innecesaria;
un juego político con saldos económicos.
Habrá que estar atentos a lo que suceda

con nuestro vecino, porque ya sabemos
que cuando a ellos les da gripa... a noso
tros también. •

@ValeriaMoy

La incertidumbre que le han
inyectado a la economía
ha sido innecesaria.
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AMLO dejó sin margen de
negociación a Grupo México.
Habrá litigio

Grupo México, empresa
que cotiza en los merca
dos de Nueva York y de

México, llevaba meses nego
ciando con el gobierno federal
qué hacer con una vía de tren de
120 kilómetros que recorre el Is
tmo de Tehuantepec y que ser
viría para poder hacer realidad
un proyecto de la4T: el Corredor
Interoceánico del Istmo, un pro
yecto que se le ha encomendado
a la Secretaría de Marina, pero
que, dado su escaso avance, ne
cesitaba de las vías de Grupo Mé
xico (a través de su filial Ferrosur)
para concretarlo. Además, le da
ría conectividad adicional al em

blemático Tren Maya.
Grupo México, ahora sabe

mos, había solicitado una in
demnización al gobierno por 9
mil500 millones de pesos. El va
lor tendría una razón de ser: co
necta la infraestructura de trans
portes del corporativo entre el
norte y sur del país. Les genera lo
que se denomina "integralidad"
en una red ferroviaria nacional,
pero la cifra solicitada le pareció

exorbitante al gobierno y, por
ello, el 19 de mayo, el Presidente
decretó la "ocupación temporal
por causa de utilidad pública" de
las citadas vías férreas.
Grupo México ha sido escueto

en sus comunicaciones, pero
desde la mañanera se le han de

dicado horas al tema y se ha ven
tilado mucha información. En
un principio, se señaló que sólo
se pagaría, y eso, en su caso, lo
que estableciera el avalúo oficial.
Sin embargo, luego la narrativa
cambió y se señaló que el gobier
no no pagaría cantidad alguna
por la concesión (del Estado) que
estaban "recuperando". Y aquí
es donde, a mi juicio, todo se
complica. ¿Por qué?
Si bien un particular puede ne

gociar prácticamente cualquier
arreglo con el gobierno, eso no
aplica para una empresa que co
tiza en los mercados bursátiles. Al
tratarse de una "empresa públi
ca", sus acciones están en miles
de inversionistas. Laempresaysu
directiva están obligados a buscar
siempre las mejores condiciones
económicas para los inversionis
tas. De hecho, hay un deber fidu
ciario para ello. El no hacerlo, y
que la acción pierda valor, llevará
a litigios contra la empresa y su
Consejo de Administración.
En esta línea, que el Presiden

te haya hecho público que no le
pagará nada a Grupo México no
le deja a la empresa otro camino
que irse al litigio, a menos de que
AMLO cambie de opinión, lo que

es infrecuente. Si hubiera sido
un proceso menos mediático, la
litis se centraría en: a) la justifi
cación de la "expropiación", y b)
la indemnización económica (el
pago). Pero como el Presidente
ha dicho que no habrá pago al
guno, deja a los directivos alta
mente expuestos a litigios en
México y, sobre todo, en Estados
Unidos, donde hay fondos, co
mo Invesco Developing Markets
Fund, que tiene más de 23 mil
millones de pesos invertidos en
Grupo México... Hace apenas un
mes, en un comunicado, señala
ba las virtudes de invertir en

Grupo México.
El año pasado Grupo México

tuvo ingresos por 245 mil millo
nes de pesos. Cualquier dismi
nución atribuida al actuar gu
bernamental y/o a la ausencia de
acciones corporativas puede ac
tivar litigios de terceros. Así, de
no haber un pago relevante de
por medio, parece que Grupo
México no tiene otra opción que
irse a un litigio para proteger a la
misma empresa y a sus directi
vos de litigios de "zopilotes"
(ambulance chasers). Lo comu
nicado en lamañanerabien pue
de servirle al Presidente en su
narrativa, pero, luego de iniciar
se un litigio y con un cambio de

administración en puerta, es
probable que a los contribuyen
tes mexicanos les cueste mucho

dinero. Lo ideal sería un arreglo;
no obstante, éste cada día se ve
más complicado y en 15 días ven
ce el plazo para iniciar litigios. La
apuesta de AMLO puede ser ga
nar en el corto plazo y la del cor
porativo ganar en el largo. Pero
habrá incertidumbre y, como di
ce una frase, en estos casos "sa
bes en dónde inicias, pero no en
dónde acabas".

Dos acontecimientos mediá
ticos relevantes: 1) El partido
Chivas contra Tigres de este do
mingo fue visto por 19 millones
de personas (con picos de au
diencia, en el tiempo extra, de
más de 21 millones de perso
nas). Vaya que un buen partido
de fútbol genera audiencias; y
2) el 6 de junio se presenta, por
Las Estrellas, un documental
con información inédita sobre
el asesinato de Francisco Sta

nley. Vale la pena verlo por la in
formación que hará pública y
las personalidades que decidie
ron contar los hechos a 24 años

de distancia. Fue el primer cho
que entre medios de comunica
ción y un gobierno. •
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El agregador de datos Finnovista, ligado al BID,
dice que México ya supera las 650 financie
ras tecnológicas y creciendo. Su radar 2023 es
muy optimista, pero, en realidad, como dice EY
en su reporte 2022, muchas de las 512 (varia el
número), son empresas que han desarrollado
innovaciones comerciales y no pueden consi
derarse como Instituciones de Tecnología Fi
nanciera y no están reguladas.

¿Quiénes si están reguladas? Le adelanto.
La Comisión Nacional Bancariay de Valores,
que preside Jesús de la Fuente, ha recibido 163
solicitudes desde mayo de 2018, cuando en
tró en vigor el artículo 8E transitorio de la Ley
Fintech. De éstas, 109 solicitudes han sido para
constituir Instituciones de Pago Electrónico y
54 como Instituciones de Financiamiento Co
lectivo.De ese total, 66 no pasaron sus pruebas
(34 acabaron por desistirse), se han negado 32
solicitudes y dos se desecharon.

¿Cuál es el universo autorizado? Fintechs
que han pasado todo el proceso son 58 y la
más reciente publicada fue la IFPE, de Uber
México. Todo ese universo representa, según
el Banco de México, el 0,7% del total de los ac
tivos del sistema bancario.

En trámite hay 23 solicitudes y faltan 14 de
regularizar, son pocas las solicitudes ingresa
das para seguir trámite normal, esto es, que
no se acogieron al octavo transitorio de la Ley
Fintech para operar.

De las 58 autorizadas, están operando 43,
ninguna se fue a modelo novedoso. Todas
han encontrado en los contratos de comisión
mercantil, con MasterCard o Visa, la alternati
va para expedir tarjetas de débito por las que
ofrecen el medio de pago y capturan ahorro
o por la que ofrecen la disposición del crédito
autorizado. En general, dependen de un terce
ro (banco O. sofipo) para emitir y recibir fondos,
incluso aquellas que en el inter ofrecen crip
toactivos, en su mayoría bitcoin.

Lo interesante de ese mercado, y de lo que
no hay registro claro aún ni en la CNBV. el
Banxico o Hacienda, es del mercado secun
dario de instituciones reguladas. Una irPE au
torizada, ya con el trámite corrido, se vende
entre tres y cinco millones de dólares. Ahora
hay tres sefipos en venta y tres bancos.

Tres de las fintechs famosas, el supercha
llengerbank, tuvieron que cambiar de modelo:
la primera fue NU Financiera México, tras ad
quirir (por cinco millones de dólares) la sofipo
Akala. De los fondos pagados, 30 millones de
pesos fueron para formalizar la adquisición.
Akala, al cierre de 2021, tenía un capital con
tribuido de 123 millones de pesos.

Apoyo Múltiple es una historia de transfor
mación mayor. ¿Se acuerda de Fondeadora, la
fintech que tuvo una elevada captación con una
aplicación? Es quien la compra y se transfor
ma. Lo hace a través de la controladora Nore
(aún no cambia a los funcionarios clave, pues
Enrique Elizondo, el DG original, se queda en
lo que termina la transición). En marzo de 2022
comenzaron a negociar haciendo una aporta
ción mínima, con Fondeadora como accionista
directa de AMU, así no tienen que pedir permi
so a la CNBV, pues entraron con una participa
ción del 3.01SS, pagaron 25 millones de pesos.

El pasado el 13 de diciembre de 2022 so
licitaron permiso a la CNBV de toma de con
trol con Nore y adquieren el otro 96.99%, con
aportación de capital de Ignia Portage, un fon
do canadiense, y de Google, FmTech Collective.
En total, 160 millones de pesos de capital apor
tado. El cambio de control supone un cambio
de nombre a Fondea Technologies, una vez
que la CNBV apruebe su reforma estatutaria,
pero, según nos infomian, aún no presentan
la respectiva solicitud.

Normalmente, la CNBV, antes de larefomia
del 2014, tenía que demostrar experiencia en
materia de colocación de crédito. Hoy, el caso
es muy atípico para el sector popular, porque
traen una captación de 353 millones y un peso
de crédito en su balance, según las cifras de
la CNBV de diciembre pasado. Y, finalmente,
después de dos años de negociación, la fintech,
que también bordeó el equilibrio regulatorio
en materia de captación, concretó una asocia
ción con ABC Capital y la semana pasada les
dieron el oficio de autorización.

Estos tres casos son de challengers que han
optado por un cambio estructural y pasan de
fintechs a sofipos o bancos, pagando un alto
costó. ¡Obvio, saltarse pasos de autorización
regulatoria cuesta!
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Sectur crea Reinos de
México con IP

• Sectur lanzéel distintivo Reinos cíe México, que sé
otorgara a destinos que estén inspirados en pueblos
o destinos extranjeros.

O
Si algo hay que reconocerle al secretario de Turis
mo, Miguel Torruco, es su esfuerzo por promover el tu
rismo diversificando destinos para que haya muchas más
opciones para los turistas que no sólo buscan sol y playa
como es la atracción de eventos internacionales, tanto de
portivos como culturales y gastronómicos.

Durante la pandemia, México fue uno de los pocos pa
raísos para quienes no se querían o no se podían vacunar
contra covid19 y no teníamos ninguna restricción, más
allá del uso de cubrebocas y toma de temperatura en avio
nes y en algunos aeropuertos.
Con las restricciones de viaje levantadas en todo el

mundo empezando por Estados Unidos, que ya no exige
comprobante de vacunas aprobadas por la OMS, y de otros
países como Japón, que ya se abrieron nuevamente y sin
ninguna restricción al turismo extranjero, México está de
nuevo en plena competencia frente a destinos de Asia, de
Europa y de Estados Unidos.
No sorprende, por ello, que Torruco siga buscando

innovar para atraer más turistas, tanto nacionales como
extranjeros. Ante la saturación del Pueblo Mágico ya hay
132 autorizados Sectur lanzó ayer el distintivo Reinos de
México, que se otorgará a destinos que estén inspirados
en pueblos o destinos extranjeros.

O
INICIA CON SOLO UN DESTINO

Lo interesante más allá del nombre, que a mí no me gus
ta es que no es una iniciativa realmente de Sectur, sino
de Adolfo Blanca, fundador y presidente de Val'Quirico

un desarrollo residencial, cultural y turístico inspirado en
la Toscana italiana y que en 7 años se ha convertido ya en
un gran negocio comercial e inmobiliario, y en uno de los
principales atractivos turísticos de Tlaxcala.

De hecho, Adolfo Blanca fue presentado como presi
dente de Reinos de México, pero en realidad sólo inicia
con un destino: Val'Quiricoy, que es otro proyecto del mis
mo grupo empresarial: Sassi del Valle, que se desarrollará
en Valle del Guadalupe en Ensenada y está inspirado en
Sassi di Matera, también de Italia.

Me parece muy bien que haya convenios Con la inicia
tiva privada, pero la que debería estar al frente es Sectur
y que se definan como en el caso de los Pueblos Mági
cos cuáles son los requisitos para aspirar a ser Reino de
México, para garantizar que en el otorgamiento del nuevo
distintivo no se favorezca sólo a un grupo empresarial.

O
SUPERPESO, CURADO DE ESPANTO
Aunque ayer fue un día feriado en Estados Unidos, el
anuncio del acuerdo entre Bideny los republicanos sobre
él techo de la deuda generó optimismo, lo que se reflejó en
la cotización del dólar, que se depreció frente a las prin
cipales divisas internacionales: desde luego, entre ellas,
nuestro superpeso, ante la expectativa de que el acuerdo
será ratificado por el Congreso y se elimine cualquier ries
go de default sobre el pago de la deuda de Estados Unidos.
El hecho es que el dólar interbancario cerró ayer en

17.56 pesos y la semana pasada se mantuvo en promedio
en 17.60 pesos, a pesar de la incertidumbre sobre las ne
gociaciones sobre el techo de la deuda en Estados Unidos
y de noticias en México poco favorables a la inversión
como fueron la "ocupación temporal" de tres tramos del
Ferrosur, los enfrentamientos de López Obrador contra la
SCJN y la decisión de Citi de cancelar la venta de Banamex
y lanzar una OPI.
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Pasándose de vivos

Ayer, un grupo de taxistas agrupados en el sitio 300 realizó
una serie de protestas afuera de la Tenninal 1 del AICM por
que, según ellos, no los están dejando trabajar y les han sido
retirados espacios.
La parte de la historia que omitieron es que le deben

más de 50 millones de pesos al aeropuerto que dirige
Carlos Velázquez Tiscareño, y que no se han pagado, a
pesar de que han firmado convenios según los cuales ten
drían que cumplir con el adeudo sin intereses, y que lo ha
cían en parcialidades con un pequeño interés.

No obstante haberlo firmado, un grupo de este sitio deci
dió no cumplir, por lo que el AICM decidió seguir ejerciendo
presión, puesta que no pueden darse el lujo de mantener
adeudos de este tipo, ya que la terminal vive de lo que pue
de ingresar.

Tras una negociación con el director jurídico del AICM,
José Luis Martínez Colín, accedieron levantar el bloqueo
y establecieron que se reunirían nuevamente para que se
les diera una respuesta.

El Padre del Análisis Superior le puede adelantar que,
necesariamente, pasará por que se paguen los adeudos o
dejen de trabajar en la terminal. El problema será para los
dos líderes que pelean el control de este grupo con base
en promesas falsas.
REMATE OCUPADO

El Inegi, que encabeza Graciela Márquez, dio a conocer
los resultados de la Encuesta Nacional de Ocupación y Em
pleo, que muestra que la desocupación disminuyó a 2.7%
de la Población Económicamente Activa, el mayor nivel de
empleados desde que comenzó a medirse este indicador
en 2005.

La cifra es verdaderamente buena si se considera que la
PEA se ubica en 58.49 millones de personas; sin embargo,
debe señalarse que 51% es informal. No reciben la seguri
dad social ni contribuyen con el pago de impuestos. Malo
es también que este porcentaje se incrementó al cierre del
primer semestre; es decir, que si bien la gente que se está
empleando está creciendo, lo cual es bueno, no lo está ha
ciendo con los beneficios que debería tener: primero, para
ellos y sus familias, y después, para contribuir con el creci
miento de la economía.

REMATE COMPETITIVO

Desde hace unos días, el Padre del Análisis Superior ha
decidido retomar el foco en la competencia que se genera
en el sector bancario. Le informó sobre los fuertes movi
mientos que se han dado en el sector de tarjetas de crédito
a través de las preventas para eventos, que son vistas como
un factor de diferenciación entre plásticos: parece que ya
quedaron rebasados los tiempos de las afinidades o no co
bro de anualidad.

Banorte, encabezado por Carlos Hank González, que
se ha quedado más o menos fuera de las nuevas formas de
competencia, ha decidido lanzar una nueva campaña en
materia de crédito hipotecario dirigida a los jóvenes, con la
que esperan consolidar su posición de mercado.

Llama la atención que, con todos estos movimientos,
BBVA México, dirigido por Eduardo Osuna, se ha concen
trado en mejorar la experiencia para los clientes al momen
to de interactuar con el banco y no ha estado tan ocupado
en la variedad de productos. Algunos critican esta estra
tegia que, necesariamente, debe ser diferente, porque se
trata del banco líder en el mercado, pero que, como diría
el lugar común, no deben dormirse en sus laureles. Lo cier
to es que este banco tiene una posición particular, ¿cómo
hacerle para mantener su tamaño y rentabilidad frente al
crecimiento de otros, como HSBC, encabezado por Jorge
Arce, y algunos que están decididos a ocupar su espacio?
REMATE RASTRERO

El diputado de Morena, Manuel Alejandro Robles Gómez,
ha alcanzado cierta notoriedad, alguien podría decir que
está viviendo tres minutos de fama. Si usted no lo ubica, se
trata del que dijo que se "tenía que obradorizar el gobierno"
(cualquier cosa que eso sea) y, ahora, por presentar una ini
ciativa que tiene por objeto "garantizar la protección, hasta
su conclusión, de las obras estratégicas del Estado",

Se trata de una bazofia que quizá debería ser ignorada,
puesto que no va hacia ningún lado; sin embargo, vale la
pena tener en el radar a ciertos legisladores que están dis
puestos a alcanzar tales niveles de abyección con tal de
quedar bien con el gobernante en turno y, de paso, buscar
obtener beneficios políticos. Este hombre llegó al Congreso
como suplente.
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INoventiq, que tiene a Sebastian Sack
como vicepresidente de América La

tina, abrió nuevas sucursales en México
porque considera que el país ofrece una
buena oportunidad para las empresas que
buscan ampliar sus operaciones. Este pro
veedor de soluciones y servicios de trans
formación digital y ciberseguridad ubicó
las nuevas oficinas en las ciudades de Mé
xico, Guadalajaray Monterrey, las cuales
darán cobertura a los Clientes de Noven
tiq en todo el país. Con esto, espera esta
blecerse como un socio para las empresas
que buscan implementar una infraestruc
tura multinube y que utilice software, da
tos, inteligencia artificial, desarrollo de
software, ciberseguridad y soluciones.

2 El calentamiento global es un tema
« cada vez más preocupante y genera

una carrera tecnológica entre las empre
sas, de ahí que compañías como Nest
lé, que dirige Fausto Costa, en alianza
con Greenback Recycling Technologies,
que dirige Philippe G. von Stauffenberg,
inauguraron la primera planta de pirólisis

en México, para procesar envases de plás
tico flexible y, con ello, abordar el desafio
de los residuos plásticos posconsumo, tan
difíciles de reciclar en el país. Esta planta
implementará microondas para transfor
mar empaques plásticos flexibles, en un
tipo de aceite que puede ser empleado en
la industria petroquímica, la cual generará
resina reciclada grado alimenticio.

3 La que sigue lidiando con el uso de su
•nombre por parte de la delincuencia

es la CFE, dirigida por Manuel Bartlett,
pues estafadores buscan robar los da
tos personales, e incluso bancarios, de sus
clientes. Sin embargo, los delincuentes ya
no sólo llegan a los hogares bajo amena
za de cortar el suministro de energía si no
se les paga cierta cantidad de dinero o, al
menos, una parte de la deuda que puedan
tener los clientes de CFE. Ahora también

por internet y mediante videos bien elabo
rados, e incluso con actores, buscan llamar
la atención de las personas con supuestos
ofrecimientos de inversión que les va ge
nerar rendimientos mensuales, con la con
dición de aportar un mínimo de 250 pesos.

4 La próxima semana, la Asociación
•de Transporte Aéreo Internacio

nal (IATA), que dirige Willie Walsh, lle

vará a cabo su Asamblea General Anual

en Estambul, Turquía. Ahí se hablará de
la evolución que ha tenido el sector tras
la pandemia, pero también de los com
promisos que hay para que este alcan
ce la meta de ser carbono cero para 2050.
Walsh estuvo ausente en el Foro de Trans

porte Internacional de la semana pasada
en Leipzig, Alemania, en donde se discutió
el riesgo de lograr los objetivos del Acuer
do de París de calentamiento global. En
ese panorama, la aviación y los gobiernos
tienen mucho que hacer con la producción
y uso de combustibles sostenibles o SAF.

5 Se dice mucho que Oaxaca es uno de
• los estados más pobres del país, pero

pocos hacen algo para cambiar esta reali
dad. Banco Santander México, dirigido por
Felipe García Ascencio, y la Secretaría de
Desarrollo Económico de Oaxaca, enca
bezada por Raúl Ruiz Robles, firmaron un
convenio para Otorgar condiciones prefe
renciales que impulsen en 2023 a más de
mil pequeñas y medianas empresas, con
una derrama de crédito estimada de más

de mil 500 millones de pesos. Esta medida
ayudará a mantener cerca de 20 mil em
pleos. Se darán condiciones preferenciales
para acceder al Paquete Pyme del banco,
con cuentas, terminales puntó de venta y
financiamiento.
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En la informalidad,
la mitad de los
trabajadores en México

No es nuevo, pero, desde luego, preocupa. La informalidad
sigue campeando y ganando a la formalidad. El Inegi acaba
de dar a conocer su Encuesta Nacional de Ocupación y Em
pleo, la ENOE, mostrando que durante el primer trimestre de
2023 sigue la mala calidad del empleo. No cambia.
El empleo informal representó 55.1% de la población

ocupada del país. Esta Tasa de Informalidad Laboral se vio
agravada en el último año, al aumentar en 1.2 millones de
personas respecto del mismo periodo de 2022.

Ya son 32.2 millones de empleados en México que viven
en la informalidad. Más de la mitad de todos los trabajadores
en México.

OAXACA, GUERRERO Y CHIAPAS VIVEN
EN LA INFORMALIDAD

Hay estados donde la informalidad es preocupante porque
representa más del 70% de los empleos en esas entidades.

Por ejemplo, Oaxaca, un estado turístico y productor agro
pecuario, lamentablemente posee la tasa más alta de informa
lidad, donde el 80% de sus trabajadores viven de esa forma.

Guerrero, también turístico pero con problemas fuertes
de inseguridad, representa una proporción similar a la de
Oaxaca, el 79 J% de los trabajadores son informales.

Chiapas, el estado más al sur del país, sufre la informa
lidad. Tiene al 73.9% de sus trabajadores en esa situación.

Vivir en la informalidad es vivir sin seguridad social, sin
servicios médicos (ni IMSS ni ISSSTE ni hospitales regionales).
Vivir en la informalidad es carecer de protección al em

pleo. No se cuenta con ninguna red de protección en caso de
despido o despido injustificado.
Vivir en la informalidad significa una vida en la tercera

edad sin pensión, no se aporta a ningún sistema de pensión.
Y vivir en la informalidad también significa no pagar im

puestos. Para cualquier gobierno, la informalidad significa un
hueco fiscal imposible de llenar.
POLÍTICA SALARIAL SIN APOYO A PYMES,
MALA IDEA

En México contamos con una política salarial más digna, au

mentando el salario mínimo por encima de la inflación e,
incluso, llevándolo a solventar la línea de la pobreza.

El gobierno obradorista también elevó el mínimo de días
de vacaciones anuales para los trabajadores.

Y su reforma de pensiones, por fin, lleva a las trabajadores
a una pensión de, por lo menos, el 6096 de su último salario.
Ya es digna.

Sin embargo, el gobierno obradorista no vio algo esencial:
necesitaba darles apoyos alas pequeñas empresas para po
der pagar las nuevas modalidades salariales.

La micro y pequeña empresa no ha visto ningún apoyo en
el gobierno actual y, sin embargo, sólo ha visto aumentar los
costos laborales en salarios mínimos, mayores vacaciones y
mayor pago por la afore del trabajador.

Es curioso ver una política laboral avanzada, pero sin to
mar en cuenta que el empresario es quien paga esa política.
No hubo apoyo a los empresarios y por eso las empresas
tenninan empleando en la informalidad, por fuera, a los tra
bajadores necesarios.

En marzo de 2020 había 55.5% de trabajadores informa
les. Estamos a marzo de 2023 y seguiremos viendo un 55.1%
de infomialidad. No podemos seguir teniendo casi 6 de cada
10 trabajadores viviendo en la informalidad.
LA PENSIÓN DE AMLO, DE 19 MIL 310 PESOS
El programa de pensiones para adultos mayores es una bola
de nieve financiera que crece y crece sosteniéndose sólo del
gasto anual corriente del presupuesto. Pero origina un fuerte
respaldo poblacional... y electoral. Ni siquiera el presidente
López Obrador le pudo decir que no a su pensión de adul
tos mayores.

El año pasado recibió 19 mil 310 pesos por la pensión de
adulto mayor. Aunque, por su sueldo anual, recibió 1 millón
716 mil 391 pesos. Y este es el debate. Claramente, la pen
sión de adultos mayores podría delimitarse a la población
cón mayores necesidades y no a quien todavía cuenta con
recursos.
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Un negocio que va a provocarles Nvidia
Cada vez más, las empresas

menos visibles empiezan a
ser las más interesantes.

Quienes tienen Playstation o
Xbox ven con frecuencia una ima
gen que aparece al inicio de cier
tos juegos: el logotipo de Nvidia.
Lo que esa empresa anunció ayer
disparó 27 por ciento su valor.

¿Por qué suele aparecer ahí esa
imagen? ¿Por qué ahora la compa
ñía vale tres veces más que Meta,
la matriz de Facebook? ¿Por qué
casi todos quieren comprar sus
acciones? Ustedes podrían hacerlo
a través de la Bolsa.

El valor de cada papel saltó mil
500 pesos u 82 dólares desde el
jueves. Claro, nadie puede garan
tizar que seguirá subiendo, pero
hasta ayer, cada título cotizaba
en casi 400 dólares. ¿Qué está pa
sando? Que esta empresa se subió
a los juegos, al coche, al "odioso"
tema de la IAy a nuestras vidas.

Quizás pueden ser de los que
nunca tocan el control de una
consola, pero los miembros de
las generaciones millennial y
centennial, nacidos todos después
de 1980, se quedan rápidamente
con el mundo y ese mercado es el
que dicta el destino del dinero en
este siglo.

Ustedes son ellos o tienen al

menos uno en casa y en este ins
tante hay millones de ellos jugan
do un videojuego. La inteligencia
artificial usada en esos juguetes
o la que requieren los pioneros
usuarios de Chat GPT, necesitan
el tipo de productos que Nvidia
vende.

Ahora también los necesitan
los fabricantes de coches, arte

factos que mutan en robots con
ruedas.

Esta compañía define así su
mercancía: "Unidades de proce
samiento de gráficos, interfaz de
programación de aplicaciones
para ciencia de datos y computa
ción de alto rendimiento, así como
unidades de sistema en chip para
la computación móvil y el merca
do automotriz".

¿QUÉ ANUNCIÓ AYER NVIDIA?

Que justo cuando la gente se pre
gunta sobre lo que viene, mostró
un nuevo mundo.

A uno de sus productos le puso
uno de esos nombres raros. El
GForce RTX4080Ti es específico
para videojuegos y hará que los
juegos se vean y funcionen mejor.
Para los técnicos, se trata de un
GPU o una unidad de procesa
miento de gráficos.

Éste fue el primero de los anun
cios del CEO de Nvidia, Jensen
Huang, enfocado en promover la
inteligencia artificial (IA).

Dijo también que crearon una
herramienta, Avatar Cloud Engine
(ACE), que ayuda a los desarro
lladores de juegos a hacer que los
personajes sean más realistas a
través de interacciones de lengua
je impulsadas por IA.
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La empresa también comenzó
a producir un nuevo servidor de
GPU, HGXH100, que contiene un
motor primero en su tipo e hicie
ron público que Nvidia producirá
una nueva generación de GPU,
Hopper,en2024.

También han producido el su
perchip Grace Hopperyuna GPU
gigante, la DGX GH200, ambas
destinadas a aplicaciones avanza
das de centros de datos.

Nvidia se está asociando con un

gigante, un fondo que invierte en
empresas de todo el mundo, como
lo hizo en la mexicana Kavak.
Se trata de SoftBank, con el que
usarán el chip Grace Hopper en
nuevos centros de datos de Japón,
para reducir costos en energía.

En calidad de último "taco"
del divulgaron que Nvidia lanzó
una plataforma para acelerar las

redes en la nube, ese montón de
servidores que pocos saben con
exactitud en dónde están, pero
que guardan sus emailsy las fotos
de sus vacaciones publicadas en
Instagram. También, que Nvidia
se unió a la agencia de publicidad
más grande del mundo, WPP, para
desarrollar un motor de contenido
basado en IA.

Los avances de Nvidia son
observados de cerca por las
empresas chinas que no pueden
tener acceso a esa innovación
porque Estados Unidos lo impide.
La empresa en cuestión tiene sus
centros de producción en Taiwán.
Si llegaron hasta aquí, compren
derán que esto es ya el presente y
el futuro.

Entenderán por qué hay un
conflicto entre dos superpotencias
nucleares.

Director General de Proyectos
Especiales y Ediciones Regionales
de EL FINANCIERO

"Nvidia se está asociando con un fondo
que invierte en empresas de todo el
mundo, como lo hizo con Kavak"

"Se trata de SoftBank, con el que usarán
el chip Crace Hopper en nuevos centros
de datos de Japón, para reducir costos en
energía"
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Organización de
robótica impacta a
más de 80 mil
estudiantes y mil 400
escuelas en México
RobotiX la organización mexi
cana especializada en educación
de robótica y Ciencia, Tecnología,
Ingeniería, Arte y Matemáticas
(STEAM, por sus siglas en inglés)
celebrará su aniversario número
17, con el anuncio de que para
el ciclo escolar 20232024, su
iniciativa enfocada a estudiantes
de educación básica ya benefició
a más de 80 mil jóvenes y llegó a
mil 400 escuelas en 30 entidades
federativas de México.

RobotiX, encabezada por
Roberto Saint Martin; evo
lucionó en dos organizaciones;..
RobotiX, que inicialmente impar'"'
tía cursos de robótica a estudian
tes de ingeniería mecatrónica
y luego se expandió a escuelas
privadas, y Fundación RobotiX,
que lleva esas oportunidades
a escuelas públicas y centros
comunitarios con limitaciones

presupuestarias.
RobotiX ha desarrollado una

metodología educativa activa y
lúdica que motiva a los niños en
ciencia y tecnología a través de
la robótica, fomentando habi
lidades creativas, cognitivas y
socioemocionales. Slis alumnos

háil'cbtenid a reconocimientos en
competencias nacionales e inter
nacionales, captando la atención
del gobierno para impulsar estas
metodologías a nivel nacional.

Fundación RobotiX ha esta

blecido alianzas estratégicas para
implementar estas metodologías
en escuelas públicas, democra
tizando el acceso a la educación
en robótica y STEAM. Además,
ha respaldado la importancia
de estas áreas en la educación
y ha promovido la capacitación
docente como política pública.

Muisa busca romper
las barreras de lide
razgo femenino en el
sector asegurador
Las aseguradoras juegan un pa
pel relevante en la economía. Son
el tercer inversionista institucio
nal y generan alrededor de 40 mil
empleos directos, de los cuales
seis de cada 10 son mujeres.
Sin embargo, solo 12 por ciento
ocupa posiciones ejecutivas, de
liderazgo y toma de decisiones.
Ante esto y, con el fin de crear
mayor conciencia sobre los be
neficios que propicia la inclusión
de género dentro de las compa
ñías de seguros, incluyendo los
puestos de toma de decisiones,
nace la asociación Mujeres por la
Igualdad en el Sector Asegurador
(Muisa). Muisa busca impulsar
también la creación de indica

dores que permitan monitorear
el avance en temas de equidad
de género, y así poder medir el
impacto económico y social. Este
proyecto, encabezado por Pilar
Fernández como presidenta;
está impulsado por compañías
relevantes en el sector, como AIG,
Guy Carpenter Embrace, Marsh,
Somus, Summa, Swiss Re, a las
que se han sumado como miem
bros corporativos Garza Tello
Clyde &Co, General de Seguros,
Liberty Mutual, Lloyd's y WTW.
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Sector bursátil
empaca rumbo
al Caribe

Del 7 al 9 de junio próximos, la
Riviera Maya recibirá a la indus
tria bursátü en México. Autorida
des, reguladores, emisoras y otros
actores del mercado se reunirán
bajo el auspicio del Grupo Bolsa
Mexicana de Valores, que cele
brará su Décimo segundo Foro de
Emisoras en las playas del Caribe
mexicano.

Con un programa que in
cluye la participación de altos
funcionarios de la Secretaría de
Hacienda, CNBV y Banxico, este
encuentro supone el principal
espacio de reunión para el sector.

Marcos Martínez Gavica,
presidente del Consejo de Admi
nistración, y JoséOriol Bosch,
director general del Grupo BMV,
serán los anfitriones de más de
200 participantes confirmados,
quienes representan a las em
presas que emiten valores en el
principal centro bursátil del país.

Con hitos como el récord de

deuda a largo plazo para un
primer trimestre del año, los 200
mil millones de pesos en financia
miento sostenible alcanzados en
la BMV o la aprobación de la Ley
del Mercado de Valores, que no le
extrañe esperar un ambiente de
celebración en la Riviera Maya.
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La sucesión
o 'el fracaso'

No hablaremos de la
serie para no entrar en
debates o hacer spoiler a

quien no la ha visto, pero si de lo
que parece que poco o nada ha
cambiado en la última década
entre las empresas familiares
es la sucesión, que sigue siendo
uno de sus principales talones
de Aquiles y una de las principa
les causas por las cuales han sido
muy pocas las que han logrado
sobrevivir el paso de sus genera
ciones y expandirse incluso por
el mundo. Ahí tenemos a Bimbo,
Cemex, Elektra, Grupo Bal por
mencionar algunas que hoy son
referente en todos lados.

Los datos de la cuarta edición
del estudio Nivel de Progreso
de las Empresas Familiares en
México realizado en conjunto
entre el Centro de Investigación
para Familias de Empresarios y
BBVA México, dejan claro que

los procesos de sucesión entre
generaciones siguen siendo el
mayor reto que enfrentan las
empresas familiares, ya que
tristemente el 50 por ciento
está en riesgo de complicar su
supervivencia empresarial por
no determinar los tiempos y
procesos sucesorios, otro 45 por
ciento tiene temas a resolver

y solo un 5 por ciento de las
empresas participantes en 2022
cuenta con un plan explícito
para llevar a cabo la sucesión
en la dirección general, es decir
escasamente muy pocas están
pensando en su ftituro relevo, ya
sea familiar o profesional, con
lo cual el trabajo de conocer a la
empresa a fondo y de diseñar en
conjunto el plan que se seguirá,
las dejará prácticamente fuera
del mapa.

Los cambios generacionales
afectan al negocio si no hay

un plan establecido; si bien, el
año pasado hubo más empre
sas familiares en una segunda
generación en comparación con
las estadísticas mundiales, esto
cambia en la tercera generación
y posteriores en donde puede
haber solo un 5 por ciento de
un 23 por ciento que había de
la segunda generación, por lo
que el fracaso en los cambios
generacionales es evidente.

Ni hablar del desarrollo del

buen gobierno, ya que solo un
cinco por ciento trabaja en ese
tema y tiene todo en orden, lo
que muestra por otro lado, que
95 por ciento de las empresas
familiares no logran que las
siguientes generaciones asuman
y continúen trabajando.

Sin duda, la labor que se
tiene que hacer reconocen
especialistas financieros, aca
démicos y bancos , es trabajar
todos en lograr que las miles de
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empresas familiares que tienen
el potencial de crecer y ser las
siguientes grandes compañías
como las que hoy tiene el país
puedan llegar en el futuro a
competirles al mismo nivel, pero
los miedos, el no querer dejar
de ser los "dueños", aunado a
la falta de asesoría impiden que
trabajen para "volar" y rebasar
todo los sueños, pero mientras
no se logre que los líderes que
son los miembros de la familia
asuman múltiples roles, desde
gestionar, administrar, vender,
contratar, decidir vacaciones
y ser dueños, pocas de las
empresa familiares podrán
despegar a otros niveles, eso
sí seguirán ganando, aunque
también hay que reconocer
que muchas están a gusto con
el nivel que tienen porque así
lo han planeado y no quieren ir
a otro y eso también al final es
planear y debe respetarse, ¿qué
tipo de empresa familiar son y
quieren ser? Esa es la pregunta a
responder.

Y en el otro lado de la mo

neda, importante el acuerdo
que realizaron BBVA México y
Salud Digna al que llamaron
"Aliados por la Salud" ya que
ofrecerán de forma gratuita más
de 500 mil pruebas de papani
colaou y detección de VPH que
las mujeres soliciten durante
este año, y solo necesitan inscri
birse a partir del 5 de junio de
2023 para tener acceso a estos
servicios.

Por cierto, una monedita de
oro, ya que hablamos de BBVA,
es el gran éxito de la liga de fút
bol que patrocina, porque han
logrado colocar el nombre del
banco en todos lados. La final

ChivasTigres en el Akron todo
un espectáculo, y como ya es
tradición el director del banco,
Eduardo Osuna entregó la copa
al ganador. Por lo pronto, la
moneda está en el aire.
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I • —
I COORDENADAS

"Go/pe de Estado'¿de la Corte o contra la Corte?
Enrique
Quintana

El enfrentamiento del Ejecutivo con la Corte está
llegando a niveles peligrosos para el país.

El señalamiento de que la Corte quiere dar un
"golpe de Estado técnico" al tomar resoluciones que
impiden al Ejecutivo realizar obras públicas y neutrali
zar de esta manera su poder, como dijo AMLO ayer en
la mañanera, implica una acusación muy grave pues
si el juicio del presidente es que la cabeza de uno de
los poderes de la República, la Suprema Corte, intenta
dar un 'golpe de Estado', lo que puede seguir es buscar
neutralizarlo por la fuerza.

No es algo que sea una mera hipótesis.
La presión se ha hecho manifiesta con el plantón

frente a la Corte, y previamente con la concentración
encabezada por el gobernador de Veracruz, Cuit
láhuac García, quien llevó ataúdes con la imagen de
la presidenta de la Corte, la ministra Norma Piña, acto
que fue respaldado por el presidente López Obrador.

No es la primera vez que el presidente hace acusacio
nes a la Corte, pero el tono ha ido escalando.

El pasado 9 de mayo escribimos lo siguiente en este
espacio:

"Hasta ahora las críticas a la Corte reforzaron el 'es

píritu de cuerpo' de ésta, por lo que resultaron incluso
contraproducentes.

Si no funcionó esa estrategia, tenga por seguro que
ahora vendrán los ataques personales.

Buscarán las presuntas debilidades de cada mi
nistro y tratarán de hacer campañas para desacreditar.
Apueste usted a que van a aparecer acusaciones

respecto a presuntos conflictos de interés o a críticas a
su pasado.
Van a pretender 'ablandar' a algunos de ellos con

la amenaza de llegar al terreno judicial, con el objeto de
que cambien sus criterios, pues hay muchas resolucio
nes pendientes".

La defensa de la Corte, sin embargo, no debe
confundirse con el ataque físico a quienes sostenían el
plantón.

Quienes lo hicieron el domingo abonaron al discurso
polarizante de Morena y AMLO.

Algunos de los que piensan que hay que confrontar
al gobierno le pueden dar a AMLO todos los argumen
tos para que en su radicalización pase del discurso al
hecho.

LAS ENCUESTAS Y LA RENDICIÓN DE CUENTAS

Hay una expresión que se ha convertido en lugar co
mún cuando se habla de encuestas preelectorales: la
única encuesta que vale es la del día de la elección.

Como otras expresiones que a veces se populari
zan, es una soberana tontería.

Lo que sucede el día de la elección es una vota
ción.

Lo que hacen las encuestas de intención de.voto es
realizar ejercicios probabilísticos a través de un mues
treo que, por definición, tiene un margen de error.

La elección no es ninguna encuesta.
Cuando en una elección, la encuesta prelectoral

arroja resultados muy cerrados, el margen de error
puede hacer imposible anticipar un ganador.

Cuando el margen es amplio a favor de alguno o
alguna de los contendientes, el tema solo es el margen
del triunfo.

¿Quiere decir lo anterior que una encuesta como
la publicada para el Estado de México el día de ayer
en El Financiero anticipa con entera seguridad el
triunfo de Delfina Gómez?

No. Pero sí indica que es lo más probable.
Las encuestas miden la intención de voto en un
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determinado momento, no en la fecha de la elección,
pues legalmente no se pueden publicar después de
mañana a las 12 de la noche.

Si hubiera en el entorno hechos que cambiaran
la percepción ciudadana de manera significativa, el
resultado podría ser diferente al anticipado.

Otro factor que puede mover el resultado es que la
votación sea mucho menor o mucho mayor que la
estimada por la encuesta.
Al encuestar, se entrevista a un grupo representa

tivo de la población. Pero, si por cualquier razón, un
segmento de la población decide no votar (sea un seg
mento territorial o demográfico), el resultado podría

ser diferente.
El caso más conocido es el del Brexit. Los jóvenes

partidarios de mantenerse en la Unión Europea no sa
lieron a votar, lo que condujo a un resultado diferente
al que las encuestas anticipaban.

En suma, con todas sus limitaciones, las encuestas
preelectorales serias siguen siendo un instrumento
útil para observar la política mexicana, aunque
disgusten a quienes quisieran que los resultados de
ellas fueran diferentes.

Las encuestas publicadas van a poder valorarse en
función del resultado, lo que genera el incentivo de
hacer el mejor trabajo posible.

Fecha: 30/05/2023

Página: 2

Area cm2: 371

2 / 2

Columnas Económicas

Coordenadas / Enrique Quintana

Enrique Quintana

Costo: 82,658

Página 10 de 13



PERSPECTIVA GLOBAL

Argentina: La sequía y las
elecciones presidenciales

Gabriel Casillas

Argentina se encuentra
enfrentando las conse
cuencias de la peor sequía

en más de sesenta años. La si
tuación económica de Argentina
ya estaba en una situación muy
compleja antes de la sequía, con
alta inflación, devaluación cam
biaría y el banco central quedán
dose sin reservas internacionales,
entre muchas otras calamidades
económicas. La sequía está
haciendo que la probabilidad de
que el gobierno peronista actual
se reelija en los comicios de este
año se esté reduciendo significa
tivamente.

Se estima que la sequía re
duzca la producción de soya o
'soja' como se dice en Argentina,
en cerca de 40 por ciento. La soya
es uno de sus principales produc
tos de exportación, que repre
senta alrededor de un tercio del
total de productos argentinos que
se venden en el exterior y es una
fuente importante de entrada de
dólares. En este sentido, se estima
una reducción de cerca de nueve
mil millones de dólares este año
por este concepto. Asimismo, la
sequía también está teniendo
un impacto en la producción de
maíz, insumo clave de otro de sus
productos clave de exportación,
la carne de bovino. Por si fuera
poco, la falta de lluvia también

ha afectado la generación de
energía hidroeléctrica, que
representa aproximadamente el
30 por ciento de la producción de
energía del país. La disminución
de la capacidad de generación de
energía hidroeléctrica ha llevado
a un aumento en los precios de
la electricidad y ha obligado al
gobierno a importar gas natural
para satisfacer la demanda. Esto
implica una mayor salida de dó
lares del país. El turismo también
se ha visto afectado, ya que la
sequía ha reducido la cantidad
de agua en ríos y lagos, lo que
ha afectado la navegación y las

actividades acuáticas. Esto ha re
ducido los ingresos por turismo,
que, en el caso de los extranje
ros, conlleva otra disminución
de flujo de dólares al país. Cabe
señalar que la inflación anual se
ubicó cerca de 110 por ciento en
su última actualización en abril y
es muy factible que la economía
enfrente una recesión en pocos
meses.

Las elecciones generales se
llevarán a cabo el 22 de octubre,
con la posibilidad de que haya
una segunda vuelta el 19 de
noviembre. Si bien será hasta
octubre o noviembre cuando

sabremos quién será el siguiente
presidente de Argentina, las elec
ciones primarias son muy rele
vantes, no solo porque sabremos
qué candidato encabezará cada
partido o coalición, sino porque
son obligatorias y eso permite
tener una mucho mejor idea del
resultado de la elección presiden
cial varios meses antes de que
ésta suceda. Se llaman "PASO"
y significa que son elecciones
Primarias, Abiertas, Simultáneas
y Obligatorias y se crearon en
2009. Éstas se llevarán a cabo el
próximo 13 de agosto, en donde
los candidatos de diferentes
coaliciones, incluyendo al "Frente
de Todos" actual coalición en el
poder, y "Juntos Por el Cam
bio", competirán para la primera
ronda de elecciones presiden
ciales el 22 de octubre. En mi
opinión, hasta ahora sobresalen
cuatro posibles candidatos.

(1) Patricia Bullrich, ex minis
tra de Seguridad (en el gobierno
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de Macri) y líder del partido PRO
de centroderecha/derecha. Sus
políticas de seguridad de mano
dura han ganado popularidad
en la coalición opositora Juntos
por el Cambio. Bullrich puede
beneficiarse de la ausencia del ex
presidente Macri en las elec
ciones; (2) Horacio Rodríguez
Larreta, alcalde de Buenos Aires
y tecnócrata de centroderecha/
proempresarial. Ha sido elo
giado por su liderazgo durante
la pandemia y por mejoras en
infraestructura y transporte en
la ciudad. Es conocido por ser un
administrador efectivo y tener
altos índices de aprobación. Sin
embargo, puede perder el apoyo
de los votantes antisistema al ser
visto como una cara más del es
tablishment. Su base de apoyo es
más fuerte en las áreas urbanas.
Ha hablado de la necesidad de
eliminar las restricciones cambia
rías, enfrentar la crisis del cambio
climático y abrir la Argentina al
mundo. Larreta, como es cono
cido en Argentina, estaría jugán
dose la candidatura de Juntos

por el Cambio; (3) Sergio Massa,
ex alcalde de la ciudad de Tigre y
actual ministro de Economía de
Argentina. Massa pertenece al
peronismo, pero se le considera
una voz independiente y crítico
del kirchnerismo, por lo que esta
ría contendiendo en las primarias
para obtener la candidatura del
Frente de Todos. Massa fue nom
brado ministro de Economía en

julio de 2022 para llevar a cabo
una gestión eficaz, hacer crecer la
economía y controlar la infla

ción. Sin embargo, los resultados
han estado muy lejanos a lo que
objetivos que se marcaron. Esto
se ha debido principalmente a
los efectos de la sequía, que no
solo no ha permitido observar los
beneficios potenciales de las po
líticas que se han instrumentado,
sino que han exacerbado todos
los problemas; y (4) Javier Milei,
un economista que está llamando
mucho la atención del electorado
debido a que encabeza el movi
miento antisistema, por lo que es
factible que pudiera ser candi
dato del partido libertario "La
Libertad Avanza". Su capacidad
para ofrecer soluciones simples
y contundentes a los problemas
económicos ha atraído a votantes
descontentos con ambos partidos
tradicionales. Hasta ahora su
base de apoyo es amplia, prin
cipalmente jóvenes e inclusive
sectores de bajos ingresos que
tradicionalmente han sido
partidarios del peronismo. Sin
embargo, su posición en temas
sensibles como el aborto y el fe
minismo, así como la falta de una
estructura partidaria unificada
puede alienar a muchos votantes
argentinos. Milei ha propuesto
la dolarización de la economía,
privatizaciones empresariales y
la introducción de vales escola
res, entre otras medidas.
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EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los
mercados para hoy?
A nivel local se jnformarán
las reservas internaciona

les y cifras de las finanzas
públicas; en EU destacan los
precios de las viviendas y la
confianza del consumidor.

MÉXICO: El Banco de México
dará a conocer el saldo de las
reservas internacionales hasta

el pasado 26 de mayo.
Más tarde, la Secretaría de

Hacienda (SHCP) publicará
su informe sobre las finanzas
públicas y el monto de la
deuda con cifras actualizadas
a abril.

ESTADOS UNIDOS: La

Oficina de Supervisión de
Empresas Federales de
Vivienda (0FHE0) y la agencia
Standard & Poor's publicarán
sus índices de precios de la
vivienda a marzo.
Por su parte, el Conference

Board dará a conocer su
índice de la confianza del
consumidor de mayo, que de
acuerdo con estimaciones de
Bloomberg, se colocó en 99.0
unidades.
La Fed de Dallas informará

sus índices de los negocios
manufactureros a mayo y
de los gastos de consumo
personal (PCE) de abril.
—Eleazar Rodríguez
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Ímpetu
Económico

El aislamiento internacional

Gerardo Flores
@GerardoFloresR

La semana pasada, entre el 25 y 27
de mayo, los ministros de comercio
de los países que integran el Foro de
Cooperación Económica AsiaPací
fico (APEC, por sus siglas en inglés)

se reunieron en la ciudad de Detroit, en
los Estados Unidos. Una ausencia impor
tante fue la de México, por lo menos no
hay indicios en medios de la presencia
de la secretaria Raquel Buenrostro o de
su subsecretario Alejandro Encinas allá,
durante los días que duró el mencionado
encuentro.

Resulta paradójico que no se haya no
tado la presencia de México en la reunión
de APEC en Detroit, o más bien que se ha
ya notado su ausencia, porque se supo
ne que la administración del presidente
López Obrador ha hecho una apuesta im
portante para el crecimiento de la econo
mía mexicana para lo que resta de su ges
tión con base en lo que se ha denominado
como el " nearshoñng", que no es otra co
sa que la relocalización a territorio nacio
nal, de procesos de manufactura que mu
chas empresas mantienen hoy en día en
otros países.
Evitar acudir a un evento como el de

la APEC en Detroit resulta incomprensible,
porque si bien no es el lugar en el que Mé
xico podría inclinar la balanza a su favor
para que empresas que hoy podrían es

tar indecisas en traer sus líneas de produc
ción a México, si era un foro en el que
los buenos oficios de nuestros funcionarios

podrían haber resultado clave para resol
ver dudas de funcionarios de las áreas de

comercio de naciones sodas o incluso pa
ra acordar esfuerzos de cooperación bi
lateral que permitan potencializar a Mé
xico como destino de más proyectos de
inversión.

Pareciera que la Secretaría de Econo
mía optó por hacer a un lado todas esas
posibilidades, para dar prioridad a los
berrinches y desencuentros del presiden
te López Obrador y su gabinete con el ac
tual gobierno de Perú. Comento lo anterior
porque es un hecho que en el 2024, Perú
será anfitrión de diversas reuniones de la
APEC, incluyendo una de jefes de estado,
tal como en este 2023 lo está siendo nues
tro vecino del norte.

Ahí si no habrá berrinche alguno desde
Palacio Nacional que evite que Perú pue
da fungir como anfitrión de la APEC a lo
largo de 2024. El tema no es menor, esta
mos hablando de un foro de cooperación
conformado por 21 países, del que Méxi
co prefirió aislarse, al menos en el contex
to de las reuniones de la semana pasada.

Ese aislamiento internacional no es un

buen signo. La historia nos indica que un

gobierno que se inclina por el aislamiento
internacional es uno que no comulga con
las ¡deas o los modelos de gobernanza
que se perfilan en el plano internacional.
El aislamiento del exterior generalmente
lo practican gobiernos que no son parti
darios de los modelos modernos de rendi

ción de cuentas, gobiernos que le temen
al escrutinio internacional.

Y aunque parezca un lugar común, no
puedo dejar de mencionar que un gobier
no que rehuye al escrutinio internacional,
que resulta muy celoso de lo que opinen
del exterior, que utiliza el concepto de la
soberanía como pretexto para justificar su
cerrazón, normalmente es también un go
bierno que no se caracteriza por las mejo
res prácticas democráticas.
Ojalá que el actual gobierno reflexio

ne y abandone su celo contra lo que re
presentan los organismos internaciona
les y una mayor presencia internacional
de México en los distintos foros o meca
nismos de cooperación internacional, y
en esa medida aproveche de mucho me
jor manera las oportunidades que se pre
sentan en el plano internacional para ofre
cer a los mexicanos mejores condiciones
de desarrollo, y por tanto de bienestar. Los
riesgos de cometer errores costosos en el
último año están ahí.
*El autor es economista.
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Sindicatos gremiales
y aerolíneas

Las razones para que un trabajador
quiera sindicalizarse van desde la
necesidad de pertenecer al sindicato
para lograr una plaza, hasta el con
vencimiento de que sus intereses pa

ra elevar los estándares y niveles salaria
les están mejor representados de forma
colectiva.
En el caso de las aerolíneas, la situa

ción de los trabajadores es bastante des
igual. Hay sindicatos de industria o de
empresa que cumplen el requisito de te
ner contratación colectiva, pero que ante
el menor problema en la operación coti
diana de la empresa no saben qué hacer.
No hablemos de los salarios y las pres
taciones, porque sus paradigmas son
de otras industrias y es difícil que peleen
por algo que desconocen. En este rubro
se encuentran los llamados "contratos de

protección".
Hay otros sindicatos más específicos,

los de empresa y los gremiales. Los de em
presa, aunque incluyen distintos rubros,
tienen en mente defender el futuro de esa
fuente de trabajo. Los gremiales, por su
parte, suelen ser más asertivos en sus de
mandas debido a la especialización y co
nocen a fondo las necesidades que su gre
mio tiene, estudian las condiciones del
sector y de su especificidad y las formas
de organización más adecuadas.

Hay asuntos que deben tratarse a par
tir de la experiencia y de los estudios que
se han realizado a nivel mundial sobre

problemáticas puntuales. Por ejemplo, las
horas de vuelo de un tripulante, que no
deben exceder 90 al mes o 1,000 en un
año (nos referimos a las horas efectivas de
vuelo, no de trabajo, ya que también hay
que contar en estas últimas todo lo que in
volucra las estancias de espera en aero
puertos, el check list, las revisiones de los
equipos, las pernoctas, las reservas, etc.),

ya que la fatiga de vuelo puede ser letal,
sobre todo en condiciones de vuelo
adversas.

Y hay empresas que en su afán de
ganar más, olvidan que lo más impor
tante son sus trabajadores y que sus
condiciones laborales sean óptimas,
para garantizar la seguridad de las
operaciones y que el servicio sea ópti
mo, lo cual no ocurre cuando hay prác
ticas de presión indebidas que estresan
de más a la planta.
De estas condiciones se están que

jando los trabajadores de la aerolínea
de ultrabajo costo Volaris, quienes han
emplazado a huelga a la empresa pa
ra el primer minuto del viernes próximo
¡2 de junio) y aunque se espera una in
tervención de los conciliadores oficia

les, la verdad es que no se sabe si lle
gará o no a estallar la huelga.
Por otro lado, hablan de formar

otro sindicato (esta vez de empresa)
ya que al que pertenecen en la actua
lidad es de industria y éste ha hecho
poco por apoyarlos. Tienen la opción
y ellos lo saben, de afiliarse a un sin
dicato gremial que pueda representar
mejor sus intereses de acuerdo con sus
especialidades.
Desde 2019, recordemos, la refor

ma laboral se adecuó a los lineamien

tos de la Organización Internacional
del Trabajo (OIT) en las fracciones 87
y 98 de libertad sindical, lo que im
plica que cada trabajador puede ele
gir su propio sindicato y éstos pueden
coexistir dentro de la empresa con dis
tintas modalidades, pero siempre respe
tando la libertad de afiliación. Veremos
en qué termina este asunto, pero es mo
mento de acabar con los contratos de

protección. Ojalá así se entienda.
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.Cuáles son los errores financieros
más comunes? Parte 1 de 6

Hace algunos días escribí en mi twitter
@planea_finanzas un hilo que gene
ró cierta polémica. Hablé de un ca
so real: una persona que compró un
auto con un crédito a cinco años y

un seguro multianual por el mismo plazo financia
do dentro del préstamo automotriz. Hice números
rápidos usando un simulador de crédito automo
triz de un banco grande, para demostrar cómo
esa persona terminará pagando 700,000 por
un auto que cuesta 400,000 y que al ser un bien
que se deprecia, valdrá en el mejor de los casos
180,000 cuando haya terminado de pagarlo.
Este es un ejemplo de una mala decisión fi

nanciera. Mencioné que las personas toman es
tas decisiones por ignorancia: por eso es tan im
portante la educación financiera.
Hay gente que piensa que soy arrogante por

decir cosas como esa, pero no es así. Yo tam
bién he cometido errores muy costosos, como
todos. Son parte inevitable del camino al éxito.
Pero hay que aprender de ellos y muchas veces
podemos hacerlo con el ejemplo de los demás.
Cuando hablo de esto siempre recuerdo con

cariño a mi maestro de matemáticas de secun

daria. Cuando un alumno se equivocaba siem
pre decía: "Equivocarse es un derecho. Lo que
no se vale es abusar de ese derecho". Anima

ba así a los alumnos a aprender de sus erro
res para no cometerlos nuevamente. Era de esos
maestros que dejan huella, que enseñaban tan
to de la vida como de la materia que daban.

En esta serie quiero hablar de algunos de los
errores financieros que veo con mayor frecuen
cia y qué podemos hacer al respecto (para evi
tarlos, o para corregirlos).
1 .No tener claridad de lo que en realidad es
importante. No, no es es el celular de última ge
neración o la pantalla plana de súper ultra alta
definición que produce los negros más intensos.

Sí es aquello que te permite alcanzar
la calidad de vida que quieres tener, no
sólo hoy, también cuando llegues a una
edad en la que ya no puedas (o quie
ras) trabajar.
Mucha gente se enfoca en cosas, por

que tenerlas les da satisfacción. Esto les
distrae de lo que verdaderamente aña
de valor.

¿Qué tipo de vida quieres tener?
¿Qué es lo verdaderamente importan
te para ti? ¿Para qué quieres libertad
financiera?

Si no sabes lo que quieres, difícil
mente lograrás conseguirlo.
2.Gastar de manera desordenada, no
tener control de tu dinero.

Cuando conocí a mi esposa y nos
hicimos novios, frecuentemente me pe
día que le guardara dinero. Después
de dos o tres veces le pregunté la ra
zón. "Si yo lo tengo, me lo voy a gas
tar". Sabía que el dinero se le ¡ría de
las manos.

Hay muchas personas así: no saben
ni en qué se les va el dinero. Se les ter
mina mucho antes que la quincena.
Algunas intentan hacer un registro de
gastos, que es un consejo financiero fre
cuente, pero esto no les ayuda a cam
biar sus hábitos financieros.

Si no tomas control de tu dinero, el
dinero te controla a ti. Eso te genera an
siedad y estrés.

Entonces, es importante aprender un
método que te permita tomar control de
tu dinero. Yo le llamo plan de gastos,
porque tiene diferencias claves con res
pecto al "presupuesto" tradicional que
todo mundo recomienda.

Hacer un plan de gastos significa
que cada vez que recibimos dinero, te
nemos que hacernos una sencilla pre
gunta: ¿Qué es lo que necesito que es
te dinero haga por mí, antes de que me
vuelvan a pagar? En otras palabras: le
estamos asignando a cada peso que
ganamos un trabajo. Como el dinero
es limitado, esto nos obliga a priorizar.

Si no hacemos eso, el dinero hará lo
que le venga en gana. Ahora bien, el
plan es sólo una guía y es algo que po
demos ajusfar a medio camino, porque
la realidad nunca sale exactamente co

mo la habíamos pensado. Siempre se
cruzan cosas. Entonces, hay que adap
tarlo para mantenernos en control.

No te pierdas la siguiente entrega en
la cual hablaremos de los gastos irre
gulares. Mucha gente los olvida y por
ello, cuando se presentan, les causan
un desequilibrio financiero.
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"Nosotros sí necesitamos un banco"

Al escuchar la frase que soltó
López Obrador la semana pa
sada de que "nosotros sí ne
cesitamos un banco" y de que
Banamexes una oportunidad

para ello, muchos pensaron que era una ocu
rrencia más de los múltiples disparates con los
que dardea el Presidente. Pero la frase encie
rra un pensamiento mucho más profundo en
su mente. Como sabe que el tiempo sexenal
se le acaba y requiere terminar sus obras pa
ra sellar su faraonismo y no le alcanzarán los
recursos, contar con un banco tipo Banamex
le permitiría tener accesos sin restricciones a
créditos directos, también para fines electora
les. Una llave de recursos a su libre disposi
ción. Complementó su necesidad diciendo
que además el Estado no tiene una asegura
dora para contratar sus seguros en mejores
condiciones.

Veamos cuáles son las opciones banca
rías del Presidente. Refirió que hablaría con
Banamex para adquirirlo en 5,000 millones
de dólares (mmd) mediante una sociedad pú
blicoprivada donde el gobierno aportaría 3
mmd e indicó que el secretario de Hacienda
(¿dónde está?) sabrá de donde sacar esos
recursos que, dijo, "todavía tenemos mar
gen de endeudamiento". Los 2 mmd restan
tes se obtendrían con la venta de acciones a
mexicanos.

Luego señaló que Citigroup se ahorraría 2

mmd en impuesto sobre la renta, lo que no
es claro. Se puede descartar esta opción,
pues CitiBanamex ha establecido claramen
te su estrategia de que por ahora el banco no
se vende y que llevará a cabo en 2025 una
oferta pública. Claro, a menos a que reciba
presiones y extorsiones por parte del gobier
no para ceder en la pretensión que busca el
Presidente.

Luego López Obrador mencionó otra op
ción. Si hay rechazo de parte de Banamex,
podrían presentar una solicitud para que el
gobierno tenga un banco, "podemos cumplir
con todos los requisitos" y deslizó la idea de
que manejar un banco hoy es muy fácil pues
"actualmente las operaciones se hacen a tra
vés de aplicaciones y ya no en ventanillas".
Es una aseveración muy ingenua que denota
que no conoce las complejidades del negocio
bancario. Esta alternativa es factible, pues es
la misma SHCP la que autoriza nuevos ban
cos, por lo que se daría sin problemas. Lo que
tiene esta opción en contra es el tiempo, pues

armar un nuevo banco es tardado, sobre to
do en lo que empieza a captar depósitos del
público.
Finalmente, una opción que no mencionó

pero que no puede descartarse es, en su ¡ra y
obsesión, expropiar Banamex ofreciendo la
cifra que tiene en la cabeza de 3 mmd. Huel
ga decir lo negativo de una expropiación que
buscaría justificar, dudosamente, que obtener
recursos directos para el gobierno es una ne
cesidad de utilidad pública. En su soledad en
Palacio, seguramente el presidente ve con ad
miración una y otra vez el video de cuando
en 1982 López Portillo golpeaba con el pu
ño e iracundo gritaba "¡no nos volverán a sa
quear!" Si él lo hizo, "¿por qué yo no?"
La 4T ya ha demostrado su incapacidad

para manejar un banco de desarrollo, el Ban
co del Bienestar. Con un banco estatal comer

cial seguiría el mismo camino. López Obra
dor ha evidenciado en casi cinco años, que
es un Rey Midas al revés, "todo lo que toca lo
hace polvo".
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¿Acuerdo de
ultima hora?
La fecha límite para que e! Congreso de

Estados Unidos (EU) apruebe un aumen
to en el límite máximo de endeudamien

to del gobierno federal expira el lunes
5 de junio.

Si los legisladores del Partido Demócrata y
el Partido Republicano no aprueban dicho in
cremento, el gobierno de Estados Unidos se
quedará sin recursos suficientes para cumplir
con sus obligaciones y se vería obligado a ins
trumentar una serie de recortes de emergencia
en el gasto para evitar un inminente incumpli
miento en sus obligaciones de pago de deuda.
Los recortes paralizarían al gobierno fe

deral y serían una solución que simplemen
te compraría un poco de tiempo antes de un
default. Ante esta situación, la Casa Blanca
y un equipo de legisladores de ambos parti
dos, encabezados por el líder republicano,
Kevin McCarthy, han estado negociando a
marchas forzadas para lograr un acuerdo.
El domingo, el presidente Biden y Mc

Carthy anunciaron que habían llegado a un
acuerdo que suspendería el límite de endeu
damiento durante los siguientes dos años a
cambio de una serie de recortes en algunos
rubros de gasto público en el mismo periodo.
Las principales concesiones de parte de la

Casa Blanca a los republicanos incluyen lími

tes al gasto en programas sociales como los
de apoyo alimenticio, seguridad social y se
guros médicos a través del establecimiento
de criterios más estrictos de elegibilidad, así
como una reasignación del gasto en el orga
nismo de fiscalización de impuesto del Infer
nal Revenue Service (IRS).
No obstante, los republicanos accedieron

a no tocar los programas de apoyo a la gen
te indigente y a los veteranos de guerra.

Por otro lado, los demócratas se vieron for
zados a relajar las reglas para proyectos de
extracción de gas y petróleo. Adicionalmen
te, los legisladores demócratas que favore
cían recortes en programas de defensa para
no tocar el gasto social, accedieron a que el
gasto de defensa no se reduzca.

El acuerdo aún necesita ser aprobado, pri
mero por el Comité de Reglas y después por
el pleno de la Cámara Baja. Esto podría su
ceder mañana miércoles y una vez aproba
do en esas instancias, será turnado al Sena
do dónde podría demorar algunos días.
En este contexto, aún existe el riesgo de

que algunos legisladores, tanto republicanos
como demócratas, estén en desacuerdo con
los compromisos alcanzados.
La aduana del Comité de Reglas podría

ser la más difícil por la presencia de legisla
dores republicanos conservadores que que

rían extraer mayores concesiones para apro
bar el incremento en el límite máximo de
endeudamiento.

Sin embargo, tanto la Casa Blanca como
McCarthy están optimistas que se logrará la
aprobación con base en lo expresado en las
conversaciones que tuvieron con diferentes gru
pos de legisladores durante el fin de semana.
Como señal de lo complicado de las nego

ciaciones, hay legisladores inconformes de
ambos partidos.

Por el lado de los republicanos, el ala con
servadora exigía recortes más profundos en
el gasto social y no la implementación de
límites en el gasto ligados a la inflación.
Por el otro lado, los legisladores más pro
gresistas del Partido Demócrata expresa
ron descontento ante los límites impuestos
en el gasto de áreas que consideran cla
ve en su agenda progresista.

Ante esta situación, existe el riesgo de
que el proceso de aprobación se extien
da más allá del lunes 5 de junio. En esta
situación, todo indica que los legisladores
estarían dispuestos a aprobar la suspen
sión de límite máximo de endeudamien

to por un período de 90 días para poder
llegar a un acuerdo de mediano plazo.
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¿Quiénes entienden la
reelección de Erdogan?
Para muchas democracias

resulta incomprensible
que un país que mantiene
abierta la posibilidad de
elegir a sus líderes a tra

vés de las elecciones sea capaz
de ratificar en el poder a alguien
como RecepTayyip Erdogan, co
mo presidente de Turquía.
Pero hay un creciente núme

ro de países que han entrado en
una franja híbrida entre las prácti
cas democráticas y los desplantes
autoritarios que tienen una mejor
comprensión de por qué los tur
cos se inclinan por conservar en
el poder a un personaje que les
ha causado enormes daños eco

nómico, político, social, demo
crático, desde un control de cor
te dictatorial.
Un común denominador de

los países que han entregado
el poder a regímenes autocráti
cos es el carisma de esos líderes

que cautivan a una sociedad in
satisfecha con los estilos políticos
tradicionales.

Líderes muy cuidadosos de no
trastocar el orden internacional

para no propiciar una respues
ta externa que amenace su per
manencia en el poder, mientras
que en la política interna minan
las instituciones, apagan las vo
ces opositoras y controlan el po

der con el único fin de buscar la

perpetuidad.
Erdogan es a los ojos del mun

do ese híbrido de un político elec
to en las urnas, pero con prácti
cas autoritarias. Es un personaje
que ha construido una narrativa
de ser un hombre de extracción

humilde que a través del esfuer
zo logró escalar puestos en la
política.
Es esa clase de personajes

que aun violando las leyes fue ca
paz de revertir las causas judicia
les en su contra en aparentes per
secuciones que lo martirizaron y
le dieron un manto de luchador
social.

Y aun siendo, como dirían por
acá, un ambicioso vulgar, su ca
risma lo encumbró hace muchos

años y lo mantiene ahí, en la cima
de ir por otros cinco años de po
der absoluto en su país.
Turquía es una nación que es

tuvo muy cerca de su integración
a la Unión Europea, era un país
que había logrado superar viejas
rencillas internas que los mante
nían confrontados, sobre todo en
términos religiosos.
Su eventual entrada a la uni

dad de países europeos estaba
sustentada en una economía es

table, pero también en una na
ción que había logrado valores

de equidad de género y respeto
entre los muy diversos grupos re
ligiosos y sociales.
Sin embargo, en esos híbridos

entre la democracia y el populis
mo, la confrontación interna es un
elemento fundamental para admi
nistrar el caos.

En Turquía, como en otros paí
ses sometidos a los liderazgos ca
rismáticos autoritarios, hay una
mayoría de ciudadanos que re
prueban la conducción del país,
pero adoran a su líder.
La inflación en Turquía es de

45% anual, la lira turca es una
de las monedas emergentes más
depreciadas de los últimos años,
su economía crece, pero con al
to desempleo. Esto se refleja en
que 60% de su población re
prueba el manejo económico de
Erdogan.
La segunda preocupación so

cial más importante en Turquía es
la pérdida de la democracia, que
incluye la cooptación de otros po
deres, de los medios de comuni
cación y de la libre expresión. Y
en ese escenario, Recep Tayyip
Erdogan se reeligió con 52% de
los votos en una segunda vuelta
electoral.

Habría que estar en un país si
milar para entender por qué esto
es posible.
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Fortinet, una empresa esta
dounidense qtesededica al desarro
lloy la comercialización de software,
dispositivos y servidos de ciberseguri
BOtíf • 4®€ol'íbon lío
con Alestra, la división de servicios de
la compañía de telecomunicaciones Ax
tel, para compartir información estratégi
ca sobré amenazas relacionadas cón la

Ciberseguridad.
Alestra y Fortinet intercambiarán infor

mación relacionada a las amenazas ci
bernéticas y/O medidas defensivas co
B¡b indi asfci^dbiCírrpMi'IsB;,, ¡Hrlileg
de amenazas cibernéticas, información
sobre campañas maliciosas, nuevos vec
tores de ataque, tácticas, técnicas y pro
cedimientos (TTP) asociados a ciberame
nazas activas en la región y análisis de
muestras de malware.

Médica Sur, una«mpresa especiali
zada en la prestación de servicios mé
dicos y hospitalarios, dijo qiía recompró
2 millones 900,000 acciones propias
con recursos deSü fondo de recompra.

Médica Sur dijo que las acciones so

lie B ©compradas representan 2.83%
de sy capital social en circulación y la
operación fue realizada a un precio de
hasta 38.95 pesos por acción.

Esta transacción "no constituye una
oferta pública respecto de acciones re
presentativas del capital social de la so
ciedad", dijo la empresa, sfi un comuni
cado enviado a la Bolsa Mexicana da
Valores;.

Médica Sur desembolsó 1 12 millo
nes 955,000 pesos para recomprar.

Con une nversión de 1,800 millo
n^:de pesos, este martes se inaugura
cfi i ifirHtte i Áoiüiio Vteofim
Mar de Cortés, en el desti no turístico de
las costas de Sinaloa.

Este proyecto se realizó bajo la Aset
dación Público Privada en la que el
70% fue participación de privadosyel
restante 30% fue inversión publica. La
expectativa ©5 recibir 9,000 visitarites
por año; pero, Rafael Lizárraga, director
ejecutivo del Gran Acuario Mazatlán,
<jss4 fñfer BjU SÉ1' jfIBiiti 1 pillas Mr
superada, pues desde Su apertura al pu

blica, el 6 de mayo, ha recibido 2,600
Bir&KTOl pBsgdif aláísip ptiplíSliines
de semana registran hasta 4,000 perso*
ñas. Además, Mazatlán es un destino tu
rístico que recibe a alrededor de A millo
nes de turistas al año.
Según Lizárraga, antes los acuarios

eran vistos como un atractivo turístico y
de esparcimiento, pero hoy son un me
dio para la preservación y conservación
de las especies marítimas.

México es uno de los cinco mercados
más importantes paraTicketmaster. Por
lio, la rinre ljfocar¡yf© 1
en el proceso de transformación tecno
lógica y de servicio, la cual estará an
clada en la implementación de diversas
plataformas.

Es así que están por darse a cono
cer en nuestro país herramientas que ya
han sido probadas en otras plazas ycu"
yo objetivo és mejorar la experiencia de
compra y asegurar qüe los boletos ad
quiridos a través de su sistema lleguen
efectivamente a bs maños dé quienes
tietien que llegar.
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Silencio empresarial
Frente al discurso y las accio

nes del gobierno mexicano,
ha sido más que evidente el
silencio de los empresarios de
México.

Han sido muchas y muy graves
las decisiones que desde el gobier
no, han dañado los intereses econó
micos particulares de las empresas.
Desde el primer "manotazo" que

dió el Presidente Andrés Manuel
López Obrador, con la cancelación
del Nuevo Aeropuerto Internacional
de la Ciudad de México, hasta la re
ciente ocupación temporal de una
parte de la concesión de Ferrosur,
subsidiaria de Grupo México y el en
turbiamiento y el fracaso de la venta
directa de Banamex y el consecuente
anuncio de su colocación en el mer
cado de valores.

En paralelo, ha sido eviden
te el creciente signo estatista gu
bernamental, que parece aumen
tar conforme se acerca el final de la
administración.
Tanto como la concentración de

actividades otrora privadas ahora
en manos de las instituciones arma
das: el ejército mexicano y la mari
na nacional.

Frente a todo ello, los más pode
rosos empresarios y sus principa
les organizaciones, desde el Conse
jo Mexicano de Negocios hasta el
Consejo Coordinador Empresarial y
el resto de las cúpulas, ha sido el mu
tismo. Han sido esporádicas, secto
riales y contadas las voces del sector
privado que han apuntado hacia lo
que parece obvio: el gobierno mexi
cano está desplazando, como en el
caso del sector de la construcción, al
sector privado.

Y, en general, con el discurso ofi
cial y acciones ejercidas, se está
afectando al Estado de Derecho.

Implícitamente, se está poniendo
en riesgo, un elemento fundamental
para las inversiones privadas: la con
fianza y la seguridad jurídica.

En ese contexto, resulta altamen
te interesante el más reciente análisis
del Centro de Estudios Económicos

del Sector Privado (CEESP).
El think tank del sector privado di

ce que las empresas privadas deben
contar con seguridad jurídica.
Y pide que el Estado se abstenga

de realizar terminaciones o expropia
ciones arbitrarias no contempladas
en los contratos. Es fundamental que
el discurso oficial cambie a fin de
crear un ambiente de certidumbre.
Más allá del discurso subraya

es necesario, indispensable, fortale
cer el estado de derecho, cuyo debi
litamiento disuade la inversión al no
generar reglas del juego seguras y
que ha dado pie a la ilegalidad y a
la inseguridad pública, lo que repre
senta altos costos para la economía.
El CEESP recuerda que el sec

tor privado, es un aliado natural del
gobierno.
Como en otros países con econo

mías de mercado, en México la prin
cipal fuente de riqueza, crecimiento
y generación de empleos se concen
tra en la actividad del sector privado.

El CEESP refiere datos contunden
tes. La participación del sector pri
vado dentro del PIB nunca ha sido
menor a tres cuartas partes del to
tal nacional, incluso en los momen
tos más álgidos por los que ha pa
sado la economía, incluyendo el
periodo de estatización de empresas

y las fuertes caídas causadas por cri
sis económicas como la de la pande
mia porCovid.

El 84.2% del Producto Interno Bru

to (PIB) del país en 2021 tuvo su ori
gen en el sector privado, quien en
2022 llevó a cabo el 87% de la in
versión total y así originó casi una
tercera parte del crecimiento de ese
año.

De acuerdo con el Censo Econó

mico más reciente (2019) el 83% del
empleo se concentró en las empresas
privadas, que representan el 94%
del total en el país.
El CEESP recomienda que para

que el sector privado continúe como
el principal generador de crecimien
to es indispensable un ambiente de
negocios en el que las empresas, na
cionales y extranjeras, vean un am
biente claro para invertir.
Además de generar la mayor par

te del producto, la inversión y el em
pleo de manera directa, las empre
sas del sector privado contribuyen a
la hacienda pública de manera pre
ponderante, lo que permite al gobier
no llevar a cabo las actividades que
le corresponden. Alrededor del 60%
de la recaudación tributaria total vie
ne de las empresas privadas.
Y ante el lanzamiento del Corre

dor Interoceánico y el uso de la figura
de las Asociaciones Público Privadas
advierte que la clave de éxito de este
tipo de proyectos es que se logre una
asignación eficiente de todo tipo de
riesgos entre ambos sectores.

El mensaje del CEESP es claro. Sin
estridencias, dice exactamente lo que
más requiere hoy el sector privado:
respeto al Estado de Derecho y a la
inversión privada.
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MEXICO SA
Larrea, mezquino y plañidero tí ¿De qué se
queja el barón? # Gurría, "fabrica de soluciones"
CARLOS FERNANDEZVEGA

E QUÉ SE queja el tóxico Germán
Larrea si, como lo documentaJ La Jornada (Braulio Carbajal),
el valor de mercado de Grupo
México, de su propiedad, se du

plicó en lo que va del sexenio del presidente
López Obrador y "el valor de sus acciones, que
han ganado 326 mil millones de pesos, se han
mostrado sólidas pese a la reforma del sector
minero y la pandemia". Es tal su grado de mez
quindad que, además de tóxico, el zar del cobre
resultó plañidero, porque se le cayó la compra
de Banamex, le cancelaron 117 kilómetros de
una concesión de vías férreas (apenas 1.05 por
ciento de las que controla) y quedó socialmente
expuesto, él que tanto gusta de moverse en las
sombras. Pero bien puede utilizar sus billetes
como pañuelo.
CON LA LLEGADA de la nueva administra
ción dejaron de funcionar sus tradicionales
prácticas: el chantaje y la intimidación, que
sólo fueron útiles con los gobiernos corruptos,
gerenciales y proempresariales (de la cúpula,
desde luego) del Prian, pero creyéndose eter
namente intocable y sin medir los tiempos, el
harón no modificó un milímetro su táctica: la
mantuvo hasta que se topó con pared.
EXPERTO EN ESAS artes, en 2014 Larrea
amenazó con "dejar de invertir" en el país, por
el impuesto de 7.5 por ciento a la producción
minera. Sin embargo, como se ha comentado
en este espacio, ningún empresario mediana
mente inteligente estaría dispuesto a sacrificar
sus cuantiosas cuan crecientes utilidades ante
eventuales cambios así fueran mínimos en
los privilegios fiscales que el gran capital gozó
durante largos años. Ninguno, salvo el retórico
zar del cobre.

PERO BUENO, LA Jornada lo reseñó así:
"Grupo México, el conglomerado del que es
parte la empresa minera más grande del país,
se ha mostrado inmune a una serie de factores
tanto locales como internacionales, dado que
en lo que va del sexenio su valor de mercado se
ha incrementado 326 mil millones de pesos, lo
que equivale a un crecimiento de 104 por cien
to. De acuerdo con datos de mercado, en di
ciembre de 2018, cuando comenzó el gobierno
del presidente López Obrador, el valor bursátil
de la compañía propiedad de Germán Larrea,

la ahora segunda persona más acaudalada del
país, se ubicaba en aproximadamente 314 mil
825 millones de pesos, mientras ahora ascien
de a casi 641 mil 406 millones de pesos. En es

te periodo la compañía se ha mostrado inmune
a factores que afectaron en demasía a otros
sectores, como fue el caso de la pandemia. No
obstante, gracias a la condición de actividad
primordial para la economía dada a la minería,
el conglomerado continuó operando. A ello
se sumó que el precio de las materias primas,
como los minerales, principalmente oro, plata
y cobre, se disparó una vez que pasó la etapa
más complicada de la pandemia y se volvieron
a abrir los mercados".

¡QUÉ RICO!, PERO parece que es mentira,
porque desde el homicidio industrial en Pasta
de Conchos (19 de febrero de 2006) no ha per
dido oportunidad para subrayar, urbi et orbi,
que "no tengo dinero" para rescatar los cuer
pos de los 63 mineros que permanecen bajo
toneladas de rocas. Algo similar ha dicho para
mantener sin solución las tres huelgas mineras
en Cananea, Sonora; Sombrerete, Zacatecas;
y Taxco, Guerrero. Y lo mismo para evadir el
costo económico, medioambiental y social por
el regadero de tóxicos en buena parte de esta
República concesionada.

ESO SÍ, PREFIERE gastar lo poco que tiene
en una de sus pasiones, amén de otro de sus
business: los caballos pura sangre con un
precio multimillonario, herencia de su padre
Jorge El Azote Larrea (uno de los promoto
res, junto con Bruno Pagliai y de la mano de
Manuel Ávila Camacho, del Hipódromo de las
Américas, donde Germancito hace pingües
negocios). De hecho, tiene dos criaderos (San
Jorgey G.L.).

ENTONCES, ¿DE QUÉ se queja?, porque del
salinato a la fecha su fortuna personal se ha
incrementado 2 mil 400 por ciento, al pasar de
mil 100 millones de dólares en 1993 (heredados
por su padre) a 26 mil 600 millones en 2022.
Pero como no tiene llenadera, llora y patalea.

Las rebanadas del pastel
¡FELICIDADES!, MEXICANOS DESMEMO
RIADOS: José Ángel Gurría quiere ser candi
dato de Va por México a la Presidencia de la Re
pública, y para ello ofrece convertirse en "una
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fábrica de soluciones" para el país. Tal vez los
habitantes de esta heroica nación olviden que
se trata entre otras muchas gracias de uno
de los principales operadores para "legalizar"
la deuda del Fobaproa; es decir, la que llevan
pagando 25 años y aún les restan 47, cuando
menos, para saldar el monto. Ustedes dirán.

A Germán Larrea ha negado tener fondos
para eL rescate de Los 63 mineros sepultados
tras el desplome en Pasta de Conchos. En La

imagen, una manifestación de Los familiares
de Las víctimas en febrero pasado en
exigencia de justicia. Foto Cristina Rodríguez
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NEGOCIOS Y EMPRESAS

Banco Apple
MIGUEL PINEDA

NO SE LLAMA Banco
Apple, pero el gigante tec
nológico creado por Steve

Jobs y dirigido por Tim Cook
permite ahorrar, enviar dinero,
usar tarjetas de crédito y realizar
múltiples operaciones financieras
a través del iPhone, por lo que en
los hechos este gigante tiene un
banco en sus entrañas.

UNO DE LOS grandes proble
mas que presentan las Fintechs
(instituciones financieras en la
red) es la falta de recursos. Ofre
cen servicios, pero regularmente
no atraen suficiente dinero de
los inversionistas. En el caso de
Apple ese no es problema, ya
que tiene miles de millones de
dólares generados por más de mil
millones de clientes en el mundo.
Además, con su nuevo producto
de ahorro, asociado con Goldman
Sachs, en los primeros cuatro
días de operación abrió 240 mil
cuentas y captó mil millones de
dólares. El número de cuentas
señalado no representa ni me
dio punto porcentual de los 120
millones de clientes en Estados
Unidos, país en el que inició el
servicio.

LOS PRINCIPALES PRODUC
TOS financieros que ofrece este
gigante son: Apple Pay (servicio
de pagos) Apple Pay Later (ade
lanto de dinero), Apple Card (tar
jeta de crédito) Apple Cash (envío

de dinero) y ahora Apple Savings
(cuenta de ahorro). Las principa
les ventajas frente a la banca tra
dicional son el mayor rendimiento
y la sencillez para realizar las
transacciones.

MIENTRAS LAS TARJETAS
de crédito de los bancos tienen
que recurrir a firmas como Vi
sa o Master Card, este gigante
tecnológico lo hace en forma
directa. Tampoco requiere que
los comercios que usan el servicio
cuenten con un hardware y una
terminal de pagos adicional; todas
las operaciones las hacen a través
del celular. Lo mismo pasa con el
envío y la recepción de dinero, el
celular, que ya es una computa
dora, es suficiente para realizar
cualquier movimiento. Además, el
personal ocupado para realizar las
operaciones es mínimo frente a la
banca tradicional.

OTRO ELEMENTO NO menos
relevante es la información que
tiene de sus clientes. A través del
uso del celular y de las redes en las
que opera, la empresa sabe hasta
qué punto puede prestar, transfe
rir o aceptar recursos. Para cual
quier operación financiera, Apple
cuenta con más información que
bancos, aseguradoras e, incluso,
que los cónyuges de sus clientes.
ESTA ES LA revolución financie
ra que apenas comienza.

miguelpineda.ice@hotmail.com
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¿Porqué no una tregua?//Dos millones
de nuevos empleos # Los intocables
ENRIQUE GALVAN OCHOA

LA TENSION ENTRE el Poder
Ejecutivo y el Judicial ha llegado a
su punto máximo y sin retorno. El
presidente López Obrador habla de
"un golpe de Estado" de parte de

los magistrados, sus fallos tienden a paralizar
las obras emprendidas por el gobierno. Las
decisiones del tribunal, una tras otra, colocan
al Ejecutivo en la imposibilidad de continuarlas
sin violentar la ley.

POR SU LADO, los ministros actúan desde
la ilegalidad a partir de que no han acatado el
mandato constitucional de que bajen sus ingre
sos al nivel de la Presidencia de la República.
Para establecer una tregua se necesita un
negociador que convenza a las partes de que
les conviene un cese de hostilidades sin que eso
signifique una capitulación. Este papel podría
asumirlo el Congreso de la Unión si no fuera
porque sus líderes no son las personas idóneas.
Ricardo Monreal ha demostrado en más de
una ocasión, no obstante recientes arrepenti
mientos, que no está del lado del Presidente y
Nacho Mier ya tomó partido contra la Corte.

FALTAN 16 MESES para que termine el pri
mer gobierno de la 4T y no puede ser confina
do a la parálisis, ni la acataría; la Corte podría
ser disuelta si Morena gana la mayoría cons
titucional del Congreso. ¿Dónde está el hábil
negociador que consiga una tregua?

Larrea salló ganando
AL FINAL DE la historia no le fue mal al mul
timillonario Germán Larrea con la ocupación
de tres tramos de Ferrosur, incluido el que va
de Coatzacoalcos a Medias Aguas, en Veracruz.

REACCIONARON LOS INVERSIONISTAS
empujando al alza el valor de las acciones de
Grupo México en la Bolsa Mexicana de Valo
res. Además, la agencia S&P Global Ratings
confirmó su calificación "mxAAA", el nivel
más alto en la escala local de grado de inver
sión, "ya que espera que la empresa enfrente
bajos riesgos operativos y financieros por la
reversión de la concesión de los tres tramos
concesionario a Ferrosur".

DICE LA AGENCIA: "En nuestra opinión,
la decisión del gobierno de ocupar temporal
mente algunos tramos ferroviarios que opera
Ferrosur desde 1998, bajo su título de conce
sión, no causa riesgos operativos ni financieros
considerables que afecten la capacidad de pago
de GMXT. Hasta ahora, la ocupación por parte
del gobierno ha sido solamente presencial y
la compañía continúa a cargo de la totalidad
de las operaciones en dichos tramos, sin una
interrupción o afectación al curso normal del
negocio. De igual manera, las actividades de
cobranza sobre la prestación del servicio a ni
vel de Ferrosur se mantienen sin cambios".

Más empleo
BAJA EL DESEMPLEO y aumentan las ven
tas de los tianguis y supermercados. También
algunas empresas comienzan a sufrir la esca
sez de personal. Es común la piratería de tra
bajadores bien calificados en las maquiladoras
del norte del país.

LAS SIGUIENTES SON las cifras que docu
mentan la realidad. En el primer trimestre de
2023, la población económicamente activa

(PEA) del país fue de 60.1 millones de perso
nas, 2 millones más que en el primer trimestre
del año previo. El registro abarca a la pobla
ción de 15 años de edad y más. El reporte es del
Inegi. La tasa de desocupación fue de 2.7 por
ciento de la PEA, cifra menor a la del mismo
periodo de un año antes (3.5 por ciento).

Los intocables

ALGUNOS NO QUIEREN que se toque nada
en nuestro país. "El INE no se toca", "el INAI
no se toca", "el Conacyt no se toca" y ahora
tampoco quieren que se toque a la Suprema
Corte de Justicia.

EL ÁNGEL DE la dependencia, ex secretario
de Hacienda y ex secretario general de la OC
DE, José Ángel Gurría, se sumó a la marcha en
defensa de la Corte. No se sabe si su interés fue
defender al tribunal o tenía en mente su propia
pensión tiene el récord universal de haberse
pensionado antes de cumplir 50 años en el
caso de que en el próximo gobierno quisieran
cancelarla, como ocurrió con las que recibían
los ex presidentes. Anda buscando ser candi
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dato del PRI a la Presidencia de la República, al
grito de "mi pensión no se toca".

Twitterati

i JUSTICIA DIVINA! TIGRES campeón.
@EsdeProfugos

Fcicebook, Twitter: galvcinochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
? Los migrantes aseguran que no buscan
Llegar a EU, sino obtener Las tarjetas de
visitantes por razones humanitarias para
quedarse a trabajar y hacer su vida en
nuestro país ante La escaLada de violencia
tras La pandemia y eL asesinato deL presidente
de La isLa en 2021. Foto Luis CastiLLo
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No es una expropiación ni una terminación anticipada
de concesión, pero como si lo fuera: el sindicato minero

que encabeza Napoleón Gómez Urrutia ganó la titularidad del
contrato colectivo de trabajo de la mina Tizapa, una de las más
importantes para Peñoles, y ahora encarrerados van también
por la titularidad del contrato colectivo de trabajo en la muy
productiva mina de oro La Herradura, que si bien está ubicada
dentro del Grupo Fresnillo, es parte de los activos dentro del
conglomerad o Bal, que encabeza Alejandro Bailléres.
Dadas las exigencias, demandas laborales
y no pocos "encajes" a los que está acos
tumbrado aplicar a las empresas el Sindi
cato Nacional de Trabajadores Mineros,
Metalúrgicos, Siderúrgicos y Similares de
la República Mexicana (SNTMMSRM), es
factible una notable pérdida de rentabili
dad. Si a esto se añade que en los últimos
cinco años las reservas básicas de Peñoles

se redujeron casi 50 por ciento, la situa
ción se vuelve complicada para el impe
rio minero que desarrolló Don Alberto
Bailléres.

Y bueno, baste recordar que el también
senador fue quien hizo la vida de cuadri
tos a Grupo México, de Germán Larrea, y a
AHMSA cuando era encabezada por Alonso
Ancira; vaya, Napito Gómez Urrutia fue uno
de los promotores de la recién aprobada Ley
Minera que redujo los plazos de concesión a

30 años, con una única prórroga de 25 años
y sujeta a licitación a otra ampliación de 25
años, además de que estatiza los trabajos de
exploración.

Si queda firme la nueva Ley Minera (apro
bada en el "viernes negro" del Senado de la
República), y con la presencia del SNTMM
SRM, ya no sería necesario invocar expropia
ción alguna.
La Almendrita de Nafin. Pues ahora re

sulta que Almendra Ortiz, la recomendada
directora de Administración del Instituto de

Salud y Servicios Sociales de los Trabajado
res del Estado y responsable del desastre en
materia de adquisiciones y servicios, no es

un caso excepcional en el Gobierno federal.
Y es que en Nacional Financiera y el

Banco Nacional de Comercio Exterior tam

bién tienen su Almendrita: la directora de

Administración y Finanzas de ambos ban
cos, Paulina Moreno García, contrató con la
venia del director general Luis Antonio Ra
mírez Pineda una firma apenas constituida
en el 2019 para manejar el servicio médico
institucional. Se trata de Atlantis, Operadora
de Servicios de Salud, de Guillermo Nieto
Vera y Eduardo Vilchis Guerrero. Vaya, At
lantis ha sido beneficiada con contratos por
cinco mil 200 millones de pesos en diversas
dependencias de Gobierno, la mayoría por
asignación directa.

El negocio con Nafin y Bancomext vale
por sí mismo dos mil millones.

Pero el negocio gordo está en la inmobi
liaria Plaza Insurgentes Sur, SA de CV, subsi
diaria de Nafin, utilizada para darle la vuelta
a la ley de adquisiciones y servicios en la
asignación de contratos para la adminis
tración de espacios del conjunto Plaza Inn,
donde se encuentran las oficinas de Nafin y
algunas oficinas de la SHCP.

Como socio mayoritario de su propia in
mobiliaria, es sabido que Nafin suele inflar el
costo de los servicios de limpieza y manteni
miento para extraer recursos a través de una
empresa que no está suj eta a la normatividad
gubernamental. La titular de esa inmobilia
ria, María Ibarra, también es cercana al extitu
lar de Nafin y actual subsecretario de Egresos
de Hacienda, Juan Pablo de Botton.

Vaya, las dos mejores amigas han celebra

do contratos con proveedores como Gravi
ten, Tuky, Solulimp, entre otros, a los que so

licitan amablemente que inflen los números
en sus facturas, como el de limpieza a ofici
nas que valía un millón de pesos mensuales,
y que al renovarse subió por arte de magia a
un millón 400 mil pesos, un "piquito" de 40
por ciento.

O la instalación de cámaras de circui

to cerrado... ¡a un costo de ¡18 millones de
pesos! O la impermeabilización por otros 6
milloncitos con la ayudadita de Moreno Gar 
cía y otros funcionarios medios como Jessica
Ivette González Bello, Armando Velázquez
Zenteno y Mariana de los Ángeles Lara.

Y, qué bueno, de mientras Ramírez Pine
da, en el Piso 11, despacha en aras de su sueño
de gobernar Oaxaca como su padre, Heladio
Ramírez López, aunque de momento le han
encargado apuntalar a la candidata oficial en
el Edomex.

CIIT, el reto de Raquel. Los datos de flu
jos total de inversión extranjera directa que
reporta Banxico, al mando de Victoria Ramí
rez, indican que al primer trimestre del 2023
aumentó 16.5 por ciento respecto al mismo
periodo del 2022. Buen dato..., pero la nueva
inversión extranjera cayó 54 por ciento. Ése
es el panorama numérico previo a la lici
tación de los primeros seis de 10 parques
industriales que Raquel Buenrostro, titular
de Economía, efectuará en dos semanas con
miras a atraer inversión foránea (y nacional
si se deja) eXn el Corredor Interoceánico del
Istmo de Tehuantepec.
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POR ARTURO DAMM ARNAL

V imos, en el anterior Pesos y Con
trapesos, que la economía mexi

cana creció, en términos trimestrales,
comparando cada trimestre con el tri
mestre anterior, 1.0%, y en términos
anuales, comparando cada trimestre
con el mismo trimestre del año ante

rior, 3.7%, todo en términos del Pro
ducto Interno Bruto, PIB, que el INEGI
reporta trimestralmente.

También vimos que, en términos anuales, las proyec
ciones de crecimiento para el segundo, tercero y cuarto
trimestres del año, según el promedio de las 37 respuestas
recibidas en la encuesta de mayo, del Banco de México, a
los economistas del sector privado, son, respectivamen
te, 1,96% (3.02% la más optimista, menos 0.20% la más
pesimista), 1.10% (2.00% la más optimista, 0.30% la más
pesimista), y 0.71% (1.93% la más optimista, menos 0.90%
la más pesimista). Se espera, para lo que resta del año, un
menor crecimiento de la economía, que ya comenzó a darse.

Además del PIB, que el INEGI reporta trimestralmente,
para medir el crecimiento de la economía, que se mide por
el comportamiento de la producción de bienes y servicios,
contamos con el Indicador Global de la Actividad Económi

ca, el IGAE, que el INEGI reporta mensualmente, y que per
mite seguirle el paso al crecimiento de manera más puntual
(mensual), que con el PIB (trimestral).

En términos anuales, comparando cada mes con el
mismo mes del año anterior, éste fue el crecimiento de la
economía durante el primer trimestre: enero 3.7%, febrero

3.8%, marzo 2.7%. Pasamos de 3.7%, en enero, a 2.7%, en
marzo. ¿Tendencia? Hacia un menor crecimiento.

En términos mensuales, comparando cada mes con el
mes anterior, éste fue el crecimiento de la economía a lo
largo de los tres primeros meses: enero 0.6%, febrero 0.1%,
marzo menos 0.3%. Pasamos de 0.6%, en enero, a menos
0.3%, en marzo. ¿Tendencia? Hacia el decrecimiento.

Tanto en términos anuales, como mensuales, la tenden
cia, durante los tres primeros meses del año, fue hacia el
menor crecimiento (anual) y hacia el decrecimiento (men
sual), tendencia que solo puede revertirse, ceteris paribus,
con más inversiones directas, que son las que se destinan a
la producción de bienes y servicios.

Según el Indicador Oportuno de la Actividad Económica,
IOAE, que estima el comportamiento del IGAE, en abril el
mismo habría crecido, en términos anuales, 2.6%, una dé
cima menos que el crecimiento observado en marzo (2.7%),
malo. En términos mensuales habría crecido 0.4%, siete dé
cimas más que el crecimiento observado en marzo (menos
0.3%), bueno.

Independientemente de qué haya pasado en abril, de
qué esté pasando en mayo, y de qué vaya a pasar entre junio
y diciembre, el panorama, en materia tan importante como
el crecimiento, no pinta bien para los próximos años.

A la pregunta, ¿cuál será el crecimiento promedio anual
de la economía mexicana en los próximos diez años, de
2024 a 2034?, el promedio de las 37 respuestas recibidas
por el Banco de México, en la encuesta de mayo a los econo
mistas del sector privado, fue 2.15% (1.50% la más pesimista,
3.02% la más optimista). Entre 1934 y 1981 el crecimiento
promedio anual fue 6.17%. Entre 1982 y 2022 fue 2.10%.
Para los próximos diez años se prevé del 2.15%, igual de
mediocre que en los últimos cuarenta y un años. Podríamos
sumar 53 años (de 1982 a 2034) de crecimiento mediocre.
Preocupante.
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UNIDAD DE TIJUANA

Siuuríi! Kappa pone
12 mdd para planta
La productora papelera
Smurfit Kappa invertirá 67
millones de dólares, de los
cuales 12 millones se aplica
rán en su planta de cartón co
rrugado en Tijuana, Baja Ca
lifornia. La empresa que en
América Latina lidera Lau

rent Siller ya aplicó también
inversiones a inicios de este
año en Nuevo Laredo, Mexi
cali, Nogales y Ciudad Juárez.

RECULACIÓN

Santander ajusta su
capital en 56 centavos
Para adecuar inconsistencias
en su documentación ante la

Comisión Nacional B anearía y
de Valores, que lleva Jesús de
la Fuente, tras un cambio en la
regulación, Banco Santander
ajustó en 56 centavos la canti
dad de su capital social al pa
sarlo de 32 mil 485 millones

600 mil 110 pesos a 32 mil 485
millones 600mil 109.44pesos.
El ajuste se publicó en el DOF.

ACCIONES

Recompra 1% de su
capital Médica Sur

El grupo hospitalario Médica
Sur, que preside el doctor Mi
sael Uribe Esquivel, realizó la
adquisición de más de 2.83 por
ciento de acciones representa
tivas de su capital social en el
mercado abierto, lo que signi
ficó erogar 2 millones 900 mil
pesos de sufondo de recompra.
La firma compró aun precio de
hasta 38.95pesos cada acción.

INVERSIONISTAS

Denise Reyes tiene
nuevo rol cu \cmak

Será el próximo 5 de junio
cuando Denise Reyes inicie
sus funciones como respon
sable de relación con inversio
nistas, en la productora de alu

minio automotriz Nemak, que
copresiden Armando Gar
za Sada y Alvaro Fernández
Garza. Denise ha trabaj ado en
Nemaklos últimos 15 años.

75 ANIVERSARIO

Seguridad hidrica, la
prioridad para P&G
En el marco de su 75 aniversa

rio en México, el fabricante de
productos de higiene y cuida
do persona Procter & Gamble,
que preside en el país Carlos
Trujillo, invertirá mil millo
nes de pesos en Irapuato para
un tercer centro de distribu

ción nacional, además de que
planea regresar más agua de la
que consumen en el país.
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Un espectáculo muy
lamentable y caro

Puede uno siempre pensar que el
acuerdo para mover el techo de
deuda o ampliarlo es un even

to político, con fines y tintes electorales y que
siempre termina en lo mismo: un pacto de úl
timo minuto o, en algunos casos, después de
unos días en el que incluso dejan de pagar al
gunas nóminas gubernamentales.
Al final hay un acuerdo y después de mucho

show se amplía el déficit por un periodo adi
cional, en este caso por los siguientes dos años.
¿Qué quiere la derecha? Disminuir el gasto.
¿Qué quiere la izquierda? Mayor recaudación.
El costo detrás de este lamentable espectáculo
es alto. En lo que se ponen de acuerdo la incer
tidumbre que generan sube las tasas de manera
exagerada La posibilidad remota o inexistente
de un defaulto impago, llevó alas tasas de corto
plazo arribade 6%. Si contabilizas lo que se pagó
extra de intereses, lo que esto le costó al Estado
yalos deudoresypor otro lado losbillones que
se ajustó el mercado de valores, resultó en algo
muy caro para gobierno e inversionistas. El cos
to es enorme y el final siempre es el mismo.
Hay otro costo que es menos tangible o

medible, pero también es alto. El costo repu
tacional o, dicho de otra forma, la pérdida de
credibilidad en Estados Unidos, la economía
número uno; en el dólar, la moneda más líqui
da del mundo, y en los bonos del tesoro, el ins
trumento más seguro en el mercado de deu
da global. Este es un costo que poco a poco les

hará perder esta hegemonía de ser el número
uno entodo. Al final, después de mucho ruido
y costo, hay un acuerdo que puede impulsar a
los mercados y regresar muchas variables a la
normalidad, esto a partir de hoy, ya que ayer
fue el Memorial Dayylos mercados cerraron.
Este viernes se publica el dato de empleo en

EU. Se espera una buena creación de plazas en
torno a 175 mil en mayo. Este dato ha sido con
sistentemente bueno. También conoceremos
las minutas del Banco Central Europeo y en
el plano local destaca el informe trimestral de
Banco de Méxicoy sus minutas. En ellas podrá
confirmarse que hemos llegado al final del ciclo
alcistay que eltechode 11.25%enlatasade refe
rencia puede permanecer por un periodo largo.
La semana pasada la inflación anual en México
baj ó a 6% y confirma su trayectoria a labaj a.
En nuestro país fue negativa la semana, pri

mero por el retiro de la concesión a Ferrosur,
que debe llegar a un acuerdo donde el gobierno
paga una suma a la empresa a precios de mer
cado por este retiro. Segundo, por el anuncio de
que no hay comprador para Banamex y que la
operación se hará mediante una oferta pública
inicial en 2025. No me consta que, al ser el mis
mo empresario, una cosa haya tirado a la otra.
Esta operación ha tardado mucho y con ello la
incertidumbre y pérdida de activos ha hecho
que muchos posibles compradores consideren
que el precio es alto y por lo pronto no se venda
Después de un acuerdo en el techo de deu

da, el tipo de cambio debe regresar bastante y
con ello volver a ser atractivo para la confor
mación de portafolios de inversión.

Fecha: 30/05/2023

Página: 18

Area cm2: 225

1 / 1

Columnas Económicas

Mercados en Perspectiva / Juan S. Musi Amione

Juan S. Musi Amione

Costo: 27,450

Página 4 de 4

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



IQ FINANCIERO

La transición energética en la era del nearshoring
Claudia Villegas
@LaVillegasl

Para hacer frente a los retos
que impone el crecimiento de
la economía a partir de la in
versión por relocalización de
cadenas productivas que de

mandarán energías limpias, la Comisión
Reguladora de Energía (CRE) incluyó en
la categoría de energía eléctrica limpia
a la que se genera con gas natural. La
resolución de la CRE se presentó en el
marco de la Ley General de Cambio Cli
mático publicada el 6 de junio de 2012.
El artículo Tercero Transitorio de esa ley,
en el apartado II establece los criterios
de la llamada "mitigación", y señala que
la Secretaría de Energía, en coordina
ción con la Comisión Federal de Electri
cidad y la CRE promoverán que la gene
ración eléctrica proveniente de fuentes
de energía limpias alcance por lo menos
35 por ciento para el año 2024. La CRE
explicó que, durante los últimos años, se
ha observado un cambio en la matriz de
generación eléctrica en México, transi
tando hacia el uso de combustibles más

limpios. Para que México sea un actor en
el nearshoring requiere reconocimiento
estrictamente técnico de la energía lim
pia que recorre el sistema energético, en
particular en el sistema eléctrico. Tam
bién es necesario que esa energía lim
pia sea reconocida a nivel de acredita

ción, ya sea con Certificados de Energía
Limpia o con cualquier otro instrumen
to. Ahora, con las modificaciones actua
les a los valores de referencia, la energía
limpia representa aproximadamente el
45% con la capacidad instalada actual.
Para tener los valores reales, la CRE soli
citará información al sector privado na
cional, principalmente en cogeneración
y ciclos combinados, sobre su tecnolo
gía. Hasta ahora, lo que se sabe es que
México avanza en la transición energé
tica que exige el nearshoring gracias a
los ciclos combinados que operan en el
sistema eléctrico nacional y que operan
con gas natural con menores emisiones.
Algunas voces reclaman que se conside
re al gas natural como una energía lim
pia porque los criterios anteriores de la
CRE estaban relacionados con valores de
eficiencia ajenos por completos a la rea
lidad nacional. Nos explica que las mo
dificaciones de la CRE se hicieron sobre
los valores reales de eficiencia de las tec
nologías que existen en México y que se
comercializan en el mundo. La CRE an

terior estableció parámetros muy altos,
para evitar que la cogeneración eficiente
tuviera mayor participación en la genera
ción limpia, y por ese mecanismo, evitar
que los centros de carga pudieran acredi
tar toda su propia generación, su cogene
ración, como limpia; haciéndose necesa
ria la compra de certificados a compañías
que no sólo invirtieron en un negocio de
venta de electricidad sino en un nego
cio financiero. No preocupa el medio am
biente, preocupa el negocio financiero.

CÓRDOBA MONTOYA SALIÓ DE IBERDROLA

En la Secretaría de Hacienda están muy

preocupados por la información que se
develó en las revistas Proceso y Fortu
na sobre el beneficio que obtendría el
ex asesor del gobierno de Carlos Sali
nas de Gortari, José Córdoba Monto
ya, luego de la compra de las plantas
de Iberdrola. La historia se remonta a
los dos permisos para generar electri
cidad que una empresa en la que par
ticipa Córdoba Montoya logró durante
el gobierno de Enrique Peña Nieto. El
ingeniero francés se asoció con uno de
los hijos de Claudio X. González, con
Guillermo González Guajardo. A través
de la empresa Energía Tamazunchale
S.A.P.I obtuvo permisos para la gene
ración de electricidad, un ciclo combi
nado privado que se integró a la planta
de Iberdrola que construyó y operó en
esa región de San Luis Potosí. De hecho,
esos dos permisos constituyeron la plan
ta Tamazunchale II que el gobierno del
presidente López Obrador adquiere. Así
se configuró el beneficio para Córdoba
Montoya. Por ello, la Secretaría de Ha
cienda solicitó información sobre las te
nencias accionarias de las empresas de
Iberdrola que detentan los permisos y
la operación de las plantas que forman
parte del paquete de 6,000 millones de
dólares. La SHCP ahora tiene informa
ción que confirma que Córdoba Mon
toya y González Guajardo vendieron la
empresa Energía Tamazunchale a la es
pañola Iberdrola pero que la operación
se concretó a principios de esta admi
nistración. Hasta allí lo que sabemos de
la incursión de Córdoba Montoya en el
sector eléctrico mexicano.
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AVANZA CAMBIO DE TICKETMASTER

Ticketmaster que dirige Ana María
Arroyo avanza en el proceso de trans
formación que inició en enero pasa
do. El cambio en Ticketmaster se cen

tra en una total reconfíguración tec
nológica que incluye a diversas plata
formas ocupadas por la compañía en
mercados tan relevantes como Estados
Unidos, el Reino Unido y, por supuesto
México. Esta transformación tiene co
mo objetivo mejorar la experiencia de
compra y asegurar que los boletos ad
quiridos a través de su sistema lleguen
efectivamente a las manos de los fans.
Para ello se están integrando medidas
adicionales de seguridad y verificación
de identidad de los clientes, lo cual re
sulta fundamental en un mercado co
mo el mexicano que se encuentra en
franca recuperación y en el que des
pués de la pandemia la demanda de
boletos puede ser de hasta cinco veces
a uno sobre la capacidad de los even
tos. México se ubica dentro de los cin

co mercados más importantes para la
compañía a nivel global. Vale la pena
destacar que Ticketmaster, a diferen
cia de Superboletos, tiene todo un pro
tocolo para facturar eventos, así como
los servicios y productos que se consu
man durante los eventos. Superbole
tos, en cambio, evade esta responsabi
lidad, lo que genera problemas al con
tribuyente. La fortaleza de Ticketmas
ter en el mercado mexicano representa
la posibilidad de que los fans puedan
tener opciones y escoger entre el me
jor servicio»

Fecha: 30/05/2023

Página: 12

Area cm2: 408

2 / 2

Columnas Económicas

IQ Financiero / Claudia Villegas Cardenas

Claudia Villegas

Costo: 40,800



Y las redes sociales hablaron:

Libertad y Estado de Derecho
Hace unos días el Gobierno federal expropió un tramo
de 120 kilómetros concesionado a Ferrosur, propiedad
de Grupo México en el Estado de Veracruz, el cual fue
ocupado por la Secretaría de Marina.

El domingo 28 de mayo, miles de personas salieron
nuevamente a las calles, esta vez en defensa de la Su
prema Corte de lusticia de la Nación y de sus ministros,
especialmente por la ministra presidente Norma Lucía
Piña Hernández.

Estos hechos que podrían parecer aislados llevan un
hilo conductor. Desde hace algunas semanas, enlas re
des sociales se han ido instaurando conceptos que no
habían estado presentes al menos en México en los
últimos años: autoritarismo y dictadura.

En el primer caso, más del 90% de la opinión pública
digitalestáen contra de la expropiación pordos razones
principales: por unlado, señalan una incongruencia por
parte del Presidente porque expresamente había de
clarado en 2008 que no habría expropiaciones en su
Gobierno: y por el otro, porque mencionan que afecta la
confianza de la iniciativa privada.
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También consideran

que los últimos decretos
promulgados en fast
track por el Ejecutivo
federal son actos dicta

toriales y violan el Esta
do de Derecho.

En el segundo caso,
la audiencia digital ya
venía señalando que
existe una campaña de
desprestigio hacia la Suprema Corte de lusticia de la
Nación desde las mañaneras y especialmente hacia la
Ministra Presidente enviándole mensajes de apoyo y
solidaridad con el hashtag #NormaPíñaNoEstásSola.

El plantón durante algunas semanas frente a la sede
de la Corte, acompañado de hechos como la quema de
imágenes de la Ministra Presidente o los ataúdes car
gando figuras similares a los ministros Norma Piña y la
vier Laynez, fue muy criticado por las redes sociales,
que pasó de movimiento a movilización (como fue por
la defensa del INE) y los ciudadanos salieron a las calles.

#LaCorteNoSeTocafuela bandera deapoyoha dalos
ministros, donde más del 80% de la opinión pública me
xicana que se pronunció a favor de la marcha considera
que los participantes fueron mexicanos preocupados y
comprometidos por un país mejor y, sobre todo, Ubre.

Estos dos casos de las últimas semanas se suman a
otros como la defensa de la educación, de la salud, la
democracia, la libertad de prensa, la seguridad y el re
chazo a las prohibiciones; #prohibidoprohibirya es un
llamado constante.

Como lodijoEdmundBurk: "Lo único necesario pa
ra el triunfo del mal es que los hombres buenos no ha
gan nada".

Las redes sociales, la sociedad civil y las organiza
ciones poco a poco están levantando la voz en contra de
actos que cimbran nuestras libertades y el Estado de
Derecho, pero se tiene que pasar de las palabras a los
hechos, de movimientos a movilizaciones. Y votar, es
uno de los principales. #0pimónCoparmex
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Rubro lechero en manos de agiotistas
sin la FND, quiebra el 10 % y faltan incentivos
Los últimos tiempos 110 han resultado fáciles
para la industria de la leche, dada la volatilidad
de los granos, la falta de demanda en el mundo
y la inflación.

De antemano y luego de la pandemia, la Fe
deración Mexicana de Lechería (Femeleche)
que preside Vicente Gómez Cobo hace ver que
en los últimos 2 años, un 10% de los producto
res desaparecieron.

Vaya ahora mismo en muchas entidades
donde 110 opera Liconsa que lleva Leonel Cota
tienen que vender su leche a 7 pesos litro cuan
do en promedio dicha entidad pagalO.20 pesos.

No obstante que la leche en polvo a nivel
global no goza de la mejor cotización, porque
en 2022 China no compró por el Covid19, Li
consa ha mantenido sus compras para reposi
cionar inventarios. Esto ayuda, pero no a todos.
En esesentido hay una fuerte presión, máxime
la falta de crédito accesible.

Amén de que la inflación ha constreñido el
consumo de la leche, sobre todo en los deciles
bajos, la desaparición de la Financiera Nacional
de Desarrollo (FND) fue un severo golpe. Con
denó a los productores a depender de agiotistas.

Gómez Cobo enfatiza que urge restablecer
un sistema de crédito de fomento para el cam
po. Cierto que está FIRA de Alan Elizondo, pero
es una institución de segundo piso en donde la
banca privada lleva el riesgo.

El jueves primero de junio se celebrará el
Día Mundial de la Leche instituido por la FAO
para promover el consumo. Aquí la demanda
per cápíta anual está entre 110 y 120 litros vs los
190 litros que recomienda el organismo y lejos

de los 250 litros en EU.

Ahora que se habla del cambio climático, si
bien es un asunto que preocupa a Sader de Víc
tor Villalobos, Femeleche resalta que en este
otro tema también falta una política pública
que mejore el proceso en toda la cadena y para
ello hacen falta incentivos que respalden las
inversiones. Sin ello imposible avanzar, máxi
me la limitada rentabilidad délos productores.

Así que entorno difícil.

LIBROS DETEXTO RECHAZO EN
ESTADOS Y SIN APEGO A PLANES

Ayer el presidente Andrés Manuel López
Obrador se refirió a los libros de texto. Dijo que
ya se comenzó la entrega de los mismos. Este
asunto créame que va a dar más de que hablar.
En muchos estados hay resistencias para utili
zarlos en las escuelas: Chihuahua, Jalisco,
Guanajuato, Querétaro, Yucatán. Y es que la
SEP de Leticia Ramírez no los consultó, lo que
es violatorio de la ley. De hecho tras el amparo
que presentó la Unión Nacional de Padres de
Familia que preside Luis Arturo Solís la resolu
ción de un tribunal el viernes es que se apeguen
a los actuales planes de estudio. Obviamente
no acreditan. Israel Sánchez deesa agrupación
puntualizó que no se busca una batalla legal,
pero se insistirá en que el gobierno acate la ley
para que los niños reciban la mejor educación
posible.

MULTINACIONALES YGRANDES
EMPRESAS POSPONEN HASTA EL2025

La eventual cancelación del Aeropuerto del
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Norte (ADN) que se ubica en Monterrey y que
utilizan los grandes consorcios regiomonta
nos, esto para entregarlo a Sedeña de Cresen
cio Sandoval, cayó como balde de agua helada.
Si lo de Ferrosur con Germán Larrea era preo
cupante, esto otro que no tiene explicación, só
lo contribuye a enrarecer más el ambiente de
negocios De por sí cantidad de multinaciona
les y grandes empresas han "echado a dormir"
muchos proyectos de ampliación por lo menos
hasta el 2025. Así que largo impasse.

EN TURISMO 5 PAISES DEL "TOP TEN"
DESACELERAN EN ABRIL

Y como los expertos anticipaban, en abril ya
hay una clara desaceleración en la llegada de
turistas por avión. Cicotur que lleva Francisco
Madrid informó ayer que del "top ten" de paí
ses, 5 cayeron, entre ellos nada menos que EU
conl3.5%,GB 28.7%. España 13.5% y de AL. Co
lombia y Argentina. Alerta.

(3agu¡lar_dd
albertoagLiilar@dondinero.mx
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López Obrador quiere que América Latina pase por
el tamiz de su ideología populista, sin importar el
orden institucional que rige a cada país

uy dura la carta que envió el presidente
del Consejo Empresarial Mexicano [CEM],
Juan Carlos Pérez Góngora, al presidente
Andrés Manuel López Obrador por haber
dicho que se suspendían las relaciones
comerciales y económicas con el Perú a
partircle la declaración que hizo el congreso

de ese país para etiquetar a AMLO como persona non grata
en la nación sudamericana.

Pérez Góngora recordó a AMLO: "Le solicitamos se abstenga
de emitir opiniones sobre el Acuerdo de Integración Comercial
Perú México el cual fue aprobado por el Senado de la República
y se encuentra vigente y cuyo sustento se encuentra en los
acuerdos de la Organización Mundial del Comercio (OMC) y
del Trataclo de Montevideo de 1980".

No es cualquier cosa el comercio bilateral con ese país. Oe
acuerdo con cifras de la Secretaría de Economía las empresas
mexicanas han invertido en ese país más cíe 17 mil millones
ele dólares de manera acumulada, mientras que el comercio
bilateral entre ambas naciones ha llegado a rebasaren años
recientes hasta dos mil 1QQ millones de dólares,
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México exporta al Perú pantallas
de televisión, tractocamiones, ca
miones de carga, electrodomésticos,
barras de acero y otros bienes. A su
vez, Perú nos vende llantas de auto
móviles y algunas frutas y minerales.

Pérez Góngora fue explícito tam
bién al decir que la realidad política
es decir, la salida de Pedro Castillo
yelarribocleDinaBoluarte),"nohan

icidido directamente y menos de forma negativa en el comer
cio bilateral de Méxicoy Perú; por lo que el pronunciamiento
apresurado y deliberado para obstaculizar unilateral mente el
ntercambio de bienesy servicios entre mexicanos y peruanos,
repercute directamente en ambos pueblos".

AMLO ha trasladado la evaluación personal que hizo del
proceso político peruano a la relación bilateral. Pero no está
facultado para ello porque como bien apunta el CEM, el acuerdo
comercial con ese país continúa vigente.

Lo que podría hacer es reducir las relaciones diplomáticas,
como ya lo hizo, pero no prohibir el comercio bilateral ni la
¡ elación económica.

AMLO quiere que América Latina pase por el tamiz de su
ideología populista, sin importar el orden institucional que
rige a cada país. Pero esa política internacional es un riesgo
si llegase a crecer. Ojalá el caso de Perú sea el único y se
detenga donde está.

Mientrastanto, resulta inconsecuente la postura del can
ciller Marcelo Ebrard sobre el tema.

OVERHAUL

El centro de inteligencia y soluciones de software de monito
reo Overhaul, que dirige LuisVillatoro en América Latina, dijo
que en México ya promedian mil 478 robos a transporte de
carga cada mes, y que se espera que este año aumente ese
delito hasta llegar a 23 mil 54 robos, un crecimiento anual de
casil5porciento...y unatragedia para las empresas del país.

¦ i

TIKTOK: @SOYCARLOSMOTA
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Además de su liderazgo en el negocio de blindaje
de automóviles, ha participado con éxito en el
sector inmobiliario con desairollos en Querétaro

n los próximos días, distintos organis
mos privados propondrán a José Ramón

| j Abraham Matuk, director general de Abate
Autos Blindados, para que sea reconocido
como Empresario del Año por su historial en
los sectores de la seguridad e inmobiliario.

La candidatura, de acuerdo con los em
presarios consultados por este espacio, sería apoyada por
varios integrantes del Consejo Coordinador Empresarial (CCE),
que preside Francisco Cervantes, entre ellos Concamin,
que lleva José Abugaber Andonie; Concanaco, de Javier
López de Lerena; Coparmex, de José Medina Mora Icaza;
y la Canacintra, de Esperanza Ortega Azar.

Ramón Abraham también contaría con el apoyo de varios
gobernadores como Mauricio Kuri, de Querétaro; Carlos
Manuel Merino, de Tabasco; Sergio Salomón Céspedes,
de Puebla; y Samuel García, de Nuevo León, entre otros,
además que se sumaría a esa lista el secretario de Seguridad
Ciudadana de la CDMX, Ornar García Harfuch.

Como se sabe, Ramón Abraham es uno de los personajes
que ha llamado la atención de propios y extraños en los últimos
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años, pues su compañía fue la res
ponsable de blindar la Suburban en
la que viajaba precisamente Ornar
García Harfuch, en junio de 2020,
cuandofue víctima de un ataque por
parte de un grupo armado.

El vehículo en cuestión fue equi
pado con un blindaje nivel 5 Plus. Se
gún lo relatado por Ramón Abraham,
a marca Abate está representada por

otra de sus compañías, Automotriz Internacional Polanco. A
través de esta última, el empresario le vendió a la Secretaría
de Seguridad camionetas blindadas en 2018, entre ellas, la que
ese día le salvó la vida a García Harfuch. El costo del contrato

SSPBEA3352018 fue de 14 millones 289 mil pesos.
Abate es la compañía de blindajes más importante en el

país, donde también destacan otras empresas afiliadas a la
Asociación Mexicana de Blindadores de Automotores (AMBA),
como es Blindajes Epel, Auto Safe, Ballistic Group, Autowerk,
Global Armor, Wendler Blindajes Alemanes, Protelife Armour
Boutique, Total Shield y Transportadora de Protección y Se
guridad (tps).

Debido a la probada efectividad en 2020, la Fiscalía Gene
ral de Justicia de la Ciudad de México, de Ernestina Godoy,
e encargó a Automotriz Internacional Polanco tres camio
netas blindadas. El contrato correspondiente llevó el número
FGJCDMX078/2020 y tuvo un valor superior a ocho millones
de pesos.

Ingeniero Industrial de profesión, Ramón Abraham es dueño
de Automotriz Internacional PolancoyAbate Autos Blindados,
y en 2019 fundó Full Armour dedicada a la compraventa y
arrendamiento de vehículos, y en 2009 se sumó al equipo
accionario de Diseño y Producción Digital DPD que está en
el negocio de telecomunicaciones.

Los empresarios que impulsan la candidatura que le co
mento harán entrega de la misma al presidente Andrés
Manuel López Obrador

ROCELIOVARELA@HOTMAIL.COM / @C0RP0_VARELA
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Techo de deuda en EU en manos del Congreso
El presidente Joe Biden y el líder repu

blicano, Kevin McCarthy, firmaron
el domingo pasado un acuerdo para
suspender temporalmente el techo

de la deuda y limitar algunos gastos federales
para evitar caer en default, debiendo quedar
aprobados por ambas cámaras antes del 05
de junio. Entre los puntos destacables están:
Suspensión del límite máximo de deu

da (hoy de USD$31.4 billones) hasta el 01
de enero de 2025; impulso en el gasto total
en defensa a USD$886MM, en línea con la
propuesta de gasto presupuestario de Biden
para 2024 (+3.0% anual); mantendrán el

gasto no destinado a defensa prácticamen
te estable el año que viene y lo aumentarán
solamente l%en2025; se incrementarán los
requisitos del Medicaid y para el Programa
de Asistencia de Nutrición Suplementaria
(SNAP o cupones de comida).
Este acuerdo tentativo está siento tomado

con optimismo reservado en los mercados.
PEMEX, CUENTA REGRESIVA
Falta poco más de un año para que concluya
esta administración, y entre las metas plan
teadas está el rescate de Petróleos Mexica

nos (PEMEX) como una de las más importan
tes, y apesar de que aún hay varios pendientes

ya suman algunos logros que anticipan un
buen cierre.

De acuerdo con el reporte trimestral de la
empresa al primer trimestre del 2023, PE
MEX ha logrado reducir pasivos totales en un
3.5%, respecto al cierre de 2022, beneficiado
por la apreciación cambiaría, la cual podría
mostrar diferencias contables hacia adelante.

Significa hasta ahora un desendeudamiento
de USD$7,778 millones.
En los primeros cuatro meses del año, la

producción de hidrocarburos de PEMEX sin
socios promedió 1.6 millones de barriles dia
rios, un 4.3% vs el mismo período del año
pasado. Si sumamos socios y condensados, la
producción alcanzó 1.86 millones de barriles
promedio por día, 6.3% más que lo producido
vs el mismo período de 2022. Además, desta
ca la estrategia de aceleración temprana de
pozos, la cual se basa en la inversión en aguas
someras y en campos terrestres con lo que se
han reducido los tiempos de perforación y se
logró acelerar la producción y mej orarla.
Sin embargo, se mantienen temas pen

dientes como un registro de capital contable
negativo por USD$97,437 millones al cierre
del primer trimestre 2023 y presenta venci
mientos pendientes para pago de deuda en
este año porUSD$18,179 millones.

Hasta ahora, son varios los rubros que
la empresa al mando de Octavio Romero

Oropeza puede presumir. Sin embargo, la
cuenta regresiva ya está en marcha y tam
bién hay temas pendientes por responder.
La pregunta en el aire es ¿Podrá presumir al
final del sexenio el rescate de Petróleos Mexi
canos y la soberanía energética?

DESCARTADA LA DESAPARICIÓN DE
TARJETAS EN EL CORTO PLAZO

Descartado que en el corto plazo desapa
rezcan las tarjetas físicas de crédito o débito
para hacer transacciones, concluyeron los
participantes en el panel "Medios de Pago,
¿evolución o revolución?" del Tercer Foro
Regio, organizado por PROSA, la principal
procesadorade pagos enMéxico, dirigida por
Salvador Espinosa.
En esta ocasión se contó con las intervencio

nes de Jermain Sánchez, de Ingenico en Mé
xico; Eduardo Santillán, Head of México
de Verifone y Jonathan Saporta, de Vierge
Group.

Las Sp i n MM|d re satis os Mi SíSSBK
independientesy no reflejan necesariamente®! punto de

staÉ 24 HORAS.
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EU: más deuda y más riesgos
Elhecho de que unaeconomía como la

de Estados Unidos tenga ese famoso
techo de endeudamiento, que solo se
puede ampliar por un acuerdo políti

co entre los dos partidos políticos eternamen
te enfrentados, es una forma innecesaria de
jugar con un botón nuclear.
El dicho reza que es como jugar con fuego,

pero en este caso sí sería una verdadera catás
trofe que, algún día, en ese juego de vencidas
cíclico, demócratas y republicanos permitie 

ran que la economía más grande del mundo
tuviera que baj ar la ventanilla delospagospor
falta de recursos.

Los episodios más complicados reciente
mente en esta historia de la ampliación del
techo de endeudamiento se han dado con los

demócratas enLa CasaBlancaylos republica
nos con el dominio del congreso.
Hemos visto como los gobiernos republi

canos han sido más propensos a la expansión
del gasto, en un país que se puede dar el lujo de
tener déficits fiscales impresionantes que para
otros países serían terminales.
La razón es muy sencilla, Estados Unidos,

como dueño de la máquina para fabricar la
moneda más codiciada del mundo, se puede
dar el lujo de emitir deuda sin consecuencias
de corto plazo, pero con un riesgo mayor que
ahora explico.
Por eso, cuando George W. Bush gastó a

manos llenas durante su presidencia, fue la
bor de Barack Obamalimpiar el tiradero fiscal
en aquellos años de la gran recesión, cuando
las hipotecas subprime derrumbaron la eco
nomía estadounidense. Se llegó al techo de la
deuday vivimos un episodio similar al actual.
Cuando Donald Trump tomó la presidencia

se encontró con la casa limpia y le bastaron

cuatro años para dejar un tiradero fiscal im
presionante. Llegó el demócrata Joe Biden
y continuó gastando a manos llenas con sus
programas post Covid19. Total, solo hacía
falta subir el techo de la deuda.

Los mercados se mostraron nerviosos por la
falta de acuerdo, pero siempre quedaba la es
peranza de que parala clase política estadou
nidense habría un interés nacional común

antes que una detonación masiva en los mer
cados por proteger sus intereses partidistas.
Solo que esta negociación llegó conla elec

ción presidencial del 2024 en pleno proceso
de calentamiento y con personajes como Do
nald Trump rondando el vecindario electoral.
Al final, hubo un acuerdo a una semana

de la fecha fatal que había fijado la secreta
ria del Tesoro de ese país, Janet Yellen, y eso
tranquilizó a los mercados para que pudieran
regresar a sus angustias habituales.
Pero hay algo que no deben perder de vista

ni demócratas, ni republicanos y mucho me
nos los mercados. Esa compulsión por resol
ver sus problemas de liquidez emitiendo deu
da sin ton ni son puede acabar muy mal, aun
para el monopolio de la fábrica de dólares.
Y hay una razón muy simple, hay un país

que acumula esos bonos de deuda en sus bó
vedas que en cualquier momento puede jun
tar sus papeles y pedir el pago de sus recursos
en una sola exhibición.
Ese ahorrador de bonos de la deuda de los

Estados Unidos es China, que sabemos tiene
todo el interés, y la estrategia enmarcha, para
arrebatarle al país norteamericano la hege
monía financiera del planeta.

Independlentesy no reflejan necesariamente
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Mexicana a la deriva
Comenzó la cuenta re

gresiva para que los
extrabajadores y jubi
lados decidan vender

los activos de la extinta
Mexicana de Aviación

al Gobierno Federal.

El problema de pesos y centavos
podría empañar la transacción que
permitiría a la Sedeña tener el dere
cho para usar la marca y el nombre de
la aerolínea, en quiebra desde 2010.
De no llegar a un acuerdo el próxi

mo 5 de junio lecha fatal con los
pilotos, sobrecargos, jubilados, exlra
bajadores de tierra y exempleados de
confianza, se podría cancelar la olería
por 816 millones de pesos que hizo el
Gobierno Federal.

Los actores involucrados aseguran
que "la cobija" es tan pequeña que no
alcanza a "tapar a lodos". Es decir, se
busca hacer un reparto proporcional,
de acuerdo a los ingresos que cada Ira
bajador tenía en 2010, pero el costo de
los laudos alcanza los 10 mil millones

de pesos. La propuesta es insuficiente.

Al inicio de 2023, el presidente
López Obrador anunció un acuerdo
con los ex trabajadores de la aerolínea

y dijo que en breve se lirmaría la ne
gociación. Pero la realidad los alcanzó.
La Secretaria del Trabajo Eederal,

Luis María Alcalde, insiste que si no
hay consensos, la oferta oficial se
retira y los 816 millones de pesos se
regresarán a las arcas federales. Algu
nos interesados podrían solicitar una
prórroga al Gobierno Eederal, aunque
es evidente el juego de intereses eco
nómicos entre algunos actores invo
lucrados.

La moneda está en el aire.

GUÍA DE TURISTAS:
CHOICE HOTELES LA1AM LISTO PA

RA ATENDER EL NEARSHOR1NG

La cadena Choice Hoteles LATAM,
con 45 hoteles ubicados en el territorio

nacional, se declara lista para atender
la demanda de hospedaje con calidad,
buen servicio, tecnología y precios
competitivos del Nearshoring reloca
lización de cadenas de suministro; en
la ciudad de Monterrey, Nuevo León,
cuenta con 6 hoteles con esas caracte

rísticas que son el Comfort Inn Valle,
Sleep Inn San Pedro, Qualily Inn La Ee,
Comfort Inn Norte, Sleep Inn Monte

rrey Norte y Radisson Hotel Monterrey
San Jerónimo.

ARRANCA LA 26 EXPO ELÉCTRICA
INTERNACIONAL 2023

Lodo lo nuevo en autos eléctricos y
las electromovilidad como parte de la
transición energética en México, será la
base de lo que se expondrá en la edición
26 de Expo Eléctrica Internacional 2023,
que será escenario de Expo Iluminación,
Automatización y Control, y se llevará el
Show de la Electromovilidad que se lle
vará a cabo del 6 al 8 de junio en 20 mil
metros cuadrados de piso de exhibición
del Centro Cil.ibanamex, en la Ciudad
de México, con más de 400 empresas
proveedoras de la Industria Eléctrica
nacional que inl.eracl.uarán con más de
30 mil compradores profesionales del
sector de México y 20 países que estarán
presentes en este magno evento.

•Periodista.

Director de Pasaporte Informativo
www.pasaporteinformativo.mx

@PeriodistaRC

Si ii() hay aciicrcl(>, la
negociación se perdería ^ jos
inA()liicrad()sc()ntiiiiianan

en un .litigio quepodría
llevar meses, incluso años.
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Signos de desaceleración economica
LOS DATOS publicados por

el 1NEG1 sobre la balanza

comercial y el IGAE comen
zaron a dibujar una radio
grafía de desaceleración en
la economía.

La información no es po
sitiva, no obstante que la inflación en
México eslá en la rula del descenso por
encima de los eslimados de analistas

y expertos. La inflación anual ya eslá
en 6% y la subyacente en 7.45%, lo que
significa que Banco de México aún eslá
lejos de su lasa objetivo de entre 3 y 4%.

OTRA VEZ aumentaron las expeclali
vas de un nuevo incrementó a las lasas

de fondos federales en Esl.ados Unidos,
luego de que la EED reveló en sus mi
nulas de la última reunión de política
monetaria y en las cuales sobresale la
división al interior de la Reserva Eederal,
donde no se descarta un alza adicional
a los rédilos ante la aceleración de los

precios.

OJALA RECUPEREMOS la categoría I
en seguridad aérea ahora los auditores
de la Administración Eederal de Avia

ción (EAA) están en nueslro país y ya

se hizo la relorma a la Ley de Aviación
Civil, que no incluyó el cabotaje, pero
inlenla cubrir las recomendaciones y
estándares de seguridad aérea que nos
exige la EAA.

Ya cumplimos dos años con categoría
2 y con ese rango México ha perdido 9
mil 320 millones de dólares en ingresos
y 7 mil millones de dólares menos en el
Produelo Interno Brillo (PIB), y aniqui
lado más de 950 mil empleos.

PARECE QUE con la venta fruslrada de
Banamex, el president e López Obrador se
quedará con las ganas de meter 2 mil mi
llones de dólares a las arcas de la nación

vía impuestos, toda vez que la Oferta Pú
blica Inicial (OPI) anunciada por Ciligroup
tiene mucho más fondo que deshacerse
de una instit ución y pagar miles de mi
llones de billetes verdes que tengan como
leyenda: "In God We Trust"

TIENE RAZÓN el senador Germán
Martínez cuando subraya que las diri
gencias del PRI, PAN y PRD sólo han sido
un eslorbo para conformar un liderazgo
real de oposición hacia la presidencia de
la República.

Está claro que si los dirigenl.es de esos
partidos quieren ser senadores o dipu

tados ya se anoten en la lisia y dejen de
perder el tiempo en la rula para definir
al líder decente y de unidad de la alianza
opositora que requiere el país.
Es momento de tener el método de

elección inlerna, sin tonterías y sin impro
visaciones, para que el elegido le dispule
lodos los días la agenda social al Ejecutivo.

PUNTOS Y LÍNEAS
ESIA SEMANA estará cargada de dalos
locales. Banxico publicará su Reporle
Trimestral de Inflación y las minulas re
ferentes a la decisión de hace dos sema

nas. Los documenl.os nos darán un mayor
detalle de la evaluación que liene sobre la
trayectoria de inflación y en general de la
actividad local
TAMBIÉN SE revelará el balance de las fi
nanzas públicas de abril y los indicadores
del IMEE para mayo EN EIJ, la EED publi
cará su "libro beige", el cual podría proveer
información acerca de la evolución de las
condiciones crediticias a dos meses de los

quebrantos bancarios.
•Periodista

Director de RedFinancieraMX

gfloresl13@yahoo.com.mx
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Techo de deuda
y criptominería
El sábado fue un día de buenas noticias para

los que todavía creen en la veracidad de
las; amagos politiqueros de Ciertos perso
najes. Como lo flije desde el principio, ni
demócratas ni republicanosdejarían que la
confianza en la economía deEU se viniera

abajo. Pero, aunque hay señales de arreglo
entre ambos bandos, el techo de la deuda en EU; todavía
sigue en jaloneo polil iquero.

la noche del sábado o madrugada
del domingo, el presidente Joe Biden
V el líder republicano de la Cámara
de Representantes (Congreso), Kevin
McCarthy, llegaron al acuerdo.
Se pacto suspender hasta 2025 el
techo de la deuda de EU, a cambio
de limitar el gasto no destinado a
defensa en los próximos dos años.

Se supone que este mismo martes comenzará el pro
ceso legislativo en el Congreso de EU para que después
pasea su discusión y aprobación en el Senado. Sin em
bargo, est e pacto todavía podría verse comprometido en
el proceso pues enfrenta la oposición de varios legislado
res. Cabe recordar qué el Congreso éSlá dominado por
los republicanos y de esta cámara debe salir la iniciat iva
para quitar el techo al endeudamiento. Por otra parle,
los demócratas tienen el control fiel Senado fie EU y esta
cámara debe aprobar dicho documento.

El reloj corre y su desquiciante ticloo. amenaza con
evaporar el tiempo para llegar a un acuerdo. Según los
cálculos de la secretaria del Tesoro de EU, Janet Yéllen,
las cuentas bancarias del gobierno se quedarán vacías el
próximo lunes. Si a eso le sumamos que la redacción fie
los documentos y el proceso legislativo larda entre 3 y 4
flías; la situación se pone cardiaca. Supongamos que los
negociadores republicanos y demócratas Púef tan sacara
tiempo el proceso ¿qué pasaría si se asoma lapoliiiquería?
¿quién nos asegura que no saldrán los ultra republicanos
o los ultra' demócratas para llevar agua a su molino y en
torpecen las negociaciones?

Es que en ambos partidos hay posiciones muy exiren
mistas y se niegan al acuerdo. Por un lado, los republica
nos más conservadores acusan que el gobierno se resiste
a recortar rubrosdel gasto social y los demócratas afirman
que la. administración Bidet! cedió mucho; incluso en el
lema de los nuevos impuestos. Eliminar impuestos es un
gol en lavor de los intereses políticosde Donald Trump.

Es aquí donde entra el beneplácito de varios criplo
mineros. El congresista republicano Warren Davidson
confirmó el domingo que bloquearon con éxito el im
puesto sobre laciipiomineiía. La propuesta fiscal para el
próximo año incluía el impuesto especial sobre energía
de minería de activos digitales, (DAME, por sussiglas en
inglés). Se buscaba que los criptomineros pagaran un im
puesto equivalente al 30% de sus. cosí os deenergía por mi
nar activos digitales. Si bienes tina buena novicia para el
mundo cripta y los activos digitales, parece solo un j uego
político flecara a las próximas elecciones. ¿Polil ¡quería?

Contra RéplicaFecha: 30/05/2023
Página: 15

Area cm2: 248

1 / 1

Columnas Económicas

Hugo González

Costo: 46,966
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Area cm2: 189
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Cartones

Calderón

Costo: 41,202
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Area cm2: 182
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Cartones

Obi

Costo: 38,948

Página 10 de 28 Índice



—*T"—*9—="<*— " "

 ~
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Area cm2: 231
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Cartones

Helioflores

Costo: 24,324
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Area cm2: 233

1 / 1

Cartones

Kemchs

Costo: 26,212
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Area cm2: 147
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Cartones

Magú

Costo: 13,360
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Cartones

Rocha

Costo: 13,360
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Cartones

Hernández

Costo: 16,360
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Area cm2: 157
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Cartones

El Fisgón

Costo: 13,728
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Cartones

Rapé

Costo: 22,204
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Cartones

Jabaz

Costo: 22,991
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Cartones

Liera

Costo: 13,226
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Area cm2: 199
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Cartones

Solís

Costo: 14,150
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Area cm2: 304
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Cartones

Rictus

Costo: 67,731
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Si eliges populismo ügarcimonero

Se vale de la democraciaEl populismo es Prohibe y persigue toda critica Eliminan cualquier división
pero cuando llega al poderel hijito del fascismo. y oculta la información a los de poderes y orden jurídico,
acaba con Ja democracia ciudadanos por y ya sin contrapesos

mmqfmm "seguridad nacional" saquean sin limites.
ügarcimonero

/ * '

Fecha: 30/05/2023

Página: 26

Area cm2: 235
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Cartones

Garci

Costo: 52,358
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Méx co nunca te mueras

Chavo del Toro

'.LA MAYOR AMENAZA DEL
PAÍS EN EStE MOMENtfi ES
" PENDE JEZ.'
LA PENDEJEZ HECHA
GOBIERNO. LA PENDEJEZ EN
LA OPOSICIÓN, LA PENDEJEZ
DEL PERIODISMO A MODO Y
LA PENDEJEZ DEL
CIUDADANO OlDE LE VALE
LA PENDEJEZ DE Sil
GOBIERNO...

'.EN VEZ DE MÉXICO NOS
DEBERÍAMOS DE LLAMAR

Fecha: 30/05/2023

Página: 41

Area cm2: 175
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Cartones

Chavo del Toro

Costo: 141,538
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Area cm2: 204

1 / 1

Cartones

Nerilicón

Costo: 164,993

Página 18 de 28 Índice



Fecha: 30/05/2023

Página: 47

Area cm2: 202

1 / 1

Cartones

Perujo

Costo: 163,375
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Cartones

Xolo

Costo: 33,353
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Cartones

Alarcón

Costo: 5,161
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Cartones

Facón

Costo: 15,700
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Cartones

Rubén

Costo: 3,886
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Cartones

Osvaldo

Costo: 8,458
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Cartones

Osvaldo

Costo: 5,285
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Cartones

Osvaldo

Costo: 2,138
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Cartones

Daily Bacon

Costo: 143,159
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Cartones

Redacción

Costo: 8,999
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Cartones

Jorge del Ángel

Costo: 7,762
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